<u>CAPÍTULO X.</u> LA VIDA PERSONAL Y FAMILIAR DE H.L. WIECHERS EN MÉXICO.

10.1 Lo que sabemos de la vida de soltero de H.L. Wiechers (incluyendo, entre otras cosas, la relación con Magdalena Beyel y el misterio enfrentamiento con Carlos Ritter).

En realidad, es muy poco lo que conocemos de la vida privada de Heinrich Ludwig durante sus primeros años en México. Sabemos que fue una época de arduo trabajo dentro de la Casa Watermeyer, llena de éxitos profesionales. Pero de ahí no es más la información que tenemos.

Sabemos que Johann Christoph Wiechers [y Manneroh], el hermano mayor de Heinrich Ludwig, casó en Veracruz, el día 17 de octubre de 1860, en la Parroquia de Nuestra Señora de la Asunción, con María Inocencia Tomasa Díaz-Quijano y Muñoz. Después nos referiremos en detalle a este matrimonio religioso, y al problema que ha significado para nosotros que la mitad del acta esté simplemente destruida, ni siguiera ilegible. Dentro de toda la información que luego entregaremos, llegado el capítulo correspondiente, hay un dato de especial relevancia para nosotros: al hacer el acta mención a los testigos se nombra, como uno de ellos, a una persona de nombre "Don Enrique ...", cuyo apellido, desgraciadamente, se encuentra cortado en su totalidad. Pero, a la luz de los antecedentes, es altamente posible, tal vez prácticamente seguro, que se trate de "Enrique Wiechers", esto es, Heinrich Ludwig Wiechers [y Manneroh], hermano del novio. Sería altamente lógico. Además, representaría la primera mención que hemos encontrado de H.L. Wiechers en el Nuevo Mundo. Tenemos todavía como tarea pendiente tratar de ver si en los archivos físicos de Veracruz existe alguna copia completa de esta acta, para confirmar, entre otras muchas cosas, este padrinazgo de H.L. Wiechers en la boda religiosa de su hermano mayor.

Sabemos, por otra parte, y luego mencionaremos en mayor detalle, que con fecha 10 de mayo de 1863 "Enrique Luis" Wiechers fue formalmente padrino de bautizo, en la catedral de Oaxaca, de su sobrino "Juan Enrique Luis Felipe" Wiechers y Díaz-Quijano, hijo de su hermano Johann Christoph y de María Inocencia Díaz-Quijano, que había nacido el 1º de mayo de 1863. Pero Heinrich Ludwig no estuvo presente en el bautizo, seguramente por la dificultad de viajar desde Veracruz a Oaxaca, y fue representado en la ceremonia por el Sr. Carlos Enrique Hinrichs, que sabemos era socio y concuñado de su hermano. Es de hacer constar que su sobrino fue bautizado precisamente con los mismos tres nombres de pila de H.L. Wiechers, pero en castellano.

Con fecha 13 de abril de 2013, por esas casualidades de la vida, revisando los índices de bautizos de la Parroquia de Veracruz (en busca de datos de los Díaz-Quijano y los Watermeyer), nos apareció, con relación al libro N°26, correspondiente a los años 1868-1869, el bautizo de una niña "Wichers (sic) y Beyel, María del Carmen", cuyo origen era absolutamente desconocido para nosotros. Así que localizamos el acta bautismal correspondiente, que nos informó de lo siguiente:

Con fecha 5 de octubre de 1868 fue bautizada en la iglesia parroquial de Veracruz la niña María del Carmen, nacida el 25 de septiembre inmediatamente anterior, hija natural de Enrique "Wichers" (sic) y de "Magdalena Beyel y Beyel". Sus padrinos fueron Juan Hernández y Delfina Sáenz Calderón.

En realidad, desconocemos absolutamente qué fue de esta niña y quién era realmente su madre (o si la forma correcta de escribir su apellido era "Beyel"). No sabemos si María

del Carmen llegó a la adultez o si murió en la infancia. Su madre podría perfectamente haber sido alemana, pues el apellido Beyel (que en alemán se pronuncia *baiel*) se encuentra presente en Alemania y en Alsacia, pero desconocemos cuál era el motivo de su residencia en Veracruz. Finalmente, desconocemos los pormenores de su relación con H.L. Wiechers, y si ésta fue circunstancial o estable, o hasta cuándo duró. De cualquier forma, el hecho de que aparentemente no haya habido matrimonio de por medio dice mucho. ¹

No sabemos tampoco cuál fue la posterior relación de Heinrich Ludwig con su hija y con la madre de ésta. No está claro que Heinrich Ludwig haya estado presente en el bautizo, aunque lo más factible es que sí lo estuvo. El error ortográfico en el apellido "Wichers" seguramente fue casual y no provocado. Y desconocemos el grado de conocimiento que tendrían posteriormente la esposa y los hijos legítimos de Heinrich Ludwig sobre esta media hermana. No nos queda más que conjeturar, en tanto no encontremos más antecedentes sobre María del Carmen Wiechers y Beyel.

No tenemos, infortunadamente, el acta civil de este nacimiento de María del Carmen, que tanto nos hubiera podido decir sobre la madre, la hija, y el carácter de la relación. En junio de 2013 efectuó Severo Félix Rodríguez Léycegui varias pesquisas a alto nivel en el Registro Civil de Veracruz para conseguir esta acta de nacimiento, pero se le informó que, después de revisar los libros de la época, la búsqueda había resultado infructuosa. No había nada. Lo que nos lleva a inferir que, o bien no fue inscrita civilmente la niña, o, tal vez más factiblemente, que fue inscrita bajo otro apellido. Y tenemos claro que la búsqueda fue minuciosa, pues, a modo de ejemplo, de ella aparecieron por primera vez actas de nacimiento de dos hijos legítimos de H.L. Wiechers de 1884 y 1885.

Sabemos, por otra parte, que con fecha 12 de enero de 1870 el gobierno del Estado de Veracruz emitió su decreto N°7, por el cual se prorrogó por tres meses el plazo para las declaraciones ante el Registro Civil de los nacimientos que hubieran debido hacerse y no se hicieron en su momento, después de entradas en vigor las Leyes de Reforma. De lo contrario, habría multas a los infractores. En este plazo pudiera haber tenido lugar la inscripción. Y así hubo varias prórrogas de igual tenor en los años subsiguientes.

Queda como tarea pendiente solicitar a futuro una revisión de los datos de las niñas mujeres inscritas por esas fechas entre 1868 y mediados de 1870, o tal vez un poco después, buscando inclusive por el nombre de la madre. Ahí podría estar la clave. ²

¹ <u>Nota</u>: En el libro de bautizos de la Parroquia de Veracruz de 1866-1868 existe un dato que ignoramos si tiene alguna relación con el tema anterior, pero al que debemos hacer mención, por si efectivamente la hubiera. Hemos encontrado, con fecha 16 de noviembre de 1866, la inscripción de bautizo de un adulto "José Federico de Jesús" Beyer, de 29 años de edad, del cual se consigna: "hijo de Enrique Beyer y de María Magdalena, originarios todos de Hamburgo, Alemania". El índice incluye así, claramente con error, el nombre del bautizado: "Beyer y Magdalena, José Federico". Es obvio que se trata de una conversión del luteranismo al catolicismo y que el agregado "de Jesús" fue incorporado con el bautizo católico. Pero analicemos las coincidencias: "Beyer" pudiera ser la verdadera forma del apellido "Beyel", el cual tampoco está muy claro en el acta de María del Carmen Wiechers. Además, nos aparece, como nombre de pila de la madre del bautizado "Maria Magdalena", lo que pudiera indicar que este José Federico tuviera una madre común con "Magdalena Beyel". Inclusive uno pudiera conjeturar por qué el acta no menciona el apellido de la madre (sería también Beyer/Beyel). En fin. La duda queda planteada.

² <u>Nota</u>: Como más adelante veremos, hemos encontrado en febrero de 1882 un arribo en barco a Veracruz que por el momento hemos adscrito a Johann Christoph Wiechers [y Manneroh], pero existiendo también la posibilidad de que se trate de una adolescente María del Carmen Wiechers

Es de hacer notar que en el testamento de H.L. Wiechers, de fecha 23 de mayo de 1923, al cual nos referiremos en detalle en el Capítulo XXIV de Wiecherspedia, se hace detallada mención a los hijos que H.L. Wiechers tuvo en su matrimonio con Lucía Léycegui, pero no se menciona nada de esta niña María del Carmen. Las razones de ello pueden ser varias: que la hija había fallecido en la infancia, que ya no sabía nada de ella ni de su madre, o simplemente que, sabiendo de ella, prefirió ocultar la información. Nos inclinamos por la primera opción, o cuando mucho por la segunda; nos atreveríamos a descartar la tercera. ³

Lo que ahora toca relatar es uno de los acontecimientos más pintorescos y llamativos de la vida de Heinrich Ludwig que han salido a la luz al revisar la Hemeroteca Nacional Digital de México. Estaba recién comenzando el año 1869 cuando se produjo en Veracruz un violento enfrentamiento que involucró, por una parte, a H.L. Wiechers, a la sazón cabeza efectiva de Watermeyer, Wiechers y Cía., y por la otra a Carlos Ritter, miembro de la casa comercial R.C. Ritter y Cía., la cual, como veremos más adelante, aparecía a menudo como consignataria, o como co-receptora, de embarques que incluían también productos para la casa Watermeyer, Wiechers y Cía. ⁴

y Beyel, para entonces de 13 años. Las iniciales calzarían exactamente, pero se nos hace difícil que esta niña estuviera volviendo sola de Europa. De ser esto así, sería una prueba de su supervivencia por lo menos hasta 1882 y del hecho que continuó utilizando el apellido de su padre. Le Trait d'Union del 15 de febrero de 1882 informa que a las 4 Horas 58 minutos de la tarde del día 14 de febrero de 1882, había arribado a Veracruz el vapor francés Ville de Saint Nazaire, procedente de Saint Nazaire, y con escalas en Santander, St. Thomas, Puerto Rico y La Habana, mencionando, dentro del listado de pasajeros: "Allemands. M.C. Wiechers ...". Exactamente la misma información, y con las mismas siglas: "Alemanes: M.C. Wiechers ..." reproducen en castellano El Siglo Diez y Nueve del 15 de febrero de 1882 y El Diario del Hogar del 16 de febrero de 1882.

³ <u>Nota</u>: Más adelante dentro de este mismo capítulo, en la ubicación cronológica correspondiente, reproducimos la parte de dicho testamento en la cual H.L. Wiechers se refiere a su nacimiento, sus padres, su matrimonio y sus hijos.

⁴ Nota: No tenemos desgraciadamente muchos antecedentes de "Carlos" Ritter en sí. Si bien su relación con la casa comercial "R.C. Ritter y Cía." de Veracruz (existente, con ese nombre, desde 1854) es obvia, aparentemente no habría sido el socio principal de la misma. La prensa da pocas noticias sobre él, aparte desde luego las del enfrentamiento con H.L. Wiechers y varios viajes suyos. Es un personaje muy enigmático, cuya vida, por razones que ignoramos, subyace mayormente en las penumbras. La Hemeroteca Digital de la UNAM y los sitios web FamilySearch y Ancestry.com casi no lo mencionan. De cualquier forma, por la información de sus viajes, vemos que "Carlos" Ritter era nacido en Alemania, no tenemos seguridad del lugar (tal vez Hamburgo), aproximadamente hacia 1839-1842 (las edades consignadas en los manifiestos no son muy exactas). Sabemos de dos comerciantes alemanes residentes en Veracruz de apellido Ritter (seguramente hermanos ente ellos) casados con dos damas veracruzanas de apellido Cueto (tal vez hermanas): "Jorge" (Georg) casado con Carmen, y "Guillermo" (Wilhelm) casado con Ángela, ambos con hijos y descendencia. "Carlos" Ritter debe haber sido hermano o primo de los anteriores. A "Jorge" Ritter es a quien más destacadamente vemos en la prensa de la época. Fue, inclusive, por muchos años, Cónsul de Chile en Veracruz. Sabemos, por su acta de defunción (de 1895), que "Jorge" Ritter era nacido en Hamburgo hacia 1823, y que su padre se llamaba "Reynaldo Carlos" Ritter (posiblemente "Reinhold Carl"), lo que pudiera tal vez tener incidencia en la razón social "R.C. Ritter y Cía.". El 28 de diciembre de 1865 nos aparece "Carlos Federico Jorge Luis" Ritter (que pudiera nuestro "Carlos") como padrino en Veracruz del bautizo del niño Carlos Federico, hijo de Germán Kroncke y Rosa Rebatet. Después, el 3 de septiembre de 1867 vemos a "Carlos" Ritter (con seguridad nuestro personaje) como padrino de bautizo de "Guillermo Ricardo Carlos", hijo de "Guillermo F.C." Ritter y María de los Ángeles Cueto. En 1870 lo vemos muy activo propiciando obras de interés público en Veracruz. En marzo de 1873 la prensa menciona a "Carlos

La causa del conflicto debe haber sido sumamente seria, mucho más allá de una diferencia ordinaria comercial, puesto que ambos, Ritter y Wiechers, se enfrentaron, a golpes y a balazos, aparentemente el 28 de enero de 1869, y Ritter se llevó la peor parte. Existe la posibilidad de que algún problema relativo a algún embarque haya generado la crisis, o tal vez puede haberse tratado de algún tema de índole personal entre H.L. Wiechers y Carlos Ritter, digamos un asunto de faldas. Son las únicas explicaciones posibles. Es más, no podemos descartar que este enfrentamiento esté directamente relacionado con la relación entre H.L. Wiechers y Magdalena Beyel, de la cual había nacido, muy poco tiempo antes, el 25 de septiembre de 1868, María del Carmen Wiechers y Beyel.

Lo siguiente es lo que podemos inferir de los artículos venideros, que reproduciremos no por orden cronológico, sino en la secuencia como los fuimos encontrando, que hace más interesante todo:

Primero, encontramos, buscando por la palabra "Wiechers" (bien escrita), la nota que fuera publicada por *La Iberia*, de México, el 4 de febrero de 1869:

Crónica de México ... Revista de los Estados ... Veracruz: El día 28 del pasado el Sr. Wiechers, comerciante de la ciudad de Veracruz, hirió gravemente al Sr. D. Carlos Ritter, también comerciante ...

Esto fue lo único que nos apareció usando tal criterio de búsqueda, pero que, como el lector puede imaginarse, no sólo llamó nuestra atención, sino que, más aún, nos dejó plenamente intrigados.

Después, buscando ahora por "Wichers" (mal escrito), el buscador nos llevó a una noticia mucho más completa. Encontramos un texto, publicado en idéntica forma tanto por *El Derecho*, del 6 de febrero de 1869, como por *El Constitucional*, del 12 de febrero siguiente, ambos de la Ciudad de México, con una noticia que, como se consigna, había sido extraída originalmente del periódico *El Progreso*, de Veracruz, del 29 de enero anterior. Es así como las notas de *El Derecho* y de *El Constitucional* señalan:

El *Progreso de Veracruz*, de 29 de enero: "Ayer tarde recibió el Sr. D. Carlos Ritter, comerciante de esta plaza, tres heridas de bala, que le infirió por detrás, con su pistola, el Sr. Wichers (sic), comerciante también, que se hallaba en riña abierta con él". Parece que

Ritter" como "jefe" de la casa R.C. Ritter y Cía. de Veracruz. De mucho interés para nosotros es el registro del arribo al puerto de Nueva York el 29 de octubre de 1877 del vapor America, proveniente de Bremen y Southampton, cuyo manifiesto menciona como pasajeros, por lo que vemos por orden de edades, a los siguientes: Georg Ritter, 54 años, Merchant; Carmen Ritter, 40 años, sin profesión; Carl Ritter, 38 años, Merchant; Georg Ritter, 22 años, Merchant; Reinhold Ritter, 20 años, Merchant; Hans Ritter, 18 años, sin profesión; Ernst Ritter, 16 años, sin profesión; y Carmen Ritter, 10 años, sin profesión. Para todos ellos se señala que tanto "The country to which they severally belong" como "The country where they intend to become inhabitants" son en ambos casos "Mexico". Esto daría a entender que Georg/Jorge Ritter viajaba de regreso desde Bremen a Veracruz (con escala en Nueva York) junto a su esposa mexicana, Cueto, sus hijos también mexicanos (con edades entre 10 y 22 años, uno de ellos también llamado Georg/Jorge), y que los acompañaba quien debiera ser su hermano Carl/Carlos. Ignoramos la vida familiar de Carl/Carlos, pero sabemos que tuvo, con una señora de nombre Rafaela Hernández, una hija natural, María Cristina Elisa Ritter, nacida (no sabemos dónde) el 24 de julio de 1889, y bautizada en la iglesia parroquial de Veracruz el 21 de enero de 1894. Aparentemente para 1890/1892 residía en el puerto de Progreso, Yucatán. Estamos procurando desentrañar más sobre él y su vida. Es altamente probable que no hubiera contraído matrimonio en México y que no muriera en el país.

el Sr. Wichers (sic) recibió poco antes uno o más golpes del Sr. Ritter, y que hizo uso de su arma para vengarse. El Sr. Ritter fue conducido inmediatamente a su casa, bastante mal herido; y el Sr. Wichers (sic) se halla preso, a disposición del juez de 1ª instancia, que ya ha comenzado a practicar las diligencias correspondientes.

Ya con esto nos quedamos realmente entusiasmados –valga la expresión- y con deseos de saber más. Y es así como tratamos de usar el buscador, ahora con el concepto "Ritter", para localizar más antecedentes en lo relativo a la supuesta balacera. Pero con esto detectamos las fallas del buscador de la Hemeroteca: las mismas noticias que sí aparecían por "Wiechers" o "Wichers" no eran reconocidas bajo "Ritter". Así que procedimos a una búsqueda manual, día por día, en los periódicos que sí consignaban datos de esas fechas de 1869.

Es así como encontramos una noticia, aparecida en *El Siglo Diez y Nueve* en su edición del 2 de febrero de 1869, que reproducía dos versiones del acontecimiento: una muy poco fidedigna, de simples oídas, derivada de *El Correo de Veracruz*, y otra mucho más fidedigna y creíble, la ya mencionada de *El Progreso* de Veracruz. Esta noticia decía así:

HERIDAS. Dice el *Correo* de Veracruz: "Un amigo nos informa que ayer en la tarde fue lastimado el Sr. Carlos Ritter, de este comercio, por uno de sus dependientes, el cual le disparó dos tiros de pistola, infiriéndole una herida en la cabeza y otra en el pescuezo. El agresor fue reducido inmediatamente a prisión". Nos abstenemos de publicar las causas a que se atribuye este lamentable acontecimiento, por no exponernos a acoger versiones inexactas. *El Progreso* refiere el mismo accidente en estos términos: "Ayer tarde recibió el Sr. D. Carlos Ritter, comerciante de esta plaza, tres heridas de bala, que le infirió por detrás, con su pistola, el Sr. Wiechers, comerciante también, que se hallaba en riña abierta con él". Parece que el Sr. Wiechers recibió poco antes uno o más golpes del Sr. Ritter, y que hizo uso de su arma para vengarse. El Sr. Ritter fue conducido inmediatamente a su casa, bastante mal herido; y el Sr. Wiechers se halla preso, a disposición del juez de 1ª instancia, que ya ha comenzado a practicar las diligencias correspondientes.

Nótese que en este caso *El Siglo Diez y Nueve* sí consigna correctamente el apellido "Wiechers", a diferencia de las dos versiones anteriores.

Y también, finalmente, efectuando una búsqueda por otros criterios, encontramos una versión en inglés, en términos menos precisos y mucho más policíacos, y con tres versiones del apellido Wiechers, publicada por *The Two Republics* el 6 de febrero de 1869:

<u>A Bloody Quarrel</u>. The following from the *Progreso* of Vera Cruz, of the 29th January: "Last night Mr. Charles Ritter, a Merchant of this city, received three shots which Mr. Wichas (sic), another merchant fired at him with a pistol from behind. These two gentlemen were in open hostility to each other. It appears that Mr. Wiechecs (sic) has [had] received some time before, one or more blows from Mr. Ritter, and it was of revenge that he made use of his revolver. Mr. Ritter was taken immediately to his house, very seriously wounded, and Mr. Wiechers was sent to prison, and placed at the disposition of the judge of 1^a Instancia who has commenced the investigation of this affair".

Hemos encontrado, finalmente, la siguiente nota, aparecida el 11 de febrero de 1869 en *El Monitor Republicano*. Como se aprecia, es prácticamente idéntica a las previamente mencionadas:

Leemos en El *Progreso de Veracruz* de 29 del pasado: "Ayer tarde recibió el Sr. D. Carlos Ritter, comerciante de esta plaza, tres heridas de bala que le infirió por detrás con su pistola, el Sr. Wichers (sic), comerciante también, que se hallaba en riña abierta con él". Parece que el Sr. Wichers (sic) recibió poco antes uno o más golpes del Sr. Ritter, y que

hizo uso de su arma para vengarse. El Sr. Ritter fue conducido inmediatamente a su casa, bastante mal herido, y el Sr. Wichers (sic) se halla preso, a disposición del juez de 1ª instancia, que ya empieza a practicar las diligencias correspondientes.

Es todo lo que hasta la fecha sabemos sobre este tema. Estamos investigando. Desgraciadamente no están en línea los reportes del periódico *El Progreso* de Veracruz, que era el órgano oficial de difusión del Estado y que es el que podría tener de primera mano toda la información existente de este acontecimiento. Para la prensa veracruzana debe haber sido un evento digno detención y chisme hasta el último detalle. Es una lástima que este periódico no esté en línea y que el buscador de la Hemeroteca Digital no sea todo lo exacto que hubiéramos deseado. Las informaciones que han llegado a nosotros, a través de otros periódicos de la Ciudad de México, tienen todas como fuente original *El Progreso*. Son noticias, consecuentemente, de segunda mano, y que relatan un lejano acontecimiento provinciano. ⁵

Por lo que vemos, no se trató de un duelo formal, sino de una pelea de verdad, con rasgos de real furia. Pero está claro que la versión de *El Progreso* debe ser la auténtica y que H.L. Wiechers descargó los disparos en una pelea que empezó a golpes y terminó a tiros, en la mejor tradición mexicana, con la única particularidad que los actores eran alemanes, tal vez ya mexicanizados, pero alemanes. Desgraciadamente no podemos saber en qué quedó la salud de Ritter ni cómo fue que a la larga el conflicto quedó olvidado. La única forma de descubrir la verdad sería tener acceso a los diarios existentes en dicha época en el puerto de Veracruz, que deben haber cubierto el enfrentamiento con mucho mayor detalle que los rotativos de la capital. Sabemos, eso sí, que Carlos Ritter no falleció. Muy poco tiempo después lo vemos nuevamente activo en Veracruz, como cabeza de la casa R.C. Ritter y Cía. Seguramente, de haber fallecido, las cosas pudieran haberse puesto más difíciles para H.L. Wiechers. Y el 7 de abril de 1869 vemos a H.L. Wiechers, tranquilamente, preparando un viaje a Europa, que efectivamente efectuó alrededor del día 20 del mes de junio siguiente.

Ahora bien, no podemos descartar que el enfrentamiento entre Wiechers y Ritter se haya dado dentro de un marco previamente acordado, que se tratara de un duelo con todas las de la ley. Es de hacer constar que los duelos eran cosa común en esa época y totalmente aceptados por la sociedad. Tanto es así que, por ejemplo, el periódico de lengua francesa de la capital, *Le Trait d'Union*, en su edición del 15 de octubre de 1887, menciona "Los duelos del día" y cita por lo menos 5 casos de duelos acordados, inclusive de gente que viajaba ex profeso de ciudades de provincia para los enfrentamientos. Muchas veces, se ve, los retados eran editores de periódicos, acusados de injurias por particulares afectados. A modo de ejemplo, habla *La Voz de México* el 3 de agosto de 1890 de un duelo entre un abogado y un diputado federal, en el cual intercambiaron balas, pero sin que hubiera habido heridos, con lo cual su honor quedó salvado. ⁶

⁵ <u>Nota</u>: La ya citada obra *Apuntes Históricos de la Heroica Ciudad de Veracruz*, Tomo III, de Miguel Lerdo Tejada, de 1858, nos informa que para junio de 1857 los únicos dos periódicos que se publicaban en el Puerto de Veracruz eran *El Progreso*, que además tenía un carácter oficial, como órgano del gobierno del Estado, y el *Boletín Comercial*. Es posible que ya para 1869 hubiera ya un tercer periódico, el antes mencionado *El Correo*. No sabemos si habría alguno más.

⁶ <u>Nota</u>: Interesantemente, a lo largo de esta investigación nos hemos topado, casualmente, con dos enfrentamientos a balazos, de este mismo calibre, e inclusive superior, protagonizados por parientes nuestros. Un caso corresponde a un pariente Léycegui de Guanajuato, a quien todavía tenemos que identificar (la prensa evita seguramente a propósito el nombre de pila), aunque todo indica que se trataría de alguno de los hermanos Bonifacio o Bernardino Léycegui y Fuica, avecindados precisamente en Silao. Esto es lo que informa *La Voz de México* del 29 de septiembre

Deseamos hacer constar que la Constitución Mexicana de 1857, en esos momentos vigente, amparaba el derecho irrestricto de los particulares a poseer y portar armas, lo que evidentemente se extendía a las pistolas y revólveres, de forma que H.L. Wiechers, al andar armado, actuaba en ejercicio de una garantía constitucional. No estaba violando ninguna ley. Esto señala el texto original, entonces vigente, del Artículo 10 de la Constitución de 1857:

<u>Artículo 10</u>. Todo hombre tiene derecho de poseer y portar armas para su seguridad y legítima defensa. La ley señalará cuáles son las prohibidas y la pena en que incurren los que las portaren.

En los anexos al final del Capítulo XIV de Wiecherspedia, relativo a la Casa WAtermeyer, acompañamos un retrato de Carlos Ritter extraído de la fotografía de los miembros del Club Alemán de Veracruz en diciembre de 1864. Como sabemos, logramos identificar éste y otros rostros gracias al boceto de la misma fotografía que nos hizo llegar Lorena Creel Wiechers. Sin el boceto, la identificación de quién era Carlos Ritter dentro del conjunto de fotografías hubiera sido imposible. Este retrato nos permite conocer el rostro de este interesante personaje.

Terminado este cruento y misterioso episodio, nos toca continuar con lo que sabemos de la vida personal de H.L. Wiechers durante su soltería.

Sabemos que el día 17 de mayo de 1871 fue H.L. Wiechers padrino de bautizo de "Henrique Luis" Graue y Glennie, nacido en la Ciudad de México el 13 de abril de 1871, que se señala es "hijo legítimo de legítimo matrimonio de Dn. Diederich Graue y de Da Anna Carlota Glennie, nieto por línea paterna de Dn. Hermann Graue y de Da Anna Elisabeth Warneken; y por la materna de Dn. Federico Glennie y de Da Celestina Hilaria Carlota Dupré". Consigna el acta que fuero sus padrinos: "Dn. H.L. Wiechers y Da Anna Graue, representada por la Sra. Da Hilaria Constancia Laura Glennie de Trigeral". El bautizo tuvo lugar en la Parroquia del Sagrario Metropolitano, en el centro de la capital, pero quedó registrado en los libros de la iglesia de San Miguel Arcángel. El padrino, H.L. Wiechers, estuvo de cuerpo presente, mientras que la madrina actuó representada por tercera persona. 7

Copia de esta acta, con su correspondiente transcripción completa, la acompañamos en los anexos del Capítulo XXV de esta obra.

de 1888: "<u>Riña en Guanajuato</u>. Refiere lo siguiente 'El Observador' de aquella ciudad: '<u>Riña Funesta</u>. Los Sres. Léycegui y Felipe López salieron hace cuatro días a reñir, cerca de la estación de Silao. Léycegui golpeó a López con el cañón de una pistola, y al ser reconvenido por D[on]. R. Osante, que se presentó en el sitio de la riña, le disparó Léycegui dos tiros de pistola en el pecho. Osante está gravemente herido". El segundo caso, mucho más llamativo todavía (prácticamente de película), y de muy tristes consecuencias a posteriori, fue protagonizado en enero de 1891, en Guadalajara, por los hermanos Francisco e Ignacio Romero y Aguilar, tíos maternos de Concepción Luna y Romero (segunda esposa de Luciano Wiechers y Léycegui), que se enfrentaron a los hermanos Salvador y Miguel Aldrete; el lector podrá encontrarlo muy detallado en el Capítulo XXVII de Wiecherspedia, relativo a la familia Luna Romero.

⁷ <u>Nota</u>: Este niño Enrique Luis Graue y Glennie, ahijado de H.L. Wiechers, se convertirá después en un renombrado oculista, fundador de una dinastía de oftalmólogos que darán lustre a su apellido. En el Capítulo XXV de Wiecherspedia, en la parte en que nos referimos a la familia Graue, proporcionamos más información y fotografías suyas.

Esto es de gran relevancia, pues confirma plenamente lo relatado al autor de estas líneas por su tío don Enrique Graue y Díaz-González, de que la relación de amistad ente las familias de H.L. Wiechers y Diederich Graue, que después redundará en un matrimonio y descendientes comunes, es de antigua data, de los comienzos de su aventura mexicana conjunta. De hecho, el nombre de "Henrique/Enrique Luis" Graue y Glennie deriva ni más ni menos que de "Henrique/Enrique Luis" Wiechers y Manneroh. Es así como el nombre de pila de Enrique Graue y Díaz-González y Enrique Graue Wiechers deriva, de H.L. Wiechers, pero por el lado Graue, y no precisamente por el Wiechers. Una de las más interesantes paradojas familiares.

Pero el tema no concluye acá, y todavía hay más sorpresas. Partiendo de la base del certificado de bautizo, logramos encontrar el acta civil de nacimiento de "Enrique Luis Wiechers y Glennie", la cual fuera levantada por su padre el día 28 de abril de 1871, compareciendo, también como testigo, H.L. Wiechers. Esta acta civil de nacimiento es alrededor de 20 días anterior al bautizo.

Se señala que el padre del niño es "Diedrich (sic) Graue, natural de Bremen y vecino de ésta [Ciudad de México] en el N°15 de la Calle de San Agustín, de 38 años, casado con la Sra. Da. Ana Carlota Glennie, natural de Guanajuato, comerciante". El niño nacido es hijo legítimo del compareciente y de su mencionada esposa, siendo "nieto por línea paterna del Sr. Dn. Hermann Graue y Dª Anna Elisabeth Warneken, y por la materna del Sr. Dn. Federico Glennie y Dª Celestina María Carlota Dupré". Y fueron testigos "Enrique Luis Wiechers y Enrique Benjamín, el primero es de Bremen y vecino de ésta en la casa del compareciente, de 28 años, soltero, comerciante, y el segundo de México, y vive en la misma casa, de 44 años, soltero, comerciante". Firmaron el acta Sabas García (el Juez), D. Graue, "E.L. Wiechers" y E. Benjamín.

Esta acta nos proporciona datos muy importantes sobre Diederich Graue. Vemos que, en esos momentos, seguramente por motivo de la casa Watermeyer, estaba residiendo H.L. Wiechers en México, en San Agustín N°15, que entendemos, además de ser residencia de Diederich Graue, era además domicilio en México de la sociedad Watermeyer Kauffmann y después lo será de Watermeyer Wiechers. ⁸ Y también comparece ahí Enrique Benjamín, a quien después veremos reiteradamente en esta obra. ⁹

Copia de esta acta, con su correspondiente transcripción completa, la acompañamos en los anexos del Capítulo XXV de esta obra.

El 28 de enero de 1872 fue H.L. Wiechers padrino en el bautizo luterano de su sobrino Heinrich Ludwig Carl Hartjen [y Wiechers], en el Dom de Bremen. Se lo menciona concretamente como "Heinrich Wiechers Mutterbruder" (Heinrich Wiechers, hermano de la madre). No tenemos los antecedentes para determinar si H.L. Wiechers estuvo de cuerpo presente en el bautizo de su ahijado, pero los datos que tenemos de sus viajes no indicarían tal cosa.

⁸ <u>Nota</u>: En un el Capítulo XXV de Wiecherspedia acompañamos una semblanza muy completa de la vida de Diederich/Desiderio Graue, inclusive con datos de su familia en Alemania.

⁹ <u>Nota</u>: Se trata de "Enrique Santiago Benjamín y Ortiz", yerno de Friedrich Eduard Watermeyer (hermano de su esposa Lorenza Romana Benjamín), del cual ofrecemos una breve biografía en el Capítulo XXV de Wiecherspedia.

Nuevamente nos aparece H.L. Wiechers, en la Ciudad de México, el 1º de marzo de 1876, como testigo del acta de defunción de "Lorenzo Eusebio" (Laurent Eusèbe) Dupré, quien tenía la doble condición de abuelo de Ana Carlota Glennie y Dupré (esposa de Diederich/Desiderio Graue); y suegro de Karl Gustav Kauffmann (socio de Watermeyer Kauffmann).

El fallecimiento había tenido lugar ese mismo día, en el domicilio de San Agustín N°9 (residencia de la familia Kauffmann). El cuerpo es presentado por Diederich/Desiderio Graue, domiciliado en San Agustín N°15. Uno de los testigos es "Enrique Wiechers", consignado como mayor de edad, soltero, comerciante, domiciliado "en la casa del compareciente" (San Agustín N°15), de Alemania, y sin parentesco con el difunto. El otro testigo es nuestro conocido Enrique Benjamín.

Copia de esta acta, con su correspondiente explicación transcripción completa, la acompañamos en el Capítulo XXV de esta obra (en el cuerpo del capítulo y en los anexos).

10.2 El matrimonio, en Veracruz, entre H.L. Wiechers y Lucía Léycequi y Núñez.

Sobre cómo se originó la relación familiar entre H.L. Wiechers y su futura esposa Lucía Léycegui, José Adolfo Wiechers Escandón nos ofrece el siguiente relato en la ya mencionada entrevista aparecida en el Número 1 de la Revista *Directum*, del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, correspondiente al trimestre octubrenoviembre-diciembre de 2014:

Mi abuelo se hizo amigo de un hacendado vasco, el señor Luciano Leycegui y Berastegui originario de Gordejuela, Vizcaya, que lo invitó al bautizo de su hija, se esperó 18 años y se casó con la niña, esa es mi abuelita. Ella es nacida en Veracruz, hija del hacendado vasco y una mexicana de San Francisco, Tantima.

Heinrich Ludwig Wiechers y Lucía Léycegui y Núñez casaron por la Iglesia Católica, siguiendo la religión de la novia, en Veracruz, en la Parroquia de Nuestra Señora de la Asunción, el 4 de mayo de 1883. El acta de matrimonio señala como contrayentes a "Enrique L. Wiechers", de 39 años, comerciante, natural de Bremen, en Alemania, y residente en México desde hacía 24 años, hijo de "Juan C. Wiechers" y "Catarina M. Mannrok" (sic); y a "Luisa" (sic) Léycegui, de 18 años, natural y vecina de Veracruz, hija legítima de Luciano Léycegui y Rafaela Núñez. Se señala que ha sido dispensado por esta Sagrada Mitra el impedimento de la disparidad de cultos (él era luterano y ella católica), según consta del Despacho fechado en Jalapa el 25 de abril de 1883. Fueron testigos Germán Watermeyer y Rafaela Núñez con varias personas.

Como se aprecia, el acta consigna erróneamente como contrayente a "Luisa" (y no "Lucía") Léycegui. Se usa como nombre del novio la forma española "Enrique L. Wiechers". Interesantemente, indica que éste era a la fecha residente en México desde hacía 24 años, lo que significaría, aproximadamente, desde 1858-1859. En cuanto al nombre de la madre del novio se escribe "Mannrok", pero da la impresión por la forma de escribir que el párroco estaba en duda si no sería "Mannroh".

En cuanto al matrimonio civil, dos fueron los pasos que había que seguir. Primero, como trámite previo, la Presentación de Matrimonio, y segundo, el Matrimonio Civil en sí; ambos ante el Registro Civil de Veracruz.

La "Presentación de matrimonio de Enrique Luis Wiechers con Lucía Léycegui" se efectuó el día 21 de marzo de 1883, ante el Juez del Estado Civil del Cantón, en Calle de Nava N°18 (actual calle de Emparán). Comparecieron "Enrique Luis Wiechers" y "Lucía Léycegui", manifestando que habían convenido en celebrar su matrimonio civil y con ese objeto, para practicar las diligencias correspondientes, se presentaban al Juez. Se señaló que el novio era natural de Bremen (Alemania), vecino de Orizaba, de 39 años, propietario, hijo legítimo de "Juan Cristóbal Wiechers" y "Catarina Margarita Mannrok" (sic), ambos difuntos; y que la novia era natural y vecina de Veracruz, de 18 años, hija de Luciano Léycegui, natural de Vizcaya (España), de "55" años de edad (en realidad eran 58 años), comerciante, y de Rafaela Núñez de Léycegui, natural de Tantima y vecina de Veracruz, de 44, quienes estando presentes expresaron que daban su consentimiento para el enlace. Presentó el novio como testigos a Federico M. Petersen y Luis G. Sentíes; el primero natural de Hamburgo y vecino de Veracruz, de 38 años 10, y el segunda natural y vecino de Veracruz, de 34 años (quien había sido representante legal de la Casa Watermeyer, Wiechers y Cía.) 11; y la novia a Juan Martínez y Segundo

¹⁰ Nota: Federico [Friedrich] M. Petersen era un importante comerciante alemán de Veracruz, miembro propietario de la Cámara de Comercio del puerto. Nacido en Hamburgo hacia 1845. hacia Había recibido una educación esmerada y su padre era capitán de barco. Sabemos a ciencia cierta que desde la década de 1860 ya residía en Veracruz. En 1880 fue admitido como Cónsul de Suecia y Noruega en el puerto de Veracruz. Entendemos que había sido miembro de la casa Ringel y Goebel, y que, tras disolverse ella en 1870 pasó a ser socio de su sucesora la casa "E. Ringel Junior"; ahí seguía en 1880. No cabe duda que era amigo tanto de la familia Léycegui como de H.L Wiechers. El 25 de julio de 1884 aparece como testigo en el matrimonio civil de Luciano Léycegui y Núñez ("Federico Petersen, natural de Alemania, de esta vecindad, de 39 años, casado, comerciante", firmando como "F.M. Petersen"); y también aparece firmando el acta su esposa "Ana Trowbridges de Petersen". Después lo veremos en 1884 y 1885 como testigo de los nacimientos de Luciano y Enrique Wiechers y Léycequi. En 1887 dejó Veracruz, debido al insalubre clima, y se estableció en San Francisco, California, con su señora estadounideise, que era hija de un antiguo cónsul americano en Veracruz. El Rey de Suecia-Noruega lo nombró Caballero de la Orden de Vasa. Tenemos la suerte de haber tenido acceso a una completa semblanza de su interesante vida que apareció en un periódico de San Francisco y que fue reproducida por The Two Republics en su edición del 22 de septiembre de 1892. Desconocemos cuándo murió. Se ve que

él y su esposa fueron muy cercanos a H.L. Wiechers.

¹¹ Nota: Luis G. Sentíes aparece reiteradamente en nuestra obra. Fue gente de confianza de la Casa Watermeyer, Wiechers y Cía., fungiendo como representante legal de la misma, lo que indica que era abogado. Nació en el puerto de Veracruz hacia 1849, hijo de Francisco Sentíes y Carmen Alvarez. Casó, a más tardar a comienzos de 1879, con Guadalupe Fernández (nacida hacia 1861 en Tlacotalpan, Veracruz). Hemos localizado el nacimiento en Veracruz de varios de sus hijos, a partir del 8 de diciembre de 1879. La prensa de la época lo cita como representante o "Procurador Judicial" en juicios de diversas personas en Veracruz. Ocupó además puestos públicos. En enero de 1884 era Regidor en el Ayuntamiento de Veracruz. El 1º de enero de 1885 asumió nuevamente como Regidor. En agosto de 1885 fue candidato a alcalde, pero parece que no salió electo. En noviembre/diciembre de 1887, y seguramente por un buen tiempo posterior lo vemos como gerente del consulado danés en Veracruz, ante un viaje por enfermedad de H.D. Watermeyer. En agosto de 1888 era diputado suplente en el Congreso del Estado de Veracruz, en Jalapa. Para julio de 1889 lo veremos como Juez del Registro Civil de Veracruz. En agosto de 1890 fungió nuevamente como gerente del consulado danés en Veracruz, provisionalmente en reemplazo del recientemente fallecido H.D. Watermeyer. En 1897 era Tesorero General del Estado de Veracruz en el gabinete del Gobernador Teodoro Dehesa. En 1902 México lo reconoció como Cónsul de Bolivia en Veracruz (desconocemos, eso sí, qué tráfico marítimo podría tener Bolivia -país sin litoral- con Veracruz). En 1904 pasó a ser Diputado Federal propietario por el distrito de Huatusco, Estado de Veracruz. Falleció en Jalapa el 4 de mayo de 1907. Su acta de defunción, del día 5 de mayo, además de los datos de los padres y de la esposa que ya reproducimos, nos dice, además, que era originario de Veracruz, falleció de 59 años, y que era "Tesorero General del Estado".

Alonso, el primero natural de España, de 42 años, y el segundo también natural de España de 47 años de edad, vecinos de Veracruz. Firmaron: Lucía Léycegui, "H.L. Wiechers", F.M. Petersen, Luis G. Sentíes, Luciano Léycegui, Rafaela Núñez de L., Juan Martínez y Segundo Alonso.

El acta consigna como versión castellanizada del nombre del novio "Enrique Luis", mucho mejor y menos rebuscada que "Enrique Ludovico". En cuanto al nombre de la madre del novio escribe también, erróneamente, "Mannrok".

Parece que la autorización del juzgado para la celebración del matrimonio se demoró más de lo necesario. Por ello, las 9 de la mañana del 4 de mayo de 1883, misma fecha del matrimonio religioso, compareció ante el Juez del Estado Civil del Cantón de Veracruz "Enrique Luis Wiechers, natural de Bremen, en Alemania, vecino de Orizaba, accidentalmente en esta ciudad, soltero, de 39 años y propietario más afectado", el cual señaló que, habiéndose cumplido con mucho los 15 días de su presentación con Lucía Léycegui, pidió al juzgado se sirviera autorizar el enlace. El juez, en vista de lo expuesto y de que hasta la fecha no se había presentado ningún impedimento, según constaba del acta publicada en Orizaba por el término legal y que constaba en autos, de común acuerdo con el compareciente fijó las 7 de esta noche de ese mismo día para la celebración del matrimonio, en la casa Nº18 de la calle de Nava. Firmaron el acta el Juez Manuel A. Arcos y "H.L. Wiechers". Como se aprecia, el acta consigna como versión castellanizada del nombre del novio "Enrique Luis", pero cuando firma lo hace con sus siglas de siempre –en alemán- "H.L. Wiechers".

El matrimonio civil en sí tuvo lugar en la noche de ese mismo 4 de mayo de 1883, que como vimos fue también el día del matrimonio religioso, pero más tarde, ante el Juez del Estado Civil del Cantón, en Calle de Nava N°18. Como nombre del novio se consigna "Enrique Luis Wiechers" en la nota al margen del acta, y como "Enrique L. Wiechers" en el acta en sí; el nombre de la novia aparece de manera correcta "Lucía Léycegui". Se indica que celebran su matrimonio en los términos fijados en la antes citada acta de "Presentación de Matrimonio" del 21 de marzo de 1883. El novio señala ser natural de Bremen, en Alemania, y vecino de Orizaba, de 39 años y propietario, hijo legítimo de "José (sic) Cristóbal Wiechers" y "Catarina Margarita Mannrok" (sic), difuntos. La novia manifiesta ser natural y vecina de Veracruz, de 18 años, hija de Luciano Léycegui, natural de Vizcaya, España, de "55" años (ya mencionamos que eran en realidad 58), comerciante, y de Rafaela Núñez, natural de Tantima y vecina de Veracruz, de 44 años. El juez los declaró unidos en legítimo matrimonio en nombre de la ley y de la sociedad.

Fueron testigos "Germán Dionisio" Watermeyer, natural de Veracruz y vecino de Puebla, de 38 años; y Julio Chabat, natural de Tampico y vecino de Veracruz, "soltero" (dato que en este caso menciono por ser relevante para el futuro de la familia Léycegui), de 26 años. Firmaron, como contrayentes, Lucía Léycegui y "H.L. Wiechers", y como testigos "G.D. Watermeyer", J. Chabat, Luciano Léycegui, Rafaela Núñez de Léycegui, I. Cruzado, S. Alonso, F.M. Petersen, E. Benjamin, N. Herklotz ¹², Luis G. Sentíes, Ramón

Nota: "Nicolás" Herklotz era un comerciante alemán de Veracruz. Estaba casado con "Catalina" Reimer. Vivía ya en Puebla para octubre de 1854 y agosto de 1856 (para el bautizo de dos de sus hijos). Estaba casado con una señora de apellido Renner. Hasta 1859 había existido en Puebla una casa comercial "Hube, Herklotz y Cía.", con la que suponemos estaba relacionado. En diciembre de 1864 los vemos con fotografía en el retrato de los miembros del Club Alemán de Veracruz. En agosto de 1863 y febrero de 1868 lo vemos en Veracruz para el bautizo de dos de sus hijos. En marzo de 1866, con motivo de la ausencia del cónsul titular, fue reconocido como "Encargado" del Consulado de Hamburgo en Veracruz. En 1882 lo vemos como directivo de la Cámara de Comercio

de Prida, Ag° [Augusto] Fincke ¹³, D. Enrique Palazuelos, L.C. Léycegui y Ada. T. de Petersen".

El acta consigna al margen como versión castellanizada del nombre del novio "Enrique Luis", pero al centro usa la forma corta "Enrique L."; interesantemente, cuando firma, lo hacer con sus siglas de siempre –en alemán- "H.L. Wiechers". En cuanto al nombre de la madre del novio señala "Mannrok"; y al padre del mismo castellaniza su nombre erróneamente "José Cristóbal" en vez de "Juan Cristóbal". Con relación a "Germán Dionisio" –o H.D.- Watermeyer [y Benjamín], es de hacer constar que, como veremos después, al menos desde mediados de 1881 ya no era socio de H.L. Wiechers, pero como se aprecia la amistad continuaba inalterada. Como dato interesante, que ya señalamos, "E. [Enrique] Benjamín" era tío materno de "Germán Dionisio" Watermeyer.

Otra información adicional sobre este matrimonio civil nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 3 de agosto de 1883, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia relativa a los cambios ocurridos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, formada con los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] a los meses de abril, mayo y junio de 1883", con una sección de "Matrimonios", que consigna:

Nombre del Esposo: Wiechers Enrique

Edad: 39

Lugar de nacimiento: Alemania

Nombre de la Esposa: Leycegui (sic) Lucía

Edad: 18

Lugar de nacimiento: E. U. Mexicanos

de Veracruz. En enero de 1883 es vocal suplente de la Cámara de Comercio de Veracruz. La prensa mexicana de la época consigna más datos de sus descendientes, pero no de él.

¹³ Nota: Augusto Fincke era un comerciante alemán de Veracruz. Sabemos que era propietario de una sombrerería en el Portal de las Flores. Tenemos el dato de un primer embarque llegado a Veracruz en agosto de 1884 a nombre de "A. Fincke"; luego seguirán varios embarques a su nombre, bien en Veracruz o bien en la Aduana de la Ciudad de México, durante un año, básicamente de artículos de sombrerería. De cualquier forma, sabemos que se suicidó en julio de 1885. The Two Republics del 24 de julo de 1885 informa: "Further particulars are obtained from the suicide of August Fincke of Vera Cruz, mention of which has been made in The Two Republics. He left his store last Thursday and was not seen in the city after that. On Saturday he was found hanging to a tree in the small grove near the Casamata suburb of Vera Cruz. His death is atributed to business difficulties. After the coroner's jury has brought in a verdict of suicide, he was buried on Sunday". Mucho más dolorosa es la noticia que da El Nacional el 11 de agosto de 1885: "Ud. debe haber conocido en sus viajes al Sr. Fincke, casado con Estela Cuesta, parienta política de Luis Terán. Pues bien, eran un matrimonio excelente y muy feliz, tenían un niño muy bonito y simpático, y él era un comerciante trabajador y honrado. La semana antepasada se desapareció, y decían que había huido porque había quebrado; su pobre señora estaba como loca, cuando ... se encontró su cadáver cerca de la Laguna de los Cocos, en un estado horrible de descomposición, pues se había ahorcado de un árbol. le había caído un aquacero encima, y luego este sol de fuego de la costa. Cerca de él clavó su bastón, en éste colgó su levita, en cuya bolsa tenía su cartera, y en ella una carta a su cuñado, cuyo conmovedor contenido, dicen los que la han leído, que parte el alma. Declara en ella que se mata porque le era horrible la idea de las reconvenciones que le harían sus concuños y otras personas, de quienes se llevaba dinero en su quiebra, y ruega a su esposa le perdone y cuide a su hijito. Su trágico fin ha impresionado mucho, porque era un hombre muy bueno. Su señora está inconsolable". No cabe duda que debe haber sido un hombre muy recto y muy apreciado por H.L. Wiechers, quien posiblemente (si logró hacer el viaje desde Orizaba) participó en su funeral. Estaba casado con Estela Cuesta, nacida en el puerto de Veracruz hacia 1855 y fallecida en Iztacalco, D.F., el 10 de marzo de 1933. Tuvieron sucesión.

"H.L. WIECHERS: UNA VIDA Y UNA FAMILIA EN DOS CONTINENTES" – CAPÍTULO X © Juan Alberto Díaz Wiechers, 2024 – www.wiecherspedia.com – WIECHERSPEDIA®

Residencia: Veracruz

Fecha del Registro: 4 Mayo de 1883

Estos listados periódicos de la sección de extranjería de la Secretaría de Relaciones nos darán muchos más datos, sobre la familia y los cercanos de H.L. Wiechers, que seguirán apareciendo a lo largo de esta obra. Estamos ahora procurando localizar la mayor cantidad posible de los mismos.

Tenemos, gentileza de su actual poseedora María Celia Zeevaert Alcántara, y de Germán Wiechers Aguirre que la fotografió, el excelente cuadro que H.L. Wiechers encargó hacer de su esposa Lucía, a poco de haber contraído matrimonio. A juzgar por los antecedentes, debiera ser una pintura de 1883, antes de que empezaran a nacer los hijos. El cuadro, un óleo, colgaba en la habitación de Lucía Wiechers de Zeevaert. Y de la misma época tenemos también una linda miniatura a colores de Lucía Léycegui de Wiechers, que nos hiciera llegar desde San Diego, Alta California, Inés Wiechers Mijares de Stonehouse. Esta miniatura fue muy importante para los fines de esta obra, pues nos permitió identificar con 100% de seguridad a la bisabuela representada en el óleo. Copias del cuadro y de la miniatura se reproducen en un anexo al final de este capítulo.

10.3 Los Hijos Nacidos en el Puerto de Veracruz, en tiempos de la fábrica de "Cerritos de San Juan" en Orizaba.

Los antecedentes que tenemos nos dan a entender que, durante el período inicial de su matrimonio, o durante parte importante de dicha etapa, tenía Heinrich Ludwig a su esposa e hijos residiendo en Veracruz, mientras él estaba físicamente en Orizaba, a cargo de su fábrica textil Cerritos de San Juan. Hasta que vendió la fábrica y estuvo en condiciones de moverse con toda su familia a la capital.

El primer hijo de este matrimonio, Enrique Luciano Wiechers y Léycegui, nació en Veracruz el 12 de febrero de 1884. Fue bautizado en la iglesia parroquial de Veracruz el 26 de marzo de 1884. Se señala que es hijo legítimo de "Enrique L. "Wiechers" y de Lucía Léycegui. Fueron sus padrinos sus abuelos maternos Luciano Léycegui y Rafaela Núñez. El párroco que lo bautizó fue Pedro Berrones.

Gracias a las gestiones personales de Severo Félix Rodríguez Léycegui ante el Registro Civil de Veracruz, tenemos el acta de nacimiento de Enrique Luciano Wiechers y Léycegui, tanto la fotografía del original del libro de nacimientos como la transcripción actual oficial que, gracias a su preocupación, nos fuera emitida. El acta levantada por comparecencia del padre, con fecha 21 de febrero de 1884, ante el Juez del Estado Civil del Cantón de Veracruz, Manuel A. Arcos. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 12 de febrero de 1884, a las 11 de la noche, en "la casa número 12 de la calle de la Independencia", Veracruz. El niño inscrito es hijo legítimo de "H.L. Wiechers", natural de Alemania, vecino de Orizaba y de paso por Veracruz, de 40 años, casado, comerciante, y de su esposa "Lucía Léycegui", natural de Veracruz, vecina de Orizaba y de paso por Veracruz, 19 años, casada. Esta acta de Veracruz no consigna a los abuelos, como sí lo harán después las actas de la Ciudad de México.

Fueron testigos F.M. Petersen, natural de Alemania, vecino de Veracruz, de 39 años, casado, comerciante, y Enrique Léycegui [y Núñez], natural y vecino de Veracruz, de 21 años, soltero, comerciante. Y se consignan las firmas manuscritas del Juez Manuel A. Arcos, y de "H.L. Wiechers", F.M. Petersen y Enrique Léycegui.

De esta acta se aprecian varias cosas interesantes. Por ejemplo, es la única acta familiar en la cual el nombre del padre aparece directamente como "H.L. Wiechers", con su nombre comercial. Y el acta contiene la firma de Heinrich Ludwig. Además, vemos que, para el nacimiento de Luciano, H.L. Wiechers y su esposa residían ambos en Orizaba. Ambos se consignan como "de paso por ésta" (Veracruz). Pero muy seguramente Lucía viajó al puerto, a casa de parientes, para dar ahí a luz. Muy posiblemente Heinrich quedó en Orizaba, haciéndose cargo de su fábrica de los Cerritos de San Juan, y viajó al puerto ante la noticia del alumbramiento, lo cual justificaría la demora de varios días en inscribir al recién nacido en el Registro Civil. Además, el acta considera a H.L. Wiechers todavía como "comerciante".

Otra información adicional sobre este nacimiento nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 17 de abril de 1884, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia de los cambios ocurridos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, sacada de los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] durante el mes de marzo de 1884", con una sección de "Nacimientos", que consigna:

Nombre del Nacido: Enrique Luciano Nombre del Padre: Wiechers H.L.

Edad [del Padre]: 40
Lugar de nacimiento [del padre]: Alemania

Nombre de la Madre: Leycegui (sic) Lucía

Edad [de la Madre]: 19

Lugar de nacimiento [de la madre]: Estados Unidos Mexicanos

Residencia [de los Padres]: Veracruz

Fecha del Registro: 21 Febrero de 1884

El 25 de julio de 1884 nos aparece "H.L. Wiechers" firmando en Veracruz el acta de matrimonio civil de su cuñado Luciano Léycegui y Núñez. Pero el acta no menciona a su esposa Lucía Léycegui, aunque no hay duda que también estuvo presente. Es tal vez la única participación de H.L. Wiechers en una boda de la familia Léycegui-Núñez de que tenemos absoluta certeza. El acta correspondiente puede verse en los anexos del Capítulo VII, dedicado a la familia Léycegui.

El segundo hijo, Juan Enrique Wiechers y Léycegui, nació en Veracruz el 15 de septiembre de 1885. Fue bautizado en la iglesia parroquial de Veracruz el 15 de octubre de 1885. Se señala que es hijo legítimo de "Enrique" Wiechers y de Lucía "Léycegui y Núñez". Fueron sus padrinos Segundo Alonso y Adela Núñez de Hortal. El párroco que lo bautizó fue Pedro Berrones.

Gracias a las gestiones personales de Severo Félix Rodríguez Léycegui ante el Registro Civil de Veracruz, tenemos el acta de nacimiento de Juan Enrique Wiechers y Léycegui, tanto la fotografía del original del libro de nacimientos como la transcripción actual oficial que, gracias a su preocupación, nos fuera emitida. El acta fue levantada por comparecencia del padre, con fecha 17 de septiembre de 1885, ante el Juez del Estado Civil del Cantón de Veracruz, Ángel Cházaro. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 15 de septiembre de 1885, a las 6 de la mañana, en "la casa número 11 de la calle del Cinco de Mayo", Veracruz. El niño inscrito es hijo legítimo de "Enrique L. Wiechers", natural de Alemania, vecino de Orizaba y de paso por Veracruz, de 42 años, casado, industrial, y de su esposa "Lucía Léycegui y Núñez", natural y vecina de Veracruz, de 21 años, casada. Esta acta de Veracruz no consigna a los abuelos, como sí lo harán después las actas de la Ciudad de México.

Fueron testigos Federico M. Petersen, natural de Alemania, vecino de Veracruz, de 41 años, casado, comerciante, y Segundo Alonso, natural de España, vecino de Veracruz, de 40 años, soltero, comerciante. Y se consignan las firmas manuscritas de Ángel Cházaro, "H.L. Wiechers", F.M. Petersen y Segundo Alonso. ¹⁴

De esta acta se aprecian varias cosas interesantes. Por ejemplo, si bien el nombre del padre aparece como "Enrique L.", la firma es, como siempre "H.L. Wiechers", con su nombre comercial. Y el acta contiene también la firma de Heinrich Ludwig. Además, vemos que, para el nacimiento de Enrique, si bien su madre residía nuevamente en forma física en el puerto de Veracruz, el padre residía en Orizaba y es simplemente consignado como "de paso por ésta" (Veracruz). Heinrich vivía en Orizaba, haciéndose cargo de su fábrica de los Cerritos de San Juan, y viajaba periódicamente al puerto para estar al pendiente de la familia. Finalmente, el acta considera a H.L. Wiechers como "industrial"; consecuentemente, había dejado para siempre atrás su faceta de comerciante.

A pesar de que hemos revisado detalladamente las listas publicadas en el *Diario Oficial* por la Secretaría de Relaciones Exteriores, con los nacimientos de hijos de extranjeros, en los meses siguientes a septiembre de 1885, no hemos podido localizar la información del nacimiento de Juan Enrique Wiechers y Léycegui. Lo más factible es que el Registro Civil de Veracruz no haya mandado el reporte del caso a la Secretaría de Relaciones.

10.4 Los Hijos Nacidos en México, en calle San Agustín 7.

No tenemos la fecha exacta del cambio de domicilio de H.L. Wiechers desde Veracruz/Orizaba a la capital, pero debe haber sido, a juzgar por la constitución de la Sociedad en Comandita "Béraud, Proal y Cía.", el 1º de mayo de 1886, muy poco después de ello, tal vez hacia junio de dicho año. Su primera residencia en la capital sería en la Calle de San Agustín Nº7 (actual calle República de Uruguay). Ya hemos referido en detalle en un capítulo anterior todo lo que sabemos de este domicilio. Esto, ahora sabemos, acontecía en momentos en que el comercio de Veracruz empezaba a fenecer.

El lugar de bautizo durante este período será la Parroquia de San Miguel Arcángel, localizada, usando la nomenclatura actual de las calles, en calle San Jerónimo N°95 y Plaza San Miguel, entre [el eje] José María Pino Suárez y calle 20 de Noviembre. Debe

_

¹⁴ Nota: Segundo Alonso era un conocido comerciante español del puerto de Veracruz. Nacido en España hacia 1836, en alguna localidad que todavía no tenemos individualizada. Lo vemos en Veracruz por lo menos desde 1854. Por lo que entendemos era originalmente amigo de la familia Léycegui; nos aparece como testigo en muchas de sus actas de Veracruz. A partir de 1868 aparece en la prensa "Segundo Alonso y Compañía" como una de las casas comerciales importadoras de Veracruz, y esto se extiende por lo menos hasta 1888, año en que encontramos el último embarque consignado a esta casa, aunque sabemos que todavía en 1901 seguía en actividad. La prensa de la época lo menciona profusamente. En 1893 era presidente del Casino Español de Veracruz. La Reseña Histórica, Estadística y Comercial de México y sus Estados. Directorio General de la República, editado por R. O'Farril y Comp., y publicada en la Cudad de México en 1895, incluye, en su sección Veracruz, la siguiente mención a Segundo Alonso: "Las casas, como la del Sr. Segundo Alonso, banquero e importador de cristal y loza, la primera en su género, no necesita de grandes comentarios". Para 1902 vemos que se habla ya de la empresa "Segundo Alonso Sucesores", lo que indica que ya habría fallecido. No profundizaremos más sobre este tema. Tampoco hemos podido localizar actas suyas (por no estar disponibles en Internet), que pudieran habernos dado más luces sobre él y su relación con la familia Léycegui.

haber sido la parroquia competente para la Calle de San Agustín, aunque se encontraba, aproximadamente, a unas 6 ó 7 cuadras de distancia.

Como ya mencionamos, y luego trataremos en más detalle, sabemos que, al menos en cuatro ocasiones, con fechas 14 de junio de 1886, 14 de septiembre de 1886, 15 de octubre de 1886 y 1° de abril de 1887, se recibieron en la aduana interior de la Ciudad de México productos de tipo personal dirigidos a H.L. Wiechers. O ya estaba instalado en la Ciudad de México para la primera, o ya estaba en proceso de instalación.

La tercera hija del matrimonio, Lucía Luisa Wiechers y Léycegui, nació en la Ciudad de México el 19 de agosto de 1887. Tenemos la correspondiente Acta Civil de Nacimiento, que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 31 de agosto de 1887, ante Wenceslao Briceño, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 19 de agosto de 1887, a las 1:30 de la mañana, en la residencia familiar de San Agustín N°7, México. La niña inscrita es hija legítima de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 44 años, casado, comerciante, y de su esposa "Lucía Léycegui y Núñez", de Veracruz, de 23 años, siendo nieta por línea paterna de los difuntos "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna de Luciano Léycegui y Rafaela Núñez, el primero de Gordejuela, España, comerciante, la segunda de Veracruz, ambos vivos y residentes en Veracruz.

El acta consigna, como salvaguarda para su hija mexicana: "El compareciente [Heinrich Ludwig] declara que su hija la niña presentada conserva la Nacionalidad Mexicana". Extrañamente, no efectúa mayores declaraciones, como después veremos será a la norma para los extranjeros en relación con la Ley de Extranjería de 28 de mayo de 1886. Seguramente todavía no tenía el Registro Civil un texto uniforme para extranjeros padres de niños mexicanos.

Fueron testigos "Segismundo Wolff" (sabemos que es Siegmund Wolff Löwenstein), de Bremen, Alemania, comerciante, residente en la calle del Puente Quebrado N°10, y Eduardo Garcin, de Barcelonette, Francia, comerciante, domiciliado en el Portal de Agustinos N°1. Después aparecerán nuevamente, en varias ocasiones, en nuestro relato.

¹⁵ <u>Nota</u>: En el capítulo XXV de esta obra encontrará el lector una breve semblanza de la vida de Siegmund/Segismundo Wolff.

¹⁶ Nota: Como se ve, "Juan Bautista Eduardo" Garcin era un comerciante francés afincado en México. Había nacido hacia 1860 Jausiers, Bajos Alpes. Casó en México con María Honorina Cottier, por el civil y por la Iglesia, el 3-4 de mayo de 1887. En su matrimonio civil, uno de sus testigos fue Eduardo Proal, a la fecha socio de H.L. Wiechers en el negocio de "Al Puerto de Marsella", quien comparece con el domicilio de tal negocio (Portal de las Flores N°6). Le Trait d'Union del 21 de enero de 1886 publica un aviso al público que nos informa lo siguiente: Hasta el 16 de enero de 1886 existió, para administrar la negociación "El Gran Oriental", una sociedad "Argentin, Faudon y Cía. Sucesores" cuyos socios administradores eran Adolfo Garcin y Emilio Faudon; con esa fecha se disolvió la sociedad anterior y se constituyó, para continuar con el giro del mismo negocio, una nueva sociedad "Garcin, Faudon y Cía." cuyos socios serían J.B. Eduardo Garcin, Leon Faudon y J. Marius Pleasant. El 19 de abril de 1886, como después veremos, esta sociedad "Garcin, Faudon y Cía." fue una de las empresas fundadoras de la Compañía Manufacturera de Cerritos S.A., la cual, al día siguiente, el 20, adquirió la fábrica de hilados Cerritos de San Juan propiedad de H.L. Wiechers; después, la misma sociedad "Garcin, Faudon y Cía." participó en 1889 en la constitución de la Compañía Industrial de Orizaba S.A. (Cidosa). Consecuentemente, Eduardo Garcin fue uno de los empresarios franceses que compró a Heinrich Ludwig su fábrica, en un negocio que fue altamente provechoso para todos. El Directorio Ruhland de la Ciudad de México de 1888 dice de él: "Garcin Eduardo, 1ª Monterilla 2, jefe de la casa Garcin, Faudon y Ca.", y

Fue bautizada en la Parroquia San Miguel Arcángel de México el 26 de octubre de 1887. El acta de bautismo no consigna su fecha exacta de nacimiento, pero dice que se trataba de una "niña de dos meses ocho días de nacida", lo que cuadra exactamente con el día 19 de agosto de 1887. Se señala que es hija legítima de "Enrique" Wiechers y "Luisa (sic)" Léycegui, domiciliados en la Calle de San Agustín Nº7, siendo sus abuelos paternos "Cristóbal" Wiechers y "Margarita Maneroh"; y los maternos Luciano Léycegui y Rafaela Núñez. Fueron sus padrinos Enrique Benjamín y Adela Núñez de Hortal, el primero residente en México y la segunda en Veracruz. El sacerdote que bautizó fue José P. Huitron. Como se aprecia, esta acta consigna erróneamente "Luisa" como el nombre de la madre, pero interesantemente señala bastante bien (en la medida de lo que cabe) el apellido de la abuela paterna. Enrique Benjamin, como ya señalamos, era tío de H.D. Watermeyer por el lado materno.

Otra información adicional sobre este nacimiento nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 26 de octubre de 1887, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia de los cambios ocurridos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, tomada de los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] en los meses de agosto y septiembre de 1887", con una sección de "Nacimientos", que consigna:

Nombre del Nacido: Lucía

Nombre del Padre: Wiechers Enrique Luis

Edad [del Padre]: 4

Lugar de nacimiento [del padre]: Bremen, Alemania Nombre de la Madre: Léycegui Lucía

Edad [de la Madre]: 23 Lugar de nacimiento [de la madre]: Veracruz

Residencia [de los Padres]: Ciudad de México Fecha del Registro: 26 Julio [de 1887]

De cualquier forma, esta niña murió muy chiquitita, en el curso del mismo año 1887 o a más tardar en 1888. No hemos podido todavía encontrar su acta de defunción. Sabemos, por datos dejados por Virginia Wiechers Leal de Graue, aunque no lo tenemos confirmado, que H.L. Wiechers y su familia habrían viajado a Europa con su familia en el curso de 1888. Los apuntes concretos de Virginia Wiechers dicen que H.L. Wiechers "En 1888 fue a Europa, con su familia". Lucía Luisa pudiera haber fallecido fuera de la Ciudad de México, o fuera del territorio de la República Mexicana, lo que explicaría por qué no está ubicable su fallecimiento. Aunque, de haber fallecido en el extranjero, igual debiera haber habido un acta de defunción mexicana para fines de sepultación.

_

sobre su sociedad: "Garcin, Faudon y Ca., 1ª Monterilla 2, almacén de efectos extranjeros 'El Gran Oriental'". Después, el Directorio Ruhland de 1892-1893 consigna: "Garcin Edo [Eduardo], D. Juan Manuel 24 (10 A.O. 512), socio gerente de la casa Garcin Faudon y Ca". Respecto a dicha empresa, la misma guía consigna: "Garcin Faudon y Ca, 1ª Monterilla 2 (5ª C.S. 609), apo 145, telfo 16, cajón ropa 'El Gran Oriental'". No sabemos cuánto duró esta sociedad: la Guía Massey-Gilbert de la Ciudad de México de 1903 nos menciona que "El Oriental" (sic) era propiedad sólo de Faudon y Cía. Por otra parte, en julio de 1891 vemos a Eduardo Garcin (junto con J. Tron y León Signoret) en un proyecto inmobiliario para fraccionar la Colonia San Rafael. Sabemos que en mayo de 1899 era Eduardo Garcin "Administrador General de las fábricas Río Blanco, San Lorenzo y Cerritos, las que pertenecen a la Compañía Industrial de Orizaba". El Diario Oficial de la Federación del 6 de mayo de 1902 nos informa que con fecha 18 de abril de 1902 Eduardo Garcin había renunciado a su cargo de Director General de la Compañía Industrial de Orizaba, para dedicarse a sus negocios particulares.

Lo que sí sabemos es que sus restos, que localizamos recién en agosto de 2016, gracias a unas fotografías proporcionadas por Severo Rodríguez Lévcegui, están sepultados en el puerto de Veracruz, en el Cementerio Particular Veracruzano, en el mismo nicho que los de su abuelo Luciano Léycegui y Verástegui. La información sobre este sepulcro la hemos dado ya en el Capítulo VII sobre la familia Léycequi. Todo indica que Lucía Luisa fue inicialmente enterrada en cementerio "El Canelo", y que al desmantelarse éste, en 1932, sus restos, junto a los de otros miembros de la familia ahí enterrados, entre ellos los de su abuelo Léycequi, fueron trasladados al Cementerio Particular Veracruzano, donde actualmente reposan. Pero la lápida (de la cual también acompañamos una fotografía en los anexos de este capítulo) no nos dice ni cuándo ni dónde falleció Lucía Luisa: si fue en Veracruz, o en cualquier parte de México, no hemos encontrado ninguna acta de defunción, a pesar de que las actas de defunción de 1887 y 1888 están, aparentemente, localizables todas en Ancestry.com. Pudiera haber sido en el extranjero y el cuerpo repatriado y enterrado en Veracruz, pero tampoco lo sabemos. Debemos tratar de seguir buscando. Pero nada explica por qué no se habría emitido en Veracruz un acta de defunción para efectos de sepultación.

Sabemos también a ciencia cierta que, Luciano Léycegui y Verástegui, el suegro de H.L. Wiechers, viajó a España en algún momento indeterminado de 1888, y arribó de regreso a Veracruz, en el vapor español *Isla de Cebú*, el día 3 de noviembre de 1888. Los manifiestos del viaje nos señalan que la comitiva de Luciano Léycegui estaba conformada, además de él, también por su esposa, una sirvienta, y cinco miembros de la familia, cuyos nombres los manifiestos no proporcionan. Queda la duda de si alguno de los miembros de la comitiva de Luciano no habría sido su hija Lucía Léycegui de Wiechers, llevando a la pequeña nieta Lucía Luisa Wiechers y Léycegui, la cual hubiera fallecido en el trayecto. Esto cuadraría de por qué la pequeña nieta está enterrada junto con su abuelo en Veracruz. O si parte del trayecto a Europa hubiera sido con H.L. Wiechers y su familia. La información existente (que no es mucha) sobre este viaje de Luciano Léycegui y su grupo familiar a Europa la hemos ofrecido ya en el Capítulo VII sobre la familia Léycegui. Solicitamos al lector remitirse a ella.

Hemos encontrado ya una prueba concreta de este viaje a Europa de H.L. Wiechers y su familia, junto con su suegro Luciano Léycegui y su familia. Dos periódicos de Hamburgo del 25 de agosto de 1888, concretamente el *Hamburger Fremdenblatt* y el *Hamburgischer Correspondent*, informan que acababan de llegar a Hamburgo, y se encontraban alojados en el Hôtel de l'Europe (39 Alsterdamn), las siguientes personas:

- "Luco Leycegui, comerciante, y familia, y servidumbre, México" ("Luco Leycegui, Kfm. [Kaufmann] u. Fam., u. Bed. [Bedienung], Mexico").
- "H.L. Wiechers, comerciante, y familia, y servidumbre, México" ("H.L. Wiechers, Kfm. [Kaufmann] u. Fam., u. Bed. [Bedienung], Mexico").

No hay duda de que debe haber sido un viaje en grande. Es una pena que a la fecha tengamos tan pocos antecedentes del mismo, pero, desde luego, ya las noticias están poco a poco apareciendo.

De cualquier forma, con motivo del fallecimiento de esta pequeña niña Lucía Luisa, y para mantener el nombre de la madre Lucía Léycegui, se decidió rebautizar con el mismo nombre Lucía a su siguiente hija mujer.

El *Directorio General de la Ciudad de México*, o *Directorio Ruhland*, en su edición de 1888, incluye tres asientos, consecutivos, con el apellido Wiechers. Son los siguientes:

Wiechers, C., San Agustín 7, comerciante.

Wiechers, Enrique L., San Agustín 7, Cónsul de Dinamarca.

Wiechers, Enrique, Portal de las Flores 3 (La Valenciana).

Sobre estos datos, que en verdad son un poco confusos, podemos efectuar los siguientes comentarios:

- Como se aprecia, la mención en el segundo renglón a H.L. Wiechers y a su domicilio particular en San Agustín N°7, es clarísima. Sobre esto no hay duda alguna.
- Además, apreciamos en el primer renglón, o bien un error en el directorio, o, con mayor seguridad, una posible mención a [Juan] Cristóbal Wiechers y Díaz-Quijano, residiendo en casa de su tío Heinrich Ludwig. Es la explicación que se nos hace más factible para la letra "C." como inicial del nombre de pila.
- La tercera mención del tercer renglón pudiera corresponder también a H.L. Wiechers, que era efectivamente propietario de la casa N°3 del Portal de las Flores (véase el Capítulo XX de esta obra); pero existe igualmente la posibilidad de que corresponda a una tercera persona: Juan Enrique Wiechers y Díaz-Quijano, quien a la fecha pudiera también estar relacionado laboralmente a "La Valenciana". No lo sabemos, pero sería una explicación aceptable.
- Todo lo anterior demostraría que H.L. Wiechers fue acogedor con sus sobrinos Wiechers y Díaz-Quijano retornados reciente a México desde Alemania.

La cuarta hija del matrimonio Wiechers y Léycegui, también de nombre Lucía, pero en esta segunda ocasión "Lucía de las Nieves", nació en la Ciudad de México el 5 de agosto de 1889 y fue bautizada en la Parroquia San Miguel Arcángel el 11 de septiembre del mismo año. Se señala que es hija legítima de "Enrique Luis" Wiechers y Lucía "Leicegui" (sic), domiciliados en la Calle San Agustín N°7, siendo sus abuelos paternos "Cristóbal" Wiechers y "Margarita [espacio en blanco]"; y los abuelos maternos Luciano "Leicegui" (sic) y Rafaela Núñez. Fueron sus padrinos Enrique Benjamín y Rafaela Núñez de "Leicegui" (sic), ambos domiciliados en el mismo domicilio de la calle San Agustín N°7 de Ciudad de México. El sacerdote que bautizó fue José P. Huitron. El acta consigna el apellido materno, recurrentemente, como "Leicegui", y deja en blanco la parte correspondiente al apellido de la abuela paterna.

Tenemos también la correspondiente Acta Civil de Nacimiento de Lucía de las Nieves, que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 14 de agosto de 1889, ante Wenceslao Briceño, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 5 de mayo de 1889, a las 6 de la mañana, en la residencia familiar de San Agustín N°7, México. La niña inscrita es hija legítima de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 46 años, casado, comerciante, y de su esposa Lucía Léycegui, de Veracruz, de 24 años, siendo nieta por línea paterna de los difuntos "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Mannroh", y por la materna de Luciano Léycegui y Rafaela Núñez, el primero de Vizcaya, España, comerciante, la segunda de "Usuluama" (en realidad Ozuluama), Veracruz, ambos vivos y residentes en Veracruz.

Si bien al margen del acta se consigna erróneamente el nombre como "Luisa de las Nieves", en el cuerpo del documento la mención es correcta "Lucía de las Nieves". Además, como nombre de la abuela paterna se usa la forma "Mannroh".

El acta consigna además algo que ya hemos mencionado en el capítulo precedente: "El compareciente [Heinrich Ludwig] dijo que cumpliendo con lo preceptuado en la fracción 11 artículo primero de la Ley de Extranjería de 28 de mayo de 1886 vigente pide al ciudadano juez haga constar en esta acta que conserva su nacionalidad alemana".

Fueron testigos Juan Camargo y Rafael Pardo, el primero de Veracruz, de 41 años, comerciante, domiciliado en Cocheras N°25, el segundo de México, de 30 años, abogado, domiciliado en Alvarado N°5. Se señala que firmaron W. Briceño, "E.L." Wiechers (aunque la firma autógrafa seguramente dice "H.L." Wiechers), Rafael Pardo y J. Camargo. Tanto Camargo como Pardo deben haber sido gente de confianza de Heinrich Ludwig. En estos momentos H.L. Wiechers era ya socio de la casa Esteban Benecke Sucesores. ¹⁷ ¹⁸

¹⁷ Nota: Respecto a Juan Camargo, sabemos que nació en Veracruz hacia 1848. El Directorio de la Ciudad de México 1892-1893, de Emil Ruhland, precisamente de esos años, nos lo menciona de la siguiente manera: "Camargo Juan, Jesús Nazareno 1 (7 C.S. 1805), E. [Empleado del Gobierno]". De él tenemos una posible noticia, varios años después, que nos cuadraría su relación con H.L. Wiechers. Señala The Mexican Herald del 26 de noviembre de 1895, que "Mr. Juan Camargo" era el "manager of the London and Mexico branch bank in Veracruz", y que se encontraba por unos días de visita en la Ciudad de México. Después, el 26 de diciembre de 1896 publica El Monitor Republicano una ácida críitica al Banco de Londres y México, emitida inicialmente por el periódico El Mosquito de Veracruz, por permitir que su gerente, Juan Camargo, aceptase el cargo de Regidor del puerto de Veracruz para el próximo Ayuntamiento. Esto no nos da la relación exacta de Juan Camargo con H.L. Wiechers entre 1888 y 1891, pero nos indica que venía por el lado bancario y financiero. Igualmente hemos encontrado posible información de él en varias noticias de carácter comercial y legal de las décadas de 1880 y 1890. Muchos productos llegaban en el curso del año 1883 a su nombre a la Aduana Interior de la Ciudad de México provenientes de Veracruz. En 1903 y 1904 lo vemos como "cajero" del Banco Central Mexicano, establecido el 15 de febrero de 1899, justo en momentos en que su subgerente era Federico Kladt. Al respecto, la Guía Massey-Gilbert de 1903 menciona en dos apartados distintos a Juan Camargo como Cashier del Banco Central Mexicano, con domicilio particular en "Cartagena 46 Bis, Tacubaya, Apdo. 302".

¹⁸ Nota: Rafael Pardo era muy cercano a H.L. Wiechers por el hecho de ser el abogado de la casa Esteban Benecke Sucesores. Entendemos que Rafael Pardo era nacido en México hacia 1859, hijo de Emilio Pardo y Soledad Contreras. Sabemos por El Foro del 20 de julio de 1880 que acababa de titularse de abogado en la Escuela Nacional de Jurisprudencia. El Foro del 13 de enero de 1886 nos lo menciona desempeñando un cargo en el Registro Público de la Propiedad y el Comercio. Casó en 1887 con María Mosso, y uno de sus testigos fue Pablo/Paul Kosidowski, lo que confirma la relación de Pardo con la casa Esteban Benecke Sucesores. El Foro del 8 de mayo de 1886 nos informa que Rafael Pardo actuaba en un juicio como abogado de "Benecke y Comp." (Esteban Benecke Sucesores). En la edición del 19 de agosto de 1887 del mismo rotativo se lo menciona como miembro de la Comisión de Derecho Comercial de la Sociedad de Abogados, y se indica que su domicilio es "Puente Alvarado 4". El Directorio Ruhland de la Ciudad de México de 1888 lo menciona como "Pardo R. [Rafael], Puente de Alvarado 4, abogado". Vemos que en el período 1890-1891 era abogado de la casa Esteban Benecke Sucesores, con facultades inclusive de recibir pagos y cheques a cuenta de la casa. El Primer Directorio Estadístico de la República Mexicana, de 1890, editado en México por F. Navarro y Comp., nos da una "Noticia de los individuos que ejercen profesión o ejercicio lucrativo en el Distrito Federal hasta el 30 de junio de 1889, con expresión del domicilio y cuota mensual que pagan por contribución profesional". Dentro de los "Abogados" señala a: "Pardo Rafael – Puente Alvarado 5 – Avenida Poniente núm. 1257", con un pago mensual de 1 peso. El Directorio de la Ciudad de México 1892-1893 de Emil Ruhland, señala, dentro del listado de Abogados: "Pardo Rafael, Puente Alvarado 4 (A .P. 1247)". La prensa de la época consigna muchas más noticias sobre su exitosa vida profesional, pero que ya no reproduciremos, pues no hacen referencia al tema central de esta obra. El Directorio Ruhland de la Ciudad de México de 1899 señala: "Pardo Rafael, Lic., Esclavo 1, teléf. 384". Después, La Ciudad de México: Novísima Guía Universal de la Capital de la República Mexicana, de 1901, de Adolfo Prantl y José L. Grosó, menciona, dentro de los pocos subscriptores con aparato telefónico, con número "384",

Otra información adicional sobre este nacimiento nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 22 de enero de 1890, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia relativa a los cambios ocurridos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, tomada de los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] durante el mes de septiembre, octubre, noviembre y diciembre de 1889", con una sección de "Nacimientos", que consigna:

Nombre del Nacido: Lucía Nieves

Nombre del Padre: Wiecher (sic) Enrique Luis

Edad [del Padre]: 46
Lugar de nacimiento [del padre]: Alemania
Nombre de la Madre: Léycegui Lucía

Edad [de la Madre]: 24

Lugar de nacimiento [de la madre]: Ciudad de Veracruz Residencia [de los Padres]: Ciudad de México Fecha del Registro [del Nacimiento]: 1889 14 Agosto

El quinto hijo, Rafael Eliseo Wiechers y Léycegui, nació en la Ciudad de México el 14 de junio de 1891 y fue bautizado en la Parroquia San Miguel Arcángel el 3 de septiembre de dicho año. Se consigna que es hijo legítimo de "Enrique Ludovico" Wiechers y Lucía Léycegui, domiciliados en la calle del "Arco de San Agustín Nº7" (sic), siendo sus abuelos paternos "Enrique" (sic) Wiechers y "Margarita Wiechers", y los abuelos maternos Luciano "Léycegui y Verástegui" y Rafaela "Núñez y Sobrevilla". Fueron sus padrinos los mismos abuelos Luciano Léycegui y Verástegui y Rafaela Núñez y Sobrevilla. El sacerdote que bautizó fue Francisco J. de Jainaga. Esta acta menciona de manera absolutamente equivocada el nombre del abuelo paterno: dice "Enrique" Wiechers cuando –de castellanizarse- debió haber dicho "Juan Cristóbal" o "Cristóbal"; se usa esta vez, además, para el padre, la forma "Enrique Ludovico". Notamos en este caso la mención de la calle como "Arco de San Agustín".

Tras mucho esfuerzo y una detallada y concienzuda revisión, hemos podido encontrar el acta civil de nacimiento de Rafael Eliseo, que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 24 de junio de 1891, ante Enrique Valle, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 14 de junio de 1891, a las 23:30 Hrs., en la residencia familiar de San Agustín N°7, México. El niño inscrito es hijo legítimo de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 48 años, casado, comerciante, y de su esposa Lucía Léycegui, de Veracruz, de 26 años, siendo nieta por línea paterna de los difuntos "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna de Luciano Léycegui y Rafaela Núñez, el primero de Vizcaya, España, comerciante, la segunda de "Usuluama" (en realidad Ozuluama), Veracruz, ambos vivos y residentes en Veracruz.

El acta consigna, además: "El compareciente [Heinrich Ludwig] dijo que cumpliendo con lo preceptuado en el artículo 1º Fracción XI de la Ley de Extranjería de 28 de mayo de 1886 vigente, pide al Ciudadano Juez haga constar en esta acta que conserva su Nacionalidad Alemana".

a "Pardo Rafael Lic., Esclavo número 1". La *Guía Massey-Gilbert* de 1903 menciona, dentro de los *Attorneys* de Ciudad de México, a "Pardo, Rafael, Donceles 27". La publicación anónima *Caras y Caretas* de 1904, que es tan dura con mucha gente, trata muy bien a Rafael Pardo, diciendo sobre él: "*En la capital de México – es un notable abogado – político cuya fama – labraron sus propios actos – y no tiene ciertamente – el Congreso mexicano – diputado tan eximio – como Pardo". Falleció en 1933, a los 64 años, en su domicilio de Hamburgo N°15.*

Fueron testigos Luis Godard y Juan Camargo, el primero de México, comerciante, domiciliado en calle de San Felipe de Jesús N°15½ (quince y medio); el segundo de Veracruz, comerciante, domiciliado en la calle de Jesús Nazareno N°1. Firmaron el acta C. Valle, "H.L. Wiechers", L. Godard y J. Camargo. También Godard debe haber sido gente de confianza de H.L. Wiechers. Tenemos antecedentes de que fue después un importante deportista y dirigente deportivo, pero desconocemos su actividad profesional y su vínculo efectivo con H.L. Wiechers, quien, en dichos momentos era todavía socio de la casa Esteban Benecke Sucesores. ¹⁹

A pesar de que hemos revisado detalladamente las listas publicadas en el *Diario Oficial* por la Secretaría de Relaciones Exteriores, con los nacimientos de hijos de extranjeros, en los meses siguientes a junio de 1891, no hemos podido localizar la información del nacimiento de Rafael Wiechers y Léycegui. Lo más factible es que el Registro Civil no haya mandado el reporte del caso a la Secretaría de Relaciones.

Cortesía de Enrique y Germán Wiechers Aguirre tenemos, y acompañamos en el anexo al final de este capítulo, una muy interesante foto de H.L. Wiechers, que debe corresponder al período 1891-1895, tomada por el fotógrafo Profesor G. Haussler. Sabemos que el Profesor Haussler estableció su estudio fotográfico en la Ciudad de México, recién alrededor del 20 de junio de 1891, así que la foto es desde luego posterior a dicha fecha. Puede que esta foto haya coincidido, al menos aproximadamente, con el nacimiento de Rafael Eliseo. Además, considerando el uso de la nomenclatura de calles establecida en 1889, no creemos que la foto sea posterior a 1893. ²⁰

¹⁹ <u>Nota</u>: Si mal no nos equivocamos, se trataría de Luis Domingo Jesús Godard y Del Valle, nacido en México el 4 de agosto de 1871, hijo de Carlos Godard y de María de los Ángeles del Valle. Casó en 1907 con Luz María Ramírez de Arellano; el acta lo consigna como "empleado". Falleció en la Ciudad de México el 2 de abril de 1939. El acta de defunción lo consigna como "comerciante". El Directorio de la Ciudad de México 1892-1893 de Emil Ruhland nos proporciona el dato de un "Godard, C. (sic), S. Felipe de Jesús N°15½ (16 A.O. 583), come[rciant]e". Si no es el mismo "Luis" Godard, que sabemos era nacido en México, se trata sin lugar a duda de su padre o hermano. Además, la misma guía nos menciona a tres personas más de apellido "Godard", de muy franceses nombres "Louis", "Jules" y "Rafael", todos comerciantes y domiciliados en "Ocampo 3 (7a C.S. A 818)". Pudiera ser un alcance de nombre y/o apellido.

²⁰ Nota: Entre el 10 y el 19 de junio de 1891 vemos en varios periódicos de la Ciudad de México, como The Two Republics, El Nacional y El Monitor Republicano que el Profesor Haussler, "celebrado artista" residente en San Francisco, California, estaba abriendo en el curso de la semana siguiente ("la próxima semana"), en la capital mexicana, un establecimiento para pinturas modernas y retratos/fotografías de todas clases, ubicado en la 2ª calle de Plateros Nº9. Y también estaba solicitando empleados que hablaran, además de español, también inglés o alemán. Por lo que vemos, ya el 23 de abril de 1891 había publicado el Profesor Haussler un aviso en El Tiempo buscando "un cuarto en un punto céntrico de la ciudad y en una casa decente donde se pueda hacer un tragaluz para estudio de un artista". El Universal del 25 de noviembre publica otro aviso, de la "Fotografía Superior Americana del Profesor Haussler", en la 2ª calle de Plateros N°9. Sale después nombrado en el Directorio Ruhland de la Ciudad de México de 1892-1893, en el listado general, en los siguientes términos: "Hausler (sic), 2ª Plateros 9 (4ª A.O. 317), fotografía", pero no lo vemos listado en la sección "Fotografía". De hecho, en la foto de H.L. Wiechers el domicilio del estudio del "Prof. Haussler" es: "4ª Avenida Oriente 317", usando la que pretendió ser la nomenclatura oficial. No sabemos cuánto duró en funcionamiento el estudio del Profesor Haussler. Después de 1891 no vemos nunca más su nombre en la prensa mexicana de la época. Tampoco aparece el Profesor Haussler en las Guías Massey-Gilbert de 1901 y 1903, y eso que él era angloparlante. Tampoco hay registro suyo civil o religioso en Ancestry.com. Seguramente dejó el país relativamente pronto.

10.5 Los Hijos Nacidos en México, en calle Cadena 4.

En esto tuvo lugar el cambio de domicilio de la familia de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui dentro de la Ciudad de México. Esto lo concluimos primero como consecuencia del cambio en la parroquia de bautizo de hijos, que ahora veremos, y después lo confirmamos con las actas de nacimiento correspondientes. La nueva dirección pasó a ser la Calle de Cadena N°4. Ya hemos referido en detalle en un capítulo anterior todo lo que sabemos de este domicilio.

El lugar de bautizo durante este período será la Parroquia del Sagrario Metropolitano, esto es, la Catedral Metropolitana de la Ciudad de México, sobre el Zócalo o Plaza de Armas. Debe haber sido la parroquia competente para la Calle de Cadena, relativamente cerca de la misma. Entonces, una mudanza de apenas poco más de una cuadra motivó un cambio de parroquia, a una mucho más cercana geográficamente tanto para Cadena como para la propia San Agustín. Es de hacer constar que las actas de la Parroquia del Sagrario Metropolitano (a diferencia de las de San Miguel Arcángel) no consignan el dato de residencia de los bautizados (en este caso Cadena 4), pero sí lo hacen las actas del Registro Civil.

El sexto hijo, Alejandro Pedro Wiechers y Léycegui, nació en la Ciudad de México el 31 de marzo de 1893 y fue bautizado en la Parroquia del Sagrario Metropolitano de México el 10 de mayo del mismo año. Se consigna que Alejandro Pedro fue hijo legítimo de "Enrique L." Wiechers y "Luisa" (sic) "Leyesqui" (sic); siendo sus abuelos por el lado paterno "Juan Cristóbal Wiechers" y "Margarita Manroh", y por el materno Luciano "Leyesqui" (sic) y Rafaela Núñez. Fueron sus padrinos don Emilio "Leyesqui" (sic) [y Núñez] y Rafaela Núñez. Bautizó el padre Marcos Tapia.

Como se aprecia, esta acta consigna de forma equivocada erróneamente el apellido materno como "Leyesqui" en lugar de "Léycegui". Esto ya no es un simple error de transcripción sino una abierta confusión en cuanto al apellido en sí. Interesantemente, el acta consigna bastante bien (en la medida de lo que cabe) el apellido de la abuela paterna.

Tenemos también la correspondiente Acta Civil de Nacimiento de Alejandro Pedro, que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 8 de abril de 1893, ante Wenceslao Briceño, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 31 de marzo de 1893, pasadas las 8 de la noche, en la residencia familiar de Cadena N°4, México. El niño inscrito es hijo legítimo de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 50 años, casado, comerciante, y de su esposa Lucía Léycegui, de Veracruz, de 28 años, siendo nieta por línea paterna de los finados "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna de Luciano "Léysegui" (sic) y Rafaela Núñez, el primero de Vizcaya, España, comerciante, la segunda de "Usuluama" (sic), Veracruz, ambos vivos y residentes en Veracruz. Se puede apreciar que para el nombre de la abuela paterna se usó la forma "Manroh"; en el caso del abuelo materno su apellido se mencionó erróneamente "Léysegui", pero en los demás casos apareció en forma correcta.

El acta consignó también "El compareciente [Heinrich Ludwig] dijo que cumpliendo con lo preceptuado en la fracción XI artículo I de la Ley de Extranjería de 28 de mayo de 1886 vigente pide al ciudadano juez haga constar en esta acta que conserva su nacionalidad alemana".

Fueron testigos Federico Kladt y Luis Godard, solteros, empleados particulares; el primero de Pernambuco, Brasil, de 27 años, domiciliado en el Callejón de Betlemitas N°12; el segundo de México, de 22 años, domiciliado en calle San Felipe de Jesús N°15 ½. Firmaron el acta W. Briceño, "H.L. Wiechers", F. Kladt y L. Godard. Justo en unas pocas líneas más volveremos sobre Kladt con más detalle. Para estos momentos había dejado H.L. Wiechers la casa Esteban Benecke Sucesores y estaba embarcándose de pleno en su propia casa bancaria y en el Banco de Londres y México.

Otra información adicional sobre este nacimiento (aunque mucho después del mismo) nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 1° de febrero de 1894, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia relativa a los cambios habidos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, tomada de los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] hasta el mes de noviembre próximo pasado", con una sección de "Nacimientos", que consigna:

Nombre del Nacido: Alejandro Pedro Nombre del Padre: Wiechers Enrique Luis

Edad [del Padre]: 50

Lugar de nacimiento [del padre]: Alemania

Nombre de la Madre: Leycegui (sic) Lucía

Edad [de la Madre]: 28 Lugar de nacimiento [de la madre]: México

Residencia [de los Padres]: Distrito Federal Fecha del Registro: 1893 - 8 Abril

En relación con "Federico Guillermo Kladt", hemos encontrado la información relativa a su matrimonio civil con "Ada Bielfeld", que confirma la estrecha relación que guardaba con H.L. Wiechers, quien fue uno de sus testigos. En la presentación para el matrimonio civil, de fecha 7 de noviembre de 1894, señalaron como testigos: "el pretendiente a los señores Enrique Luis Wiechers y Ricardo Watty, comerciantes, el primero de Bremen, Alemania, de 51 años, vive en la calle de Cadena número 4 ..."; por su parte, la novia presentó a Donato de Chapeaurouge (el cual había sido previamente socio de Heinrich Ludwig en la casa Esteban Benecke Sucesores) y a Oton Messtorff (al menos eso creemos entender). Se consigna al final del acta la firma de "H.L. Wiechers". Tras esto, el 7 de diciembre de 1894 tuvo lugar el matrimonio civil en sí, nuevamente fungiendo como testigo del novio H.L. Wiechers, del cual el acta de matrimonio consigna los siguientes datos: "Enrique Luis Wiechers ... comerciantes, el primero de Bremen, Alemania, de 51 años, casado, casado, vive en la calle de Cadena número 4". Y al final del acta aparece la firma de "H.L. Wiechers". Los otros testigos fueron Ricardo Watty, Donato de Chapeaurouge y Oton Messtorff. ²¹

El séptimo hijo, Roberto Toribio Wiechers y Léycegui, nació en la Ciudad de México el 16 de abril de 1895 y fue bautizado en la Parroquia del Sagrario Metropolitano de México el 29 de mayo del mismo año. Se consigna que es hijo legítimo de "Enrique L." Wiechers y Lucía "Leicegui" (sic) de Wiechers, siendo sus abuelos paternos "Cristóbal" Wiechers y "Margarita de Wiechers", y maternos Luciano "Leicegui" (sic) y Rafaela Núñez de "Leicegui" (sic). Fueron sus padrinos sus tíos (hermanos de la madre) Emilio "Leicegui" (sic) [y Núñez] y doña Carolina "Leicegui" (sic) [y Núñez] de Burgunder. Bautizó el padre Jorge Gades. Como se nota fácilmente, el acta consigna reiteradamente el apellido materno como "Leicegui".

²¹ <u>Nota</u>: En el capítulo XXV de esta obra encontrará el lector una breve semblanza de la vida de Friedrich Wilhelm (o Federico Guillermo) Kladt.

Tenemos también la correspondiente Acta Civil de Nacimiento de Roberto Toribio, que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 29 de abril de 1895, ante Wenceslao Briceño, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 16 de abril de 1895, a las 11:50 Hrs., en la residencia familiar de Cadena Nº4, México. El niño inscrito es hijo legítimo de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 52 años, casado, comerciante, y de su esposa Lucía Léycegui, de Veracruz, de 30 años, siendo nieta por línea paterna de los finados "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna de Luciano Léycegui y Rafaela Núñez, el primero de Vizcaya, España, comerciante, la segunda de "Usuluama" (sic), Veracruz, ambos vivos y residentes en Veracruz. Se puede apreciar que como nombre de la abuela paterna se usó la forma "Manroh". El acta consignó, además: "El compareciente [Heinrich Ludwig] pidió expresamente se haga constar en esta acta que conserva su nacionalidad alemana".

Fueron testigos los señores Jorge Schwuchow y Federico Kladt, casados, comerciantes, el primero de Berlín, Alemania, de 43 años, residente en la 9ª calle de la Uralita N°13, México; el segundo de Pernambuco, Brasil, de 30 años, residente en la 3ª calle de Santa María de la Ribera N°1999, México. Firmaron el acta W. Briceño, "H.L. Wiechers", Jorge Schwuchow y F. Kladt.

"Jorge" Schwuchow, que para esos momentos debe haber sido ya un importante colaborador de H.L. Wiechers, reaparecerá posteriormente en forma reiterada en nuestra narración, como "Georg/George" Schwuchow, en relación con la compañía de seguros contra incendio "La Helvetia", la casa bancaria H.L. Wiechers, y también con las actividades del consulado danés en Ciudad de México. Fue el Secretario Particular de H.L. Wiechers y hombre de su completa confianza. ²²

Otra información adicional sobre este nacimiento de Roberto Toribio nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 9 de agosto de 1895, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia de los cambios habidos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, tomada de los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] durante el mes de noviembre próximo pasado", con una sección de "Nacimientos", que consigna:

Nombre del Nacido: Roberto Toribio
Nombre del Padre: Wiechers Enrique Luis

Edad [del Padre]: 52 Lugar de nacimiento [del padre]: Alemania

Nombre de la Madre: Leycegui (sic) Lucía

Edad [de la Madre]: 30 Lugar de nacimiento [de la madre]: México

Residencia [de los Padres]: Distrito Federal Fecha del Registro: 1895 - 29 Abril

El Correo Español del 7 de junio de 1896 nos presenta un interesante artículo que nos informa de la reciente fundación, a comienzos de dicho año, del Instituto Científico, administrado por la Compañía de Jesús, en el edificio de Mascarones, en la Ribera de San Cosme. Consecuentemente, el Instituto Científico estaba para esos momentos recién iniciando actividades, y dos de sus primeros alumnos serían los dos hijos mayores de H.L. Wiechers: Luciano y Enrique Wiechers y Léycegui. Más adelante, en la sección

²² <u>Nota</u>: En el capítulo XXV de esta obra encontrará el lector una breve semblanza de la vida de Georg/Jorge Schwuchow.

correspondiente al Instituto Científico, reproduciremos la mayor parte –el relato generaldel señalado artículo, pero, de cualquier forma, a continuación, nos enfocaremos a un evento en el cual participó el todavía niño Luciano Wiechers:

... A la educación, que con tanto celo se cuida, se aúna la parte recreativa, que tanto influye también en el desarrollo educativo. Por eso es que el último jueves se verificó en la citada casa una fiesta de alumnos que llevaba consigo el solaz, el estímulo y el desenvolvimiento de otras ideas del orden social. La fiesta de que nos ocupamos sencillamente se organizó como una demostración de respeto al señor Visitador Apostólico, Monseñor Don Nicolás Averardi, pero fue la ocasión de ciertos ejercicios literarios y artísticos, en que los niños aprenden a familiarizarse, respetuosamente, con la sociedad, y a adquirir, poco a poco, el conocimiento que se requiere para el buen orador, para el artista y aun para el individuo que se consagra a otra ocupación especulativa. Grandes aptitudes fueron reveladas por los niños actores de la fiesta. La parte literaria, que en español, francés, inglés, latín e italiano llenó el programa, estuvo perfectamente sostenida con naturalidad, buena dicción y correcto estilo por los niños ... Luciano Wiechers ...

El 31 de octubre de 1896 informa *El Tiempo* de una distribución de premios entre los alumnos del Instituto Científico de Mascarones, al cual llegó una nutrida y distinguida concurrencia. Como parte del programa se representó una obra de teatro llamada "El Puñal del Godo", un drama en un acto. Dentro del reparto se encontraba: "*Thendia, noble godo, D. Luciano Wiechers*".

Ese mismo 31 de octubre de 1896 consigna *El Tiempo*: "*El Sr. Wiechers, del Banco de Londres, salió anoche para los Estados Unidos con sus hijos Luciano y Enrique*". Esto se complementa con lo publicado, también el 31 de octubre de 1896, por *The Mexican Herald*: "*H.L. Weichers* (sic), of the London Bank, and his two sons Luciano and Enrique took their departure last night by the Aztec Limited, en route to New York". Observamos entonces claramente que el viaje fue por tren, saliendo el 30 de octubre en la noche, con destino a Nueva York, justo después de las premiaciones en Mascarones.

Es muy posible que con motivo de este viaje H.L. Wiechers se tomara, en Nueva York, en el atelier de la tienda *Siegel Cooper*, la foto en que aparece acompañado por sus hijos Luciano y Enrique que adjuntamos en el anexo fotográfico al final de este capítulo. Las fotos deben ser de noviembre de 1896. ²³

²³ Nota: Se trata del estudio fotográfico de la muy muy conocida tienda departamental neoyorkina "Siegel-Cooper Co.", localizada en la esquina de la 6th Avenue con la 18th Street. El 14 de septiembre de 1896 inauguró su moderno edificio, la llamada "Big Store", en la dirección antes mencionada. Era, en ese momento, la tienda departamental más grande del mundo. Tenía su propio estudio fotográfico, y ahí se tomó la fotografía H.L. Wiechers con sus hijos. La tienda era obviamente visita turística obligada en Nueva York a fines de 1896. La siguiente es una reproducción de la fachada del edificio, tal como apareció en The New York Tribune del 13 de septiembre de 1896, el día antes de la inauguración:

El 2 de marzo de 1897 informa *La Voz de México* de una invitación que el editor del periódico había recibido para asistir al Instituto Científico de Mascarones a una velada literaria y musical a celebrarse el día 1º de marzo de 1897, fechada en "México, febrero de 1897". En la Primera Parte, poética, se mencionaba a "'The Hundredth Anniversary', Don Luciano Wiechers"; y "'De Pontificatu Ilmi. Ac Rmi. Dni. Alarcón Arch. Mexic. Virginis Vaticinium, Ode, Enrique Wiechers". Esta misma información la publica también El Nacional del mismo 2 de marzo, que además agrega: "Todos estos niños cumplieron su cometido con desembarazo y buena dicción, distinguiéndose Javier Sorondo, los dos Wiechers, Bernardo Echeverría y otros". Y El Correo Español del 3 de marzo agregó: "El programa fue cumplido en todas sus partes, llamando la atención los alumnos que en él se mencionan, muy especialmente el niño Wiechers en la recitación de la oda 'Esperanzas'". La noticia también la da El Mundo del 3 de marzo.

La octava hija, María Margarita Wiechers y Léycegui, nació en la Ciudad de México el 27 de abril de 1897 y fue bautizada en la Parroquia del Sagrario Metropolitano de México el 12 de junio del mismo año. Se consigna que es hija legítima de "Enrique L." Wiechers y de Lucía Léycegui, siendo sus abuelos paternos "Juan Cristóbal" Wiechers y "Margarita Manroh", y sus abuelos maternos Luciano Léycegui y Rafaela Núñez. Fueron sus padrinos el señor Emilio "Léycegui y Núñez" y doña Rafaela "Núñez viuda de Léycegui". Bautizó el padre Andrés Estrada Díaz. También en este caso el acta consigna bastante bien (en la medida de lo posible) el apellido de la abuela paterna. En esos momentos era Emilio Léycegui muy cercano a H.L. Wiechers en el negocio de la Compañía Cervecera Toluca y México, S.A., como veremos en detalle algo más adelante.

Tenemos también la correspondiente Acta Civil de Nacimiento de "María Margarita Wiechers y Léycegui", que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 10 de mayo de 1897, ante Wenceslao Briceño, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 27 de abril de 1897 a las 9 de la noche, en la residencia familiar de Cadena N°4, México. La niña inscrita es hija legítima de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 53 años, casado, comerciante, y de su esposa



Lucía Léycegui y Núñez, de Veracruz, de 32 años, siendo nieta por línea paterna de los finados "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna del finado Luciano Léycegui y de su viuda Rafaela Núñez, de Tantima, Veracruz, residente en Veracruz. Se puede apreciar que como nombre de la abuela paterna se usó la forma "Manroh". El acta consignó, además: "El compareciente [Heinrich Ludwig] pidió expresamente se haga constar en esta acta que conserva su nacionalidad alemana".

Fueron testigos Federico Kladt y Francisco Puga, casados, comerciantes; el primero de Pernambuco, Brasil, de 32 años, residente en la 3ª calle del Naranjo N°1019; el segundo de Guadalajara, Jalisco, de 23 años, residente en la calle de la Candelaria N°33 ¼ (treinta y tres y cuarto). Firmaron el acta W. Briceño, "H.L. Wiechers", F. Kladt y "F.B. Puga". Sabemos que se trata de "Francisco Puga" o "Francisco Beltrán y Puga", quien era empleado de confianza, concretamente "cajero", de la casa bancaria H.L. Wiechers; después volveremos a referirnos a él al tratar el tema bancario. ²⁴

Cortesía de Luis Núñez Gornés tenemos también, de esta misma acta, la transcripción corta que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal, la cual señala que el nacimiento de "María Margarita Wiechers y Léycegui" tuvo lugar el 27 de abril de 1897, en la residencia de Cadena Nº4, México. Hija de "Enrique Luis Wiechers", de nacionalidad alemana, de 53 años, y de "Lucía Léycegui y Núñez", mexicana, de 32 años, siendo nieto por línea paterna de "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna de Luciano Léycegui y Rafaela Núñez. De hecho, gracias a esta transcripción corta es que accedimos al número de acta y a la fecha de inscripción, que luego nos permitió encontrar el documento original.

Y, cortesía de Erik Ludwig Wiechers Pérez de Ovando, tenemos también, localizada con posterioridad a las investigaciones anteriores, una copia original timbrada, del 13 de mayo de 1897, del Certificado de Nacimiento de María Margarita, con la forma original del Wenceslao Briceño, que le fuera entregada al momento de la inscripción a H.L. Wiechers. Copia de esta acta se acompaña en los anexos al final de este capítulo. Dicho documento forma parte de un legajo que fuera presentado a las autoridades imperiales alemanas para la renaturalización de H.L. Wiechers, en 1916, y que sobreviviera en poder de Luciano Wiechers y Léycegui, abuelo del autor, en su casa de Reforma 755, Lomas de Chapultepec.

Otra información adicional sobre este nacimiento nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 7 de julio de 1897, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia relativa a los cambios ocurridos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, tomada de los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] durante el mes de junio del corriente año [1897]", con una sección de "Nacimientos", que consigna:

Nombre del Nacido: Margarita

Nombre del Padro: Wiechers Enr

Nombre del Padre: Wiechers Enrique

Edad [del Padre]: 53
Lugar de nacimiento [del padre]: Bremer

Lugar de nacimiento [del padre]: Bremen, Alemania Nombre de la Madre: Leycegui (sic) Lucía

Edad [de la Madre]: 32 Lugar de nacimiento [de la madre]: Veracruz

Residencia [de los Padres]: Ciudad de México Fecha de Inscripción en el Registro Civil: 1897 10 Mayo

²⁴ <u>Nota</u>: De Francisco Beltrán y Puga [y Viamonte], o simplemente Francisco Puga, ofrecemos una breve biografía en el Capítulo XXV de esta obra.

El día 9 de junio de 1897 tuvo lugar, en Ciudad de México, el matrimonio entre Juan Cristóbal Wiechers y Díaz-Quijano y Eliza Juana Rennow y Phillips. El novio, hijo de Johann Christoph Wiechers [y Manneroh], fue apadrinado por su tío H.L. Wiechers. Más adelante, en el capítulo correspondiente, relataremos en detalle los pormenores de esta boda, y la participación que en ella le cupo a Heinrich Ludwig.

Viene ahora un interesante relato que se refiere a Hermann Friedrich Wiechers [y Manneroh], el hermano de H.L. Wiechers, residente a la fecha en Saltillo, Coahuila, y a su sobrino Luciano Wiechers y Léycegui.

Por lo que sabemos, en 1893 -cuando llevaba ya un tiempo de casado con su sobrina Meta Boyer- había adquirido Hermann Friedrich Wiechers un ejemplar del libro *The Science of a New Life*, de John Cowan, M.D. El libro es posterior a 1870, publicado por *Fowler & Wells Co. Publishers*, Nueva York. Desgraciadamente no está consignada el año de publicación de la edición, pero sabemos que no es la primera edición (pudiera ser la segunda). La obra era una guía para adolescentes y casados, con información básica sobre la vida marital, siendo el autor, como vemos, médico. El ejemplar en cuestión tiene una anotación que consigna, en letra manuscrita, "*Saltillo, 1893. H.F. Wiechers*".

Vemos que en octubre de 1899 Hermann Friedrich regaló y dedicó el libro a su sobrino Luciano Wiechers y Léycegui, quien a esas fechas era un adolescente de 15 años. Y encontramos la siguiente dedicatoria, en idioma alemán (lo que la hace especialmente interesante), y que reproducimos tal cual:

Saltillo, Oct. 1899. -

Meinem lieben Neffen Luciano Wiechers gebe ich dieses Buch mit auf seinem Lebenswege. Möge Dir das Studium desselben angelegen und von Nutzen sein. –

Unser geistiges, körperliches und materielles Wohlergehen, muß ein harmonisches Ganzes bilden, um unser wahres Lebensglück zu finden und das Eigene ist auch das der Unserigen [Unsrigen].

Herm. F. Wiechers. ²⁶

El libro permaneció hasta su muerte en posesión de Luciano Wiechers y Léycegui, y después en poder de su hijo Luciano Wiechers Luna. Es así como ha llegado hasta nuestros días.

Fotografías de las páginas relevantes, cortesía de Luciano Wiechers Pérez de Ovando, las acompañamos en los anexos al final del Capítulo XIII de Wiecherpedia (relativo a Hermann Friedrich Wiechers). Agradecemos también a Heiner Rohlfs la ayuda en la transcripción del texto, que estaba en *alte deutsche Schrift*, lo que es especialmente interesante. Hermann Friedrich Wiechers escribía con esta caligrafía; por el contrario, en

²⁵ <u>Nota</u>: El libro íntegro, en la que aparentemente es la misma edición del original regalado por Hermann Friedrich a su sobrino Luciano, puede ser localizado en el siguiente link: https://archive.org/details/scienceofnewlife00cowaiala/page/n18/mode/2up

²⁶ <u>Nota</u>: Nuestra traducción al castellano de este texto es la siguiente: "Saltillo, Oct. 1899 - Le doy este libro a mi querido sobrino Luciano Wiechers para el camino de su vida. Ojalá que el estudio del mismo te sea de utilidad. Nuestro bienestar mental, físico y material debe formar un todo armonioso para encontrar nuestra verdadera felicidad en la vida, siendo la nuestra propia también la de los nuestros. – Herm. F. Wiechers".

la correspondencia que hemos localizado en alemán de su hermano H.L. Wiechers, éste no lo hacía.

Suponemos que el libro le fue regalado por Hermann Friedrich a su sobrino Luciano *in situ*, lo que debiera significar que Luciano Wiechers había viajado, o había pasado de visita, en octubre de 1899 a Saltillo, Coahuila. Creemos que ésta es la posibilidad más lógica. No tenemos, desgraciadamente, registros de viajes ni de Hermann Friedrich, ni de Luciano, ni de H.L. Wiechers, en octubre de 1899, así que sólo nos queda conjeturar.

Vemos, además, que el idioma alemán seguía siendo un vehículo de comunicación en la familia Wiechers. Si Hermann Friedrich dedicó en alemán el libro a su sobrino, un libro por lo demás editado en inglés, significa básicamente que el alemán era el idioma habitual del tío (el que con seguridad hablaba en la casa con su esposa/sobrina), y, más importante aún, en el que se comunicaba con sus sobrinos, y qué estos entendían.

Continuemos con nuestro relato. Ya hemos visto que el día 17 de marzo de 1900 tuvo lugar el matrimonio en Veracruz, entre Félix Léycegui y Núñez y Guadalupe de la Cerda. H.L. Wiechers y su esposa Lucía no pudieron asistir por razones lógicas que indicaremos en el párrafo que sigue (estaba Lucía casi a punto de dar a luz). Por ello no aparecen en las actas familiares. Ahora bien, en dicha ocasión, chequeando nosotros el acta de matrimonio civil, constatamos que tanto Rafaela Núñez de Léycegui como Félix Léycegui y Núñez señalaron residir en "Independencia 23" en Veracruz, la casa que en el puerto poseía H.L. Wiechers.

La novena hija, Josefina María Wiechers y Léycegui, nació en la Ciudad de México el 19 de marzo de 1900 y fue bautizada en la Parroquia del Sagrario Metropolitano de México el 6 de mayo de 1900. Se consigna que es hija legítima de "Enrique" Wiechers y Lucía Léycegui, siendo sus abuelos paternos "Cristóbal" Wiechers y "Margarita Wiechers", y maternos Luciano Léycegui y Rafaela "Núñez de Léycegui". Fueron sus padrinos su hermano mayor Luciano Wiechers [y Léycegui] y su tía Carolina Léycegui [y Núñez] de Burgunder. Bautizó el padre Jesús Díaz.

Tenemos también –gracias a Luis Núñez Gornés- la correspondiente Acta Civil de Nacimiento de "Josefina" (en este caso sin el "María"), que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 3 de abril de 1900, ante Wenceslao Briceño, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 19 de marzo de 1900, a las 1:30 Hrs., en la residencia familiar de Cadena N°4, México. La niña inscrita es hija legítima de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 57 años, casado, y de su esposa Lucía Léycegui, de Veracruz, de 36 años, siendo nieta por línea paterna de los finados "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna del finado Luciano Léycegui y de su viuda Rafaela Núñez, ella de "Tampico, Tamaulipas" (sic), residente en Veracruz. El acta consignó, además: "El compareciente [Heinrich Ludwig] pidió expresamente se haga constar en esta acta que conserva su nacionalidad alemana". Se puede apreciar que como nombre de la abuela paterna se usó la forma "Manroh".

Fueron testigos los señores Francisco Puga, de Guadalajara, de 26 años, empleado particular, casado y residente en la 4ª calle del Pino N°5; y José Romero, de México, empleado particular de 26 años, soltero, residente en la 1ª calle del Niño Perdido N°1. Muy seguramente era José Romero también empleado de H.L. Wiechers. Nos da la impresión de que la casa donde residía Puga era una de las construidas por H.L. Wiechers en Santa María la Ribera.

Aunque pudiera parecer redundante, tenemos también la transcripción corta de la misma acta anterior, tal cual la expide ahora el Registro Civil del Distrito Federal. No es tan completa como el original en sí pero en muchos casos suple muy bien los vacíos cuando no hay nada mejor a mano. En general los datos son los mismos ya consignados, pero hay algunas cosas que hacer constar. Lo más importante desde luego es que esta acta habla de "Josefina María Wiechers y Léycegui", lo que significa que le repone el segundo nombre "María" de bautizo. Además, consigna como nacionalidad del padre: "alemana", algo que se desprende del acta original, pero sólo sobre la base de la declaración de Heinrich Ludwig.

Y, cortesía de Erik Ludwig Wiechers Pérez de Ovando, tenemos también, localizada con posterioridad a las investigaciones anteriores, una copia original timbrada, del 3 de abril de 1900, del Certificado de Nacimiento de Josefina, con la forma original del Wenceslao Briceño, que le fuera entregada al momento de la inscripción a H.L. Wiechers. Fotografías de esta acta se acompañan en los anexos al final de este capítulo. Dicho documento forma parte de un legajo que fuera presentado a las autoridades imperiales alemanas para la renaturalización de H.L. Wiechers, en 1916, y que sobreviviera en poder de Luciano Wiechers y Léycegui, abuelo del autor, en su casa de Reforma 755, Lomas de Chapultepec.

No podemos dejar de mencionar que el número de acta de inscripción de Josefina Wiechers y Léycegui es el 60, y que, por esas cosas de la vida, una casualidad genealógica sin paralelos, el número 61, es de otra niña Wiechers: Margarita Elisa Wiechers y Rennow, hija de Juan Cristóbal Wiechers y Díaz-Quijano. De estas niñitas, Josefina es tía segunda de Margarita Elisa. Y esta acta nos daría el primer dato de cuál era el paradero de Johann Christoph Wiechers [y Manneroh] y su esposa María Inocencia Díaz-Quijano en esos momentos: Salzburgo, Austria. Después volveremos sobre este tema.

A pesar de que hemos revisado detalladamente las listas publicadas en el *Diario Oficial* por la Secretaría de Relaciones Exteriores, con los nacimientos de hijos de extranjeros, en los meses siguientes a abril de 1900, no hemos podido localizar la información del nacimiento de Josefina Wiechers y Léycegui. Lo más factible es que el Registro Civil no haya mandado el reporte del caso a la Secretaría de Relaciones.

El 25 de diciembre de 1900 informa *El Tiempo* sobre los Exámenes de Historia Moderna y Contemporánea en la Escuela Nacional Preparatoria. Se consigna entre los alumnos con resultados destacados a "Luciano Wiechers". Y precisamente ese mismo día informa el mismo rotativo sobre los alumnos premiados durante el mes de diciembre de 1900 en *The English College*, o Colegio Inglés, que era un colegio católico de habla inglesa. Había sido fundado recién en 1899, con sede en el número 2½ de la calle de la Mariscala, siendo su director el Sr. C.J. Williams. Con muy buen ojo, H.L. Wiechers puso ahí a algunos de sus hijos. Dentro de la llamada "4ª División" se otorgaba diplomas a "Rafael Wiechers" y a "Alejandro Wiechers".

Sabemos que H.L. Wiechers envió a sus hijos Lucía y Rafael a Washington, D.C., suponemos con sus primas Boyer, a aprender inglés. El viaje fue en ferrocarril. Dos periódicos de la Ciudad de México del 12 de octubre de 1901 nos informan de esto. Interesantemente, aparece mencionado junto antes de ellos en el listado un tal Herman G. "Weicher" o "Welcher" que viajaba a "Buffalo". Pudiera ser Hermann Friedrich Lebrecht Wiechers [y Manneroh] acompañando a sus sobrinos a Washington y que luego siguió tránsito, junto con su esposa, a Buffalo, Estado de Nueva York, adonde sabemos que estuvo precisamente en octubre de 1901. Veamos las noticias:

Movimiento de Pasajeros ... Pasajeros que salieron anoche, ... Por el ferrocarril Nacional: Herman G. Weicher, para Buffalo, Lucía y Rafael Wiecher (sic), para Washington ... [El Imparcial, 12 de octubre de 1901].

Outgoing passengers ... Via Mexican National. The following is the list of passengers who were booked to leave Mexico City last evening by way of the Mexican National Railway: Herman G. Welcher (sic), Buffalo - Lucía Wiecher (sic), Washington, D.C. - Rafael Wiecher (sic), Washington, D.C. ... [The Mexican Herald, 12 de octubre de 1901]

Tenemos también el dato, a través del *The Mexican Herald* del 8 de diciembre de 1901, de que H.L. Wiechers había emprendido un viaje en tren a Nueva York, con uno de sus hijos. Creemos que se trata de Enrique, a quien debe haber acompañado a la Universidad de Columbia. De acuerdo con la nota, que en otro capítulo reproduciremos en mayor detalle, la tarde anterior (suponemos el 7 de diciembre), habían salido en el Ferrocarril Nacional Mexicano "*H.L. Viechers (sic) and Son, New York*". Por ser un viaje de características familiares lo consignamos también en estas líneas. De cualquier forma, por lo que vemos este viaje debe haber sido para efectuar las inscripciones en la Universidad, o para algún curso previo de inglés. Por lo que vemos el primer año de Enrique en la Universidad (de un total de cuatro) empezó recién terminando el verano de 1902.

El "Catalogue 1902-1903" de la Columbia University in the City of New York, incluye dentro del listado de la "First Year Class" de "Electricial Engineers" a "Wiechers, John Henry – Mexico City, Mex.". Lo que confirma que entró a mediados de 1902. Esta obra fue publicada en enero de 1903. Incluye también un directorio de los alumnos, que señala lo siguiente: "Wiechers, J.H., I s, 419 W. 118", lo que significa: "J.H. Wiechers, primer año de escuelas de ingenierías (sciences), domiciliado en 419 West 158 Street).

Hemos encontrado el dato de que Lucía Wiechers estuvo matriculada en el "Convent of the Visitation of the Blessed Virgin Mary" de Georgetown, Virginia, en las proximidades del Distrito de Columbia. Así lo consigna el conocido Evening Star del 11 de junio de 1902, en un artículo titulado "Commencement Exercises of Georgtown Convent" que consigna los premios, en diversas disciplinas, otorgados a las niñas que se graduaban de tal institución. La ceremonia fue encabezada por el cardenal Gibbons, de Baltimore, y contó con la presencia de buena parte del clero católico de Georgetown. Se señala que se trataba de la generación más numerosa que hasta la fecha se había graduado de la institución educativa. Dentro de las galardonadas por matermáticas se indica: "Third intermediate class – First Premiums, Miss Lucie Wiechers, Mexico …".

El mismo 11 de junio de 1902 encontramos, en *The Baltimore Sun*, de Baltimore, Maryland, otro artículo sobre la señalada graduación en el *Convent of the Visitation* de Georgetown, que había tenido el día anterior (el 10 de junio). Los premios fueron otorgados por el ya mencionado cardenal Gibbons. Vemos que Lucía, que según entendemos estaba en "*Third Intermediate Class*", sacó varios premios:

```
Christian doctrine ... Second Premium: ... Miss Lucia Wiechers, Mexico ... Mathematics ... First Premium, Miss Lucia Wiechers, Mexico ... Elocution ... For improvement: Miss Lucia Wiechers, Mexico ... German, Second Premium: Miss Lucia Wiechers, Mexico ...
```

Sabemos, por otra parte, que Lucía continuó en Estados Unidos hasta junio de 1903, y una vez acabado el curso, regresó a México, como veremos en unas líneas más.

No sabemos en qué colegio de Washington estuvo matriculado Rafael Wiechers y Léycegui, pero es un hecho que estuvo en dicha ciudad el mismo período que se hermana Lucía. Entre otras cosas, al final de este capítulo acompañamos una fotografía suya, fechada en Washington en 1902.

El décimo -y último- hijo, Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui, nació en la Ciudad de México el 2 de octubre de 1902 y fue bautizado en la Parroquia del Sagrario Metropolitano de México el 8 de noviembre de igual año. Se consigna que es hijo legítimo de "Enrique" Wiechers y Lucía Léycegui, siendo sus abuelos paternos "Cristóbal" Wiechers y "Margarita Manroh", y maternos Luciano Léycegui y Rafaela Núñez. Fueron sus padrinos su hermano mayor Luciano Wiechers [y Léycegui] y su abuela Rafaela Núñez. Bautizó el padre Miguel Pons. Esta acta consigna también bastante bien (en la medida de lo que cabe) el apellido de la abuela paterna.

Tenemos también la correspondiente Acta Civil de Nacimiento de "Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui", que fuera levantada por comparecencia del padre, con fecha 9 de octubre de 1902, ante Wenceslao Briceño, Juez del Estado Civil del Distrito Federal. Se señala que el nacimiento tuvo lugar el 2 de octubre de 1902 a las 10:15 de la noche, en la residencia familiar de Cadena N°4, México. El niño inscrito es hijo legítimo de "Enrique Luis Wiechers", de Bremen, Alemania, de 59 años, casado, banquero, y de su esposa Lucía Léycegui, de Veracruz, de 38 años, siendo nieta por línea paterna de los finados "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroth", y por la materna del finado Luciano Léycegui y de su viuda Rafaela Núñez, de Tantima, Tamaulipas (sic), que "vive con su hija".

El acta consignó, además: "El compareciente [Heinrich Ludwig] pidió expresamente se haga constar en esta acta que conserva su nacionalidad alemana". El apellido de la madre aparece como "Manroh"; el nombre del padre aparece en el acta como "Enrique Luis", pero firma como "H.L. Wiechers". Además, tenemos la primera mención en un acta familiar que Rafaela Núñez residía ya con su hija Lucía en la Ciudad de México.

Fueron testigos "Francisco Beltrán y Puga" (sic) y Alfonso Berriozabal, empleados, el primero de Guadalajara, Jalisco, de 28 años, casado, domiciliado en la 4ª calle del Pino N°5, y el segundo de México, de 22 años, soltero, domiciliado en la 7ª calle de Alzate N°3204. Firmaron el acta W. Briceño, "H.L. Wiechers", "J.B. Puga" y A. Berriozabal. Se aprecia un error en el nombre de Francisco Puga. Suponemos, además, que Berriozabal era también gente de confianza de H.L. Wiechers; de hecho, residía en una de las casas construidas por H.L. Wiechers en la 7ª calle de Alzate. ²⁷

Cortesía de Luis Núñez Gornés tenemos también, de esta misma acta, la transcripción corta que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal, la cual señala que el nacimiento de "Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui" tuvo lugar el 2 de octubre de 1902, en la residencia de Cadena Nº4, México. Hijo de "Henry Enrique Luis Wiechers", de nacionalidad alemana, de 59 años, y de "Lucía Léycegui", mexicana, de 38 años, siendo nieto por línea paterna de "Juan Cristóbal" Wiechers y Margarita "Manroh", y por la materna de Luciano Léycegui y Rafaela Núñez. De hecho, gracias a esta transcripción corta es que accedimos al número de acta y a la fecha de inscripción, que luego nos permitió encontrar el documento original.

²⁷ <u>Nota</u>: Se trata de Enrique Alfonso Berriozabal y Ortiz, empleado de la casa bancaria H.L. Wiechers. En el Capítulo XVI ofrecemos, en una nota de pie de página, una breve biografía suya.

Otra información adicional sobre este nacimiento nos la proporciona el *Diario Oficial de la Federación* del 6 de febrero de 1903, que publica, como era práctica periódica, una "Noticia de los cambios habidos en el Estado Civil de los extranjeros residentes en los Estados Unidos Mexicanos, formada con los datos recibidos en esta Secretaría [Relaciones Exteriores] durante el mes de diciembre del corriente año [en realidad del año anterior]", con una sección de "Nacimientos", que consigna:

Nombre del Nacido: Ángel Adolfo (sic)
Nombre del Padre: Wiechers Enrique Luis

Edad [del Padre]: 59

Lugar de nacimiento [del padre]: Alemania
Nombre de la Madre: Lucía Léycegui

Edad [de la Madre]: 38 Lugar de nacimiento [de la madre]: México

Residencia [de los Padres]: Ciudad de México Fecha del Registro: 1902 – 9 octubre

10.6 El accidente de Roberto y el fallecimiento de Rafael.

Durante la primera mitad del año 1903, Lucía Wiechers y Léycegui continuaba en su colegio de Estados Unidos, pero ya pronta a regresar a México. El 3 de junio de 1903 encontramos, en *The Baltimore Sun*, de Baltimore, Maryland, un artículo sobre la graduación en el *Convent of the Visitation* de Georgetown, que había tenido el día anterior (el 2 de junio). Los premios fueron otorgados por el Delegado Apostólico de la Santa Sede en Estados Unidos, Monseñor Diomede Falconio. Vemos que Lucía, que según entendemos estaba en "Second Intermediate Class", sacó varios premios:

Christian doctrine, First Premiums: ... Miss Lucia Wiechers, Mexico ... Penmanship, Premium: Miss Lucia Wiechers, Mexico ... German, Second Premium: Miss Lucia Wiechers, Mexico ... Water color painting, Premiums: ... Miss Lucia Wiechers, Mexico ... Housekeeping, Premiums: ... Miss Lucia Wiechers, Mexico ...

A comienzos de junio de 1903 encontramos, en la prensa de la época, unas noticias relativas a una conferencia ofrecida por Luciano Wiechers y Léycegui cuando se encontraba estudiando en tercer año de la Escuela Nacional de Jurisprudencia, y donde ya se atisba la que sería su futura especialidad profesional:

<u>Conferencia Científica</u>. El viernes de la semana actual se efectuará en la Escuela de Jurisprudencia la conferencia de 3er. año, siendo los conferencistas los alumnos Luciano Wiches (sic) y José María Arriaga. El tema sobre el que hablaron los conferencistas es "Efectos del Comercio bajo su aspecto jurídico, económico, y en sus relaciones con la moneda". Una vez que terminen los alumnos expresados, el Lic. Pallares, profesor de Derecho Mercantil, ampliará el tema [*El Popular* y *La Voz de México*, ambos del 4 de junio de 1903].

<u>El Talón de Oro</u>. Ayer por la tarde celebróse en el salón de actos de la Escuela de Leyes, la conferencia reglamentaria del tercer año. Presidió dicha conferencia el señor Director del plantel. Hablaron los jóvenes estudiantes Luciano Viechers (sic) y José María Noriega, disertando sobre asuntos mercantiles, en el punto económico y jurídico. El señor Licenciado Pallares amplió la tesis y habló de la mercancía moneda ... [La Voz de México, 7 de junio de 1903].

Lo anterior nos confirma que Luciano se encontraba a la fecha terminando el tercer año de la carrera, lo que significa que debe haber entrado a la Escuela Nacional de Jurisprudencia en el año 1900 (al comenzar la segunda mitad de dicho año). Suponemos

que egresó de la carrera al quinto año, esto es, a mediados de 1905. Y sabemos, como después veremos, que se recibió de abogado en febrero de 1906. ²⁸

Hemos encontrado en el periódico de lengua inglesa de la Ciudad de México, *The Mexican Herald* la información de los tres de los hijos de H.L. Wiechers que el 11 de junio de 1903 estaban regresando a la Ciudad de México desde el extranjero, utilizando el Ferrocarril Nacional Mexicano. La cita concreta dice así:

<u>Today's Arrivals. Mexican National</u>. The following passengers will arrive to this city today via the Mexican National at 10:30 a.m.: ... J.P. Wiechers, New York - Miss Lucía Wiechers, Washington - R. Wiechers, Washington.

Como ya hemos podido determinar, el primero es "Juan Enrique" (al que consignan erróneamente como "J.P."), que en esos momentos estaba estudiando ingeniería eléctrica en la Universidad de Columbia en Nueva York, y regresaba a México de vacaciones. Seguramente había pasado unos días a visitar a la familia Boyer a Washington y ahí debe haber recogido a dos de sus hermanos menores, Lucía y Rafael, que estaban en la capital estadounidense estudiando, aprendiendo inglés. En el curso de esta estadía de Rafael y Lucía en el Distrito de Columbia, que como vemos tuvo lugar entre octubre de 1901 y junio de 1903, aconteció, el 1º de febrero de 1902, el fallecimiento de su tío Hermann Heinrich Boyer, pero al regresar ellos a México todavía vivía su tía Sophie Catherine Marie Wiechers [de Boyer].

El "Catalogue and General Announcement 1903-1904" de la Columbia University in the City of New York, incluye, dentro del listado de la "Second Year Class" de "Electricial Engineers" a "Wiechers, John Henry – Mexico City, Mex.". Esta obra fue publicada en enero de 1904. Incluye también un directorio de los alumnos, que señala lo siguiente: "Wiechers, H., 2 s, 419 W. 118".

El día miércoles 27 de abril de 1904, para el séptimo cumpleaños de su hermana Margarita, tuvo lugar el trágico evento que determinaría en gran medida la futura existencia de Roberto Toribio. Por un accidente ocasionado por el atropello de un tranvía, perdió –una por debajo de la rodilla y otra por arriba de la misma- ambas piernas, las cuales debieron ser amputadas. Señala la tradición que Lucía Léycegui, la resistente vasca, ayudó al médico a amputar, mientras que el padre, H.L. Wiechers –emotivo y sentimental como buen alemán- se quebró ante la tragedia. De cualquier forma, Roberto hizo una vida absolutamente normal en sus campos y hasta montaba a caballo.

En relación al accidente, Enrique Wiechers Aguirre, nieto de Roberto Wiechers y Léycegui, nos hizo llegar gentilmente la explicación de lo ocurrido, tal cual se la había proporcionado de primera fuente su abuelo. Éste es el relato de Enrique (le hemos hecho alguna pequeña edición al texto):

²⁸ <u>Nota</u>: Un dato adicional, si bien incompleto, pues sólo hemos podido recuperar parte del texto en Internet, nos lo da el Boletín de Instrucción Pública del año 1903, que informa de los premios otorgados en 1902 por la Escuela Nacional de Jurisprudencia a sus alumnos destacados. Se consigna que, en relación con el Segundo Año, el primer lugar correspondió conjuntamente a "Luciano Wiechers e Ignacio Bravo, llevando por suerte el primero la medalla y el segundo los libros". Esto debe haber sido al final del año universitario 1901-1902, hacia junio de 1902, lo que confirma que el primer año fue entonces en el período 1900-1901. De cualquier forma, una información muy similar, aparentemente de noviembre de 1903, pero adscrita a los premios del Tercer año. señala también: "En tercer año se dividió el primer premio, a Luciano Wiechers se le dio la medalla, y a Ignacio Bravo los libros".

Primo: Mi abuelo me lo platicó y la historia que él me contó es ésta: Frente a su casa había una tienda de dulces y lo mandaron con el mozo a comprar. Pasan atrás de un tranvía de mulas que estaba parado, en eso truenan unos cuetes y la o las mulas, no sé cuántas eran, relinchan y recularon. Al mozo le pasó la rueda por el abdomen muriendo instantáneamente, a mi abuelo le faltaba una pierna un poco arriba de la rodilla y la otra un poco abajo. Ésta es la información que me platicó la víctima, y con respecto a las amputaciones más de una vez le ayude a colocarse las prótesis que estaban hechas principalmente de madera y complementadas con cuero. Por otro lado, el hueso de las piernas le siguio creciendo y rompía la piel, por lo cual le tuvieron que hacer múltiples operaciones. También cada 6 meses o cada año le tenían que cambiar las prótesis (no se si las cambiaban o solo las ajustaban), todo esto hasta que dejó de crecer. HLW cinturón en mano lo obligo de forma muy estricta a caminar porque al fin niño se rendía. También me comentó cuanto le agradecía a su padre que hubiera sido tan duro.

Gracias a Luis Núñez Gornés hemos encontrado la siguiente publicación, aparecida el *The Mexican Herald* el día 29 de abril de 1904, que informa sobre el accidente en sí:

Street Car Accident. Little Ruperto Wicher's (sic) Legs Badly Mangled. Ruperto Wicher (sic), an eleven-year-old boy, a member of a well-known family living on Cadena street, was the last victim of street cars. The boy came running across Las Damas street at a time when a Don Toribio y Santiago car approached under full current. He was overtaken and run down his legs being horribly mangled. A friend of the Wicher (sic) family, who happened to pass, sent word to Mr. Wicher (sic), who went immediately to the scene of the accident. His sorrow deeply impressed the curious people swarmed around the boy, who was not allowed to be moved until the personnel of the Comisaría came with a stretcher. Mr. Wicher (sic) and some of his friends had by that time made arrangements to have the boy taken to his home and not to the Juárez hospital. Last night the boy was in serious condition.

La publicación, como se aprecia, se equivoca tanto en el apellido Wiechers como en la edad de Roberto; tenía 9 y no 11 años. Pero, fuera de eso, el artículo es verdaderamente desgarrador. La expresión pública del pesar de Heinrich Ludwig concuerda claramente con la información que la tradición nos han transmitido. Tenemos, asimismo, las siguientes tres informaciones publicadas por *The Mexican Herald*, los días 30 de abril, y 1° y 2 de mayo de 1904:

One leg amputated. Believed Ruperto will recover, although his condition is serious. Ruperto Wiechers, the eleven-year-old son of H.L. Wiechers, the well-known banker, who lives at Cadena N°4, was doing well at the late hour last evening, considering the terrible shock to which he was subjected in the street car accident of Wednesday. He was passing behind the car, when it backed upon him, dragging him for quite a distance. One of his legs had to be amputated, and the other is in mangled condition, being at present incased in plaster of Paris. Unless blood poisoning sets in, it is expected that he will recover as he was in fine physical condition before the accident. He bears up wonderfully under the strain, and is in full possession of his faculties [30 de abril de 1904].

His recovery expected. Ruperto Wiechers, who was run over by car, improving. H.L. Wiechers stated this evening that his little boy, Ruperto, was doing very nicely, and unless, as previously noticed, blood poisoning sets in, his recovery was hoped for. He is able to take nourishment in the form of beef tea, and, with the exception of a few bad spells he suffered from during Friday night, he was improving as rapidly as could be expected. It was the left leg that was amputated, and it is hoped that the right one will be saved. It is hard to tell in what condition it is at present, as it is incased in plaster of Paris. Dr. F. Baumgarten is attending the little sufferer [1° de mayo de 1904].

<u>Blood Poisoning Not Feared. Believed there is no question about recovery of Ruperto Wiechers</u>. Ruperto Wiechers is improving as rapidly as his physician, Dr. Baumgarten, expected, when he attended to his case after the little boy was injured in last Wednesday's

street car accident. It will take some time before the boy is able to be up again, and the efforts of the physician are now directed mainly to the prevention of blood poisoning, because if this should set in the case would become extremely grave. At the home of Mr. Wiechers, Cadena N°4, the hope is expressed that the danger will be avoided [2 de mayo de 1904].

• Wounds healing rapidly. No question now about recovery of Ruperto Wiechers.- Ruperto Wiechers, the little son of W.L. Wiechers, of Cadena N°4, is improving as rapidly as the most hopeful of his sympathizer could wish. It is now about a week since he was injured in the streetcar accident that resulted in the loss of one leg and the mangling of another. The limb from which the amputated leg was removed has almost entirely healed, and the other leg, which is still encased in plaster of Paris, is doing very nicely. Dr. F. Baumgartner, the attending physician, is very sanguine of being able to have his little patient out of bed in a very short time. The boy is improving every day in regard to his general health and he is able to take solid nourishment about the same as if he were uninjured. During the afternoon he suffers from a slight fever, but outside of thus symptom, there is nothing that would indicate the appearance of unfavourable complications [4 de mayo de 1904].

El segundo artículo fue el que nos dio la pauta para calcular la fecha exacta del accidente: el 2 de mayo de 1904, fecha del artículo, cayó en lunes; consecuentemente, si el accidente había sido el "miércoles" anterior, la fecha respectiva fue el día 27 de abril. Además, esta fecha, y la coincidencia con el cumpleaños de Margarita, nos serán confirmadas un poco más adelante por el propio H.L. Wiechers en una carta de abril de 1915. Tenemos también, como se aprecia, el dato del médico que lo atendía, el Dr. Baumgarten. ²⁹

Mientras tanto, Enrique Wiechers y Léycegui, estudiando ingeniería en Estados Unidos, se estaba haciendo un nombre por su capacidad en la Universidad de Columbia. Es así como el 26 de mayo de 1904, faltándole todavía dos años para recibirse, fue aceptado

²⁹ Nota: El Dr. "Federico Juan Agustín" Baumgarten era de nacionalidad francesa, nacido hacia 1861 en Jurançon, Bajos Pirineos, Francia, de profesión "médico cirujano", casado con Julia Cochran, de Selma, Alabama, Estados Unidos. Participaba activamente en los eventos de la colonia francesa. El Directorio de la Ciudad de México de 1892-1893 de Emil Ruhland no lo menciona; tampoco lo había hecho la edición de 1888 de la misma publicación. El 11 de septiembre de 1892 lo encontramos alojado en el Hotel Guardiola, lo que pudiera ser la fecha de su llegada a México. A partir de ese año lo vemos reiteradamente en la prensa como "F. Baumgarten" o "Dr. F. Baumgarten". Aparentemente era especializado en enfermedades de las extremidades. El Directorio Ruhland de la Ciudad de México de 1899 ya lo menciona, como "Baumgarten F., Coliseo Viejo, 6, médico". La obra La Ciudad de México: Novísima Guía Universal de la Capital de la República Mexicana, de 1901, de Adolfo Prantl y José L. Grosó, menciona, dentro de los pocos subscriptores con aparato telefónico, con número "145" de Tacubaya, a "Dr. Paumgarten (sic), Coliseo Viejo 6". En 1902 residía en Coliseo Viejo Nº6. La Guía Massey-Gilbert de la Ciudad de México de 1903-1904 nos da los siguientes datos: "Baumgarten, Dr. S. (sic), phys. [physician], Coliseo Viejo 6; tel. 1845". El Directorio Ruhland de ese mismo año 1903 nos señala: "Baumgarten F., Coliseo Viejo 6, médico". Fue sepultado el 9 de agosto de 1910, en el Cementerio Francés, después de sentidas ceremonias en el Hospital Francés en las que participaron el Ministro de Francia y miembros de las colonias residentes francesa, belga y suiza. Había fallecido unos días antes en Estados Unidos, en viaje de regreso a México. Varios periódicos del 10 de agosto de 1910 dan la noticia. Con relación a las honras fúnebres que se estaban efectuando, reproducimos un extracto de la noticia publicada el día 9 de agosto de 1910 por El Imparcial: "Positiva pena ha causado entre los miembros de la colonia francesa de esta capital la muerte del sabio doctor Federico Baumgarten, pues era muy estimado y gozaba de generales simpatías ... Las coronas son numerosísimas. Se hallan agrupadas al pie del catafalco y podemos decir, sin temor de exagerar, que no ha habido familia francesa que no haya enviado sus flores: el doctor Baumgarten salvó muchos hijos y muchos padres de la muerte ...". Uno de ellos fue Roberto Toribio Wiechers y Léycegui.

como miembro activo, con el número 60, en *The Electrical Engineering Society of Columbia University*. Cortesía de su nieto Enrique Wiechers de la Lama ha llegado a nosotros una copia del certificado correspondiente, en pergamino, que consigna lo siguiente:

The Electrical Engineering Society of Columbia University N°60
This is to Certify that John H. Wiechers '06

has been duly elected an *Active* member of
The Electrical Engineering Society of Columbia University
New York, May 26, 1904
President [firma] – Vice-President [firma]
Secretary [firma] – Treasurer [firma]

Nótese como el documento menciona a "John H. Wiechers" como miembro de la generación que iba a egresar en 1906. Interesantemente, en este caso puntual se le da más importancia al "John" que al "Henry". Fotografías de este documento se acompañan en un anexo al final del Capítulo XXVI de *Wiecherspedia*. Nos señala Enrique Wiechers de la Lama que, de acuerdo a la información recibida de su abuela, como miembro de esta asociación, Enrique Wiechers y Léycegui conoció a los famosos inventores Thomas Alva Edison y Nikola Tesla.

El 2 de junio de 1904 informa *The Mexican Herald* que ese día, a las 6:30 A.M., estaba llegando, en el Ferrocarril Nacional Mexicano, proveniente de Nueva York, "H. Wiechers", que debiera ser Enrique Wiechers y Léycegui, volviendo de sus estudios en la Universidad de Columbia.

El 24 de julio de 1904 nos informan, en términos idénticos (inclusive con la misma falta de ortografía en el apellido Wiechers), tanto *El Diario del Hogar* como *El Economista Mexicano*, de una conferencia, en la Escuela Nacional de Jurisprudencia, dada por el todavía alumno Luciano Wiechers y Léycegui:

Conferencia en la Escuela Nacional de Jurisprudencia. Bajo la presidencia del señor licenciado Pablo Macedo, director de dicho establecimiento, se celebró ayer una conferencia correspondiente al cuarto año escolar y sustentado por los señores Luciano Viechers (sic) y R. Noriega, que siempre se han distinguido por sus conocimientos entre los demás alumnos. El señor Licenciado don Rafael Ortega que es catedrático de la asignatura sobre la cual versó la tesis de los conferencistas, amplió el tema como se acostumbra en estos actos. Todos los oradores fueron ruidosamente aplaudidos por el auditorio.

El mismo *The Mexican Herald* publicó el 21 de septiembre de 1904 un interesante artículo referente a dos de los hijos de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui. La primera parte del artículo, la más larga, era relativa a los estudios en el extranjero de Enrique Wiechers y Léycegui, a quien el rotativo consignaba como "J.H." (por "John Henry"):

Returns to College. J.H. Wiechers, the 17-year-old son of H.L. Wiechers, the banker of Cadena N°4, has just left for New York to begin his third session in the school of electrical engineering in Columbia University. In two more years he expects to graduate, when he will devote himself in this city to his profession. During the two-month-vacation that [has] recently closed, young Mr. Wiechers was not idle. According to the rules of the university, students in the electrical department are required to acquaint themselves during their vacations with the practical working of the details of the business, and shortly after the arrival of Mr. Wiechers in this city, two months ago, he went out to Indianilla, where he

worked every day in the power house of the Mexican Electrical Tramways Company, Ltd., obtaining the benefit of the practical application of electricity, which he believed could be obtained in no better way. Mr. Wiechers participated in the recent installation of a large Dynamo in the Indianilla power house. He also worked at wiring some of the new cars, and in short took advantage of the opportunities afforded by the street railway company's power house to put in practice many of the principles he acquired at Columbia.

Ahora bien, la segunda parte del artículo es especialmente interesante, pues se refiere al accidente y a la recuperación de Roberto:

H.L. Wiechers expects to receive two artificial legs from New York this morning for his little nine-year boy who was run over by a street car a few months ago. The little fellow is at present in splendid health, all danger of flood poisoning having passed, and with the artificial limbs his father hopes that he will be able to get about all right. For some timepast the boy has been getting around on a wheel chair, which he learnt to propel. He is cheerful and happy and no ill effects on his general health have resulted from the amputation of two limbs.

En el Libro de Caja de la casa bancaria H.L. Wiechers correspondiente a los años 1904-1908, que nos proporcionara Enrique Graue Wiechers, hemos encontrado, además, diversa e interesante información sobre el costoso tratamiento de Roberto, al menos de los pagos de gastos que salieron directamente del negocio. Este Libro de Caja, desgraciadamente, parte recién el 30 de mayo de 1904, así que no tenemos las entradas del primer mes después del accidente, que deben haber sido muchas y muy interesantes. El 20 de agosto de 1904 encontramos una entrada de un gasto personal de H.L. Wiechers por "cta. [cuenta] de modelo de 2 piernas, \$15; flete a N. York, \$5,17. [Total] \$20,17". El 20 de septiembre de 1904 encontramos otra entrada por "flete y derechos de aparatos de rayos X" por \$27.55. Se trata de una máquina muy posiblemente adquirida para el tratamiento de su hijo. Después, el 24 de septiembre de 1904 hay otra entrada "flete piernas Roberto, \$5,60". En el mes de octubre de 1904 nos aparece un asiento relativo a un egreso correspondiente a 2.000 pesos (aprox. US\$1.000 de la época) al "Dr. Baumgarten". Con seguridad se trata de los honorarios profesionales por haber atendido a Roberto después de su accidente y por las amputaciones. En junio de 1905 vemos unos "gastos tina baño y silla Roberto \$84". Después, en 1906, encontramos algunas entradas correspondientes a las piernas ortopédicas de Roberto, y en enero de 1907 otras cuentas de los doctores, de apellidos Bandera y Urrutia, que lo seguían tratando, respectivamente por 200 y 1.000 pesos. Siguen en 1907 otros pagos al Dr. Bandera. Encontramos también varios gastos de sastre, de trajes especiales para Roberto. 30

Con relación al mismo viaje de Enrique Wiechers y Léycegui a Nueva York tenemos la noticia de viajeros dada por *The Mexican Herald* el 18 de septiembre de 1904: "*Outgoing Passengers. ... Via National Railway of Mexico. The following passengers were booked to leave this city last evening on the Mexican National train: ... H. Vichers (sic), New York ..."*. Dos días después, el 20 de septiembre de 1904, publica mejor la noticia el mismo rotativo: "*Outgoing Passengers. ... Via National Railway of Mexico. The following passengers were booked to leave this city last evening on the Mexican National train: ... H. Wiechers, New York ...".*

El 28 de octubre de 1904, según consigna *The Mexican Herald*, estaba saliendo "L. Wiechers" en viaje internacional de la Ciudad de México, usando el Ferrocarril Nacional

Nota: El primero debe haber sido el Dr. José María Bandera, profesor de fisiología en la Escuela Nacional de Medicina, con domicilio en 1ª Factor 1. El segundo debe haber sido el Dr. Aureliano Urrutia, profesor de medicina operatoria en la Escuela Nacional de Medicina, con domicilio en 3ª del Rastro 4.

Mexicano, con destino a Nueva York. Se trata muy posiblemente de un viaje de Luciano Wiechers, todavía soltero, a Europa. Tenemos el dato de su arribo de regreso al puerto de Nueva York, proveniente desde Gibraltar, el 16 de febrero de 1905, en el barco *Prinzes Irene*. El manifiesto del barco señala "Mr. Luciano Wiechers", de 31 años (en realidad debiera decir 21), mexicano, "in transit" y "going to Mexico". Desconocemos tanto los motivos de este viaje transoceánico como la fecha de su retorno efectivo a México.

El "Catalogue and General Announcement 1904-1905" de la Columbia University in the City of New York, incluye, dentro del listado de la "Third Year Class" de "Electricial Engineers" a "Wiechers, John Henry – City of Mexico City, Mexico". Esta obra fue publicada en enero de 1905. Incluye también un directorio de los alumnos, que señala lo siguiente: "Wiechers, H., 3 s, 501 W. 120". Vemos un cambio en el domicilio de Enrique.

Y el 19 de febrero de 1905 informó *El Tiempo Ilustrado* sobre la realización de un baile de trajes en la "Lonja Mercantil de Veracruz"; dentro de las jóvenes participantes se mencionaba a "Lucía Wiechers". No nos señala el artículo cuál era su traje temático (las damas llevaban trajes de flores). El periódico publica una foto de la fiesta, en que seguramente aparece Lucía, pero la calidad de la imagen (fotocopias de tercera o cuarta generación) es tan mala, que no es factible reproducirla en estas líneas.

El "Catalogue and General Announcement 1905-1906" de la Columbia University in the City of New York, incluye, dentro del listado de la "Fourth Year Class" de "Electrical Engineers" a "Wiechers, John Henry – City of Mexico City, Mexico". Esta obra fue publicada en enero de 1906. Incluye también un directorio de los alumnos, que señala lo siguiente: "Wiechers, H., 4 s, 501 W. 120".

Varios periódicos capitalinos de los días 13 y 14 de febrero de 1906 nos dan la interesante noticia, que nos costó mucho localizar, del Examen Profesional de Luciano Wiechers y Léycegui. Tres de las noticias provienen seguramente de una misma fuente común, o tal vez las dos últimas derivan de la primera, pues reproducen la misma falta de ortografía en el apellido Wiechers. Veamos lo que señala la prensa:

<u>Brillante Examen</u>. Ayer presentó su examen profesional, en la carrera del foro, el joven Don Luciano Wichiers (sic), obteniendo de sus sinodales una aprobación unánime. Este resultado era esperado sin la menor vacilación, por los que sabían que el joven Wichiers (sic) ha hecho sus estudios con aprovechamiento verdaderamente notable. Al terminar el acto, el nuevo abogado recibió las más calurosas felicitaciones de sus mismos sinodales, de sus profesores, de sus condiscípulos y de sus amigos. Pronto establecerá su bufete, para dedicarse al sacerdocio que ha elegido [*El Popular*, 13 de febrero de 1906].

<u>Examen de Jurisprudencia</u>. Antes de ayer (sic) se efectuó en la Escuela Nacional de Jurisprudencia uno de los exámenes más lúcidos que se han visto en ese plantel. Presidió el jurado, el señor Director, Lic. D. Pablo Macedo; formaron el jurado, los Sres. Lics. Antonio Ramos Pedrueza, Luis y Rafael Elguero y Luis Labastida; el sustentante fue el alumno señor Luciano Wichers (sic) [*El Imparcial*, 13 de febrero de 1906]. [Nota: Aparentemente hay un error en la publicación, pues el examen habría sido el día antes].

<u>Lucido examen profesional</u>. Ayer, en el salón de actos de la Escuela Nacional de Jurisprudencia, efectuóse el examen profesional del joven Luciano Wiechers. Formaron el jurado examinador los señores Lics. D. Pablo Macedo, Don Luis G. Labastida, D. Antonio Ramos Pedrueza, D. Luis Elguero y D. Rafael Ortega. La tesis presentada por el joven sustentante fue de importancia, pues versaba sobre un delicado punto de derecho, en el cual el examinado propuso ideas propias, muy aplicables al caso y que fueron recibidas

por los compañeros y profesores presentes con marcado beneplácito. Habló el señor Wiechers sobre que "todo derecho, con excepción de los personalísimos, debe simbolizarse en un título". La tesis fue muy brillante, así como las réplicas. El examen terminó muy cerca de las 7 y media de la noche, siendo aprobado el sustentante por unanimidad. Felicitamos cordialmente al señor Wiechers y le deseamos grandes triunfos en su difícil carrera [El País, 14 de febrero de 1906].

<u>Examen Profesional</u>. Presentó su examen profesional en la carrera del foro, el joven D. Luciano Wichiers (sic), obteniendo de sus sinodales una aprobación unánime [*La Voz de México*, 14 de febrero de 1906].

<u>De Sociedad</u> ... Acaba de presentar su examen profesional en la carrera del foro el joven D. Luciano Wichiers (sic) [*La Patria*, 14 de febrero de 1906].

Aparentemente, la fecha del examen y de la titulación de abogado fue el 12 de febrero de 1906, precisamente para el cumpleaños número 22 de Luciano. La fecha nos hace sentido. Esto lo inferimos, además de la noticia aparecida el 13 de febrero en *El Popular*, también por información que nos hemos allegado a través de otros medios. Todo indica que las noticias de *El País* y *El Imparcial* cometen un error en la fecha del examen, seguramente por el momento en que la noticia llegó a las prensas. ³¹

Al muy poco tiempo de recibido ya estaba Luciano Wiechers y Léycegui plenamente activo como abogado, con un despacho sito en la calle de Patoni N°5 (las oficinas de Pablo Martínez del Río). El *Periódico Oficial del Estado de Oaxaca* del 3 y 22 de septiembre y 13 de octubre de 1906 consigna una petición por él efectuada, en representación del Sr. P.P. Applewhite, para el aprovechamiento de las aguas del Río Grande, en el distrito de Cuicatitlán, Oaxaca. ³²

³¹ <u>Nota</u>: Existe un *Boletín de la Universidad Nacional de México*, del año 1917, que en un fragmento aislado localizado en Internet nos proporciona unos datos aparentemente sin relación, pero que pudieran referirse a una materia impartida por Luciano Wiechers en dicha universidad y una fecha que, a la luz de los antecedentes, no puede ser otra que la de su titulación como abogado, <u>o que por lo menos pudiera coincidir con tal evento</u>. El texto en cuestión dice así: "*Lic. Luciano Wiechers. Iniciación a la ciencia del Derecho. 2ª de Capuchinas núm. 56 (sic). México, febrero 12 de 1906*".

³² Nota: Sabemos que el 16 de noviembre de 1906 trabajaba ya en el bufete del Lic. Pablo Martínez del Río, pues El Tiempo de dicha fecha informa de una llegada del Sr. Martínez del Río y su esposa en tren desde Nueva York, procedente de Europa, dos días antes (el 14), y entre las muchas personas que lo habían ido a esperar a la estación estaban: "... licenciado N. Vigers (sic) ... y varios caballeros empleados de la casa del señor licenciado Martínez del Río". Después, el Anuario del comercio, de la industria, de la magistratura y de la administración de España, sus colonias, Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, Estados Hispano-Americanos y Portugal, editado por Bailly-Bailliere e Hijos, en 1908, menciona, dentro de los abogados de la Ciudad de México, a "Wiechers (Luciano), Cadena, 4". La misma obra, pero en sus ediciones de 1909 y 1911, consigna ahora: "Wiechers (L.), Tacuba, 78". Y después, por otras fuentes, sabemos que, aproximadamente entre los años 1912-1917 fue socio del bufete "McLaren, Wiechers y Perezcano, abogados"; uno de sus socios era el conocido abogado Alfredo J. Perezcano, y el otro William A. McLaren. Entendemos, por las publicaciones legales de la época, que la dirección del bufete era la 2ª calle de Betlemitas Nº17. El International Cable Register of the World in conjuction with Western Union Telegraphic Code System, publicado y compilado por la International Cable Register Company, Nueva York y Londres, 1914, nos menciona, dentro de las persona y sociedades con dirección de cable en la Ciudad de México, que "McLaren, Wiechers & Perezcano", con Street Address en "Avenida San Francisco Nº12", en rubro (Business) de "Lawyers" tenía como Cable Address "Counselors". No es la idea relatar en este capítulo la exitosa vida profesional de Luciano Wiechers y Léycequi, pero éste y otros datos se consignan por su interés cronológico y por ser todavía en vida de su padre, el verdadero protagonista de estas líneas. Por ello, no relataremos en lo subsiguiente sus litigios, a no ser que exista alguna especial que lo amerite relativa al marco principal de esta obra. De Por otra parte, sabemos que Enrique Wiechers y Léycegui egresó de la Universidad de Columbia en 1906. Hemos localizado la publicación *The Columbian Nineteen-Six* [1906], editado en 1905, en la cual se presentan fotos de los egresados del *College* de 1906, pero desgraciadamente no todos presentan fotografías, y entre los que no la tienen está Juan Enrique Wiechers. Todo indica que simplemente no se tomó foto para el anuario. Una verdadera lástima. La norma era señalar el nombre de la persona, con su foto, alguna frase literaria que lo describiera, y, de haberlo, datos de las fraternidades y asociaciones de las que formaba parte. En el caso de Enrique la información es más escueta (y desde luego sin foto):

"A woman's face, with Nature's own hand painted, hast thou".

JOHN HENRY WIECHERS, E.E. [Electrical Engineering], City of Mexico, Mexico.

Sabemos que Juan Enrique Wiechers y Léycegui recibió su título de Ingeniero Eléctrico el 13 de junio de 1906, en una larga y solemne ceremonia, a la que no sabemos a ciencia cierta si asistió su padre. Hemos localizado, en el *Catalogue and General Announcement 1906-1907* de la *Columbia University*, el programa de la mencionada Ceremonia de Graduación. El programa, del cual presentamos a continuación un extracto, es muy interesante:

Order of Exercises

Music

Selection from "Carmen" – Bizet Coronation March from "The Prophet" – Meyerbeer

- [I] Prayer. By the Acting Chaplain of the University.
- [II] Address. By the President of the University.

Music

"Albumblatt" – Wagner

- [III] Conferring of the Degrees of Bachelor of Arts and Bachelor of Science ...
- [IV] Conferring of the Degree of Bachelor of Laws ...
- [V] Conferring of the Degree of Doctor of Medicine ...

[VI] Conferring of the Degrees of Engineer of Mines, Civil Engineer, Electrical Engineer, Metallurgical Engineer, Mechanical Engineer, and Bachelor of Science in Chemistry. The candidates will be presented by Professor George Francis Sever. Acting Dean of the Faculty of Applied Science.

Engineer of Mines ...

Civil Engineer ...

Electrical Engineer ... [Se presenta la lista de graduados, entre ellos: "John Henry Wiechers"] ...

Mechanical Engineer ...

Metallurgical Engineer ...

Bachelor of Science in Chemistry ...

cualquier forma, es nuestra intención profundizar en un futuro, en el Capítulo XXVI de esta obra, en la vida profesional temprana de Luciano Wiechers, como ya lo estamos haciendo en relación con su vida académica. En realidad, a partir de 1908 aproximadamente la mayor parte de las menciones al apellido Wiechers que aparecen en la prensa mexicana, por temas judiciales, cátedras universitarias o vida social, corresponden ya a Luciano Wiechers y Léycegui, y no a su padre.

"H.L. WIECHERS: UNA VIDA Y UNA FAMILIA EN DOS CONTINENTES" – CAPÍTULO X © Juan Alberto Díaz Wiechers, 2024 – www.wiecherspedia.com – WIECHERSPEDIA®

[VII] Conferring of the Degree of Bachelor of Science in Architecture ...

[VIII] Conferring of the Degree of Bachelor of Science in Education ...

[IX] Awarding of the Diplomas of Teachers College ...

[X] Conferring of the Degree of Pharmaceutical Chemist ...

[XI] Conferring of the Degree of Doctor of Pharmacy ...

[XII] Conferring of the Degree of Master of Arts ...

[XIII] Conferring of the Degree of Master of Laws ...

[XIV] Conferring of the Degree of Doctor of Philosophy ...

[XV] Conferring of Honorary Degrees ...

Hymn "My Country, Tis of Thee" - America [lo entonan, de pie, todos los presentes].

Benediction. By the Acting Chaplain of the University.

Recessional Music. Marche Hongroise – Berlioz

[Nota: Orquestra de la *University Philharmonic Society*, dirigida por Cornelius Rübner, profesor de música en la *Columbia University*].

Cortesía de sus nietos Enrique y Jorge Wiechers de la Lama ha llegado a nosotros una copia del certificado de título correspondiente de Ingeniero Eléctrico ante la Universidad de Columbia, del señalado 13 de junio de 1906, en pergamino, que, transcrito por nosotros, consigna lo siguiente:

The Trustees of Columbia College in the City of New York.

To all the persons to whom these Presents may come.

Greeting:

Be it known that

John Henry Wiechers
has satisfied all the requirements in our
School of Engineering
for the degree of

Electrical Engineer

and that we have accordingly admitted him to that degree with all the rights, privileges and immunities thereunto appertaining.

In witness hereof we have caused this diploma to be signed by the President of the University and by the Dean of our Faculty of Applied Science and our corporate Seal to be hereto affixed, in the City of New York, on the thirteenth [13^{th]} day of June in the year of our Lord one thousand nine hundred and six [1906].

[Sello de la Universidad] George F. Seven [?] M.S. Acting Dean Nicholas Murray Butler ... President

Una Fotografía de este documento se acompaña en un anexo al final del Capítulo XXVI de *Wiecherspedia*.

Enrique Wiechers y Léycegui debe haber regresado a México muy poco después de la graduación, en el mismo mes de junio de 1906. ³³

³³ <u>Nota</u>: En el Libro de Caja 1904-1908 de la casa bancaria H.L. Wiechers encontramos el 30 de junio de 1906 un asiento que dice: "*Cuenta Bustillos, muebles para Enrique, \$180*". Pudieran ser para la nueva casa del Naranjo o para el posible nuevo domicilio de Enrique en Córdoba, Veracruz. *The Mexican Herald* del 12 de julio de 1906 nos informa que desde el día anterior (11 de julio) había en el correo de la Ciudad de México, pendiente de recoger, una carta no entregada a nombre

Hemos encontrado en Estados Unidos, en el *Catalogue of Officers and Graduates of Columbia University from the Foundation of King's College in 1754*, publicado en Nueva York, en las ediciones de 1906 (año de egreso) y 1916, la lista de "*Graduates in Applied Science*" del año 1906, que, desgraciadamente sin incluir fotografías, menciona expresamente la graduación en dicho año de Enrique –John Henry- Wiechers y Léycegui en ingeniería eléctrica, en los siguientes términos:

1906 ...
John Henry Wiechers, E.E. [Nota: Electrical Engineering]
P.O. Box 643, Mexico City, Mex. [Edición de 1906]

1906 ...
John Henry Wiechers

E. E., 06 (Apartado 643, Mexico, Mex.) [Edición de 1916] 34

El "Apartado 643" es, como sabemos, y luego volveremos a ver reiteradamente, la casilla postal de la casa bancaria H.L. Wiechers.

También hemos encontrado en la edición de 1906 una lista con los diversos egresados de la universidad residentes en territorio mexicano, de ellos 10 en la Ciudad de México. Enrique aparece mencionado en los siguientes términos: "Mexico City ... John Henry Wiechers, s 1906, P.O. 473". 35

Por estas épocas, en una fecha que no hemos podido determinar, tuvo lugar la mudanza de H.L. Wiechers, su esposa y sus hijos, al menos los menores, al nuevo domicilio de la calle del Naranjo, en Santa María la Ribera, que inicialmente se llamó "3ª calle del Naranjo Nº1922", y después, en algún momento indeterminado, pasó a ser la "4ª calle del Naranjo Nº96". De acuerdo con nuestros antecedentes, básicamente derivados de los asientos de gastos del Libro de Caja 1904-1908 de la casa bancaria H.L. Wiechers, creemos que la mudanza fue alrededor del 20 de abril de 1907.

El *Directorio General de la Ciudad de México 1906-1907*, compilado por L.F. Fritsche y editado por Ruhland & Ahlschier Sucesores, México, 1907, también conocido como *Directorio Ruhland de la Ciudad de México 1906-1907*, es el primero que nos señala que, para esos momentos, si bien Cadena 4 seguía siendo el domicilio comercial de H.L. Wiechers, éste había movido su residencia familiar a la 3ª calle del Naranjo N°1922, la casa que había construido y alhajado especialmente en Santa María la Ribera. Veamos las dos menciones que sobre este tema nos da el citado directorio.

John Henry Wiechers, E. E., 06. (Apartado 643, Mexico, Mex.)

de "Wechers, J. Henry". Si para esa fecha no había llegado, debe haber estado por llegar. De cualquier forma, el mismo periódico del 20 de septiembre de 1906 nos señala que desde el día 19 hay una carta para "Wiechers, Juan" y luego el del 22 de septiembre de 1906 informa que desde el día anterior (el 21) hay otra para "Wichers, J.H." (sic).

³⁴ Nota: El texto original es el siguiente:

³⁵ <u>Nota</u>: Tenemos también a la mano la publicación *The Columbian Nineteen-Six. The Year Book of the Junior Class*, editada en 1905, algo confusa para nosotros, porque por lo que vemos no se refiere todavía a los egresados de 1906. Si bien menciona a "*John Henry Wiechers, Mexico City*" como miembro de la "*Junior Class*" (sic) de 1906, desgraciadamente -y a diferencia de otros añosno muestra fotos de los egresados.

Wiechers H.L., Cadena 4, apartado 643, agente de la compañía de seguros contra incendios "La Helvetia", banquero, presidente de la Compañía Cervecera Toluca y México y cónsul de Dinamarca, d[omicilio] 3ª del Naranjo 1922.

Dinamarca.

México, Consulado: Cadena 4; Cónsul: H.L. Wiechers, 3ª Naranjo 1922 ...

El propio compilador de la obra, L.F. Fritsche data su Introducción de la obra en julio de 1906, lo que nos da a entender que ésa debiera ser la fecha, no de la impresión, pero sí del término de la edición del texto. Aunque también pudiera ser que el compilador hubiera agregado algunas informaciones *a posteriori*.

Ahora bien, este mismo directorio nos menciona por primera vez, como individuos independientes, a sus hijos Luciano y Enrique Wiechers y Léycegui:

Respecto a Luciano señala: "Wiechers Luciano, Cadena 4, abogado", lo que más bien puede referirse a su domicilio profesional. Aunque también puede ser que Luciano, por temas profesionales, se había quedado físicamente en la casa del centro, mucho mejor ubicada que la de Santa María la Ribera. Sabemos que Luciano se recibió de abogado el 13 de febrero de 1906, lo que nos permite fechar por lo más temprano el directorio. Por su parte, respecto a Enrique el directorio señala: "Wiechers Enrique, d[omicilio] 3ª Naranjo 1922", lo que significaba que vivía con sus padres. No se le menciona el nuevo título de igeniero, pero ello puede ser por múltiples factores. Además, la guía menciana a un cuarto miembro de la familia, Juan Cristóbal Wiechers y Díaz-Quijano. 36

Ahora bien, en algún momento entre 1907 y 1909 (aparentemente antes de marzo/abril de 1908, tal vez en diciembre de 1907), un cambio total de nomenclatura en la calle del Naranjo, que afectó no sólo la numeración, sino también la correlación de la calle. A raíz de este cambio de nomenclaturas y numeración, esta casa N°1922 de la "tercera" calle del Naranjo, pasó a ser la casa N°96 de la "cuarta" calle del Naranjo.

No tenemos ninguna acta familiar del período 1906-1909 que nos hable de Naranjo N°1922. Pero a partir del 30 de julio de 1909 (la inscripción de nacimiento de Celia Margarita Wiechers y Benito) las actas familiares señalan ya a la "4ª calle del Naranjo N°96" como el domicilio habitual de H.L. Wiechers y de sus hijos dependientes. Volveremos sobre esto algo más adelante dentro de este capítulo.

Widmann Carlos, comerciantes, d Av Jalisco 1109
(Col Roma)
Wiechers Cristobal, apoderado general de Signoret,
Honnorat y Cía, cajón de ropa "Al Puerto de Veracruz," d calle Sur 38 Nº 22, (Colonia de San Rafael)
Enrique, d 3º Naranjo 1922
Wiechers H, L., * Cadena 4, apartado 648
agente de la compañía de seguros contra incendios "La Helvetia," banquero presidente de la Compañía Cervecera Toluca y México y cónsul de Dinamarca, d 8º dei Naranjo número 1922
Luciano, Cadena 4, abogado
Wiegand Fernando, canciller de la Legación Alemana, d

³⁶ <u>Nota</u>: El siguiente es el texto original antes señalado. Nótese como se resalta, en tamaño y fuente el nombre de H.L. Wiechers:

El 13 de enero de 1907 falleció, de apenas 15 años, Rafael Wiechers y Léycegui. De acuerdo con la tradición familiar la causa de su muerte fue una infección originada en la picadura de un insecto. No alcanzó a dejar descendencia. Su muerte fue un duro golpe para sus padres. Su fallecimiento tuvo lugar en la casa de Cadena 4, lo que nos plantea la duda de la razón del lugar, desde la posibilidad de que el cambio al Naranjo hubiera sido después de lo que creemos entender, hasta la factibilidad de que sus padres hubieran preferido tenerlo en el centro de la capital, más accesible a los médicos que Santa María la Ribera. No lo sabemos a ciencia cierta.

Tenemos el Acta de Defunción de Rafael, emitida el 14 de enero de 1907 por el Juez del Registro del Estado Civil del Distrito Federal, a petición de la Agencia de Inhumaciones José D. Gayosso. Señala que a las 7 de la noche anterior (esto es, la tarde/noche del 13 de enero de 1907), falleció, en la casa N°4 altos de la calle de Cadena, de fiebre tifoidea, "el joven Rafael Wiechers", según consta del certificado emitido por el Dr. Aureliano Urrutia. Se hizo constar en el acta que el finado era de México, de nacionalidad "alemana", de 15 años, soltero, hijo de "Enrique Luis" Wiechers, de Bremen, Alemania, banquero, y de Lucía Léycegui, de Veracruz. Se expidió la boleta para que el cuerpo fuera sepultado en Panteón Francés. Es por lo demás muy interesante la mención de que el finado tenía la nacionalidad alemana.

El Dr. Aureliano Urrutia debe haber sido el mismo que, hemos visto, atendía también a Roberto. Posiblemente era el médico de cabecera de, o muy cercano a, la familia. ³⁷

En el ya citado Libro de Caja de la casa bancaria H.L. Wiechers de los años 1904-1908, hemos encontrado, en relación con el fallecimiento y funeral de Rafael Wiechers y Léycegui, la siguiente y dolorosa entrada, de fecha 14 de enero de 1907: "H.L. Wiechers ... Cta. de Gayosso, entierro de Rafaelito, \$531,50". Esta entrada es exactamente del día siguiente al fallecimiento de Rafael. Hacemos notar que no hay entradas en el libro en el día 13 de enero de 1907, lo que demuestra que ese triste día no hubo operaciones. ³⁸

De hecho, cortesía de Erik Ludwig Wiechers Pérez de Ovando ha llegado a nosotros el recibo de pago de la Agencia Gayoso que corresponde exactamente al egreso antes señalado. Señala este recibo: "Agencia Gayosso – Segunda Calle del Cinco de Mayo Núm. 21 – Calle que hace esquina a La Alcaiecería – Inhumaciones y Exhumaciones –

³⁸ <u>Nota</u>: Ésta es la entrada en cuestión:

efectivo	III
Sta. de Gayosso, enteurso de Rafaelito	52150
flite y gartos 3 banicas vino	3011

³⁷ Nota: El Directorio Ruhland de 1903-1904 consigna de él, en el listado general de residentes: "Urrutia Aureliano, 3ª [calle del] Rastro 4, médico". Después, en la sección "Preparadores" señala: "Repetidor de Medicina Operativa: Aureliano Urrutia, 3ª Rastro 4". Interesantemente, no lo vemos en el listado de "Médicos". La Guía Massey-Gilbert de 1904 lo incluye, dentro de los Physicians/Médicos como "Urrutia, Aureliano, 3ª Rastro 4". La Voz de México del 4 de abril de 1908 lo menciona como "doctor" en los siguientes términos: "Aureliano Urrutia. Sanatorio, San Felipe Neri, 128". Era un médico muy conocido y respetado en su época. Vemos que fue "Jefe Repetidor de Operaciones en la Escuela Nacional de Minería". Interesantemente, el Libro de Caja 1904-1908 de la casa bancaria H.L. Wiechers nos señala, en diversos asientos de 1907 y 1908, que el Dr. Urrutia mantenía, además, un crédito hipotecario con H.L. Wiechers, que se alargó bastante, pero no creemos necesario profundizar en este tema.

Sr. H.L. Wiechers debe a José D. Gayosso por lo siguiente para la inhumación del cadáver del joven Rafael Wiechers. México, Enero 14 de 1907.- Sepulcro en el Panteón Francés (perpetuidad) \$321 – Bóveda \$18 – Caja \$100 – Carro blanco \$35.50 – Un motor c/l \$22 – 100 tarjetas \$15 – Certificado de registro \$2 – Mozos \$6 – Arreglo \$10 – Importe: \$531.50.- Recibí, José D. Gayosso". Nota: El recibo incluye además varias estampillas fiscales, timbres de Gayosso, y un sello de PAGADO.

Después, el 6 de marzo de 1907 encontramos otra entrada, que señala: "Por H.L. Wiechers. ... efectos de luto ...". Ignoramos cuáles habrían sido estos efectos de luto y el monto, pues no podemos separarlo del total del egreso indicado en el asiento.

Ahora bien, es un hecho que Rafael, si bien fue sepultado en el Panteón Francés, no lo fue, al menos inicialmente, en la cripta familiar que ahora conocemos. Recién el 22 de enero de 1907, escasos días después del fallecimiento de Rafael, es que H.L. Wiechers compró o pagó los lotes para la edificación de su mausoleo, tal cual como hemos visto ya en el Capítulo VIII de esta obra. Rafael, seguramente, fue sepultado provisoriamente en una tumba separada y luego trasladado a la cripta, donde hasta el día de hoy siguen sus restos.

En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos una fotografía de la lápida, localizada en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón de la Piedad, correspondientes a la tumba de Rafael Wiechers y Léycegui. El texto actual señala:

Restos del Joven Rafael Wiechers. Enero 14 de 1907.

A partir de este instante comienza a producirse una evolución en la vida familiar. Ya han dejado de nacer los hijos del matrimonio, y empieza ahora una segunda etapa: el proceso de matrimonio de los mismos.

10.7 Los Matrimonios de los Hijos de H.L. Wiechers y Lucía Léycequi.

Un dato, realmente de interés, sobre Luciano Wiechers y Léycegui, nos lo dan dos periódicos de la Ciudad de México en su edición del 29 de enero de 1907, que consignan su designación, por parte del Presidente Porfirio Díaz, como profesor de la cátedra de Economía Política en la Escuela Nacional de Jurisprudencia. Recordemos que Luciano se había recibido de abogado menos de un año antes. El primer texto, en inglés, todavía refiere a Luciano como hijo de su más famoso padre H.L. Wiechers:

Receives Professorship. Lic. Luciano Weichers (sic) succeeds Lic. Luis Labastida. Lic. Luciano Weichers (sic), a son of H.L. Weichers (sic), the Cadena street banker, and who is connected with the legal firm of Pablo Martínez del Río, has been appointed by the President of the Republic to succeed the late Lic. Luis Labastida, as professor of political economy in the National Law School. Mr. Weichers (sic) will enter upon the discharge of his duties in February 1. He will continue, however, his connection with the firm of Pablo Martínez del Río [*The Mexican Herald*, 29 de enero de 1907].

<u>Profesor de Economía Política</u>. El día 1º de febrero próximo, tomará posesión de la cátedra de Economía Política en la Escuela Nacional de Jurisprudencia, el joven y distinguido abogado D. Luciano Wiechers, que ha sido nombrado por el Presidente de la República

para desempeñar ese cargo, en substitución del notable jurisconsulto Lic. Luis Labastida, que murió en París hace poco tiempo [*El Diario*, 29 de enero de 1907]. ³⁹

Lo anterior en cuanto al hijo mayor de H.L. Wiechers. De su segundogénito, Enrique Wiechers y Léycegui tenemos un dato de interés de este período, pues se le otorgó una patente de invención. Ésta es la información obtenida de la Oficina de Patentes y Marcas de México de la época: "7 de abril de 1907. Patente 7,888. Narno Dorbecker y Enrique Wiechers. Linterna de identificación para vehículos". En un índice cronológico de, posiblemente esta misma obra, hemos encontrado también la mención a la concesión que dice así: "7 de abril. Privilegio exclusivo de Narno Dorbecker y Enrique Wiechers, por linterna de identificación para vehículos. [pág.] 98". Desgraciadamente es todo lo que hemos podido recuperar. Vemos que Enrique Wiechers y Léycegui, como ingeniero mecánico eléctrico, había desarrollado un invento. Pero no tenemos más antecedentes de esta concesión de privilegio industrial. 40 41

Y en cuanto al menor, Adolfo Ángel, ya por esa época la prensa da algunas noticias. *The Mexican Herald* del 21 de marzo de 1908, informa del establecimiento, por los curas, de una liga de béisbol en el colegio de Mascarones. Se establecieron tres divisiones, y en la primera división, dentro de los suplentes, se menciona a "A. Wiechers". Poco después, el mismo periódico, en su edición del 5 de julio de 1908, informa del establecimiento, por el padre Waldner, de una división de meteorología, siendo uno de sus asistentes "A. Wiechers".

Con relación al matrimonio que se acercaba entre Enrique Wiechers y Léycegui y Celia Benito Cobo, tenemos las siguientes noticias aparecidas en el periódico capitalino *El Tiempo* en el curso de junio de 1908:

<u>Matrimonios</u>. Dentro de breves días se unirán en matrimonio, en uno de los principales templos de la capital, la señorita Celia Benito con el señor Ingeniero Enrique Wiechers, pertenecientes a conocidas familias de nuestra sociedad [*El Diario*, 3 de junio de 1908].

³⁹ <u>Nota</u>: La vida académica temprana de Luciano Wiechers y Léycegui es muy interesante y la prensa de la época da tantas noticias que no podemos ni debemos pasarlas por alto. Por ello hemos determinado abrir una sección especial en el Capítulo XXVI de WIECHERSPEDIA que trate sobre esta etapa de su vida. Consecuentemente, solicitamos a los lectores remitirse a tal capítulo, a la sección correspondiente. De cualquier forma, en estas líneas haremos referencia ocasionalmente a esta materia, cuando sea relevante para a la vida familiar global de la familia de H.L. Wiechers.

 40 <u>Nota</u>: Acompañamos una muestra de esta segunda información tal cual la hemos recuperado en Internet:

⁴¹ <u>Nota</u>: Narno Dorbecker y Mancilla era un militar mexicano que con el grado de mayor (teniente coronel para 1910) formaba parte del Estado Mayor Presidencial de Porfirio Díaz. Nació en 1868 en Tampico, Tamaulipas, y casó en 1905 con Ángela Casasús. En 1906 residía en el N°1 de la 3a calle del Naranjo. Aparece constantemente mencionado por la prensa de época, hasta aproximadamente la caída de Don Porfirio, tras lo cual abandonó el servicio. Luego lo veremos mencionado como ingeniero militar que ha ingresado a la política. En 1914 aparece el ingeniero Narno Dorbecker como diputado propietario por Tamaulipas; en 1912 lo vemos ya como candidato del antiguo porfirismo a gobernador de Tamaulipas, aparentemente afectado por un fraude en su contra (estaba en campaña desde julio de 1911).

Próximamente contraerán matrimonio la señorita Celia Benito y el señor Enrique Wiechers [El Tiempo, 4 de junio de 1908].

El 15 de julio próximo se celebrará en Córdoba, Veracruz, el matrimonio de la señorita Celia Benito con el señor Enrique Wiechers [*El Tiempo*, 27 de junio de 1908].

El 15 de julio de 1908 casó por la Iglesia Enrique Wiechers y Léycegui, en Córdoba, Veracruz, con Celia Benito y Cobo (1885-1976). Infortunadamente no hemos podido localizar -al menos todavía- los datos del matrimonio religioso, pero seguimos tratando. Aparentemente el libro parroquial respectivo no está disponible en línea ni en FamilySearch (y consecuentemente tampoco en Ancestry.com).

Gracias a Luis Núñez Gornés tenemos el original manuscrito del acta de matrimonio civil, del 14 de julio, ante L. López Carvajal, Juez del registro del Estado Civil de Córdoba. No se señala el domicilio de la celebración, pero puede haber sido directamente en las oficinas del Registro Civil. El novio era "Enrique Wiechers", originario de Veracruz, de 24 años, ciudadano (esto es, mexicano), soltero, ingeniero, residente en Córdoba, "hijo legítimo del Sr. Enrique Wiechers, banquero, y de doña Lucía Léycegui, el primero de Alemania y la segunda de Veracruz, vecinos de México, casados, mayores de edad". La novia, "Celia Benito", señaló ser originaria de Córdoba, de 22 años, hija legítima del difunto Rafael Benito Aragón y de Luz Cobo, mexicana y originaria de Córdoba, Veracruz, todavía viva. Los testigos fueron Rafael G. López, de Córdoba, José B. Molina, abogado, vecino también de Córdoba, y Maxwell Fraser, empleado, natural de Canadá, vecino de Córdoba.

En relación con este matrimonio civil, tenemos dos versiones de la "Presentación para el Matrimonio Civil", ambas bajo el mismo número 34 (el matrimonio en sí es el N°40), de fecha 20 de junio de 1908. La primera versión consigna a Enrique como "natural de Veracruz, vecino de ésta [Córdoba]". La segunda versión consigna un dato adicional: "el ciudadano Enrique Wiechers ... natural de Veracruz, vecino de México, de tránsito en ésta ha dos años ...". Esto significa entonces que Enrique Wiechers y Léycegui llevaba para 1908 dos años (desde su regreso de Estados Unidos) avecindado en, o visitando continuamente, Córdoba: o bien por motivos de trabajo, o cortejando a la novia. Posiblemente ambas. Ignoramos la razón de por qué hay dos versiones de la misma presentación matrimonial. Además, estas presentaciones mencionan a dos hermanos Fraser como testigos: Juan Fraser, casado, médico, y Maxwell Fraser, banquero (el acta de matrimonio lo consigna como empleado), casado, ambos naturales de Canadá y vecinos de Córdoba. 42

Tenemos también, bajo el acta N°39, del 14 de julio de 1908 (a las 9 de la mañana), y a petición del novio, la "Citación para Matrimonio Enrique Wiechers y la señorita Celia Benito", en la cual, en consideración de que no había impedimentos para la celebración del acto, se fijó como fecha definitiva para el mismo "el día de mañana a las 5 de la tarde", lo que debiera significar la tarde del 15.

⁴² <u>Nota</u>: El *Anuario del comercio, de la industria, de la magistratura y de la administración de España, sus colonias, Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, Estados Hispano-Americanos y Portugal, editado por Bailly-Bailliere e Hijos, en 1908, lista dentro de los banqueros en Córdoba a "Fraser (M.)" come gerente de la Compañía Bancaria Cordobesa. Sabemos que John Wilson Fraser, el médico, residía ya en Córdoba en marzo de 1905 (tenemos el acta de nacimiento de uno de sus hijos); estaba casado con Margaret Mills, también canadiense.*

Así informó sobre este matrimonio *The Mexican Herald* en su edición del 16 de julio de 1908:

<u>Benito-Withers (sic) Nuptials</u>. Miss Celia Benito and Mr. Enrique Withers (sic), both belonging to prominent Mexican families, were married yesterday at Cordova. Many people from the city went to Cordova to attend the wedding. Mr. and Mrs. Withers (sic) will arrive here this evening.

En el Libro de Caja 1904-1908 de la casa bancaria H.L. Wiechers encontramos algunos asientos que claramente se refieren a este matrimonio y diversos gastos relativos a él. Podemos citar lo que hemos podido identificar:

```
11-Julio-1908: "Por H.L. Wiechers. Modista de Quico, $535".
11-Julio-1908: "Por H.L. Wiechers. Cta. Nuevo Mundo (Quico), $401,05".
15-Julio-1908: "Por H.L. Wiechers. Cta. Depósito. Efectivo para viaje a Córdoba, $700".
25-Julio-1908: "Por H.L. Wiechers. Cta. Ollivier y Cía., Vallija (sic) [Vajilla] de Quico, $137.38".
20-Ago-1908: "Por H.L. Wiechers ... c/ Sommer, cocina (Quico), $33,10".
```

El primer asiento corresponde seguramente al vestido de novia de Celia Benito. El segundo asiento no está claro, pero, al ser de "Quico" (Enrique) y en esos días, debiera estar asociado a algún gasto de la boda; tal vez la luna de miel. El tercer asiento está clarísimo que corresponde al viaje de la familia a Córdoba para asistir a la boda. El cuarto y quinto podrían ser regalos de boda, o con motivo de la boda. Hay, además, en esos días, varios asientos relativos a gastos, pagados desde la casa bancaria, de un automóvil propiedad de Enrique Wiechers y Léycegui (al que luego nos referiremos en una nota del mes de noviembre de 1910), pero muy posiblemente no tienen relación con el matrimonio en sí.

Entendemos que para septiembre de 1908 ya estaban Enrique y Celia instalados, residiendo, en México. Pero *The Mexican Herald* del 23 de septiembre de 1908 nos informa que en el correo de la Ciudad de México había, desde el día 22 en la tarde, una carta sin entregar para "Wiechers, Enrique".

El tema de la vajilla de regalo para Enrique Wiechers y Léycegui nos retrotrae a un tema inclusive más interesante: el de la propia vajilla de porcelana de H.L. Wiechers, con su monograma, las letras "H-L-W" entrelazadas. Se trata de una vajilla especial de "loza china opaca" que H.L. Wiechers encargó producir especialmente en la afamada fábrica "Pickman y Cía.", de Sevilla, España, también conocida como "La Cartuja de Sevilla", aunque no podemos determinar el año exacto del encargo ni cómo se gestionó éste. Fue desde luego a fines del siglo XIX o en los primeros años del siglo XX. La empresa continúa hasta hoy en existencia. Tras la muerte de H.L. Wiechers la vajilla quedó en propiedad de Alejandro Wiechers y Léycegui, y posteriormente de su hija Virginia Wiechers Leal de Graue, la cual tuvo la gentileza de regalar platos diversos a sus sobrinos y primos, uno de los cuales fue para la madre del autor. En el anexo fotográfico al final de este capítulo se acompañan fotografías de algunos de estos platos, inclusive uno regalado especialmente al autor de estas líneas por Enrique Graue Wiechers y Mercedes Hernández de Graue, y con la interesante marca de fábrica en su parte posterior. ⁴³

⁴³ <u>Nota</u>: La información que nos presenta *Wikipedia en Español* sobre esta empresa "Pickman y Cía." (o "La Cartuja de Sevilla") es la siguiente:

La Cartuja de Sevilla-Pickman S.A. es una empresa de <u>cerámica</u> especializada en <u>loza fina</u> y fundada por el británico Carlos Pickman en el monasterio de la Cartuja de Sevilla en el siglo XIX. En la actualidad tiene su fábrica en Salteras, provincia de Sevilla.

HISTORIA. A modo de introducción, cabe señalar que en la capital hispalense ha existido una importante tradición alfarera, como recuerdan las santas patronas de la alfarería y de la ciudad, las mártires sevillanas del siglo III Justa y Rufina.

William (Guillermo) Pickman se estableció en Cádiz en 1810, desde donde vendía a toda España loza y cristalería extranjera. En 1822, Al morir Guillermo, su hermano Charles (Carlos) llegó a Sevilla procedente de Liverpool y puso su tienda en la calle Gallegos para continuar con el negocio de su hermano.

Ante la enorme importación de cerámica inglesa, el diplomático y político español Cea Bermúdez decidió prohibir la importación del producto por los puertos del Mediterráneo al tiempo que permitía la llegada de las materias primas para fabricarlo. De este modo se deseaba fomentar la industria alfarera nacional. Esta medida proteccionista del gobierno español hizo que Carlos Pickman tomase la decisión de crear una fábrica en Sevilla.

En el siglo XIX tuvieron lugar procesos de desamortización, por los cuales muchos bienes eclesiásticos pasaron a disposición de las autoridades del Estado para ser subastados. En la ciudad de Sevilla fueron producto de desamortización muchos conventos, que pasarían luego a otros usos.

En 1836 el ministro de Hacienda Juan Álvarez Mendizábal efectuó una desamortización. Carlos Pickman pensó, en un primer momento, hacerse con el monasterio de San Agustín, que se encontraba extramuros de la ciudad de Sevilla, en la ruta hacia Madrid. Sin embargo, el lugar estaba ya destinado a servir como presidio, por lo que solicitó el monasterio cartujo de Santa María de las Cuevas de Sevilla.

La Real Orden del 4 de abril 1839 concedió el edificio a Carlos, que pronto comenzó a construir en él la fábrica de loza. El 1 de enero de 1841 se puso en marcha el primer horno. Al igual que en otras fábricas de cerámica españolas del siglo XIX, como la de Sargadelos (en Galicia) o la de La Amistad en Cartagena (Murcia), llegaron maestros ingleses que eran conocedores de la producción de cerámica de forma industrial. A la fábrica de Sevilla llegaron 56 maestros británicos pero al cabo de diez años prácticamente todos se habían marchado porque los sevillanos habían aprendido rápido a realizar el trabajo.

En 1849 la fábrica ya contaba con 22 hornos y unos 500 operarios. Un elemento característico de la fábrica son los hornos antiguos llamados "de botella", realizados en ladrillo y que en la Exposición Universal de 1992, celebrada en la Isla de la Cartuja de Sevilla, servirían de inspiración para el diseño del Pabellón de Europa, que hoy es la sede administrativa de la sociedad Cartuja 93 S.A., gestora del Parque Científico y Tecnológico Cartuja. El propio edificio monacal, que había servido posteriormente de fábrica, fue restaurado y sirvió de Pabellón Real en la muestra de 1992.

La fábrica produjo loza estampada, loza blanca de pedernal, loza decorada sobre barniz de calco, loza pintada y **loza china opaca**.

La empresa alcanzó gran notoriedad, ganando premios internacionales en las exposiciones internacionales de París (1856, 1867 y 1878), Londres (1862), Oporto (1865), Viena (1872), Barcelona (1888), Bayona (1864), Filadelfia (1876), etcétera y pasará a ser proveedora de la Casa Real en 1871, con Amadeo I de Saboya. En Sevilla obtuvo premios en la Exposición Agrícola, Industrial y Artística de 1858, en la Exposición Iberoamericana de 1929 y en la Exposición de Artesanía de 1949. El diseño de sus producciones mezcla el estilo inglés con la decoración tradicional de la cerámica sevillana. Amadeo I otorgó el título de marqués de Pickman a Carlos el 11 de febrero de 1873 por la notoriedad que había alcanzado su empresa.

El 21 de febrero de 1899 la empresa pasó a constituirse como Sociedad Anónima. Tras varios cierres y aperturas la empresa ha seguido fabricando productos en sus instalaciones de Salteras".

Unos modelos de vajilla, con sus diseños antiguos originales, son los siguientes:

Por otra parte, sabemos que en noviembre de 1908 obtuvo Luciano Wiechers una licencia para ausentarse temporalmente de la cátedra de Economía Política en la Escuela Nacional de Jurisprudencia. Desconocemos la razón de esta licencia, pues, por lo que vemos, no abandonó, al menos inmediatamente el país. En abril de 1909 todavía continuaba en México. Pero sabemos que sí lo hizo en mayo de 1909, y de esto nos resulta un dato que está directamente relacionado con el más famoso y, para nuestros efectos, trascendental viaje que efectuó en 1909 Luciano Wiechers y Léycegui a Alemania. *The Mexican Herald* del 20 de mayo de 1909 nos informa la fecha exacta de la partida de Luciano a Europa:

Mr. L. Wiecher (sic) left last Monday for Europe, where he will remain for several months on a pleasure trip.

Considerando que el día de la publicación fue un jueves, entonces el día de la partida (lunes) correspondió al 17 de mayo de 1909.

En junio de 1909 vemos que Enrique Wiechers y Celia Cobo se estaban instalando a vivir en la que sería su casa de Santa María la Ribera:

Cambio de residencia. El señor ingeniero Enrique Wiechers y su distinguida esposa la señora doña Celia B. de Wiechers, han cambiado su domicilio de Tacubaya a esta capital, esquina de Sor Juana Inés de la Cruz y Calle de Sabino, de la Colonia Santa María [El País, 17 de junio de 1909].

El 20 de julio de 1909 nació Celia Margarita Wiechers y Benito, hija de Enrique Wiechers y Léycegui y Celia Benito. De acuerdo con nuestros antecedentes sería la mayor de los nietos y nietas del matrimonio entre H.L. Wiechers y Lucía Léycegui. Tenemos las siguientes notas de prensa sobre este evento:

Notas de Sociedad. Hogar de Plácemes. El hogar del ingeniero don F. (sic) Wiechers y su esposa la señora doña Celia B. de Wiechers, ha visto aumentar su felicidad, con el nacimiento de una preciosa niña, hija de ambos, que vino al mundo con toda felicidad el domingo último, en el domicilio de los esposos esquina de Naranjo y Sor Juana Inés de la Cruz [El País, 25 de julio de 1909].

<u>Bautizo</u>. Con los nombres de Celia Margarita fue bautizada una niña, hija del señor Enrique Wiechers y de su señora Da Celia Benito de Wiechers [*El Tiempo*, 1° de agosto de 1909].

<u>Nacimiento</u>. Con toda felicidad ha venido al mundo una graciosa niña, hija del señor ingeniero don Enrique Wieshers (sic) y de su esposa, loa señora doña Celia Benito de Wieshers (sic), quienes, con tal motivo, han recibido muchas felicitaciones de parte de sus amistades en su residencia de la calle de Sor Juana Inés de la Cruz, en la Colonia Santa María de la Ribera. La niña recién nacida, al ser inscripta en el Registro Civil, se le pusieron



los nombres de Celia Margarita, y dentro de breves días será llevada a recibir las aguas bautismales [El Diario, 2 de agosto de 1909].

El acta de nacimiento, de la que reproduciremos sólo las partes pertinentes al tema central de esta obra, fue levantada por comparecencia del padre el día 30 de julio de 1909. Se señala que el padre es el ciudadano "Juan Enrique Wiechers", del Puerto de Veracruz, de profesión "ingeniero electricista"; siendo su domicilio (y lugar del nacimiento de la hija) la "casa N°107 de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz", una de las casas construidas por H.L. Wiechers en dicha calle. Se señala, además: "La niña presentada es nieta por línea paterna del señor Enrique Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda del Puerto de Veracruz, viven en la casa N°96 de la 4ª calle del Naranjo ...". Una de las testigos fue "la señora abuela paterna de la niña presentada [Lucía Léycegui de Wiechers], cuyas generales ya constan ...". Firmaron el acta "J.H. Wiechers" (lo que confirma que Enrique usaba estas siglas también en México) y su madre "Lucía L. Wiechers", además del otro testigo, Daniel García Conde.

Como dato interesante, la casa de Sor Juana Inés de la Cruz N°7, esquina con el Naranjo, mencionada tanto en la publicación de *El País* como en el acta de nacimiento, es una de las casas construidas por H.L. Wiechers en Santa María la Ribera. Luego volveremos a referirnos a ella.

Como vemos, ya para esa fecha, 30 de julio de 1909, se habla de "4ª calle del Naranjo N°96", como domicilio familiar habitual de Heinrich Ludwig, su esposa y su familia. El cambio de nomenclatura y numeración en el Naranjo ya había tenido lugar. Pero se mantenía también la residencia familiar del centro de la ciudad, misma que, por cambios de nomenclatura y numeración en las calles, alrededor de septiembre de 1910, pasaría de ser "Cadena 4" a convertirse ahora en "Capuchinas 50".

De la pequeña Celia tenemos una noticia adicional, propia de los niños de su edad, en *The Mexican Herald* del 23 de diciembre de 1910, que señala: "*The little daughter, Celia, of Mr. Enrique de Wichers (sic) and Mrs. Celia Benito de Wichers (sic) is ill with scarlatina in the home of the family in the Colonia of Santa María de la Ribera"*. Llama la atención no sólo el apellido mal escrito, sino el uso de la preposición "de".

Es por estas fechas que Luciano Wiechers y Léycegui se encontraba en Europa. Como ya hemos previamente señalado, para el 16 de agosto de 1909 estaba en Bremen y había aprovechado de visitar la aldea de Barrien de donde era originario su abuelo. En esos momentos estaba Luciano efectuando las primeras averiguaciones genealógicas que después serían la base de las investigaciones de José Adolfo Wiechers y Escandón y conforman el preludio de lo que ha resultado este libro. Ignoramos a ciencia cierta las razones exactas de este viaje, cuándo partió y los lugares que en concreto visitó, o cuánto estuvo en Bremen y sus alrededores. Sabemos, gracias a las listas británicas de pasajeros y naves, que salió de Southampton, Inglaterra, con destino a Veracruz, el 18 de septiembre de 1909, en el barco alemán *Fürst Bismarck*, de la *Hamburg American Line* (lo que indica que seguramente partió desde Hamburgo), al mando del capitán O. Lotze, en Primera Clase. Extrañamente lo incluyen en la lista de los *British Passengers*, como *English*. Sabemos que para comienzos de octubre de 1909 ya estaba de vuelta en la Ciudad de México, tal como lo consigna, en su edición del 12 de octubre de tal año el periódico capitalino *El Imparcial*:

<u>El Sr. Lic. D. Luciano Wiechers</u>. En días pasados llego a ésta, procedente de Europa, en donde permaneció por varios meses, el señor Lic. D. Luciano Wiechers.

Tendemos a creer que el viaje estuvo relacionado con la tristeza de la imposibilidad de contraer matrimonio con quien sabemos fue el amor de su vida, Luz Vizcarra y García-Teruel. 44

El País, del 20 de noviembre de 1909, informa de las fiestas que se habían realizado en la iglesia de Nuestra Señora de Lourdes, con altas autoridades de la Iglesia, de la comunidad francesa y del gobierno mexicano. Inclusive participó Carmen Romero Rubio, esposa del Presidente Porfirio Díaz. Señala el artículo que en la procesión, después de la bandera francesa y de un estandarte de Juana de Arco, iban varios niños vestidos de paje del reinado de Carlos VII, entre ellos "Adolphe (sic) Wiechers". Se trata evidentemente, a pesar del nombre de pila afrancesado, de Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui. Ignoramos cómo tuvo lugar la conexión con la comunidad francesa.

Sabemos que el 22 de noviembre de 1909 solicitó Luciano Wiechers y Léycegui la emisión de un Certificado de Nacionalidad Mexicana. Esta solicitud fue acogida por el gobierno mexicano mediante resolución del día 30 de noviembre siguiente, la cual salió publicada

⁴⁴ Nota: En consideración al tiempo transcurrido y que ya han fallecido todos quienes protagonizaron o conocieron la historia, creemos que no será atentatorio contra el honor de nadie, pues además nunca hubo nada pecaminoso que ocultar, si recordamos una historia de que ha trascendido los años, que se dio alrededor de 1909 (aunque pudiera ser algo después), entre un joven Luciano Wiechers y Léycequi y una hermosísima y distinguida Luz Vizcarra y García-Teruel (1889-1960), quien a partir de 1927 fuera la Quinta Marquesa de Pánuco (tras ser rehabilitado este título por el Rey Alfonso XIII). Así describe El Tiempo Ilustrado del 12 de julio de 1908, con motivo de un concurso de simpatía y belleza, a doña Luz: "Bella también, pero más grave y más tranquila, Luz Vizcarra y García-Teruel, tiene la sosegada actitud de aquellas blancas ninfas que los antiquos en pedestales de mármol, a la entrada de los bosques. Su frente encierra el pensamiento, como el mar quarda la perla. Es una Venus esculpida por Clemoens para el templo de Chipre. Un vapor sonrosado de vida y de juventud la rodea por todas partes". Nació Luz Vizcarra en la Ciudad de México, en el Nº6 de la calle de Cadena, el 4 de mayo de 1889, hija de Luis Vizcarra y Portillo, de Guadalajara, y de Manuela García-Teruel y Manso, de Puebla. Pero su nacimiento recién fue inscrito por el padre el 3 de diciembre de 1891; ignoramos las razones de esta inusitada tardanza. Para dichos momentos el domicilio familiar era el Nº4 de la calle de San Bernardo. Su madre falleció en México, en el domicilio familiar de Leandro Valle Nº1 Altos, el 19 de octubre de 1904, dejando a doña Luz huérfana de madre. Doña Luz fue el gran amor de Luciano, y Luciano el de ella. Pero nunca pudieron casarse porque el padre de doña Luz, por razones de tipo agrícola-familiar, quería casarla con el primo hermano de ella, Senén Palomar y Vizcarra. La opción que en estas circunstancias podía darse, tratándose de un caballero y una dama de honor, era una "fuga", depositándose ella en un convento, al resquardo de unas monjas, para ahí poder casarse con todas las de la ley. Pero doña Luz, obediente a la orden paterna, no pudo dar el paso. Y así, la vida los distanció y nunca volvió a juntarlos, y aunque cada uno fue absolutamente fiel a los compromisos conyugales adquiridos, sabemos bien, por diversas fuentes, que la llama de su cariño nunca se apagó realmente. Luz Vizcarra casó con su primo el 18 de abril de 1918. Ignoramos la razón de tan tardío matrimonio para una señorita de sociedad considerando las costumbres de la época (aunque sabemos que Luz estuvo muy enferma en junio de 1912). El Pueblo del 19 de abril de 1918 nos ofrece una foto de los novios, de no muy buena calidad, que no nos corresponde reproducir. Luz tuvo dos hijas propias y una adoptada, ninguna de las cuales llegó a la adultez; su marido, Senén Palomar, murió en agosto de 1944 trágicamente atropellado frente a Bellas Artes cuando cambiaba un neumático ponchado de su automóvil. Luz Vizcarra falleció el 20 de noviembre de 1960, en su domicilio de Liverpool 91. Dicen que todavía en la edad madura su belleza resaltaba. Tal vez la muerte la reunió con Luciano. Todavía en la década de 1980 le tocó al autor conocer los testimonios de personas que vivieron de cerca estos sucesos. Guillermo Tovar de Teresa comentaba, inclusive, los recuerdos que había recibido de la esplendorosa figura y prestancia de doña Luz.

en el *Diario Oficial de la Federación* del 17 de diciembre de 1909. El siguiente es el texto tal como apareció en el mencionado *Diario Oficial*:

Secretaría de Estado y del Despacho de Relaciones Exteriores. Sección de Cancillería. Con fecha 22 del actual, el señor don Luciano Wiechers, hijo de súbdito alemán, solicitó y obtuvo certificado de nacionalidad mexicana por haber comprobado su nacimiento en territorio mexicano y que están cumplidos, en su caso, los requisitos que establece la fracción II del artículo 2º de la ley de 28 de mayo de 1886. México, 30 de noviembre de 1909. F. Gamboa, Subsecretario.

Como vemos, Luciano Wiechers consigna ser hijo de "súbdito alemán". Ahora sabemos que H.L. Wiechers, a pesar de creer de buena fe que era jurídicamente nacional alemán, en realidad no estaba inscrito en el consulado alemán y más bien era apátrida. Pero esta declaración de Luciano demuestra que él mismo creía que su padre era alemán. Es más, para obtener su Certificado de Nacionalidad Mexicana, Luciano debió renunciar a los derechos que creía poder haber tenido a la nacionalidad alemana. Desconocemos los motivos exactos que determinaron la solicitud de este certificado, pero son lógicos, y derivan de que seguramente le era requerido para ocupar ciertos cargos o puestos reservados exclusivamente a mexicanos poseedores del Certificado de Nacionalidad.

Pasada ya la pena amorosa, y habiendo regresado de Europa, Luciano Wiechers y Léycegui inició un noviazgo con Ana María Rul y Olmedo, de la distinguida familia colonial de los Condes de la Valenciana. En julio de 1910 comenzó a anunciarse por la prensa, como evento venidero, el futuro matrimonio entre Ana María Rul y Olmedo y Luciano Wiechers y Léycegui. Llaman la atención tanto la anticipación en el anuncio como la demora en concretizar el matrimonio:

<u>Próximo enlace</u>. En nuestros buenos círculos se asegura que dentro de poco tiempo se unirán en matrimonio civil y canónico, el conocido capitalista señor Lic. don Luciano Wichers (sic) con la bella y distinguida señorita Ana María Rul y Olmedo. Como las familias de Wichers y de Rul y Olmedo pertenecen a la alta sociedad, la ceremonia de su enlace seguramente que se verá brillantemente concurrida, y constituirá una de las notas más salientes de la temporada [*El Diario*, 15 de julio de 1910]

Pronto se verificará el matrimonio civil y canónico de la Srita. Ana María Rul y Olmedo con el conocido capitalista Lic. Luciano Wiechers, ambos conocidos y estimados entre la mejor sociedad metropolitana [*La Iberia*, 17 de julio de 1910].

Wiechers-Rul. El señor licenciado Luciano Wiechers y la señorita Ana Rul y Olmedo, que gozan de merecidas simpatías en la alta sociedad, se presentarán dentro de algunos días, y en un elegante ... [Nota: Falta una palabra] se unirán en la segunda decena del próximo mes [El Imparcial, 17 de julio de 1910].

Pero parece que la prensa se estaba adelantando demasiado. Luciano Wiechers siguió viajando, por lo menos dentro de México ⁴⁵. Tenemos, además, noticias de otro viaje de Luciano Wiechers a Europa, del cual regresó en julio de 1911. Esto es lo que señala *El País* en su edición del 27 de julio de 1911:

⁴⁵ <u>Nota</u>: Por ejemplo, *El Imparcial* del 21 de enero de 1911, nos informa: "*El señor Luciano Wiechers llegó de Veracruz*". Sabemos, además, por *El Diario* del 14 de agosto de 1910, que Luciano Wiechers acababa de pedir otra "corta licencia" para separarse por un tiempo de sus clases en la Escuela Nacional de Jurisprudencia, ignoramos las razones concretas. Seguramente alguno de sus viajes.

Procedente de Europa. Ha llegado de Europa, donde permaneció una larga temporada de recreo el señor Lic. D. Luciano Wiechers, persona muy bien relacionada en esta capital. Tan pronto como se supo la llegada del distinguido, fueron a visitarlo los amigos que forman el círculo de sus amistades.

En esto, el 29 de septiembre de 1910 nació "Lucrecia Wiechers y Benito", hija de Enrique Wiechers y Celia Benito. El acta de nacimiento, levantada por comparecencia del padre, es del 13 de octubre de 1910, en el domicilio familiar. Se señala que Enrique Wiechers y Léycegui es ingeniero electricista, originario del puerto de Veracruz, con domicilio familiar en la casa N°107 de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz. Respecto a los abuelos se señala: "La niña presentada es nieta por línea paterna del señor Enrique Luis Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda del puerto de Veracruz, viven en la casa N°94 de la 4ª calle del Naranjo". Además de los padres, "J.H. [Juan Enrique] Wiechers" y Celia Benito de Wiechers, compareció también y firmó el acta "Lucía L. Wiechers", esto es, Lucía Léycegui de Wiechers; si el abuelo H.L. Wiechers no compareció, es posiblemente porque no estaba en la capital.

El 10 de noviembre de 1910 nos informa *El Heraldo Mexicano*, en su sección "Tribunales y Comisarias. Noticias Menudas", de un robo que había afectado a Enrique Wiechers y Léycegui: "*Ubaldo Méndez fue acusado por el Ingeniero Enrique Wiechers, del robo de un cojín que Méndez se robó del automóvil de dicho señor, y cuyo cojín vale 40 pesos".* Esta noticia tiene la particularidad de confirmarnos que a la fecha Enrique Wiechers y Léycegui era propietario de un automóvil.

Tenemos, después, cortesía de Evangelina Uriarte Wiechers, a través de Germán Wiechers Aguirre, el "santito" de la Primera Comunión de Josefina Wiechers y Léycegui, que tuvo lugar el 12 de diciembre de 1910 en la Capilla del Colegio del Verbo Encarnado. Las fotografías de este documento se acompañan en un anexo al final de este capítulo. Reproducimos la parte relevante del texto, que dice así:

Recuerdo de la Primera Comunión de la niña JOSEFINA WIECHERS Verificada en la Capilla del Colegio del Verbo Encarnado el día 12 de diciembre de 1910. MEXICO.

Por su parte, *El Diario* del 22 de diciembre de 1910, nos da una noticia relativa a la salud de Celia Wiechers y Benito, la cual dice así:

La niña Celia Wiechers y Benito. En la residencia que en la 7ª de Sor Juana Inés de la Cruz y el Sabino, Colonia de Santa María de la Ribera, poseen el señor Ingeniero Enrique de Wiechers (sic) y su esposa la señora doña Celia Benito de Wiechers, se encuentra desde hace varios días enferma de escarlatina la niña Celia, hija del matrimonio antes citado. La dolencia que aqueja a la pequeña presenta ciertos caracteres alarmantes, pero los doctores que la atienden tienen muchas esperanzas de que la enfermedad ceda. Los padres de la pequeña han recibido en esta ocasión patentes demostraciones de afecto de parte de sus amistades, quienes se han estado informando cariñosamente por el estado que guarda la enfermita.

Habiendo regresado Luciano de Europa, se reiniciaron las publicaciones anunciando su venidero compromiso con Anita Rul. Veamos pues la sucesión de anuncios en la prensa, consignando el periódico y la fecha respectiva:

Se anuncia para dentro de breve tiempo el matrimonio de la señorita Ana María Rul con el señor Lic. Luciano Wiechers. El señor Wiechers salió anteanoche para San Antonio, Texas, donde esperará a la señorita Rul, que regresa de Europa [*El Tiempo*, 4 de diciembre de 1911]. ⁴⁶

The Wedding of Miss Anita Rul and Mr. Luciano Wiechers will be solemnized about the middle of February, at one of the principal churches of the capital. Owing to the social prominence of the contracting parties, it will be largely attended [*The Mexican Herald*, 26 de enero de 1912].

The civil presentation for marriage of Miss Anita Rul, the daughter of Mrs. Mariana Romero (sic) V. de Rul, of 2^a calle de Versalles N°16, and Mr. Luciano Wiechers of 1^a calle de Neva N°14, took place last evening at the home of the bride's mother, with Judge B. Neva (sic) officiating [*The Mexican Herald*, 26 de enero de 1912].

The Wedding of Miss Anita Álvarez (sic) Rul and Lic. Luciano Wiechers has been set for February 17, and will be solemnized at the Santa Teresa Chapel. The Civil ceremony will take place at the home of the bride's mother in 2^a Calle Versalles at 4 o'clock [*The Mexican Herald*, 6 de febrero de 1912].

El Sr. Luciano Wiechers próximamente será obsequiado por algunos de sus amigos con un banquete como despedida que da dicho señor a la vida de soltero [*El Diario del Hogar*, 11 de febrero de 1912].

En la iglesia de Santa Teresa se celebrará hoy sábado el enlace religioso de la señorita Ana Rul y el señor licenciado Luciano Wiechers, ...ciosamente conocido en el foro mexicano [El País, 17 de febrero de 1912].

The Rul Olmedo-Wiechers wedding ceremony will be solemnized this morning at 11:30 o'clock, at the Santa Teresa chapel. The civil wedding will take place in the afternoon at 4 o'clock at the home of the bride's mother in 2a. Calle de Versalles. A wedding breakfast will be served to about a hundred at noon at the home of the bride [*The Mexican Herald*, 17 de febrero de 1912].

El 17 de febrero de 1912 casó finalmente en la Ciudad de México Luciano Wiechers y Léycegui con Ana María Rul y Olmedo. Serían las primeras nupcias de Luciano. Gracias a Luis Núñez Gornés tenemos el original manuscrito del acta de matrimonio civil, de fecha 17 de febrero de 1912, ante José B. Nava, Juez del registro del Estado Civil, en la casa de la novia, 2ª calle de Versalles N°16. El novio era "Luciano Wiechers", originario de Veracruz, de 27 años, ciudadano (esto es, mexicano), soltero, abogado, domiciliado en la 1ª calle de Neva N°14 (Río Neva, en la colonia Cuauhtémoc), "hijo legítimo del Sr. Hein*rr*ich (sic) Ludowig (sic) Wiechers, de Bremen, de 68 años, banquero, y de la Sra. Lucía Léycegui, de Veracruz, de 47 años, ambos viven en la 4ª calle del Naranjo N°96". La novia, "Ana María Rul y Olmedo", señaló ser originaria de la capital, de 26 años, célibe, hija legítima del finado Miguel Rul y de su viuda Mariana Olmedo, de Toluca, de 62 años, y ambas con domicilio en la casa donde se celebraba el matrimonio.

⁴⁶ <u>Nota</u>: De hecho, "Luciano Wiechers" ingresó a Estados Unidos el 5 de diciembre de 1911, por la aduana de Laredo, Texas. Los registros estadonidenses los mencionan como de nacionalidad *Mexican* pero racialmente *German*. Además, "Anna María Rul", de 26 años, de nacionalidad *Mexican* y racialmente *Spanish*, desembarcó el día 5 de diciembre de 1911 en el puerto de Nueva York, en el barco alemán *Kaiserin Auguste Victoria*, procedente de Cherburgo, Francia. La acompañaban su madre "Olmedo de Rul" (sic), de 62 años, además de Luz Olmedo, de 26 años, y Margarita Rul, de 25. Entonces, todo esto confirma que Luciano viajó efectivamente a Estados Unidos, para juntarse, entendemos en San Antonio, Texas, con su novia que regresaba de Europa.

Los principales firmantes del acta son José B. Nava, "Luciano Wiechers", "Ana María Rul de Wiechers", "M. O. de Rul", "H.L. Wiechers", y "Lucía L. de Wiechers", pero además una buena cantidad de testigos, algunos del mundo gubernamental y político, por el lado del novio, y varios familiares de la novia: Miguel Salvador Macedo, Samuel García Cuellar, José Olmedo y Lama, Antonio Álvarez Rul, José Barros y Olmedo, Juan Urquiaga Rincón, José Gómez Canto, Luis Ludert y Rul, José María Dosamantes y Justo Sierra. Además, fue testigo, pero no pudo firmar por no estar presente, Rafael Lorenzo Hernández, en ese momento Secretario de Estado y del Despacho de Fomento; fue reemplazado por Justo Sierra. ⁴⁷

Apreciamos que los padres del novio residían ya oficialmente en la casa de Santa María la Ribera, mientras que el hijo Luciano, tenía ya consignado un domicilio independiente de los dos que tenían a la fecha sus padres.

Si bien ya vemos que el acta consigna con errores ortográficos los nombres originales alemanes del padre del novio, es de resaltar que ella constituye en realidad el único documento civil o religioso mexicano detectado por nosotros a la fecha que utiliza dichas formas alemanas originales, lo que es digno de encomio. No cabe duda de que la intención del novio fue que se usara correctamente el nombre de su padre, pero el "hábil" oído de algún amanuense poco cultivado no lo permitió. Además, como se hace constar, la firma del padre del novio, como es usual, aparece como "H.L. Wiechers".

Al respecto, la Presentación del Matrimonio Civil, de fecha 25 de enero de 1912 consigna también incorrectamente "Hein*rr*ich (sic) Ludowig (sic)" Wiechers, de forma que está claro dónde se originaron las faltas ortográficas en alemán. Pero en lo principal hay que elogiar la importancia del gesto más que preocuparse del error en lo accidental. Por cierto, además, dicha Presentación de Matrimonio Civil sí fue firmada por Rafael Lorenzo Hernández.

Así se refirió al enlace, en términos simples y resumidos, *El País* en su edición del 18 de febrero de 1912:

<u>Enlace Rul Olmedo-Wiechers</u>. Ayer en la mañana se unieron en santo matrimonio en el templo de Santa Teresa, la distinguida señorita Ana Rul Olmedo y el conocido abogado don Luciano Wiechers; después de la ceremonia recibieron los desposados las felicitaciones de las personas de su amistad que concurrieron al acto. A medio día se sirvió un banquete en el domicilio de la novia, en la calle de Versalles, colonia Roma, y en la tarde se firmó el acta del casamiento civil.

⁴⁷ <u>Nota</u>: Luis Ludert y Rul (1868-1953), quien ostentara el título de Conde de la Valenciana (aunque según Guillermo Tovar de Teresa habría tenido los bienes mas no el título), sería el gran benefactor que a su muerte donó los fondos y las propiedades para el establecimiento de la fundación oftalmológica "Conde de la Valenciana". Acá, por esas cosas de la vida, resurge, a través de nuestro tío Enrique Graue y Díaz González, la relación con la familia Wiechers. Así lo relata el Dr. Jaime Lozano-Alcázar en su artículo *In Memoriam al Académico Dr. Enrique Graue y Díaz González*, aparecido en la revista *Cirugía y Cirujanos*, *Órgano de Difusión Científica de la Academia Mexicana de Cirugía*, en su Volumen 71 de enero-febrero de 2003: "Don Luis Ludert y Rull (sic), Conde de la Valenciana, dejó en su testamento una fortuna para que se creara un hospital asistencial y nombró albacea a su amigo el Dr. Enrique Graue y Díaz González. A la muerte del Conde, don Enrique formó el patronato correspondiente y emprendió la tarea encomendada, que varios años después y tras múltiples vicisitudes dio a luz al actual Instituto de Oftalmología de la Fundación Conde de la Valenciana, cuyo patronato presidió el Dr. Graue hasta su muerte y ahora preside el Sr. Acad. Dr. Enrique Graue Wiechers ..."

Además de lo anterior, tenemos también –con mucho más detalle- la información consignada por *The Mexican Herald* en su edición del mismo día 18 de febrero de 1912, que señala, en diversos fragmentos el curso de la celebración matrimonial:

Yesterday morning ... In the church of Santa Teresa, at the same hour [no se consigna la hora], Miss Anita Alvarez Rul (sic) and Mr. Luciano Wiechers were married ... At 1 o'clock, the wedding breakfast of Miss Rul and Mr. Wiechers was served at the residence of the bride's mother in 2^a Calle Versalles and in the evening a large banquet was given in honor of the bridal couple ...

The religious wedding of Miss Ana María Rul y Olmedo and Mr. Lic. Luciano Wiechers was solemnized at the Santa Teresa Chapel yesterday morning. It was largely attended by the friends of the families of the contracting parties. The broad entrance gates and the pathway which leads into the church were trimmed with garlands of evergreen and white jasmines. The massive Corinthian columns were decorated with festoons which reached from the base of the columns to the gilded fresco above. The bishop of San Luis Potosí, Dr. Ignacio Montes de Oca y Obregón, intoned the nuptial mass. The bride was led to the altar by her uncle, Lic. José Olmedo y Lama. The bridal party was preceded by a group of children dressed as pages in white satin. They were José and Carolina Barros y Sierra, Juan Urquiaga y Olmedo, José and Juan Gómez Dosamantes. The bride and her uncle were followed by the groom and his mother, Mrs. Lucía Léycegui de Wiechers. Next came the mother, Mrs. Mariana Olmedo de Rul, with Mr. Enrique [Nota: Heinrich] Wiechers. After the bridal party came the sisters of the bride and groom, Miss Margarita Rul v Olmedo, Miss Lucía Wiechers, Miss Margarita Wiechers and Miss Josefina Wiechers, and the brothers of the groom, Mr. Roberto Wiechers, Mr. Adolfo Wiechers and Mr. Luciano (sic) [debe referirse a Enrique] Wiechers. The bride was attired in a Lucille bridal robe of white satin with divided tunic richly ornamented with point lace, with long square train. From the shoulders of the gown was hung the court train of point lace. The bride wore the conventional veil of white tulle which fell from the high Grecian coiffure and bridal wreath of delicate orange blossoms. A bunch of Easter lilies and sprays of orange blossoms finished the draped fichu effect of the bodice. A veiled bouquet of orange blossoms and Easter lilies was carried. After the ceremony, the wedding breakfast was served at the home of the bride's mother in Calle de Versalles N°16. Lerdo's Orchestra furnished music during the breakfast. The following menu was served:

<u>Buffet</u> - Consomme de Volaille, Chaud & Froid, Delices Assortis, Petits Pains au Foie Gras, Barquette a la Russe, Fillet de Boeuf a la Gelce, Dinda a l'Estragon, Gatteaux Assortis, Madeleines Glacees, Bebas au Rhum, Glaces Vanille & Fraises, Café – Thé, Xerez Fino Gaditano, G.H. Mumm & Co. Cordon Rouge, Eaux Minerales.

The Civil Wedding took place at the residence of the bride's mother at 4 o'clock in the afternoon. It was followed by a concert to which Mts. Esmeralda de Cervantes contributed several selections of the harp. Mrs. Ochoa de Miranda, some artistically rendered vocal numbers and Prof. Tello several piano solos. In the evening a banquet was served with the following menu:

<u>Menu</u> - Hors' Oeuvre, Riches, Consomme Printanier Royal, Oeufs Moscovites, Huachinango Hollandaise, Croustades Tojousaines, Coeur de Filet Financier, Dinde Rotie au Cresson, Salade de Saison, Petite Poils Paysanne, Coquilles de Fruits Parisiense, Glaces Imperiale, Desserts, Café.

<u>Wines</u> - Jerez Fino Gaditano, Chablis Superior, Chateau Leaville Barton, G.H. Mumm & Co. Cordon Rouge, Eaux Minerals, Liqueurs.

Alter the banquet the newly wedded pair left for their new home in Calle de Neva N°14, Colonia Cuahtémoc.

Días después, *El Tiempo Ilustrado*, en su edición del 25 de febrero de 1912, bajo el título "De Sociedad – Elegantes Matrimonios", publicó una foto de la pareja de recién casados, y señala "Señor Luciano Wiechers y señorita Ana Rull (sic), que contrajeron matrimonio recientemente", y también otra foto con un "Detalle de la Ceremonia en el Templo de Santa Teresa". Cortesía de la Hemeroteca Nacional Digital de la UNAM, que nos envió especialmente copias escaneadas de alta calidad de esta página, acompañamos las fotos en un anexo al final de este capítulo. En la foto aparecen unos niños que, todo indica, corresponden al lado de la novia.

No tenemos mayores datos sobre la luna de miel de Luciano y Anita Rul, pero para mayo de 1912 ya estaba de vuelta Luciano Wiechers y Léycegui en sus actividades académicas en la Escuela Nacional de Jurisprudencia. Poco después, en julio de 1912 tuvieron lugar acontecimientos que provocaron la salida de dicha Escuela Nacional de Jurisprudencia de un numeroso grupo de profesores y alumnos, los cuales fundaron la "Escuela Libre de Derecho". Dentro de los profesores fundadores, en la cátedra de Economía Política, estaba Luciano Wiechers y Léycequi. 48

De cualquier forma, el periódico veracruzano *La Opinión*, en su edición del 14 de mayo de 1912, nos da en su sección "Personales y de Sociedad" una noticia que es bastante confusa para nosotros, y que dice así:

<u>Don Luciano Wiechers</u>. Este caballero veracruzano que nuevamente se ha radicado entre nosotros, dio anoche un lunch-champagne a varias personas de su amistad para celebrar la inauguración de su residencia en Independencia 23. El buffet estuvo a cargo del Hotel Terminal.

No nos cuadra la noticia con Luciano Wiechers y Léycegui residiendo en Veracruz, aunque perfectamente pudiera haber organizado algo en la casa de sus padres en Independencia 23. Un misterio que resolver.

Cortesía de don Pedro Hoth tenemos el Directorio N°45 de la compañía telefónica Ericsson, S.A., de fecha 1° de julio de 1912, con los números de teléfono de los subscriptores localizados en la Ciudad de México y otros municipios del Distrito Federal. La siguiente es la mención a Enrique Wiechers y Léycegui: Ciudad de México, número "33-94 Wiechers, J.H., Ingeniero Electricista, 7ª Sor Juana Inés de la Cruz 107". Es el único Wiechers consignado en este directorio telefónico.

Sabemos, por las lápidas de la cripta de la familia Wiechers, que el 28 de octubre de 1912 falleció el niño José Wiechers y Benito. Una revisión de las actas de defunción del 27 de octubre de 1912 encontramos un acta de defunción, levantada por el Sr. Cándido Muñoz, funcionario de la Funeraria Gayosso, que ese día a las 5:30 Hrs. de la mañana, "en la casa número 107 bajos, de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz, nació muerto por placenta previa [?] un feto masculino Wiechers de 6 meses intrauterino ... hijo del ciudadano Enrique Wiechers y de su esposa Celia Benito". Los testigos fueron, aparentemente, también dos funcionarios de la Funeraria Gayosso. No se mencionan los nombres de los abuelos.

El día 7 de noviembre de 1912 nació en la Ciudad de México Diego Wiechers y Rul, el que sería el primer hijo de Luciano Wiechers y Ana María Rul. Es así como el 10 de noviembre de 1912 informó *El Diario* lo siguiente:

⁴⁸ <u>Nota</u>: Esto, como sabemos, lo relatamos en el Capítulo XXVI de esta obra, en la sección especialmente dedicada a la etapa académica temprana de Luciano Wiechers y Léycegui.

<u>Nacimiento</u>. La señora Ana Rul de Viechers (sic), esposa del señor licenciado don Luciano Viechers (sic), ha dado a luz felizmente un hermoso niño.

Pero este niño falleció a los 9 días de nacido, el 16 de noviembre de 1912. Ese mismo día 16 de noviembre de 1912 se emitieron dos actas: a las 16:00 horas el acta de nacimiento, en que se presenta al niño ya muerto, y a las 16:30 horas el acta de defunción. Ambas actas fueron levantadas por comparecencia de "Alejandro Pedro Wiechers" (el acta de nacimiento dice erróneamente "Wiecherts"), de 22 años, residente en la "2ª calle de Capuchinas N°50". Seguramente en ausencia de Luciano, el padre, es que su tío Alejandro tomó a su cargo la misión. Tanto el nacimiento, el 7 de noviembre, como la defunción, el 16, tuvieron lugar en la casa N°16 altos de la 2ª calle de Versalles (el domicilio de la madre de Ana Rul).

El acta de nacimiento, de la que reproduciremos sólo las partes pertinentes al tema central de esta obra, consigna siempre el apellido como "Wiecherts" (sic), tanto en el caso del inscrito como de sus familiares. Señala que el padre es el ciudadano Luciano "Wiecherts" (sic), de México (sic), de profesión abogado, y de su esposa Ana María Rul, domiciliados en la "1ª calle de Neva Nº14". Se señala, además: "El niño presentado es nieto por línea paterna del señor Enrique Wiecherts (sic) y de la señora Lucía Léycegui, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda de México (sic), viven donde el compareciente" [Nota: Capuchinas 50]. Interesantemente, se consigna a H.L. Wiechers y a Lucía con domicilio en la casa del centro y no en la de Santa María. El acta de defunción señala que el fallecimiento tuvo lugar a las 6 de la mañana del 16 de noviembre y que el cuerpo iba a ser enterrado en el Panteón Francés (donde hasta el día de hoy está). Los demás datos del acta de defunción son básicamente los mismos del acta de nacimiento, también con el apellido mal escrito como "Wiecherts". Se encuentra sepultado en la cripta de la Familia Wiechers en el Panteón Francés de la Piedad.

Cambiando de tema, sabemos que para el 1º de octubre de 1912, si es que no un poco antes, H.L. Wiechers había otorgado a su hijo Alejandro Wiechers y Léycegui un poder general para representarlo con amplias facultades. Con Luciano y Enrique ya casados y dedicados a sus profesiones, el tercer hijo varón era la opción lógica para apoyar al padre en sus actividades comerciales, para entonces ya bastante reducidas. Así que entonces Alejandro asumió muchas de las gestiones administrativas de su padre, informándolo diariamente de temas de todo tipo. Aparentemente la notificación oficial se hizo por una carta circular de fecha 1º de octubre de 1912. Tenemos al respecto la siguiente carta enviada a Alejandro Wiechers por el abogado José A. Castilla, domiciliado en Calle de Zamora Nº11, Veracruz, en los siguientes términos:

H. Veracruz, octubre 10 de 1912. Sr. D. Alejandro P. Wiechers. México, D.F. Muy distinguido amigo: Por carta circular de fecha 1º del que cursa me he impuesto con verdadera satisfacción que su padre D. H.L. Wiechers ha conferido a Usted poder general para representarlo, por cuya merecida distinción lo felicito cordialmente ... Aprovecho esta oportunidad para repetirme una vez más a sus apreciables órdenes como adicto amigo y S.S. [Firma: José A. Castillo].

Lo interesante es que todas las cartas que salen de la mano de H.L. Wiechers, al menos las que han llegado hasta nosotros, durante el conflictivo período de 1912-1916, están fechadas en Veracruz. Así que es altamente probable que durante la mayor parte de ese período H.L. Wiechers, su esposa y sus hijos dependientes, tuvieran residencia efectiva en Independencia 23, Veracruz. Esto explicaría muchas cosas. Sabemos, eso sí, que Lucía Léycequi pasaba en México más tiempo que su marido. Por lo menos sabemos de

largas permanencias de H.L. Wiechers en el puerto en los siguientes períodos: agosto de 1912, noviembre-diciembre de 1912, diciembre de 1913 a febrero de 1914 (aunque acá sabemos que la estadía en Veracruz fue desde mucho antes), julio de 1914 a junio de 1915, septiembre-noviembre de 1915, pero estas estadías pueden todavía haber sido más continuas y extendidas. Además, no cabe duda de que alguna de ellas coincidió con la ocupación estadounidense del puerto de Veracruz, entre el 21 de abril y el 23 de noviembre de 1914.

De cualquier forma, durante este período de residencia del patriarca en Veracruz, la casa de Capuchinas 50 (ex Cadena 4) no quedó abandonada, sino que al menos dos de los hijos solteros residentes en la capital siguieron viviendo ahí, y no en Santa María. En carta de fecha 6 de noviembre de 1912 escribe H.L. Wiechers a su hijo Alejandro: "Cuánto me alegro que Roberto y tú vivan en Cadena". Se nota que, al menos internamente, la familia no había asumido todavía en cambio de nomenclatura de la calle; cuesta cambiar costumbres y nombres de años por simples decisiones administrativas. De cualquier forma, para febrero de 1914 Alejandro se había mudado a la calle del Naranjo en Santa María, tal como nos lo hace saber su padre en carta del 13 de febrero de 1914: "Me alegra y consuela que sigues en el Naranjo y que ya te instalastes (sic). Allí estás mejor que en Cadena". Como vemos, Heinrich sigue usando el viejo nombre de la calle del centro. Luego señala el 19 de febrero siguiente: "Me alegro que sigas en el Naranjo contento".

En realidad, la información proporcionada por la correspondencia entre Heinrich Ludwig y su hijo Alejandro es tan variada y dispersa y sobre temas tan circunstanciales que no podemos detallarla, pero, las cosas relevantes han sido o serán mencionadas, cuando corresponda, a lo largo de este libro. 49

Dentro de la forma cariñosa de comunicación entre el padre y sus hijos, apreciamos el uso reiterado de los apodos y sobrenombres familiares de cariño; no sólo H.L. Wiechers los usa, sino también Alejandro. Dado que se trata de cartas personales, no hay tapujos ni limitantes a la hora de emplearlos: "Chano" (Luciano), "Quico" (Enrique), "Alex"

⁴⁹ Nota: Tenemos cartas escritas por H.L. Wiechers de su puño y letra (algunas a máguina), dirigidas a Alejandro, y una a Enrique, datadas en "VCruz" o "VeraCruz" con fechas 21 de agosto de 1912, 26 de agosto de 1912, 6 de noviembre de 1912, 8 de noviembre de 1912, 21 de noviembre de 1912, 29 de noviembre de 1912, 29 de diciembre de 1912, 10 de noviembre de 1913, 8 de diciembre de 1913, 23 de diciembre de 1913, 30 de diciembre de 1913, 4 de enero de 1914, 5 de enero de 1914, 7 de enero de 1914, 19 de enero de 1914, 25 de enero de 1914, 26 de enero de 1914, 29 de enero de 1914, 4 de febrero de 1914, 8 de febrero de 1914, 13 de febrero de 1914, 18 de febrero de 1914, 20 de febrero de 1914, 23 de febrero de 1914, 25 de julio de 1914, 27 de julio de 1914, 30 de julio de 1914, 1º de agosto de 1914, 3 de agosto de 1914, 10 de agosto de 1914, 15 de agosto de 1914, 21 de agosto de 1914, 22 de agosto de 1914, 30 de agosto de 1914 (de esta fecha hay dos cartas, una inclusive en alemán), 1º de septiembre de 1914 (en alemán), 19 de septiembre de 1914, 27 de septiembre de 1914, 1º de octubre de 1914, 5 de octubre de 1914, 8 de octubre de 1914, 2 de noviembre de 1914, 8 de noviembre de 1914, 16 de noviembre de 1914, 30 de diciembre de 1914, 30 de enero de 1915, 2 de febrero de 1915, 7 de febrero de 1915, 16 de febrero de 1915, 8 de marzo de 1915, 9 de abril de 1915, 24 de abril de 1915, 3 de junio de 1915, 4 de septiembre de 1915, 5 de septiembre de 1915, 15 de septiembre de 1915 y 17 de septiembre de 1915. Encontramos también una carta de Leonardo Zeevaert, en Veracruz, a su cuñado Alejandro Wiechers, en México, del 15 de enero de 1915, y las siguientes cartas de Alejandro, en México, a su padre, en Veracruz: 9 de septiembre de 1915, 1º de octubre de 1915, 16 de octubre de 1915, 22 de octubre de 1915, 25 de octubre de 1915 y 26 de octubre de 1915.

(Alejandro), "Caboche/Cabochito" (Roberto), "Lucha" (Lucía) y "Fina" (Josefina), de acuerdo con lo que hemos podido desentrañar. ⁵⁰

También tuvo Heinrich Ludwig diversos problemas de salud, más o menos serios, que lo tuvieron ocasionalmente enfermo y cuidándose. Extraño que a pesar de su edad prefiriera estar en el insalubre clima de Veracruz. Se ve que su cuerpo estaba plenamente acostumbrado. ⁵¹

Por carta del 22 de enero de 1913, datada en Veracruz, escrita por el todavía niño Adolfo Wiechers y Léycegui a su hermano Alejandro, sabemos que H.L. Wiechers estaba viajando de Veracruz a la Ciudad de México en esos días, y que los iban a ir a buscar a la estación. Las palabras exactas son "*llegamos mi papá, Margarita y yo, Catalina también*". No sabemos quién sería Catalina. Otro viaje interno, por tres días, de H.L. Wiechers con su familia inmediata desde Veracruz a Orizaba, lo consigna él en carta del 4 de enero de 1914 a su hijo Enrique; el viaje había tenido efecto el 1º de enero de 1914: "*Nos fue muy bien, tiempo delicioso*".

El 15 de enero de 1914 casó Lucía de las Nieves Wiechers y Léycegui, en Veracruz, con el ciudadano alemán Leonard Ernst (Leonardo Ernesto) Zeevaert Thelen (1886-1949). Del Acta de Matrimonio Civil tenemos -gracias a Ernesto Zeevaert Wolff- una copia en transcripción del año 1952. Se efectuó a las 10:30 Hrs. del 15 de enero de 1914 en la residencia de la novia (y de H.L. Wiechers) en la casa de Avda. Independencia N°23, Veracruz, ante el Juez Principal del Estado Civil del Cantón, Julio Chabat (que no es otro que Julio Chabat de la Torre, el marido de Rafaela Navidad Léycegui y Núñez, y consecuentemente tío de la novia). El novio, "Leonard Ernst Zeevaert", señaló ser de 28 años, comerciante, natural de Kirchberg (localidad cercana a Aquisgrán o Aachen), Alemania, y residente en Veracruz, en calle Benito Juárez N°54, hijo de Johann Ernst Zeevaert, finado, y de Theresia Thelen viuda de Zeevaert, originaria y vecina de Alemania, de 64 años. La novia, "Lucía Wiechers", señaló ser "de este origen", de 24 años, domiciliada en Independencia Nº23, hija de "Enrique L. Wiechers", natural de Bremen, Alemania, de 70 años, propietario, y de "Lucía Léycegui", "de este origen", de 49 años, ambos casados y domiciliados, vecinos de Veracruz y residentes en Independencia N°23. 52

⁵⁰ <u>Nota</u>: Nos cuenta Germán Wiechers Aguirre que posiblemente el apodo de "Caboche" derivaría del accidente de Roberto, en alusión a los "cabos" de sus piernas. De cualquier forma hemos visto este sobrenombre usado en relación a Roberto por el propio Heinrich Ludwig al muy poco tiempo del accidente, lo que podría indicar que su uso era ya muy anterior.

⁵¹ Nota: La correspondencia de agosto de 1912 nos proporciona un muy interesante consejo del padre a su hijo Alejandro en materia de salud dental: "Mucho me molesta el freno que tengo en la boca. Piensa dos veces antes de sacarte dientes antes de tiempo, y cuídalos para que no te falten en la vejez". Otra cita interesante es del 1° de agosto de 1914: "Por lo demás seguimos bien. Mucho calor, pero nos vamos acostumbrando. A mí me ha hecho mucho bien el clima en todos sentidos. Lo raro es que el Coñac me resigné a no seguir tomándolo, ni siquiera vino solo ni ... Sólo apetezco vino blanco con mucha agua ...". O el 16 de febrero de 1915: "Yo estuve malo en los últimos días ... Consecuencia de la situación hoy estoy algo mejor, pero me duele todo el cuerpo, como si fuera reuma. Hoy tomo medicinas. Tengo mucho ... contra medicinas. Lo bueno es que no he bajado de peso ... 81 [89?] Kg.".

⁵² <u>Nota</u>: Tenemos el dato que los padres del novio, Johann Ernst Zeevaert y Theresia Thelen, habían casado en Aquisgrán, Provincia del Rhin (*Rheinprovinz*), Prusia, Alemania, el 30 de octubre de 1873. Si bien los *Adreβbücher* de Aquisgrán de los años 1887 y 1889, que hemos tenido a la mano <u>en línea</u>, no consignan a ninguna persona de apellido Zeevaert, sí lo hace el *Adreβbuch von Aachen und Umgebung* (Libro de Direcciones de Aquisgrán y Alrededores) del año 1899, en los

Fueron testigos "Enrique L. Wiechers" (con sus datos ya mencionados), Pablo Stache (45 años, casado y domiciliado en Independencia N°23) ⁵³, Ernesto Diestel (43 años, casado, domiciliado en Avda. 5 de Mayo N°5) ⁵⁴ y Federico Brendel (60 años, soltero, domiciliado en Miguel Lerdo N°37). Firman "J. Chabat – L.E. Zeevaert – Lucía Wiechers – E.L. Wiechers – F. Brendel – Ernesto Diestel – Pablo Stache – "Lucía L. Wiechers" [Lucía Léycegui de Wiechers]. Suponemos que en realidad la firma de "E.L. Wiechers" dice "H.L. Wiechers".

También cortesía de Ernesto Zeevaert Wolff tenemos la invitación al matrimonio religioso, efectuado en la iglesia actualmente conocida como "La Pastora", que dice así:

Enrique L. Wiechers y Lucía L. de Wiechers participan a Ud. el próximo enlace de su hija Lucía con el Sr. Leonardo Zeevaert - Theresia T. Vda. de Zeevaert participa a Ud. el próximo enlace de su hijo Leonardo con la Srita. Lucía Wiechers. Y tienen el agrado de

siguientes términos: "Zeevart (sic), Ww. Ernst, Therese geb. Thelen, Gemüsenhändlerin, Jacobstr. 103" (Therese Zeevart [sic] nacida Thelen, viuda de Ernst, comerciante de verduras, Jacobstraβe 103). El directorio de 1922 señala: "Zeevaert, Ww. Therese, v. G., Borgraben 106" (ignoramos el significado de "v.G."). El de 1926: "Zeevaert, Therese, geb. Thelen, Frau, Borgraben 106". El de 1928: "Zeevaert, Therese, Ww., Borgraben 106 H". Son los que hasta el momento hemos localizado, pero vendrán más.

⁵³ Nota: Pablo Stache era un comerciante alemán de Veracruz. En 1899 la prensa lo señala como importador y comisionista de carbón y coque, con domicilio en "Independencia 26, Veracruz". La Monografía Descriptiva de la Ciudad de Veracruz, de Francisco J. Miranda, publicada en México en 1900, incluye un "Directorio Profesional de la Ciudad de Veracruz" que, dentro de las "Agencias para despachos aduanales", consigna: "Pedro (sic) Stache, Independencia 26, apartado 94"; y dentro de los "Comisionistas": "Pablo Stache, Independencia número 26". En 1902 es mencionado como uno de los más importantes "commision brokers" de Veracruz. El Directorio Ruhland de 1903-1904 nos señala, dentro de "Casas Importadoras": "Pablo Stache, Independencia 26, apº 94 (carbón de piedra y Cook), fierro de lingote, vinos)"; dentro de "Casas de Comisiones": "Pablo Stache, Independencia 26, apº 94"; dentro de las "Agencias para el despacho aduanal": "Pablo Stache, Independencia 20, ap° 94"; y dentro de las "Agencias de Compañías de Seguros contra Incendios": "Pablo Stache, Independencia 26 (La Magdeburguesa)". El Kelly's Directory of Merchants, Manufacturers and Shippers of the World 1907, publicado por Kelly's Directories Ltd., en Londres, nos informa menciona dentro de los "Merchants Importers (Comerciantes Importadores)" del puerto de Veracruz, a "Stache Pablo (coal)". Sabemos (por la correspondencia personal con su hijo Alejandro) que en 1912 H.L. Wiechers importó a través de Stache muebles nuevos "Montgomery" para la casa de Veracruz, que estaba en remodelación. En noviembre de 1913 era secretario de la Cámara Nacional de Comercio de Veracruz. Desconocemos por qué en el acta del matrimonio Zeevaert-Wiechers comparece con el domicilio de Independencia "23", pero seguramente es un error del acta o de la transcripción (seguramente debió decir "26"). Vemos que en enero de 1915 H.L. Wiechers le había hecho inclusive un préstamo a Stache. Además, vemos a "Stache, Pablo, Vera Cruz", incluido en las "Listas Negras" de 1917 a 1919, establecidas por los gobiernos estadounidense y británico, correspondientes a personas o empresas mexicanas consideradas pro alemanas o que comerciaban con Alemania.

⁵⁴ <u>Nota</u>: Por lo que vemos, Ernst Dienstel zarpó de Hamburgo con destino a Veracruz, desde Hamburgo, el 4 de noviembre de 1890, en el barco *Saxonia*. Se lo señala como Kaufmann (comerciante), de 20 años, residente a la fecha en Hamburgo. Debe haber sido su emigración. La ya mencionada *Monografía Descriptiva de la Ciudad de Veracruz*, de Francisco J. Miranda, de 1900, dentro de las "Casas Importadoras", consigna: "*Guillermo Büsing y Cía. Sucesores. Miguel Lerdo número 25. Gerente, Ernesto Diestel. Ropa, cerveza negra, inglesa y de Baviera*". Por otra parte, el *Directorio Ruhland* de 1903-1904 señala, también dentro de las "Casas Importadoras", y en términos prácticamente idénticos: "*Guillermo Büsing y Ca Sucs., Miguel Lerdo 25; apº 6. Gerente: Ernst Diestel; (Ropa, cerveza negra, inglesa y de Baviera); etc."*

invitar a Ud. a la ceremonia religiosa que se celebrará en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores el día 15 de enero a las 11 a.m. - Veracruz, enero de 1914.

El acta del matrimonio religioso –que pudimos localizar- tiene, eso sí, como fecha, el 16 de enero de 1914. Desconocemos por qué la discordancia con la invitación y con el matrimonio civil (aunque todo indicaría que en realidad se celebró el día 15). Se celebró esta ceremonia en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores (La Pastora), aunque el acta es, como era usual en Veracruz, de la Parroquia de Veracruz. Esta acta da algunos datos interesantes, como por ejemplo que había sido dispensada por el Vicario General de la Diócesis la necesidad de oficiar consultas al lugar de origen de ambos pretendientes (que no eran nativos de Veracruz). Se señala que los pretendientes son "Leonardo Ernesto Zeevaert", soltero, de 28 años de edad, natural de "Kircheberg (Alemania), Provincia de Rin", comerciante y vecino de Veracruz desde hacía 6 años, hijo legítimo de Juan Ernesto Zeevaert y de Teresa Thelem (sic), y "Lucía Wiechers", soltera de 24 años de edad, natural de México y "vecina de esta ciudad hace 6 meses", hija legítima de "Enrique L. Wiechers" y de Lucía Léycegui. Y se consigna que los padrinos testigos fueron los mismos padres de la novia: Enrique L. Wiechers y Lucía Léycegui.

El día 17 de enero de 1914 publicaron tres periódicos de la Ciudad de México las siguientes notas respecto al anterior matrimonio:

Correspondencia para *El Diario*. Veracruz, enero 15 ... <u>Aristocrático Enlace</u>. Hoy en la mañana se verificó el matrimonio del comerciante alemán Leonard T. Leevaest (sic) con la señorita Lucrecia (sic) Wiechers, hija del millonario alemán Enrique E. (sic) Wiechers. El Corresponsal [*El Diario*, 17 de enero de 1914].

<u>Elegante Matrimonio.</u> Hoy se efectuó la boda del comerciante alemán Leonar (sic) Frust (sic) Leevast (sic), con la agraciada señorita Lucía Wiechers y Léycegui, hija del capitalista alemán Enrique L. Wiechers. Esta boda ha sido una brillante nota social [*El Imparcial*, 17 de enero de 1914] [Nota: Esta noticia es desde luego originada el día 15 de enero].

<u>Boda</u>. Esta mañana se celebró el enlace del joven comerciante alemán señor Leonar (sic) Frust (sic) Leoveast (sic), con la distinguida señorita Lucía Wiechers, hija del millonario hacendado alemán Enrique L. Wiechers. Fueron testigos los señores Enrique Diestel, Federico Breudel, Enrique L. Wiechers y Pablo Estache (sic) [Stache]. Los desposados recibieron muchos regalos [*El Independiente*, 17 de enero de 1914].

No dejan de ser llamativos todos los errores ortográficos en los nombres y apellidos. Interesantemente, el apellido Wiechers sí está siempre bien escrito.

No es irrelevante el que este matrimonio se haya realizado en Veracruz y no en la Ciudad de México. Como se aprecia, Heinrich Ludwig mantenía plenamente en funcionamiento su domicilio en tal ciudad, y tal como ya hemos comentado, aparentemente en ese momento era su domicilio familiar efectivo. Es más, lo importante del acta religiosa es que da a entender que la novia residía en Veracruz desde unos 6 meses antes de su boda, lo que confirmaría que aproximadamente desde junio/julio de 1913 estaría H.L. Wiechers residiendo en el puerto con su familia. Este dato no es menor. ⁵⁵

⁵⁵ <u>Nota</u>: La correspondencia que tenemos de H.L. Wiechers y sus hijos durante el período de residencia en Veracruz nos da cortas reseñas de la evolución de la relación de noviazgo y del matrimonio entre Lucía Wiechers y Leonardo Zeevaert. La ya citada carta de Adolfo a su hermano Alejandro, del 22 de enero de 1913 señala: "ya Lucha ya se alivió [Nota: aparentemente estaba enferma], y ya entra el novio a platicar a la casa. Mi papá le concedió el permiso". Después, en breves palabras, datadas también en Veracruz, seguirá informado Heinrich Ludwig lacónicamente de los progresos a la fecha del futuro matrimonio de su hija: el 8 de noviembre de 1913 señala:

Además, un comentario sobre el apellido Zeevaert: es en realidad un apellido de origen flamenco/neerlandés, no precisamente alemán. Es exactamente el mismo caso del gran compositor Ludwig van Beethoven, alemán por antonomasia, pero de apellido también flamenco/neerlandés. La mención de que era originario de la "Provincia de Rin" tiene su origen en el nombre alemán de la *Rheinprovinz*, esto es la Provincia del Rhin o de Renania, mayoritariamente católica, que en esos momentos pertenecía al Reino de Prusia. ⁵⁶

Poco después de este matrimonio encontramos una carta de H.L. Wiechers a Alejandro, fechada en Veracruz el 4 de febrero de 1914, que nos da algunos datos de interés:

Tu mamá estuvo en cama dos días con inflamación y fallas en el "drenaje" que se curaron mediante una purga. Yo estoy aburrido pues nada tengo que hacer. La temperatura muy variable. Hay días bonitos y otros muy feos. Norte de tarde en tarde y vientos fríos de repente, pero sí se nota que entró la primavera. Ya tengo ganas de hacerte compañía en el Naranjo, donde, según veo, te va bien.

El Imparcial del 5 de febrero de 1914 nos proporciona una noticia que creemos podría corresponder a H.L. Wiechers regresando de la estadía en Veracruz (aunque también podría referirse a su hijo Enrique). El citado texto expresa: "Son esperados, procedentes de Veracruz, el señor Enrique Wiechers y su familia".

El 30 de enero de 1914 nació Miguel Wiechers y Rul, hijo de Luciano Wiechers y Ana María Rul. El acta, de la que reproduciremos sólo las partes pertinentes al tema central de esta obra, fue levantada por comparecencia de ambos padres el día 16 de febrero de 1914. Se señala que el padre es el ciudadano "Luciano Wiechers", de la Ciudad de Veracruz, de profesión abogado; siendo su domicilio (y lugar del nacimiento del hijo) la "casa Nº14 de la 1ª calle del Neva". Se señala, además: "El niño presentada es nieto por línea paterna del señor Enrique Ludwig Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui, de 71 y 49 años respectivamente, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda de la citada ciudad de Veracruz, viven en la casa Nº96 de la 4ª calle del Naranjo ...". Se señala que la abuela materna vive en la 2ª calle de Versalles Nº16. Uno de los testigos fue "el señor Alejandro Pedro Wiechers, tío paterno del niño presentado",

[&]quot;Lucha preparando su casamiento, ya tiene casa"; y después el 29 de diciembre de 1913: "Lucha se presentó al Registro Civil el 26. El 15 de enero es la boda. Ojalá ya hubiera pasado. En casa todos bien". No es mucho, pero son sus propias palabras.

⁵⁶ Nota: Según entienden sus descendientes, Leonard Ernst Zeevaert habría llegado a México hacia 1902, pero no están disponibles los antecedentes. Podemos mencionar otros datos adicionales sobre Leonardo Zeevaert padre. *La Opinión*, de Veracruz, del 29 de enero de 1908, nos informa que la colonia alemana del puerto había organizado un banquete para celebrar el cumpleaños del *Kaiser* Guillermo II, y entre los concurrentes estaba "L. Zeevaert" (además de otros conocidos nuestros que no mencionaremos). Hemos tenido a la vista la interesante guía en alemán titulada *Mexiko*, del autor Georg A. Schmidt, publicada en 1921 por la editorial Dietrich Reimer (Ernst Bohsen) de Berlín. Esta obra incluye importantes datos, muchos de los cuales hemos mencionado a lo largo de esta obra. Tiene una sección titulada "*Das Deutschtum in Mexiko*" (La Germanidad en México), en la cual lista a alemanes residentes en 1920 en distintas ciudades de México y sus negocios, y en Jalapa, Veracruz, consigna: "*Zeevart (sic), Kaffee-Export, Landesprodukte*". (Zeevart, exportación de café, productos agrícolas). Además, sobre lo mismo, *El Demócrata*, en sus ediciones del 8 y 21 de agosto de 1920 presenta listados de las "Mercancías que entraron en la plaza [de la Ciudad de México] ayer", y dentro de las arribadas a la "Estación del [Ferrocarril] Mexicano" menciona en ambos casos: "*De Córdoba: ... café, L. Zeevaert*".

que es consignado como "de México, súbdito alemán, soltero, propietario y con domicilio en la casa N°50 de la 2ª calle de de Capuchinas". Firmaron el acta "Luciano Wiechers", "Ana María Rul de Wiechers", "Alejandro P. Wiechers", además del otro testigo, Alberto González de León. No sabemos si ya estaba de regreso H.L. Wiechers en la Ciudad de México, aunque lo dudamos. Observamos, también, que Alejandro –seguramente como protección ante los peligros de la Revolución- comparecía como súbdito alemán, cosa que sabemos en realidad no era, aunque seguramente todavía creía serlo.

Pocos días después informó El País en su edición del 17 de febrero de 1914, lo siguiente:

<u>Bautizos</u>. Miguel. Con este nombre será bautizado dentro de breves días, un gracioso bebé que la señora Ana María Rul de Wiechers, esposa del señor licenciado don Luciano Wiechers, dio a luz con toda felicidad en días pasados, en su residencia de la primera calle del Neva número 14.

El bautizo, bajo el nombre religioso de "Miguel del Sagrado Corazón" Wiechers y Rul, tuvo lugar en la iglesia de San Cosme, en Santa María la Ribera, el día 25 de febrero de 1914. Fueron sus padrinos "Alejandro P. Wiechers" y Mariana Olmedo de Rul.

El 31 de mayo de 1914 aparece en la publicación *El Mundo Ilustrado*, bajo el título "Damas Distinguidas", una foto de la "*Señorita Josefina Wiechers, dama distinguida de esta capital y que por su gracia y belleza es joya de nuestros salones. (Foto Mack*)". Una copia de esta portada, de bastante buena calidad (aunque no de muy alta resolución), la acompañamos en los anexos al final de este capítulo. Lo interesante es que, con apenas 14 años cumplidos, era Josefina portada de *El Mundo Ilustrado*.

El 29 de junio de 1914 nació en la Ciudad de México "Margarita Wiechers y Benito", hija de Enrique Wiechers y Léycegui y Celia Benito. Tenemos su acta de nacimiento, gentileza de Luis Núñez Gornés. El nacimiento tuvo lugar en el domicilio familiar, en el número 107 de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz (que sabemos es una de las casas construidas por H.L. Wiechers en Santa María la Ribera). Se consigna que el padre es "el Ciudadano Enrique Wiechers, de la Ciudad de Veracruz, de 29 años, casado, ingeniero civil"; siendo la madre "la señora Celia Benito, de Córdoba, Veracruz, de 28 años". Señala el acta, además: "La niña presentada es nieta por línea paterna del señor Enrique Luis Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui, de 71 y 49 años respectivamente, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda de la Ciudad de Veracruz, viven en la casa N°96 de la 4ª calle del Naranjo". Una de las testigos fue "la señora abuela materna de la niña presentada", quien firma como "Lucía L. Wiechers". El acta tiene como fecha 2 de julio de 1914.

Sobre lo anterior, tenemos un dato del cual ahora nos damos cuenta de que, por un error muy anterior, hemos consignado mal la fecha efectiva de publicación, lo que nos complica mucho. En una fecha que ahora no podemos confirmar, pero que inicialmente creíamos era un domingo 15 de julio de 1914 (que no existe), informaba, aparentemente *El País*, del bautizo de Margarita Wiechers y Benito, en los siguientes términos:

El martes de la presente semana fue bautizada en el templo parroquial de San Cosme la niña Margarita, hija del señor ingeniero Enrique Wiechers y la señora Celia Benito de Wiechers. Lujosos souvenirs repartieron entre los invitados los padrinos de la niña Margarita, señor licenciado Honorato Bolaños y señorita Margarita Wiechers, tía paterna de la pequeña.

Estamos procurando confirmar la fecha del artículo, que a pesar de todos los esfuerzos desplegados no hemos podido volver a localizar en su texto original, por las fallas del

buscador de la Hemeroteca de la UNAM que no nos reconoce los conceptos bajo los cuales pudiera reaparecer la noticia. Es algo verdaderamente frustrante tener una información tan precisa y no poder confirmar la fecha exacta de la misma. Además, extrañamente, y a pesar de que hemos revisado cuidadosamente los bautizos de la iglesia de San Cosme de 1913 y 1914, no hemos podido encontrar el bautizo de esta niña; en circunstancias que sí hemos localizado los de varios de sus primos hermanos.

El 9 de agosto de 1914 consigna *The Mexican Herald* la existencia de una carta a recoger por H.L. Wiechers en el correo local desde el día anterior. El texto de la publicación señala así: "*The following unclaimed letters are in the local post office since the date mentioned: August 8 ... Noon ... Wiechers, H.L. ..."*. No sabemos la razón por la cual la carta no había sido entregada, pero muy posiblemente es debido a que H.L. Wiechers no estaba en la Ciudad de México por encontrarse en Veracruz. Eran días por los demás muy conflictivos. La inseguridad reinaba por todo México. Cientos de reservistas extranjeros residentes en México se dirigían en esos días a Veracruz para pelear en la Gran Guerra. Las luces se estaban apagando en Europa. Al mismo tiempo, Veracruz estaba ocupada por las fuerzas norteamericanas.

Sabemos por *The Mexican Herald* del 3 de septiembre de 1914, que desde el día 2 de septiembre por la tarde se encontraba sin retirar en el correo local de la Ciudad de México una carta dirigida a "*Wieckes, Alex P.*", lo que pudiera significar que Alejandro Wiechers no se encontraba en la capital.

El 10 de septiembre de 1914 desembarcó en Key West (Cayo Hueso), Florida, Estados Unidos, en el navío *Miami*, Luciano Wiechers y Léycegui, procedente de La Habana, Cuba. El manifiesto del barco lo consigna de 30 años, *Lawyer*, originario de México y de nacionalidad mexicana, residente en *Mexico City*, en "#42 Reforma Street", y señala como persona de contacto a "Ana Wiechers". Debe haber sido un viaje corto, a juzgar por la siguiente información.

El 27 de noviembre de 1914 nació en el Puerto de Veracruz Leonardo Ernesto [o Leonard Ernst] Zeevaert Wiechers. Su acta de nacimiento, que fue levantada por comparecencia del padre, el 29 de diciembre de 1914, es especialmente importante, pues en ella comparece como testigo H.L. Wiechers en su calidad de residente en el Puerto de Veracruz, en Independencia N°23, y no en su casa de la Ciudad de México.

Consigna el acta una incongruencia en el nombre del nacido. En el margen se lo individualiza como "Leonard Ernest (sic), pero en el cuerpo como "Leonard Heinrich", siendo claro que lo segundo es –o a la postre quedó como- un error, siendo lo correcto "Leonard Ernst". Nació el 27 de noviembre de 1914 en el domicilio familiar, calle de Emparán Nº 41½ [cuarenta y uno y medio], hijo legítimo de Leonard "Ernest" (sic) Zeevaert, de 28 años, casado, comerciante, natural de Alemania y vecino del puerto de Veracruz, y de su esposa Lucía Wiechers, de 25 años, casada, natural de la Ciudad de México y vecina también del puerto de Veracruz, domiciliados en Emparán Nº 41½. Se señala que el niño es nieto por línea paterna de Ernest (sic) Johan (sic) Zeevaert, finado y de Theresa I. Thelen, natural y vecina de Alemania, y por la materna "de Enrique L. Wiechers, de 71 años, casado, propietario, natural de Alemania y vecino de este puerto, con domicilio en la calle de Independencia N° 23, y Lucía Léycegui, de 50 años, casada, natural y vecina de este puerto con domicilio en el anteriormente citado". Fueron testigos "Enrique L. Wiechers", y Hans Meyer, de 36 años, casado, comerciante, natural de Alemania y vecino de Veracruz, domiciliado en Avda. Morelos N° 2.

Sobre esta acta podemos hacer varias acotaciones. Comete varias veces errores en nombres de pila en alemán, siendo las formas correctas "Ernst" y "Johann". Por error se consigna en el cuerpo del acta que el nombre del nacido sería "Leonard Heinrich" en lugar del correcto "Leonard Ernst"; de cualquier forma es interesante la aparición del nombre "Heinrich" del abuelo en el acta. También es de hacer notar que se empleen para el nacido los nombres en alemán, y no en castellano (Leonardo Ernesto), como después será conocido.

Pero aún más importante para el tema central de esta obra, es el hecho que en ésta comparece H.L. Wiechers como residente en el Puerto de Veracruz, en su domicilio de Independencia 23. Es tal vez la única acta de esta época que nos ubica oficialmente a H.I. Wiechers en Veracruz y no en la Ciudad de México, en Naranjo N°96.

Nos ha aparecido, en *El Pueblo*, de Veracruz (no es el periódico homónimo de la Ciudad de México), en su edición del 1° de enero de 1915, el siguiente anuncio de nacimiento:

Por el Registro Civil. Nacimientos. Diciembre 30 ... Leonardo Heinrich, hijo legítimo de Ernest (sic) Leonard Zeevaert y de Lucía Wiechers.

Tenemos, además, gracias a los archivos de Alejandro Wiechers y Léycegui, la siguiente carta, muy cariñosa, que le dirigiera el 15 de enero de 1915 su cuñado, informándole del nacimiento y bautizo de su hijo (respectivamente el 27 de noviembre de 1914 y el 14 de enero de 1915), y de su calidad de padrino, en los siguientes términos:

Veracruz, enero 15 de 1915. Querido Alejandro: Como con seguridad ya habrás sabido por conducto de tu papá, arribó el día 27 de noviembre p.p. un niño. La pobre de Lucha ha estado bastante mala, pero gracias a Dios ahora ya está mejor y va mejorando de día en día. Ha sufrido mucho Lucha, pero según todos dicen (porque yo no soy experto en cuestión de niños chiquitos) está grande y bonito, el premio de tanto sufrir. Con seguridad te recuerdas todavía que el día del casamiento te había prometido te había prometido ser el padrino si fuera un niño hombre; ayer lo bautizamos, tu mamá fue la madrina y a ti nos permitimos poner como padrino según verás en los bolos adjuntos, y esperamos Lucha y yo que estés conforme ser además de hermano, nuestro compadre. Lo bautizamos Leonardo Enrique y en la iglesia se portó muy bien, así que su abuela estaba encantada con tan buen niño. Esperamos que por allá les va bien a todos y te suplico dar a Roberto un abrazo mío y la buena nueva, tan pronto haga vía la comunicación, escribiré más largo y tal vez pronto nos veremos, si no aquí en ésa [ciudad]. No sé todavía con quien mandar esta carta, pero si llegara tarde a tus manos, dispensarás, tomando en cuenta las circunstancias. Recibe un fuerte abrazo de tu afectísimo, Leonardo E. Zeevaert.

Como bien sabemos, Lucía Léycegui de Wiechers había nacido en Veracruz el 13 de diciembre de 1864. Pues bien, sabemos que el día 13 de diciembre de 1914 le tocó celebrar su 50° cumpleaños en Veracruz, en la casa de Independencia 23, junto a su esposo Heinrich Ludwig, su madre Rafaela, sus hijos menores Josefina y Adolfo, y su hija Lucía (que estaba grave después del nacimiento de su hijo Leonardo). Con relación al hecho puntal del cumpleaños de su cónyuge, así informa, brevemente, H.L. Wiechers a todos sus hijos residentes en México en carta del mismo 13 de diciembre de 1914: "Mamá celebra hoy medio siglo de vida. Muy bien. De día y de noche piensa en Uds. todos". En esta misma carta hace una referencia al problema del bocio de su suegra (que ya hemos mencionado en un capítulo anterior) y además informa, en sus palabras, del nacimiento de su nieto Leonardo y de la salud de la madre, su hija Lucía. ⁵⁷

⁵⁷ <u>Nota</u>: Sobre esto informó H.L. Wiechers a todos sus hijos en la citada carta del 13 de diciembre de 1914, en los siguientes términos: "*Lucha tuvo un niño barón o varón el 26 del pasado. Se puso en manos de los médicos que entra operación, infecciones que la han puesto al morir. Aún sigue*

Volvamos a la Ciudad de México.

El 7 de diciembre de 1914 nació María Wiechers y Rul, hija de Luciano Wiechers y Ana María Rul. El acta, de la que reproduciremos sólo las partes pertinentes al tema central de esta obra, fue levantada por comparecencia de ambos padres el día 31 de diciembre de 1914. Se señala que el padre es el ciudadano "Luciano Wiechers", de la Ciudad de Veracruz, de profesión abogado; siendo su domicilio (y lugar del nacimiento de la hija) la "casa N°16 de la 2ª calle de Versalles", que sabemos era la casa de la familia Rul-Olmedo. Se señala, además: "La niña presentada es nieta por línea paterna del señor Enrique Ludwig Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui, de 71 y 50 años respectivamente, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda de la citada ciudad de Veracruz, viven en la casa N°96 de la 5ª (sic) calle del Naranjo ...". Firmaron el acta "Luciano Wiechers", "Ana María Rul de Wiechers" y dos testigos. Vemos que esta acta consigna como domicilio habitual de H.L, Wiechers la casa de Santa María la Ribera, en la Ciudad de México, aunque comente el error de ubicarla en la "5ª" calle del Naranjo (sabemos que era la 4ª calle).

El bautizo, bajo el nombre religioso de "María de la Concepción" Wiechers y Rul, tuvo lugar en la iglesia de San Cosme, en Santa María la Ribera, el día 9 de enero de 1915. Fueron sus padrinos "Roberto Wiechers" y "Lucía Leycegui (sic) de Viechers (sic), representada por la Srita. Margarita Rul y Olmos [Olmedo]", esto es, la tía materna de la niña bautizada. Antecedentes que han llegado a nosotros no han dejado muy bien parada a Margarita Rul y Olmedo.

En enero/febrero de 1915 estaba muy complicada la cosa en México por las bandas armadas de la "Revolución". De hecho, gran parte de las cartas que H.L. Wiechers enviaba a su hijo Alejandro eran aparentemente por la vía de El Paso, Texas, a través de amigos que se encargaban de despacharlas. Desconocemos la razón de este procedimiento tan engorroso. En la hacienda de "El Cocuite" había constantes problemas de robos y asaltos, con los que tenía que lidiar el administrador, Adolfo Palazuelos y Léycegui. Y H.L. Wiechers no se animaba a volver desde Veracruz a la Ciudad de México, por la inseguridad existente a todo nivel. Así lo señala a su hijo Alejandro en carta del 2 de febrero de 1915:

De ninguna manera te vienes para acá. Quédate en México hasta que yo te diga. Como andan las cosas por México no quiero yo estar por allá y no sé cuándo nos moveremos de aquí, sobre todo cuándo estará seguro el camino.

El 27 de abril de 1915 celebró H.L. Wiechers, junto con su señora Lucía y sus hijos menores, en Veracruz, el cumpleaños 18 de su hija Margarita. Así se lo relata Heinrich Ludwig a su hijo Alejandro en carta de igual fecha:

Hoy celebramos el cumpleaños (18) de Margarita, pero estamos tristes por el recuerdo de la desgracia del pobre de Cavochito [Nota: "Robertito"]. Qué vamos a hacer. Tal es la vida.

grave, con mucha calentura. Para el niño que está muy bonito y grandote tuvieron que buscar nodriza ... En fin, Dios la saque con bien gracias a su edad y a su buena raza". Después, en carta de 30 de diciembre a Alejandro, sigue informando: "Lucha mejor, estaba muerta. Creí en un momento que no vivía. Los médicos por poco la matan con tanta operación e infección, pero al fin se salvó. El muchacho (su hijo) muy bien, está muy grandote".

Esto confirmaría entonces, lo que habíamos calculado previamente, que el accidente de Roberto había lugar el 27 de abril de 1904, y vemos que, desgraciadamente, coincidió con el séptimo cumpleaños de Margarita. Y nos dio la pauta para confirmar el apodo familiar de Roberto.

El 2 de agosto de 1915 falleció Ana Rul de Wiechers. Su acta de defunción, muy escueta, levantada por empleados de la agencia Gayosso el día 3, la señala como "Ana María Rul", de 29 años, originaria de México, fallecida de "doble lesión mitral" en su residencia de la casa N°14 bajos de la 1ª calle de Neva, "casada con Luciano Wiechers", hija del finado Miguel Rul y de su viuda María Ana Olmedo. Se dio boleta para el Panteón Francés.

Tras esto, Luciano Wiechers y Léycegui vivió una corta temporada en Europa. Sus hijos Miguel Wiechers y María (Maruca) Wiechers y Rul quedaron al cuidado de los abuelos H.L. Wiechers y Lucía Léycegui. De los hijos de Luciano en este primer matrimonio descenderían la familia Wiechers Parker y sus posteriores ramas. ⁵⁸

⁵⁸ Nota: Sabemos ahora que Ana María Rul falleció intestada y que se designó un albacea para su sucesión. Hay diversos antecedentes en la prensa de la Ciudad de México y de Zacatecas sobre esto. La tradición familiar nos ha informado que se produjo un serio problema sucesorio respecto a sus bienes, lo que redundó, según transmitió el propio Luciano Wiechers y Léycegui a los hijos de su segundo matrimonio, en lo que aparentemente habría equivalido a un verdadero saqueo por los parientes de la fallecida de los bienes muebles de la misma. Los antecedentes dan a entender que los bienes de Ana María Rul quedaron relativamente a la deriva, lo que no sabemos es si fue por motivos sucesorios, o por diferencias entre Luciano Wiechers y los parientes de su difunta esposa (aunque, por lo que sabemos de primeras fuentes, el comportamiento de éstos fue realmente vergonzoso), o por los típicos y obvios inconvenientes resultantes de la crisis que sufrió el agro mexicano durante la así llamada Revolución Mexicana. Sabemos que en octubre de 1915 H.L. Wiechers le prestó a su hijo Luciano US\$5.000 para pagar una deuda de "El Mezquite", la hacienda de Ana María Rul. Al respecto, el periódico El Nacional consignó el 17 de febrero de 1917 un Edicto, del Juzgado 4º de lo Civil de México, de fecha 13 anterior, por lo cual "En el intestado de la señora doña Ana María Rul de Wiechers" concedió licencia al albacea (desconocemos quién era éste, pero puede haber sido el propio viudo) para la facción de inventarios por memorias simples y extrajudiciales, que debía presentar al juzgado dentro de 90 días, haciéndose las publicaciones en los periódicos Boletín Judicial y El Nacional. Una muestra de los problemas nos la da el Periódico Oficial del Estado de Zacatecas en diversas ediciones de los años 1917, 1920, 1921 y 1922, relativas a un problema con la Oficina de Recaudación de Rentas de Fresnillo, contra los bienes de "la Sra. Ana Rul de Wiechers", por contribuciones locales y federales adeudas en relación a su finca rústica denominada "El Mezquite", ubicada en dicho Municipio. Parece que hubo un problema recurrente de pagos, que llevó en 1917 a embargar para se remate 1.300 bestias mulares y en 1921 a embargar la propiedad y a anunciar al público que se estaba procediendo a rematar en segunda Almudena la Hacienda "El Mezquite", consistente en 18.000 hectáreas de terreno de agostadero (a \$4,5 por hectárea), 350 caballos (a \$28 cada uno) y 50 burros (\$15 cada uno), propiedad de la sucesión de Ana Rul de Wiechers, con un valor base (descontando impuesto) de \$90,684. El 27 de abril de 1921 encontramos en El Paso Herald, de El Paso, Texas, la siguiente noticia: "Threaten sale of ranch top ay delinquent taxes. Zacatecas, Zacatecas, Mex., April 27. Mrs. Ana Rul Wiechers, owner of the Mezquite Ranch, has been advised to make the payment of over 37.000 pesos in delinquent taxes at once, or a sufficient portion of her holdings will be sold at public auction to satisfy the debt. The hacienda is located in the Fresnillo district, north of the city of Zacatecas". Pero después, el 10 de junio de 1925 vemos que el tema seguía pendiente y que se le había condonado a la sucesión de doña Ana Rul de Wiechers parte del adeudo. Ya no seguimos revisando el tema, pues sale del marco de esta obra. De cualquier forma, sabemos también que para el 11 de julio de 1927, en relación a un típico juicio de expropiación ejidal de la época, el Diario Oficial del Estado de Zacatecas consigna: "Hacienda El Mezquite, Estado de Zacatecas, de la propiedad de Luciano Wiechers que tiene su domicilio en México. Chapultepec Heights [Nota: Lomas de Chapultepec]".

El 27 de agosto de 1915 le informa H.L. Wiechers a su hijo Alejandro que todavía estaba pendiente el regreso de la familia a la Ciudad de México. La razón de la demora es interesante: "En cuanto a mi viaje a ésa [México], siempre no se efectuará, por ahora. El principal objeto que tenía era de poner a Adolfo en el Colegio allí –el Alemán- pero me dice Leonardo que ya principiaron" las clases. No había, entonces, ya urgencia. Sabemos que Adolfo Wiechers y Léycegui estaba aprendiendo en forma intensiva alemán con una "Miss Katz". Sabemos, eso sí, por carta de H.L. Wiechers a su esposa Lucía, que para el 5 de septiembre de 1915 ya estaba él solo en Veracruz, y que Lucía y sus hijos habían vuelto a la Ciudad de México, suponemos en la casa de Santa María. Señala a su mujer: "Por ahora no pienso subir a México. Es mucha la impresión que tengo [que] en el despacho no hago falta". El 16 de octubre de 1915 escribe Alejandro a su padre: "Mamá y todos perfectamente en Santa María y nosotros trabajando en lo que se puede". Interesantemente, Alejandro hablaba recurrentemente de "bajar a Veracruz" desde la Ciudad de México, mientras que su padre se refería a "subir" desde el puerto a la capital.

Por la correspondencia epistolar con su hijo Alejandro, sabemos que el 26 de octubre de 1915, para su cumpleaños 72, estaba H.L. Wiechers en Veracruz, y que sus hijos, y aparentemente también su esposa, pasaron –tristes- la fecha sin él en México. Alejandro mandó dos cartas a su papá refiriéndose a esto:

Mañana es día de tu santo, no te puedes figurar cuanto sentimos no pasarlos en tu compañía, para desearte un feliz cumpleaños y muchos años de vida y salud; recibe un abrazo de tu hijo que tanto te quiere y desea verte, Alex [México, 25 de octubre de 1915].

No sabes cuánto te hemos extrañado hoy, nunca habíamos pasado este día sin tu compañía, aún el año pasado tuvimos la suerte de pasarla en tu compañía, este año lo pasamos con agua y triste Caboche [Nota: Roberto] y yo. Ya sabes cuántas felicidades te deseo y cuántos años de vida y salud, tan bien y tan contento como estás. Recibe un fuerte abrazo de tu hijo que tanto te quiere, Alex [México, 25 de octubre de 1915].

La última ocasión en que tenemos noticias que H.L. Wiechers estaba todavía en Veracruz es gracias a una carta enviada por Alejandro a su padre el 3 de noviembre de 1915, en la que avisaba de una pronta visita suya, acompañado del siempre leal Schwuchow, al puerto. Interesantemente, esta carta iba todavía en la papelería de "H.L. Wiechers, Cadena 4, Apartado N°643".

El Pueblo, del 4 y 6 de febrero de 1916, informa de una "becerrada" o "novillada" de los empleados de la Compañía de Tranvías de México, S.A. Había varias reinas, de las cuales vale la pena mencionar a "Josefina, Margarita y Aniana Wiechers", además de "Clara Burgunder". A juzgar por la combinación de nombres, debiera tratarse de Josefina y Margarita, hijas de Heinrich Ludwig Wiechers, y de Aniana Margarita, hija de Carl Heinrich Wiechers. Sabemos que las tres eran muy amigas, y de hecho tenemos una foto de ellas juntas, posiblemente de la misma época. La cuarta joven es su prima hermana Clara Burgunder y Léycegui.

En esto es que tuvo lugar el ya mencionado trámite de "renaturalización" de H.L. Wiechers, primero obteniendo (o mejor dicho recuperando) la Ciudadanía de la Ciudad Libre Hanseática de Bremen, el 25 de febrero de 1916, para sí, su esposa y sus cuatro hijos menores (Roberto, Margarita, Josefina y Adolfo), y luego, inscribiendo este documento ante el Consulado Imperial Alemán de Ciudad de México, el 26 de abril de 1916. Con ello, como señalamos, Heinrich Ludwig, su esposa Lucía Léycegui y sus cuatro hijos menores quedaron inscritos como nacionales alemanes ante las autoridades del gobierno central alemán.

El 10 de abril de 1916 tuvo lugar la presentación matrimonial de Roberto Toribio "Uiechers" (sic) y Evangelina Sánchez García. La ceremonia se efectuó en la casa de esta última, 5ª calle del Apartado N°154. Los datos son básicamente los mismos que luego veremos en el acta de matrimonio, así que no los reproducimos. De cualquier forma, sí damos los datos relativos a la familia Wiechers: "El señor Uiechers (sic) dijo ser originario de Alemania, de 22 años, soltero, propietario, con domicilio en la 2ª calle de Capuchinas N°50, hijo legítimo del señor Enrique Ludovico Uiechers (sic), de Alemania, mayor de edad, banquero, y Lucía Legcegui (sic), de Veracruz, mayor de edad, ambos viven en la 4ª calle del Naranjo N°96". Fueron testigos, por el pretendiente, Fernando García Torres (propietario, domiciliado en el Paseo de la Reforma N°87) y José Adrián Salamo (oficinista, domiciliado en la 2ª calle de Viena N°26), y por la pretensa Patricio Dueñas y Manuel García y Romero. Además de los pretendientes y testigos, firmó el acta también "Lucía L. Wiechers" (Lucía Léycegui de Wiechers). Seguramente H.L. Wiechers no estuvo presente. En los nombres al final, escritos con otra letra, sí aparece correcto el apellido Wiechers.

El 1º de mayo de 1916 casó –por la Iglesia- Roberto Toribio Wiechers y Léycegui, en la Ciudad de México, con Evangelina Sánchez García (1899-1976). No tenemos, desgraciadamente, copia de esta acta, pero sí del matrimonio civil, efectuado el 29 de abril de 1916, en la casa de la novia, 5ª calle del Apartado Nº154, entre "Wiechers Roberto Toribio y Sánchez Eva Angelina". Del novio se señala: "El señor Wiechers dijo ser originario de Alemania, de 22 años años, soltero, propietario, con domicilio en la 2ª calle de Capuchinas Nº50, hijo legítimo del señor Enrique Ludovico Wiechers, de Alemania, mayor de edad, banquero, y de la señora Lucía Legsegui (sic), de Veracruz, mayor de edad, ambos viven en la 4ª calle del Naranjo Nº96". De la novia: "La señorita Sánchez y García manifestó haber nacido en México, ser de 17 años, célibe, domiciliada donde se firma este contrato, hija legítima del ciudadano Guadalupe Sánchez Flores, de Teocaltiche, Jalisco, mayor de edas, comerciante, y de la señora Guadalupe García, de Lagos, Jalisco, mayor de edad". Fueron testigos Fernando García Torres, José Adrián Salamo, Partricio Dueñas y Manuel García y Romero.

Como se aprecia Roberto manifiesta tanto en la presentación como en el acta de matrimonio, ser originario de "Alemania" (esto es, nacido en Alemania), lo que en la práctica no era efectivo; lo que sí era efectivo es que Roberto en esos momentos era, desde el 25 de febrero de 1916, titular de la nacionalidad alemana, y que, el 26 de abril de 1916, después de la presentación pero antes del matrimonio civil, acababa de quedar inscrito en tal calidad en el consulado imperial alemán en la Ciudad de México. Por otra parte, el acta nos aclara algo: H.L. Wiechers y su esposa utilizaban como domicilio la casa de Santa María la Ribera, pero los hijos seguían oficialmente habitando la residencia de Capuchinas 50.

Tenemos también, gracias a Luis Núñez Gornés, la transcripción corta del acta de matrimonio que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal, y que proporciona algún dato adicional relevante. Señala este documento que el matrimonio civil tuvo lugar el 29 de abril de 1916. El novio era "Roberto Toribio Wiechers", de 22 años, de nacionalidad "ninguna", nacido en "Alemania" y residente en la "2ª Calle de Capuchinas N°50"; hijo de "Enrique Ludovico" Wiechers y de Lucía Léycegui, residentes éstos en la 4ª Calle del Naranjo N°96. Por su parte, la novia era Evangelina Sánchez y García, de 17 años, de nacionalidad mexicana, nacida en el Distrito Federal, hija de Guadalupe Sánchez Flores (el padre) y Guadalupe García (la madre), todos residentes en la casa N°164 de la 5ª Calle del Apartado.

Ya hemos señalado que nos extraña que Roberto Toribio haya comparecido como nacido en "Alemania", lo que sabemos no era efectivo. Pero más nos extraña que la transcripción corta del acta lo considerara apátrida, en circunstancias que se le podía haber señalado como "alemán" por derecho pleno. Un misterio que desentrañar.

Ahora una triste noticia. El 8 de mayo de 1916 falleció, aparentemente justo antes de nacer, en Córdoba, Veracruz, el que hubiera sido el segundo hijo del matrimonio Zeevaert-Wiechers. El acta de defunción, de esa misma fecha, señala: "Hoy a las 3 y media de la mañana falleció a causa de asfixia un niño sin nombre de 9 meses de vida intrauterina, hijo de Leonardo Zeevaert y de Lucía Viechers (sic) de Zeevaert, ambos de esta vecindad [Córdoba], mayores de edad y casados". Se dieron dos opciones para el entierro, pero no sabemos cuál se siguió. El acta no da más datos ni de los padres ni de los abuelos. Se mencionan los testigos, pero no son conocidos por nosotros (pudieran ser empleados de la funeraria).

El Diario Oficial Órgano del Gobierno Provisional de la República Mexicana del 20 de junio de 1916 publicó un listado de los banqueros que a la fecha pagaban patente municipal en la Ciudad de México, y ahí tenemos todavía una mención a la casa bancaria "H.L. Wiechers". Esto lo veremos con mucho mayor detalle en otro capítulo. Pero, además, en la edición del 4 de julio de 1916, publicó un listado, entre otros, de los "Ingenieros" que ejercían en la Ciudad de México, consignado dentro del mismo a Enrique Wiechers y Léycegui, en los siguientes términos: "943.- Wiechers J.H.- 2ª Capuchinas 50" con un pago mensual de 12 pesos. Interesantemente, el día 3 de julio había aparecido el listado correspondiente a los "Abogados", en el cual no estaba consignado Luciano Wiechers y Léycegui, lo cual significa, básicamente, que no estaba activo profesionalmente en la capital. Creemos que esto corresponde al período, posterior al fallecimiento de Anita Rul de Wiechers, en que Luciano pasó una larga temporada en Europa. ⁵⁹

Muy poco después del matrimonio de Roberto vendría el de sus hermanos Alejandro y Margarita. Con fecha 9 de octubre de 1916 consignó *El Nacional* la presentación del matrimonio civil de Alejandro Wiechers y Beatriz Leal:

El señor juez licenciado Alfredo Agraz Hurtado, legalizó el sábado, a las 5 de la tarde, el acta de esponsales del señor Alejandro Pedro Wiechers y de la señorita Beatriz González Leal Rubio (sic). Dicha ceremonia se efectuó en el domicilio que los padres de la novia, señor doctor Manuel Leal Garduño y señora Emilia González Rubio de Leal poseen en la 2ª calle de la Santa Veracruz, número 38. Como testigos estuvieron presentes los señores ingeniero Juan Enrique y Roberto Wiechers, hermanos del novio, y señores ingeniero Manuel y Francisco Medina Garduño, tíos de la futura desposada. Una vez concluido el acta oficial, los invitados a él pasaron al salón comedor, donde fue servido un lunch [El Nacional, 9 de octubre de 1916].

Tenemos la presentación de matrimonio civil de Alejandro Pedro Wiechers y Beatriz Leal González Rubio, a las 4 de la tarde del 7 de octubre de 1916 en la casa N°38 de la 2ª calle de la Santa Veracruz (domicilio familiar de la pretensa). El pretendiente dijo ser originario de México, de 23 años, soltero, propietario, residente en calle Capuchinas N°50, hijo legítimo de "Heinrich Luis" Wiechers, de Bremen, Alemania, de 73 años,

⁵⁹ <u>Nota</u>: El listado sí menciona, por ejemplo, al socio, o ex-socio, de Luciano Wiechers, William McLaren (del cual no da domicilio), pagando \$20 al mes. No aparece, eso sí, Perezcano; aunque pudiera ser que bajo el nombre de William McLaren se incluyera a toda su sociedad. De cualquier forma, la lógica nos indica que Luciano Wiechers no estaba en México. No lo veremos, por ejemplo, firmando las actas de matrimonio de sus hermanos Alejandro y Margarita, en octubre de 1916; desgraciadamente no podemos saber si compareció en la de Roberto, que no está disponible.

propietario, y de Lucía Léycegui, de Veracruz, de 52 años, residentes en la 4ª calle del Naranjo N°96 (Santa María la Ribera). La pretensa declaró ser originaria de México, de 19 años, célibe, residente en la 2ª calle de la Santa Veracruz N°38, hija legítima de Manuel Leal Garduño, de México, de 49 años, médico cirujano, y de Emilia González Rubio, de Guadalajara, de 42 años, residentes con su hija, quienes ratificaron su consentimiento para el enlace. Fueron testigos por el pretendiente Juan Enrique y Roberto Wiechers, y por la pretensa Manuel y Francisco Medina Garduño. El primero de Veracruz, de 31 años, casado, ingeniero, residente en la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz N°107; el segundo de México, de 21 años, casado, comerciante, residente en la 2ª calle del Cedro N°32; el tercero de Toluca, Estado de México, de 64 años, casado, ingeniero, residente en la Avda. del Brasil N°6; y el cuarto de Toluca, de 49 años, casado, propietario, residente en la 4ª calle de Humboldt N°47. Firmaron el acta: Alfredo Agraz, Beatriz Leal, Alejandro Wiechers, Manuel Leal Garduño, Emilia G. Rubio de Leal, Manuel Medina G., Francisco Medina, J. [Juan Enrique] Wiechers y Roberto T. Wiechers.

Como vemos, Alejandro Wiechers residía en la casa del centro de la ciudad, Capuchinas N°50. No residía con sus padres en Naranjo N°96, en Santa María la Ribera.

Y el 13 de octubre de 1916 publicó el mismo periódico *El Nacional* la presentación matrimonial de Margarita Wiechers y Manuel Pastor:

Ayer a las 5 de la tarde se efectuó ante el Señor Juez del Registro Civil, licenciado Alfredo Agraz y Hurtado, la presentación conyugal del señor Manuel Pastor con la señorita Margarita Wiechers, hija del señor Enrique Luis Wiechers y de la señora Lucía Léyceguis (sic) de Wiechers. El acta de esponsales fue levantada en el domicilio que los padres de la novia tienen en la calle de Capuchinas número 50 y estuvieron presentes como testigos los señores Eugenio Álvarez Mellado, Martín Santos Jagüez, y los hermanos de la novia, ingeniero Juan Henrique (sic) y Alejandro Pedro Wiechers. A fines del presente mes se efectuará este enlace que promete, dadas las relaciones de los novios, resultar muy brillante [El Nacional, 13 de octubre de 1916].

Tenemos la presentación para el matrimonio civil de Manuel Pastor y Margarita Wiechers, a las 5 de la tarde del día 12 de octubre de 1916, en el domicilio de la pretensa (y casa de sus padres), el Nº96 de la 4ª Calle del Naranjo. El pretenso dijo ser originario de Veracruz, de 31 años, soltero, comerciante, residente en la 2ª calle del Puente de Alvarado N°50, hijo legítimo del finado Manuel Pastor Valdés y de su viuda la señora Isabel Arzamendi, de Orizaba, Veracruz, de 54 años, reside en Jalapa. La pretensa declaró ser de México, de 19 años, célibe, residente en la 4ª calle del Naranjo Nº96, hija legítima de "Henrique Luis" Wiechers, de Bremen, Alemania, de 74 años, propietario, y de Lucía Léycequi, de Veracruz, de 52 años, residentes con su hija, quienes ratificaron su consentimiento para el acto. Fueron testigos del pretenso Eugenio Olivares Mellado, Martín Santos Yaques, y de la pretensa Juan "Henrique" y Alejandro Pedro Wiechers; el primero de Toledo, España, de 42 años, casado, comerciante, residente en la 2ª calle del Puente de Alvarado N°50; el segundo de Burgos, España, de 41 años, casado, comerciante, residente en la 2ª calle del Puente de Alvarado Nº45; el tercero (Enrique) de Veracruz, de 31 años, casado, ingeniero, residente en la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz N°107; y el cuarto (Alejandro) de México, de 23 años, soltero, propietario, residente en Capuchinas N°50. Firmaron el Acta: Alfredo Agraz H., Margarita Wiechers, Manuel Pastor, "H.L. Wiechers", "Lucía L. Wiechers", Martín Santos, E. Álvarez, Alejandro Wiechers, "J.H. [Juan Enrique] Wiechers" [y Léycequi].

Como vemos, la ceremonia de presentación para el matrimonio civil de Margarita Wiechers y Manuel Pastor tuvo lugar en la casa de Naranjo N°96, residencia de la novia

y de sus padres en Santa María la Ribera, en circunstancias que el matrimonio civil en sí, días después, tendrá lugar en la casa da Capuchinas N°50, en el centro.

El 26 de octubre de 1916 informó el periódico *El Pueblo* lo siguiente en relación con el matrimonio venidero entre Alejandro Wiechers y Beatriz Leal:

Sociales y Personales. Próximo Enlace. Han comenzado a circular entre los mejores círculos de nuestra sociedad las elegantes esquelas que anuncian el enlace que próximamente contraerán en esta capital, el conocido caballero D. Alejandro Wiechers y Léycegui y la señorita Beatriz Leal y González Rubio. La ceremonia, que promete ser un verdadero acontecimiento social, tendrá verificativo el próximo 28 de los corrientes, a las 11 de la mañana, en el templo de Santa Brígida.

El 27 de octubre de 1916 tuvo lugar un evento familiar muy interesante. Ese día contrajeron matrimonio por lo civil, en la casa de Capuchinas N°50 (ex Cadena N°4), en ceremonias consecutivas, los dos antes mencionados hijos de Heinrich Ludwig y Lucía: a las 19:00 Hrs. lo hicieron Alejandro Pedro Wiechers y Léycegui con Beatriz Leal y González Rubio (1897-1991), y a las 19:15 tocó el turno a Margarita Wiechers y Léycegui con Manuel Pastor y Flores. Los particulares de estas dos bodas civiles, cuyas actas tenemos por gentileza de Luis Núñez Gornés, son los siguientes:

Bajo el Nº628 quedó inscrito el matrimonio de "Alejandro Pedro Wiechers" y "Beatriz Leal González Rubio", celebrado a las 7 de la noche del 27 de octubre de 1916 en la casa Nº50 de la 2ª calle de Capuchinas. El novio dijo ser originario de México, de 23 años, soltero, propietario, residente en ese mismo domicilio, hijo legítimo de "Heinrich Luis" Wiechers, de Bremen, Alemania, de 73 años, propietario, y de Lucía Léycegui, de Veracruz, de 52 años, residentes en la 4ª calle del Naranjo Nº96 (Santa María la Ribera). La novia declaró ser originaria de México, de 19 años, célibe, residente en la 2ª calle de la Santa Veracruz N°38, hija legítima de Manuel Leal Garduño, de México, de 49 años, médico cirujano, y de Emilia González Rubio, de Guadalajara, de 42 años, residentes con su hija, quienes ratificaron su consentimiento para el enlace. Fueron testigos Juan Enrique y Roberto Wiechers, y Manuel y Francisco Medina Garduño. El primero de Veracruz, de 31 años, casado, ingeniero, residente en la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz N°107; el segundo de México, de 21 años, casado, comerciante, residente en la 2ª calle del Cedro N°32; el tercero de Toluca, Estado de México, de 64 años, casado, ingeniero, residente en la Avda. del Brasil N°6; y el cuarto de Toluca, de 49 años, casado, propietario, residente en la 4ª calle de Humboldt Nº47. Firmaron el acta: Alfredo Agraz, "Beatriz Leal González Rubio de Wiechers", Alejandro Wiechers, Manuel Leal Garduño, Emilia G. Rubio de Leal, Francisco Medina G., Javier Medina González, J. [Juan Enrique] Wiechers y Roberto T. Wiechers.

Nótese que el acta señala erróneamente al margen "Wiechers Alejandro Pedro y Beatriz Rubio Leal González. Matrimonio", pero en el cuerpo del acta las menciones están correctas. Además, es de notar que Alejandro seguía residiendo en la casa del centro de la Ciudad de México, donde fue la ceremonia, mientras que sus padres residían en Santa María la Ribera.

Bajo el N°629 quedó inscrito el matrimonio de Manuel Pastor y Margarita Wiechers, celebrado a las 7:15 de la noche del 27 de octubre de 1916 en la casa N°50 de la 2ª calle de Capuchinas. El novio dijo ser originario de Veracruz, de 31 años, soltero, comerciante, residente en la 2ª calle del Puente de Alvarado N°50, hijo legítimo del finado Manuel Pastor Valdez y de su viuda la señora Isabel Arzamendi, de Orizaba, Veracruz, de 54 años, reside en Jalapa. La novia declaró ser de México, de 19 años, célibe, residente en la 4ª calle del Naranjo N°96 (la residencia de sus padres), hija

legítima de "Henrique Luis" Wiechers, de Bremen, Alemania, de 74 años, propietario, y de Lucía Léycegui, de Veracruz, de 52 años, residentes con su hija, quienes ratificaron su consentimiento para el enlace. Fueron testigos Eugenio Olivares Mellado, Martín Santos Yagües, y Juan "Henrique" y Alejandro Pedro Wiechers; el primero de Toledo, España, de 42 años, casado, comerciante, residente en la 2ª calle del Puente de Alvarado N°50; el segundo de Burgos, España, de 41 años, casado, comerciante, residente en la 2ª calle del Puente de Alvarado N°45; el tercero (Enrique) de Veracruz, de 31 años, casado, ingeniero, residente en la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz N°107; y el cuarto (Alejandro) de México, de 23 años, soltero, propietario, residente en el domicilio donde re realizó el matrimonio. Firmaron el Acta: Alfredo Agraz H., "Margarita Wiechers de Pastor", Manuel Pastor, "H.L. Wiechers", "Lucía L. Wiechers", Martín Santos, E. Álvarez, Alejandro Wiechers, "J.H. [Juan Enrique] Wiechers" [y Léycegui], S. de Partearroyo y Ed. Simón Seguel.

Interesantemente, en esta segunda Acta, por un error, como testigo, Alejandro Wiechers comparece como soltero, en circunstancias que había contraído matrimonio 15 minutos antes. Las autoridades del Registro Civil no se percataron de esta sutileza. Es también llamativa la forma arcaica castiza, más bien portuguesa, "Henrique", con que se señalan el nombre de Heinrich Ludwig y de su hijo segundogénito. Y queda claro que si bien los hombres solteros de la familia Wiechers-Léycegui seguían residiendo en el centro de la ciudad, los hijos menores de edad o solteros residían con sus padres en Santa María la Ribera.

Aunque pudiera parecer redundancia, tenemos también de este matrimonio, gracias a Luis Núñez Gornés, la transcripción corta del acta que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal. Señala este documento que matrimonio civil tuvo lugar el 27 de octubre de 1916. El novio era "Manuel Pastor", de 31 años, mexicano, nacido en Veracruz, domiciliado en la 2ª Calle del Puente de Alvarado, hijo de Manuel Pastor Valdez (sic) e Isabel Arizmendi, residentes en Jalapa. La novia era "Margarita Wiechers", de 19 años, de nacionalidad mexicana, nacida en el Distrito Federal, hija de "Henrique Luis" Wiechers y Lucía Léycegui, con todos domiciliados en la "Casa Nº96 de la 4ª Calle del Naranjo", esto es en la casa de Santa María la Ribera. 60

Además, contamos con la información consignada por el periódico capitalino *El Nacional*, en su edición del 28 de octubre de 1916, de estos dos matrimonios de idéntica fecha. Primero reproducimos la nota relativa al matrimonio de Alejandro y Beatriz (misma que contiene un error, pues la boda civil, como ya vimos, no fue en el domicilio de los padres de la novia sino en Capuchinas 50, y tampoco a la hora mencionada), y a continuación la relativa a Margarita y Manuel (acá hay un error periodístico también en cuanto al lugar y hora):

En el domicilio del señor doctor Manuel Leal Garduño y de la esposa de este caballero, señora Emilia González Rubio de Leal Garduño, en la 2ª Calle de la Santa Veracruz, número 38, se verificó ayer, a las 6 de la tarde, ante el señor juez del Registro Civil, licenciado Alfredo Agraz Hurtado, el enlace legal de la hija de dichos señores, señorita Beatriz González Leal Rubio (sic), con el señor Alejandro Pedro Wiechers. Como testigos de este matrimonio firmaron el acta de rigor los señores ingeniero Juan Enrique y Roberto Wiechers, hermanos del contrayente, y los tíos de la novia, señores ingeniero Manuel y

⁶⁰ <u>Nota</u>: Desconocemos cuán antiguo fue este noviazgo entre Margarita y Pastor. La ya mencionada carta de Adolfo Wiechers y Léycegui a su hermano Alejandro, del 22 de enero de 1913 señala: "*Ya el novio de Margarita se va para Alemania"*. Suponemos que este novio era Manuel Pastor, pero no tenemos la seguridad. De cualquier forma, ellos vos deja claro que a tal fecha estaba Margarita residiendo en el puerto con sus padres.

Francisco Medina Garduño. El matrimonio eclesiástico se efectuó en uno de nuestros más céntricos templos y se vio concurrido por las relaciones con que en nuestra sociedad cuentan los nuevos desposados.

Ayer a las cuatro de la tarde, se efectuó en la residencia que en la 4ª Calle del Naranjo, número 46 (sic) de la Colonia de Santa María de la Ribera tiene el matrimonio del señor Heinrich Luis Wiechers y la señora Lucía Léycegui de Wiechers, el enlace civil del señor Manuel Pastor con la hija de dichos señores, señorita Margarita Wiechers. Ante el señor Juez del Ramo, licenciado Alfredo Agraz Hurtado, se firmó el acta de este enlace por los novios y por sus testigos, los señores Eugenio Álvarez Mellado, Martín Santos Yagües, y los hermanos de la novia, ingeniero Juan Enrique y Alejandro Pedro Wiechers. A esta ceremonia concurrieron las relaciones de la familia de los novios, quienes fueron obsequiados con un lunch.

Como ya mencionamos, habiendo tenido nosotros a la vista las dos actas de matrimonio civil, y estando inclusive transcritas en un anexo al final de este capítulo, llaman la atención las inexactitudes, derivadas de la falta de estudio del tema, del reportero que preparó la nota. Por ejemplo, los dos matrimonios civiles tuvieron lugar en Capuchinas 50 (ex Cadena 4). Es una muestra de cómo hay que tomar con "beneficio de inventario" muchos de los datos periodísticos consignados en la prensa en relación con la familia Wiechers y su parentela, que están plagados de errores. Llama especialmente la atención que no se haga mención a la boda religiosa de Margarita.

Si bien no tenemos todavía la absoluta certeza, a juzgar por los matrimonios civiles, es altamente probable que los matrimonios religiosos de Alejandro Wiechers y Léycegui (con Beatriz Leal) y de Margarita Wiechers y Léycegui (con Manuel Pastor) se hayan celebrado en una ceremonia eclesiástica doble. Sabemos que la boda de Alejandro y Beatriz tuvo lugar en Santa Brígida, el 28 de octubre de 1916, al día siguiente del matrimonio civil, de forma que también ahí debe haberse efectuado, como parte de esta ceremonia conjunta, la de Margarita y Manuel. La hermosa iglesia de Santa Brígida, que no era parroquia, no contaba aparentemente con libros propios. Fue derribada en 1934 por las autoridades de la época, para ampliar la avenida San Juan de Letrán (actual Eje Central Lázaro Cárdenas).

En esta iglesia de Santa Brígida tuvo lugar el matrimonio religioso de Alejandro y Beatriz, el 28 de octubre de 1916, pero la inscripción quedó registrada en la parroquia de la Santa Veracruz. El acta en cuestión, interesantemente, contiene diversos errores, básicamente por el lado de la novia. Pues tanto en la inscripción marginal como en el cuerpo del acta se señala como contrayentes a "Alejandro Wiechers" y a "Beatriz Leal Garduño" (sic). Con relación al novio se señala que es "hijo legítimo de D. Enrique Wiechers y de Da Lucía Léycegui de Wiechers" y "originario y vecino de esta capital en la calle de Capuchinas N°50". Respecto a la novia, se la señala, correctamente, como "hija legítima del Dr. D. Manuel Leal Garduño y de Da Emilia González Rubio". Pero luego, al nombrar a los padrinos de manos señala a "Manuel Garduño Leal" (sic) y Emilia González Rubio. Y como padrinos de velación se consigna a "D. Heinrich L. Wiechers y Da Lucía Léycegui de Wiechers". Interesantemente, la misma persona, aparece citado, como padre del novio, con su nombre en versión castellana, y en como padrino con el nombre en perfecta versión alemana.

Los documentos relativos a la Información Matrimonial para el matrimonio religioso de "Alejandro P. Wiechers" y "Beatriz Leal", de los que sí disponemos copia, emitidos en la Parroquia de la Santa Veracruz (de México) y fechados el 7 de octubre de 1916, señalan cosas muy interesantes. Comparece H.L. Wiechers –como "Enrique Wiechers"-autorizando por escrito a su hijo Alejandro a casarse con Beatriz Leal. En este documento

se aprecia claramente la firma "H.L. Wiechers", la misma que hemos visto en tantos documentos. Además, en la propia declaración firmada por Alejandro Wiechers y Léycegui se consigna que es hijo legítimo de "Enrique Luis" Wiechers y de Lucía "Léycegui de W.", originario y vecino de la capital y residente "desde que nació" en "Capuchinas N°50" (lo que confirma que Capuchinas N°50 es la misma Cadena N°4 donde nació). Además, aparecen como testigos del novio sus hermanos "Enrique Wiechers" [y Léycegui], natural de Veracruz y vecino de la Ciudad de México, casado, ingeniero, de 31 años; y "Roberto T. Wiechers" [y Léycegui], a quien señalaron como natural de "Alemania" (evidentemente por la naturalización en Bremen/Alemania) efectuada por su padre escasos meses antes) y vecino de la Ciudad de México, casado, de 22 años. La autorización para la boda religiosa se expidió el 18 de octubre de 1916, para que ésta pudiera efectuarse –expresamente- en la iglesia de Santa Brígida.

Desgraciadamente los libros de la Parroquia de la Santa Veracruz no incluyen la misma información respecto a Roberto y Evangelina.

El 17 de febrero de 1917 nació en la Ciudad de México, Enrique Constantino Wiechers y Sánchez, hijo de Roberto Wiechers y Evangelina Sánchez. Cortesía de Evangelina Uriarte Wiechers, a través de Germán Wiechers Aguirre, tenemos la tarjeta que los padres del niño enviaron a sus amistades y familiares participando el nacimiento. El texto es el siguiente:

Roberto T. Wiechers y Evangelina S. de Wiechers Tienen el agrado de participar a Ud. el nacimiento de su hijo ENRIQUE. México, febrero 17 de 1917 1ª del Cedro 32.

Gracias a Luis Núñez Gornés tenemos el acta civil de nacimiento de Enrique Constantino, levantada por comparecencia del padre el día 24 de febrero de 1917, que tiene algunos datos interesantes adicionales. Se señala que el padre es "Roberto Wiechers", de nacionalidad "alemana" y comerciante; siendo su domicilio (y lugar del nacimiento del hijo) la "casa N°32 de la 1ª calle del Cedro en la colonia Santa María de la Rivera", que es una de las casas construidas por H.L. Wiechers en Santa María la Ribera. Se señala, además: "El niño presentado es nieto por línea paterna del señor Enrique Wiechers y señora Lucía Léycegui, de 74 y 53 años respectivamente, casados, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda del puerto de Veracruz, viven en la 4ª calle del Naranjo N°96 ...". Además, con relación a la nacionalidad de Roberto Wiechers y Léycegui el acta señala: "El compareciente [Roberto] pidió se hiciera constar en esta acta que conserva su nacionalidad alemana". Gracias a Germán Wiechers Aguirre tenemos, además, el dato que el bautizo tuvo lugar el día 20 de abril de 1917, en la Ciudad de México. Sus padrinos fueron, de acuerdo con el bolo de bautizo, su abuela "Lucía L. de Wiechers" y su tío "Alejandro P. Wiechers" y Léycegui.

Sabemos que el 2 de mayo de 1917 desembarcó en Key West (Cayo Hueso), Florida, Estados Unidos, en el navío *Mascott*, viajando solo, "Manuel Pastor". La bitácora del barco lo consigna como *Merchant*, de 31 años, nacido en México y de nacionalidad mexicana, residente en Veracruz; además, menciona como persona de contacto a "*Wife M. W. de Pastor, Veracruz, Mexico*". Vemos que Manuel Pastor y Margarita habían fijado su domicilio en el puerto de Veracruz.

En esto, sabemos que el 11 de junio de 1917 Luciano Wiechers y Léycegui, que en su momento había dejado la Escuela Nacional de Jurisprudencia para formar la Escuela

Libre de Derecho, se reintegraba como profesor estable de la primera, pero ahora no en la cátedra de "Economía Política", sino en la de "Introducción al Derecho".

También gracias a Luis Núñez Gornés tenemos el acta civil de nacimiento de Lucía Beatriz Wiechers y Leal (nacida el 28 de agosto de 1917), hija de Alejandro Wiechers y Beatriz Leal. El acta fue levantada el día 6 de septiembre de 1917. Se señala que el padre es "Alejandro Pedro Wiechers", de profesión "agricultor"; siendo su domicilio (y lugar del nacimiento de la hija) la "casa N°95 de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz", una de las casas construidas por H.L. Wiechers en dicha calle. Se señala, además: "La niña presentada es nieta por línea paterna del señor Enrique Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui, de 74 y 53 años respectivamente, el primero de Bremen, Alemania, comerciante, la segunda del puerto de Veracruz, viven en la casa N°96 de la 4ª calle del Naranjo ...".

El periódico *El Pueblo* del 6 de mayo de 1918 nos adelanta la noticia del próximo matrimonio, a realizarse ese mismo día, entre Josefina Wiechers y Léycegui y Guillermo de Teresa y de Teresa:

Matrimonios ... - Hoy a las 11 de la mañana, en la iglesia de Santa Brígida, tendrá lugar el matrimonio religioso de la bella y distinguida señorita Josefina Wiechers y Leycegui (sic), con el señor Guillermo de Teresa. Serán padrinos de manos el señor Enrique Wiechers y la señora Lucía L. de Wiechers, y de velación el señor Fernando de Teresa y la señora Aurora A. de Teresa. En la casa de los padres de la desposada, en la calle del Naranjo, por la tarde a las 6, tendrá lugar la ceremonia civil, en la que firmarán como testigos el acta matrimonial por parte de la novia, los señores ingeniero Fernando de Teresa y licenciado Eduardo Pallares, y por la del novio los señores licenciado Luciano Wiechers y Alejandro Wiechers.

El 6 de mayo de 1918 casó Josefina Wiechers y Léycegui, en la Ciudad de México, con Guillermo De Teresa y De Teresa (1894-1971). Gracias a Luis Núñez Gornés tenemos el acta del matrimonio civil, que se efectuó a las 5 PM de dicho día, ante el Juez del Estado Civil, Emilio Baz y Malo, "en la casa N°96 de la 4ª calle del Naranjo", que sabemos era la casa de los padres de la novia. El margen del acta dice así: "Teresa Guillermo de y Josefina María Wiechers y Léycegui". Respecto al novio, "Guillermo de Teresa", se señaló que era originario de la Ciudad de México, de 24 años, soltero, propietario, residente en la 3ª calle de Capuchinas N°70, hijo legítimo de Fernando de Teresa, de 54 años, propietario, y de su esposa Susana de Teresa de Teresa, de 50 años, ambos originarios de la Ciudad de México, residentes a la fecha en "Nueva York, Estados Unidos del Norte". La novia, "Josefina Wiechers y Léycegui", declaró ser originaria de la Ciudad de México, de 18 años, célibe, residente en el domicilio de la comparecencia (casa Nº96 de la 4ª calle del Naranjo, Santa María La Ribera), "hija legítima del señor Enrique Wiechers, de Bremen, Alemania, de 74 años, propietario, y de su esposa la señora Lucía Léycegui, de Veracruz, de 54 años, viven ambos con su hija, y presentes en este acto otorgaron su consentimiento para el enlace".

Fueron testigos, por el lado del novio, Fernando de Teresa hijo, de 29 años, y Eduardo Pallares, de 32 años; además de "Luciano Wiechers, hermano de la contrayente, de Veracruz, de 34 años, viudo, abogado, vive en la 1ª calle de Capuchinas N°50", y "Alejandro Wiechers, hermano también de la contrayente, de México, de 24 años, casado, propietario, vive en la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz N°95". Debemos hacer notar que el acta contiene un error, pues en realidad se trataba de la "2ª" [segunda] calle de Capuchinas N°50.

Aparecen como firmantes del acta Emilio Baz y Malo, "Josefina Wiechers de Teresa", Guillermo de Teresa, "H.L. Wiechers", "Lucía L. Wiechers" (Lucía Léycegui de Wiechers), F. de Teresa Jr., Lic. Eduardo Pallares, "Juan Wiechers" (en realidad Luciano) y "Alejandro Wiechers".

Tenemos también, igualmente gracias a Luis Núñez Gornés, la transcripción corta del acta que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal. Señala este documento que el matrimonio civil tuvo lugar el 6 de mayo de 1918. El novio era "Guillermo de Teresa", de 24 años, mexicano, nacido en el Distrito Federal, domiciliado en la 3ª Calle de Capuchinas N°70, hijo de Fernando de Teresa y Susana de Teresa, residentes en Nueva York, Estados unidos. La novia era "Josefina María Wiechers y Léycegui", de 18 años, de nacionalidad mexicana, nacida en el Distrito Federal, hija de "Enrique" Wiechers y Lucía Léycegui, con todos domiciliados en la "Casa N°96 de la 4ª Calle del Naranjo".

Queda claro que Josefina vivía con sus padres en la casa de Santa María la Ribera, mientras que el viudo Luciano lo hacía en la vieja casa familiar del centro de la Ciudad de México. Alejandro vivía en una de las casas de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz que luego mencionaremos dentro de los negocios inmobiliarios de H.L. Wiechers.

El periódico *El Pueblo* del 7 de mayo de 1918 nos da la noticia e interesantes detalles del matrimonio antes referido, en los siguientes términos:

Suntuoso matrimonio. - Ayer a las 11 de la mañana, en el aristocrático templo de Santa Brígida, se dio cita la alta sociedad metropolitana para asistir al matrimonio religioso de la bella y distinguida señorita Josefina Wiechers y Leycegui (sic), con el señor Guillermo de Teresa. El templo lucía un bello adorno floral y durante la ceremonia una magnífica orquesta estuvo ejecutando selecciones de música sacra. Fueron padrinos de los desposados de manos, el señor Enrique Wiechers y la señora Lucía L. de Wiechers, y de velación el señor Fernando de Teresa y la señora Aurora A. de Teresa. Terminada la ceremonia, los contrayentes recibieron las felicitaciones de sus amistades, en la sacristía de la iglesia. Por la tarde, a las 6, en la residencia de la familia Wiechers, en la calle del Naranjo, en la colonia de Santa María, se efectuó la ceremonia del enlace civil, que, como la de la mañana, se vio concurridísima por numerosas y distinguidas familias, entre las cuales ambos desposados cuentan con grandes simpatías. Firmaron el acta matrimonial, como testigos por parte de la novia, los señores ingeniero Fernando de Teresa y licenciado Eduardo Pallares, y por la del novio, los señores licenciado Luciano Wiechers y Alejandro Wiechers. Los dueños de la casa, al terminar la ceremonia, obseguiaron a los concurrentes con un exquisito lunch-champagne, organizándose después una añorada tertulia que se prolongó hasta la media noche.

Cortesía de Guillermo Tovar de Teresa tenemos una bonita foto (reproducida en los anexos al final de este capítulo) en la que aparece la hermosa novia, del brazo de su padre H.L. Wiechers, a la entrada de la iglesia, acompañado de cuatro pajecitos, que son Leonardo Zeevaert Wiechers, Lucrecia Wiechers Benito, y Miguel y María Wiechers Rul. Además, cortesía de Enrique Graue Wiechers y Mercedes Hernández de Graue, tenemos una foto familiar de la comida de esta boda en la casa del Naranjo N°96, en la cual aparece claramente, sentado, en primera fila, el patriarca H.L. Wiechers. La presencia de dos niños, con las mismas tenidas de los pajecitos de la iglesia, nos permitió identificar, no sólo a Leonardo Zeevaert Wiechers y a Lucrecia Wiechers Benito, sino confirmar que el evento era la fiesta matrimonial de Guillermo de Teresa y Josefina Wiechers. Esta foto, con los nombres de las personas que hasta el momento hemos identificado en conjunto con varios primos (gracias al grupo de Facebook de la Familia Wiechers de México), se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

Entre las personas que hemos podido reconocer se encuentran, las siguientes: H.L. Wiechers. Roberto Wiechers y Léycegui, Evangelina Sánchez de Wiechers, Enrique Constantino Wiechers Sánchez, Lucía Wiechers y Léycegui (de Zeevaert), Leonard Ernst Zeevaert, Josefina Wiechers y Léycegui (la novia), Guillermo de Teresa y de Teresa (el novio), Leonardo Zeevaert Wiechers, María Wiechers y Rul, las primas Aniana Margarita y Esperanza Wiechers y Léycegui (hijas de Carl Heinrich y Aniana). Respecto a las otras seguimos averiguando.

A continuación, tenemos la noticia del nacimiento y/o bautizo consecutivo de varios nietos de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui, con diversos e interesantes datos, especialmente sobre los domicilios de sus hijos.

- El 26 de agosto de 1918 nació Enrique Wiechers y Benito, hijo de Enrique Wiechers y Celia Benito. Su acta de nacimiento, levantada por el padre es del día 28. Enrique Wiechers y Léycegui es reportado como ingeniero, domiciliado en el N°107 de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz. No daremos más datos de los padres, pero sí de los abuelos paternos: "El niño presentado es nieto por línea paterna del señor Enrique Luis Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui de Wiechers, de 75 y 59 (sic) años respectivamente, el primero de Bremen, Alemania, banquero, la segunda de Veracruz, viven en la 4ª calle del Naranjo N°96". Se aprecia un claro error en la edad de Lucía Léycegui.
- El 16 de febrero de 1919 nació Josefina Margarita de Teresa y Wiechers, hija de Guillermo de Teresa y Josefina Wiechers. Su acta de nacimiento, levantada por el padre, es del 6 de marzo de 1919. La niña nacida es hija de Guillermo de Teresa, "propietario", de 24 años, y de Josefina Wiechers, de 19. El domicilio de éstos, y también lugar del nacimiento y de la elevación del acta, es el Nº130 de la 7ª calle de Alzate. Como se aprecia, se trata de una de las casas de Santa María la Ribera construidas por H.L. Wiechers. No daremos más datos de los padres, pero sí de los abuelos maternos: "El niño presentado es nieto por línea ... materna del señor Enrique Wiechers y de su esposa la señora Lucía Léycegui de Wiechers, de 75 y 54 años respectivamente, el primero de Bremen, Alemania, propietario, la segunda de Veracruz, habitan en la 4ª calle del Naranjo Nº96". Una de las testigos fue "la señora abuela materna [Nota: Lucía Léycegui de Wiechers], que sus generales ya constan".
- El 26 de febrero de 1919 nació Eduardo Wiechers y Sánchez, hijo de Roberto Wiechers y Evangelina Sánchez. El bautizo tuvo lugar en la iglesia de San Cosme, en Santa María la Ribera, el día 29 de abril de 1919. Esta acta de bautizo nos señala que el nacimiento tuvo lugar "en el Cedro N°32, actualmente N°94". Se trata del domicilio de los padres, y es además una de las casas de construidas por H.L. Wiechers a la que, por lo que vemos, acababan de cambiarle la numeración. Fueron sus padrinos don Guadalupe Sánchez Flores y doña Guadalupe García de Sánchez. El acta civil de nacimiento, del día 6 de marzo de 1919, nos señala a Roberto Wiechers y Léycegui como "de México, nacionalizado alemán, comerciante" con domicilio en la casa N°32 de la 1ª calle del Cedro. Y con relación a los abuelos consigna: "El niño presentado es nieto por línea paterna de Enrique Luis Wiechers y de Lucía Léycegui, el primero de Bremen, Alemania, de 75 años, propietario, la segunda de Veracruz, de 54 años, viven en la 4ª calle del Naranjo N°96".
- El 18 de abril de 1919 nació Beatriz Wiechers y Leal, siendo su acta de nacimiento del 29 de abril. El padre, Alejandro Wiechers, es consignado como comerciante,

domiciliado en la casa N°95 de la 7ª calle de Sor Juana Inés de la Cruz, lugar del nacimiento de la hija. Sobre los abuelos se señala: "La niña presentada es nieta por línea paterna del señor Enrique Wiechers y de Lucía Léycegui, de 76 y 54 años respectivamente, el primero de Bremen, Alemania, propietario, la segunda del Puerto de Veracruz, viven en la 4ª calle del Naranjo N°96".

Por otra parte, sabemos que el 18 de junio de 1919 desembarcaron en Key West (Cayo Hueso), Florida, Estados Unidos, en el navío *Miami*, Manuel Pastor y Margarita Wiechers de Pastor. La bitácora del barco los consigna como "Manuel Pastor", de 34 años, Merchant, y como "*Margarita Pastor (wife)*", de 22 años, sin profesión. Se señala que ambos son ciudadanos de México, nacidos en México, residentes en "Veracruz, México" y que procedían de La Habana Cuba, donde citaban como personas de contacto a "*Friends. Santamaría, Sáez & Co., Havana, Cuba*".

El 3 de noviembre de 1919 ingresó a Estados Unidos, por la aduana de Laredo, y por un plazo de 20 días, "Juan E. Wichers" (Juan Enrique Wiechers y Léycegui), del cual se consignan 34 años, como nacionalidad "German (Mexican Citizen)", de profesión Electrical Engineer, y que ingresa con US\$1.000.

El 6 de marzo de 1920 nació en Córdoba, Veracruz, "Adolfo Ernesto Zeevaert Wiechers", hijo de Leonard Ernst Zeevaert y Lucía de las Nieves Wiechers. El acta de nacimiento es del 13 de marzo de 1920. El padre y compareciente, "Leonardo E. Zeevaert" es consignado como comerciante, natural de Alemania, vecino de Córdoba, con domicilio en la casa N°98 de la Calle 9. Además de la información que ya conocemos sobre Lucía Wiechers y los abuelos paternos del recién nacido, el acta también señala: "El niño de que se trata es nieto por línea ... materna del señor Enrique L. Wiechers y de la señora Lucía Léycegui"; en este caso no se da su domicilio, pero lo conocemos bien así que el dato no es relevante. Se señala también: "Se hace constar que el declarante [el padre] manifestó que conserva su nacionalidad alemana".

10.8 El Fallecimiento de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui, y los últimos matrimonios de sus hijos.

Como ya señalamos previamente, el día 15 de abril de 1920 falleció en la Ciudad de México Rafaela Núñez Vda. de Léycegui, madre de Lucía Léycegui y suegra de H.L. Wiechers. Para esas fechas residía –y ahí falleció- en la casa de su yerno e hija en Santa María la Ribera: la "Casa Nº96 de la Cuarta Calle del Naranjo". Fue sepultada en el Mausoleo de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui, en el Panteón Francés de la Piedad, de la Ciudad de México.

El 15 de septiembre de 1920 encontramos un nuevo desembarco en Ellis Island, Nueva York, de Manuel Pastor y "Margarita Pastor", en el barco *Morro Castle*, que había zarpado de Veracruz el día 4 de septiembre. De Manuel se le señalan, entre otras cosas, 34 años y profesión Merchant, con último domicilio en Veracruz, con pariente más cercano su madre Isabel Pastor, residente en Puebla. De Margarita señala 23 años, sin profesión, con último domicilio en Veracruz, con pariente más cercano: "*Father H.L. Wiechers, Mexico, D.F.*". Ambos están en tránsito, para volver luego a México.

El 31 de octubre de 1921 encontramos, interesantemente, la inscripción de nacimiento civil de dos nietos de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui: Virginia Guadalupe Wiechers y Leal, hija de Alejandro Wiechers y Beatriz Leal, y Guillermo de Teresa y Wiechers, hijo de Guillermo de Teresa y Josefina Wiechers. Es claro que hubo una coordinación entre ambas familias. Las inscripciones ya estaban bastante atrasadas:

- "Virginia Guadalupe Wiechers y Leal" había nacido el 15 de abril de 1921. La señalada acta de nacimiento ubica al compareciente, Alejandro Wiechers, comerciante, residiendo el Nº46 de la calle de Tabasco, también lugar del nacimiento. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de señor Enrique Luis Wiechers, de Bremen, Alemania, comerciante, y de la señora Lucía Leysegui (sic), natural de Veracruz y con domicilio en la 4ª calle del Naranjo Nº96". Uno de los testigos fue Guillermo de Teresa (el otro José María Miranda, posiblemente de la familia De Teresa).
- "Guillermo de Teresa y Wiechers" había nacido todavía mucho antes, el 4 de noviembre de 1920. El acta cita como domicilio de Guillermo de Teresa y su familia en el N°219 de la 12ª calle de Durango. Señala también el acta: "El niño presentado es nieto por línea ... materna de señor Enrique Luis Wiechers, de Bremen, Alemania, comerciante, y de la señora Lucía Leysegui (sic), originaria de Veracruz y con domicilio en la 4ª calle del Naranjo N°96". Uno de los testigos fue Alejandro P. Wiechers (el otro José María Miranda, posiblemente de la familia De Teresa).

Ha llegado a nosotros la información de que a comienzos de 1922 Roberto Wiechers y Léycegui era presidente de la Sociedad Avícola Mexicana. Estamos procurando averiguar más sobre esta faceta de la vida de Roberto, en el período de vida de sus padres. ⁶¹

H.L. Wiechers se convirtió al catolicismo y se bautizó en México el 23 de noviembre de 1922. Su acta de bautizo se encuentra en el Libro de Bautizos de Hijos Legítimos 1913-1931 de la Arquidiócesis de México (Centro), esto es de la Catedral Metropolitana. Se trata en realidad de un libro especial de Bautizos de Adultos. La transcripción exacta del acta es la siguiente:

<u>Al Margen</u>: N°169. Juan Enrique Ludovico Wiechers y Manneroh. <u>Al Centro</u>: El día 23 de noviembre de 1922, el R. Padre Miguel González, con autorización del Ilmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo, bautizó solemnemente, bajo condición, en su domicilio a un adulto en peligro de muerte, de 79 años de edad, después de abjurados por él los errores de la secta luterana, a la que anteriormente pertenecía y hecha públicamente la profesión de Fé Católica, hijo legítimo de don Juan Enrique (sic) Wiechers y de doña Margarita Manneroh; y le nombró Juan Enrique Ludovico. Fueron padrinos don Adolfo Wiechers y Leycegui (sic) y doña Lucía Leycegui (sic) de Wiechers.

Lo bautizó, en su domicilio particular (seguramente en Naranjo N°96) el padre Miguel González, que debe haber sido cercano a la familia, tal vez jesuita. Carecemos, desgraciadamente, de más antecedentes suyos. Sus padrinos de este bautizo católico fueron su esposa Lucía Léycegui de Wiechers y su hijo Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui. Vemos como su nombre castellanizado de bautizo será "Juan Enrique Ludovico". Todo indica que H.L. Wiechers recibió el bautizo *In Articulo Mortis*, pero luego sobrevivió (al

^{61 &}lt;u>Nota</u>: Tenemos, por el momento, a nuestro alcance, el artículo titulado "La Colombofilia en México", del agrónomo Octavio Gómez del Campo, aparecido en La Revista Agrícola de septiembre de 1922, que, en la parte para nosotros relevante, señala: "Los vuelos efectuados en México. El 12 de marzo de 1922, a iniciativa de la Sociedad Avícola Mexicana se efectuó el primer concurso de palomas mensajeras en México, gracias a los esfuerzos del Presidente de la Sociedad en esa época, Sr. Roberto Wiechers. En ese concurso compitieron 28 palomas de 10 palomares. Se sacó la medalla de plata que correspondía al primer premio el Sr. D. Enrique S. Salceda, con su paloma 'Rodada' que voló a razón de 1,230 metros por minuto; el segundo lugar el mismo señor, y el tercero el Teniente Coronel Preciado. El vuelo fue de 15 kilómetros".

menos por un tiempo) la crisis. Junto con su bautizo debe haber comulgado por primera vez en su vida; tal vez tuvo lugar su primera confesión. Notamos un error en el nombre del padre (Juan Enrique en lugar de Juan Cristóbal).

Llaman también poderosamente la atención los términos de la conversión tal como están contenidos en el acta: "después de abjurados por él los errores de la secta luterana, a la que anteriormente pertenecía". Tendemos a pensar que son palabras consignadas por el clérigo, no necesariamente por H.L. Wiechers.

Ha llegado, además, a nosotros el correspondiente bolo de bautizo, con el nombre "Enrique Ludovico", cuyo texto dice así:

Enrique Ludovico. Nació en Bremen (Alemania) el 26 de octubre de 1843, y fue bautizado en México por el Rv. Padre M. González, el día 22 de noviembre de 1922. Sus padrinos: Adolfo A. Wiechers y Lucía Léycegui de Wiechers.

Agradecemos a la familia Tenorio Uriarte, en especial, y a los Uriarte Wiechers de Puebla, en general, haber conservado este bolo. Fotografía del original del mismo lo acompañamos en el anexo fotográfico al final de este capítulo.

Una anécdota interesante sobre este bautizo, recordándonos además que H.L. Wiechers había estado presente en el bautizo de Lucía Léycegui, nos la da José Adolfo Wiechers Escandón en la ya mencionada entrevista aparecida en el Número 1 de la Revista *Directum*, del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, correspondiente al trimestre octubre-noviembre-diciembre de 2014:

También hubo circunstancias curiosas. Mi abuelo de religión era luterano, nació en Alemania, y mi abuelita de origen español, era católica. Mis papás y mis tíos se educaron como católicos pero mi abuelo nunca dejó de ser luterano hasta que mi papá lo convenció de que se bautizara cuando a mi abuelo le faltaba un año para morir. Su padrino de bautizo fue mi papá y mi abuelita su madrina, así es que ella asistió al bautizo de él y él asistió al bautizo de ella ...

En esto, el 24 de enero de 1923 tuvo lugar, en Guadalajara, Jalisco, el que sería el segundo matrimonio de Luciano Wiechers y Léycegui, con Concepción Luna y Romero (1896-1961). Con el invaluable auxilio de los abogados Víctor Vila y Sara Sabina Acosta, corresponsales del autor en Guadalajara, y gracias a sus gestiones en el Registro Civil de dicha ciudad, hemos podido, localizar tanto la Presentación del Matrimonio Civil de Luciano Wiechers y Concepción Luna Romero, como la Respectiva Acta de Matrimonio, a las cuales nos referiremos a continuación.

La Presentación del Matrimonio Civil de Luciano Wiechers y Concepción Luna se efectuó en Guadalajara, el 3 de enero de 1923, a las 19:30 Hrs., ante el Juez correspondiente, en la casa N°838, calle 3 del Sector Hidalgo, que era la residencia de la novia. Con relación al novio se señaló "Luciano Wiechers, de 38 años, viudo, originario de Veracruz y vecino de aquí, abogado, hijo de Henrich (sic) L. Wiechers y de Lucía Léycegui, que viven", y respecto a la novia "Concepción Luna Romero, célibe, de 24 años, de este origen y vecindad, hija de Catarino Luna, que vive, y de Concepción Romero, finada".

Fungieron como testigos, por el contrayente, Rafael Rosas y Agustín Rosas del Castillo Negrete, y por la pretendida Alberto G. Arce y Cipriano Rosales. Se levantó el acta y se ordenó la publicación durante el término legal, mientras que Luciano Wiechers prestó fianza de su viudez antes del enlace. Firmaron el acta "Concepción Luna Romero",

Luciano Wiechers, "Cato Luna", A.G. Arce, Cipriano Rosales, Rafael Rosas, A. Rosas del C. Negrete, además del Juez, cuyo nombre no se entiende.

Por su parte, el Matrimonio Civil entre Luciano Wiechers y Concepción Luna Romero tuvo efecto también en Guadalajara, el 24 de enero de 1923, a las 10 de la mañana (al menos esa hora consigna –tal vez erróneamente- el acta), en la antes señalada casa N°838, calle 3 del Sector Hidalgo. Con relación al novio se señala: "Luciano Wiechers, mexicano, de 38 años, viudo, originario de Veracruz y vecino de ésta, abogado, hijo de Henrich (sic) L. Wiechers, alemán, y de Lucía Léycegui, mexicana, que viven", y respecto a la novia: "Concepción Luna Romero, célibe, de 24 años, de este origen y vecindad, hija del señor Catarino Luna, que vive, y de Concepción Romero, finada". Se hizo constar que el novio justificaba su viudez mediante documento N°59 de fecha 3 de agosto de 1915 remitido por el Juez del Estado Civil de México, Distrito Federal, con fecha 4 de enero de 1923 y que se archiva junto con el acta de este nuevo matrimonio.

Fueron testigos los señores Francisco Escudero y Joaquín Pedrero Córdova, ambos del Distrito Federal, seguramente por el novio, además de Agustín Rosas y del Castillo Negrete, e Ignacio Sahagún, de Guadalajara. Firmaron el acta, Concepción Luna, Luciano Wiechers, Francisco Escudero, Catarino Luna, I. Sahagún, J. Pedrero Córdova, A. Rosas del Castillo N., Rafael Rosas, y el Juez, cuyo nombre no se entiende. Sabemos, por otras fuentes, que el Lic. Francisco Escudero era muy cercano, por lo menos ya en 1909, a la familia de la novia, representando en algún momento a la abuela de ella, Concepción Aguilar viuda de Romero. Es muy posible que él fuera el vínculo que permitió que Luciano Wiechers y Concepción Luna se conocieran.

De estas actas civiles anteriores podemos hacer algunos comentarios. En ambas se señala que el novio es hijo de "Henrich (sic) L. Wiechers", lo que, abstrayéndonos que en realidad debiera decir "Heinrich", es de mucho interés, por el uso del verdadero nombre alemán del padre. Constituye, además, él último documento familiar en el cual siguen vivos H.L. Wiechers y Lucía Léycegui, pero los padres, seguramente debido a la delicada salud y avanzada edad de Heinrich Ludwig, no pudieron concurrir al matrimonio en Guadalajara. Y por lo que vemos tampoco asistió pariente o hermano alguno del novio de la Ciudad de México; por lo menos no se hicieron constar sus nombres en las actas.

Por otra parte, el acta religiosa señala que la novia era originaria de Apozol, Zacatecas, pero las actas civiles hablan de Guadalajara; de cualquier forma, otras actas posteriores relativas a sus hijos (como por ejemplo Gracia Wiechers y Luna, que se adjunta a la introducción de este libro) confirman que era nacida en Apozol. Desconocemos la razón de la mención de Guadalajara por parte del Juez del Registro Civil.

El acta señala a Lucía Léycegui como mexicana, lo que es obviamente cierto, aunque jurídicamente para esos momentos era ya detentadora de la nacionalidad alemana. Finalmente, desconocemos la razón por la cual todas las actas, tanto religiosas como civiles, indican que Luciano Wiechers era residente en Guadalajara en enero de 1923; es tal vez posible que a esas fechas haya estado viviendo en Jalisco, pero desconocemos las razones.

El acta no lo dice, pero los nombres completos de los padres de la novia eran Catarino Luna y González, y Concepción Romero y Aguilar. El padre del primero se llamaba Fernando de Luna y Estrada, de Apozol, Zacatecas. Por su parte, la segunda era de Tequila, Jalisco, hija de Francisco Romero y González y de Catalina Aguilar y Madrueño, y su familia producía tequila. Aunque la genealogía de las familias Luna y Romero no forma parte de estas líneas, en el Capítulo XXVII de esta obra encontrará el lector toda

la información que a la fecha hemos logrado recopilar sobre esta familia, derivada de fuentes diversas. Estamos procurando seguir ampliando esta información. Vale la pena señalar, eso sí, que la tradición familiar, que ya tenemos perfectamente corroborada como efectiva, siempre nos señaló que la madre de Concepción Romero y Aguilar era la original "Viuda de Romero". Como señalamos, es totalmente cierto. Es un tema que tendremos que algún día nos dará para una interesante investigación independiente. 62

Gracias a Luis Núñez Gornés tenemos el acta de matrimonio religioso, del 24 de enero de 1923, entre "Luciano Wiechers y la Srita. Concepción Luna", que tuvo lugar -o mejor dicho fue inscrita- en la Parroquia de Jesús, de Guadalajara. El lugar físico de la celebración matrimonial fue el oratorio de la casa de Ignacio Sahagún. No tenemos la hora, pero entendemos que fue antes del matrimonio civil. Casó el padre Roberto Serentis. Del novio señala que era "viudo en primeras nupcias de la Sra. Ana María Rul, sepultada en la Ciudad de México hace 7 años 4 meses, de 34 años de edad, originario de Veracruz y vecino de esta ciudad [Guadalajara] en la parroquia de Mexicaltzingo, hijo legítimo del Sr. Enrique L. Wiechers y de la Sra. Lucía Léycequi". Respecto a la novia se señala que es "célibe, de 24 años, originaria de Aposol [Apozol], Estado de Zac. [Zacatecas] y vecina de esta ciudad y parroquia, hija legítima del Sr. D. Catarino Luna, que vive, y de la Sra. Concepción Romero, finada". El acta no señala los padrinos, pero consigna que los testigos fueron Ignacio Sahagún y Agustín Rosas del Castillo y Negrete, amigos de la familia de la novia.

Gracias a la Hemeroteca Digital del periódico El Informador de Guadalajara, tenemos las siguientes noticias aparecidas en diversas ediciones del mes de enero de 1923 de dicho rotativo, en la sección "De la Sociedad Tapatía", anunciando y siguiendo paso a paso el proceso matrimonial. Es una gran suerte que este periódico, de una importante capital del interior de la República, tenga su hemeroteca propia; no es la regla. Así dicen los textos recopilados:

Matrimonio Próximo. En uno de los últimos días del presente mes unirán sus destinos en esta capital [Nota: Guadalajara], la señorita Concha Luna y el señor licenciado don Luciano

Wiechers, ambos pertenecientes a familias ampliamente relacionadas en nuestros altos círculos sociales. Hoy, a las 18 horas se efectuará la presentación matrimonial respectiva,

⁶² Nota: De acuerdo con diversas fuentes, ya en 1852 Epitacio Romero producía "vino de mezcal" en Tequila. El negocio fue continuado, ya de forma industrial, por Francisco Romero, que nos da la impresión era su sobrino e hijo adoptivo. Sabemos que la fábrica que originalmente poseía Francisco Romero era conocida como "El León". Ya era propiedad suya al menos desde 1874. En 1891 Romero le incorporó una fábrica colindante que compró a Sebastián Allende Rojas y que antes había sido de Francisco Quintanar Rivas. Según entendemos, el negocio de Francisco Romero pasó a ser conocido como "La Romereña". Fue uno de las más importantes fabricantes de "aguardiente de tequila" de la época, contando, además, con varias tabernas. Al fallecer Francisco Romero, en mayo de 1905, la fábrica "El León" quedó en propiedad de su viuda Catalina Aguilar [y Madrueño] de Romero, que asumió la administración de la marca, y a partir de ese momento la negociación pasó a ser conocida como "Viuda de Romero". Por un embargo realizado en los bienes de Catalina Aguilar [y Madrueño] Viuda de Romero, sabemos que, en 1910, la fábrica contaba con tres alambiques para sacar vino ordinario, y un alambique para resacar. Doña Catalina Aquilar viuda de Romero vendió la finca, con todos los enseres, a Cipriano Rosales Ocampo ese mismo año de 1910; y éste la vendió en 1911 a Catarino Luna, el yerno de Francisco Romero y padre de Concepción Luna y Romero. Catarino Luna la vendió, en ese mismo año, a Mariano Michel y su esposa Eloísa Rosales Calderón, hija de Cipriano Rosales Ocampo, quienes el mismo año la vendieron a "Corvera Hermanos". De cualquier forma, otros antecedentes nos dan a entender que parte del negocio continuó en manos de Ignacio Romero y Aguilar. Catalina Aguilar viuda de Romero, tatarabuela del autor, falleció en Atoyac, Jalisco, el 15 de abril de 1918. Tenemos pendiente efectuar una investigación detallada sobre la historia del tequila "Viuda de Romero".

en la casa número 838 de la calle de Hidalgo, y a este acto asistirán personas de la íntima amistad de los futuros esposos [El Informador, 1º de enero de 1923].

<u>Presentación Matrimonial</u>. Mañana se efectuará a las 19 horas y media, en la casa número 838 de la calle de Hidalgo, la presentación matrimonial de la señorita Concha Luna y del señor licenciado don Luciano Wiechers, cuya ceremonia anunciamos para ayer. El acto se transfirió en virtud de que la señorita Luna espera la llegada a esta ciudad de uno de los miembros de su familia [El Informador, 2 de enero de 1923].

<u>Presentación</u>. Como lo hemos estado anunciando, hoy a las 19 horas, en su residencia de la calle de Hidalgo 838, se efectuará la presentación de la señorita Conchita Luna, para contraer matrimonio con el señor licenciado Luciano Wiechers. Esta ceremonia tendrá un carácter netamente íntimo. El enlace, que deberá efectuarse durante los últimos días del presente mes, promete ser una nota social de relieve, dada la posición de los contrayentes, en nuestros mejores círculos sociales [*El Informador*, 3 de enero de 1923].

Esponsales. Anteanoche, a las 20 horas, en la elegante residencia de la familia Luna, sita en la calle de Hidalgo, se efectuó la presentación de la señorita Conchita Luna y Romero, para contraer matrimonio con el señor licenciado don Luciano Wiechers. A esta ceremonia, que se efectuó en la intimidad, asistieron como testigos, por parte de la señorita Luna, los señores licenciados don Alberto G. Arce y Cipriano Rosales; y por la del señor licenciado Wiechers, el señor don Agustín Rosas del Castillo Negrete y el señor don Rafael Rosas. Después de dicha ceremonia, las personas ahí reunidas fueron obsequiadas con exquisitos vinos y panes. El matrimonio, como hemos dicho, se efectuará el día 24 de los corrientes, en un oratorio particular [El Informador, 5 de enero de 1923].

<u>Próximo enlace</u>. En nuestros mejores círculos sociales han comenzado ya a circular las invitaciones para el próximo enlace de la señorita Conchita Luna y Romero con el señor licenciado don Luciano Wiechers, pertenecientes ambos a distinguidas familias de esta ciudad. Calzan las invitaciones, por una parte, el señor don Catarino Luna, y por la otra, el mismo señor Lic. Wiechers. La ceremonia religiosa se llevará a cabo en el oratorio particular de la familia Sahagún, situado en Avenida Vallarta Nº1525. Dicha ceremonia, según los informes que tenemos, será suntuosa, y a ella concurrirán las principales familias de esta ciudad, por lo que habrá de registrarse una brillante nota, de la cual daremos cuenta a nuestros lectores, con todos los detalles que nos sea posible adquirir [*El Informador*, 21 de enero de 1923].

Enlace. Como lo hemos anunciado, hoy por la mañana, a las 11 y media horas, se efectuará el enlace de la señorita Conchita Luna y Romero con el señor licenciado don Luciano Wiechers. La ceremonia religiosa se efectuará en el oratorio particular de la familia Sahagún, sito en la Avenida Vallarta 1525. Pertenecientes ambos contrayentes a distinguidas familias de nuestra sociedad, se espera que tanto dicha ceremonia como la civil que habrá de efectuarse en la residencia de la familia Luna, en la calle de Hidalgo, se verán selecta y copiosamente concurridas. De ello daremos amplia y oportuna crónica a nuestros lectores [El Informador, 24 de enero de 1923].

Y acá reproducimos finalmente el informativo correspondiente al matrimonio en sí, aparecido en el citado diario *El Informador* al día siguiente del enlace, el 25 de enero de 1923:

Elegante enlace. Ayer a las 11 y media horas, en la aristocrática residencia de la familia Sahagún, sita en la Avenida Vallarta 1525, se efectuó el anunciado enlace de la distinguida señorita Concepción Luna y Romero con el señor licenciado don Luciano Wiechers, siendo este acontecimiento social uno de los más brillantes de los últimos días. Para la celebración de la ceremonia religiosa, la referida residencia fue objeto de un sencillo adorno floral y un magnífico quinteto estuvo ejecutando hermosas producciones musicales de los más renombrados autores clásicos. La novia lució un exquisito "trouseaux" que hizo resaltar la belleza de la señorita Luna y Romero, a quien acompañaron como pajes la nenita Delfina Sauza Rosales y el niño Enrique Guerard. Después de la ceremonia religiosa, en la que

fueron padrinos el señor licenciado don Francisco Escudero y la señora doña Mercedes Luna Vda. de Ibarra, por parte de la novia, y por parte del caballero el señor don Rafael Rosas y su esposa la señora María de Jesús Escobedo de Rosas, los invitados pasaron a bordo de numerosos automóviles a la residencia de la familia Luna y Romero, sita en la calle de Hidalgo. Allí, a las 13 horas en punto se efectuó el enlace civil, actuando como testigos los señores licenciado don Francisco Escudero, Ignacio Sahagún, Agustín Rosas y del Castillo Negrete, y el Sr. Ingeniero J. Pedroza Córdoba, Oficial Mayor de la Secretaría de Agricultura y Fomento. A continuación, los concurrentes fueron obsequiados con un exquisito banquete, que terminó después de las 16 horas. Se hizo música, y un poco de dancing, durante el cual fueron ofrecidos buenos vinos.

Nuestro cronista pudo anotar entre los invitados, tanto a la ceremonia religiosa como a la civil, a las siguientes personas: Señoras: Mercedes Luna Vda. de Ibarra, Anita Luna de Romero, Matilde Acuña de Sahagún, Esther Ibarra Villaseñor, María de Jesús Escobedo de Rosas, Delfina Rosales de Sauza, [no se entiende un nombre] Ontiveros de Rosales, Otilia Rosales de Orendáin, Dolores Preciado de Aguilar, Elisa Robles de Araico, María Abarca de Pérez Verdía, Virginia Gallardo de Beckmann, Luisa Osorio Vda. de Huarte, Luisa Arce de Márquez, Herlinda Lomelí Vda. de Ibarra y María Acuña de González Robledo. Señoritas: María de los Ángeles y Leonila Luna y Romero, Aurora y Tiche Villaseñor, Conchita Acuña, Matilde Sahagún, María y Lupe Pérez Verdía, María y Lupe Martín González, Luz Covarrubias, Adela Huarte, Paz y María Rosales, Amelia A. Walsh, Lupe Gallardo, Paz Corona y Petrita Lomelí. Señores: Don Catarino Luna, licenciado Francisco Escudero, Francisco Luna y Romero, Rafael Rosas, licenciado Arnulfo Villaseñor, Agustín Rosas y del Castillo Negrete, Juan Garibay, Jorge Aldrete Rivas, Jorge Orendáin, licenciado Gonzalo Amescua, Ignacio Sahagún, Cipriano Rosales, Gonzalo Araico, doctor J. Trinidad Márquez, José Macías, Pascual Márquez, Jesús Martín González, Guillermo Fregoso, Alfonso Dávalos, Tomás Villaseñor, Francisco Romero Gallardo y algunos otros más, cuyos nombres sentimos no recordar. La novia recibió gran número de valiosos regalos. Los novios salieron ayer mismo con destino a La Barca en viaje nupcial, y de dicha población se dirigirán a los Estados Unidos y luego a Europa, donde visitarán las principales capitales.

Es muy interesante que el enlace religioso se haya efectuado en una capilla privada. Era la norma en esos días en Guadalajara, seguramente motivada por el tema de la persecución religiosa y el cierre de los templos de culto en ese conflictivo período de la historia mexicana. Y llama además poderosamente la atención la ausencia de miembros de la familia Wiechers en el enlace.

Sabemos que, con motivo de su luna de miel, Luciano Wiechers y Concepción Luna de Wiechers ingresaron por ferrocarril a Estados Unidos, por la aduana de El Paso, Texas, el 30 de enero de 1923. Desde ahí seguramente se dirigieron por ferrocarril a Nueva York, donde embarcaron para Hamburgo, pero carecemos de las fechas exactas. Todavía tenemos, además, un dato de la Luna de Miel consignado el 21 de abril de 1923 por la prensa de Guadalajara:

<u>En Italia</u>. Según noticias recibidas recientemente en esta ciudad, el señor licenciado Luciano Wiechers y su esposa la señora doña Concepción Luna y Romero de Wiechers, después de haber desembarcado en Hamburgo y dirigídose a Berlín y otras ciudades alemanas, así como algunas de Suiza, llegaron a Italia, visitando varias de las más hermosas ciudades de aquel país. Los esposos Wiechers permanecerán una temporada en Roma, de donde luego marcharán a París [*El Informador*, 21 de abril de 1923].

La entrada de regreso del matrimonio a Estados Unidos, a través del puerto de Nueva York, tuvo lugar el 11 de agosto de 1923. Cruzaron el Atlántico de regreso en el famoso crucero *Giulio Cesare*, procedentes de Nápoles y Génova, Italia. De acuerdo con la información aduanal de Nueva York, el barco había salido de Nápoles el 1º de agosto. Pero ignoramos cuándo habrán ingresado de regreso a tierras mexicanas, aunque, considerando la rapidez del ferrocarril, debe haber sido a los pocos días después.

Sabemos, eso sí, que para el 3 de septiembre de 1923 ya estaban de vuelta en la Ciudad de México:

<u>En México</u>. Hemos sido informados de que el señor licenciado don Luciano Wiechers y su esposa la señora doña Concepción Luna y Romero de Wiechers se encuentran ya de regreso en la metrópoli [Nota: la Ciudad de México] después de haber realizado un largo "tour de ... [no se entiende una palabra]" por las principales capitales europeas [no se entienden dos o tres palabras] ... [El Informador, 3 de septiembre de 1923].

De cualquier forma, como veremos en unas líneas, para cuando regresaron a México ya había fallecido con bastante antelación H.L. Wiechers, el padre de Luciano.

El 2 de febrero de 1923 tuvo lugar el bautizo de Gabriela María Wiechers y Leal, en la Parroquia del Verbo Encarnado (Colonia Roma), y como madrina aparece "Lucía Léysegui" de Wiechers"; el padrino fue "Adolfo Wiechers" y Léycegui. Después nos referiremos a su muy extemporánea acta de nacimiento.

Tal como mencionaremos en el Capítulo XXIV de Wiecherspedia, el 23 de mayo de 1923 otorgó testamento H.L. Wiechers, ante el notario de la Ciudad de México José Carrasco Zanini. Para los efectos netamente familiares es relevante la siguiente parte del encabezado:

En la Ciudad de México, a las 16 y 15 [minutos] del 23 de mayo de 1923, presente en la casa Nº13 de la Avenida República del Brasil, despacho de la Notaría Nº3 a mi cargo, el señor Johann Heinrich Ludwig Wiechers con los testigos ..., declaró expresamente que procede a dictar sus disposiciones testamentarias, que yo, José Carrasco Zanini, notario público en ejercicio redacto con arreglo a las cláusulas siguientes: ... Declara llamarse Johann Heinrich Ludwig Wiechers, según se ha expresado, originario de Bremen, Alemania, donde nació el 26 de octubre de 1843, por lo que cuenta 79 años de edad; ser hijo legítimo del señor Juan Cristóbal Wiechers y de la señora Margarita Manroh (sic), ya difuntos, de estado casado, propietario y vecino de esta capital, con habitación en la casa Nº96 de la 4ª calle del Naranjo ... Que en la Ciudad de Veracruz contrajo matrimonio con doña Lucía Leycegui y Núñez, en el cual procrearon 10 hijos, de los cuales viven 8, a saber: Enrique Luciano, que nació el 12 de febrero de 1884; Juan Enrique, nacido el 15 de septiembre de 1885; Lucía de las Nieves que nació el 5 de agosto de 1889; Alejandro Pedro, que nació el 31 de marzo de 1893; Roberto Toribio, nacido el 16 de abril de 1895; María Margarita, que nació el 27 de abril de 1897; María Josefina, nacida el 19 de marzo de 1900; y Adolfo Ángel, que nació el 2 de octubre de 1902 ...

Fotografías de alta resolución del testamento, junto con su transcripción íntegra, las acompañamos en el mencionado Capítulo XXIV de Wiecherspedia. El testamento fue otorgado por H.L. Wiechers muy poco antes de su fallecimiento, apenas dos meses antes. Debe haber estado ya muy enfermo y vio acercarse de manera inminente su final. En especial revocó un testamento anterior, del 5 de julio de 1918, que hasta ese momento estaba todavía vigente.

Falleció H.L. Wiechers, el patriarca de la familia, en la Ciudad de México a la 1:50 Hrs. del día 22 de julio de 1923. Su acta de defunción es del 23 de julio de 1923, expedida ante José Rojas, Juez 3º Auxiliar del Estado Civil. Tanto al margen como en el cuerpo del acta se señala que el difunto es "Enrique Luis Wiechers", del cual se consignan los siguientes datos: "el finado era de Bremen, Alemania, de nacionalidad alemana, de 79 años, casado con Lucía Léycegui, propietario, hijo de los finados Juan Cristóbal Wiechers y Margarita Manrroh". Falleció de "acetonuria" (aparentemente una descompensación de diabetes), en su residencia de "la casa N°96 de la calle del Naranjo". El fallecimiento fue certificado por el doctor "G. Mondragón". Se dio boleta para ser sepultado en el Panteón

Francés, pero no se señaló que se haría con el cuerpo, aunque sabemos que fue sepultado (no cremado). Se encuentra actualmente enterrado en la cripta que el propio H.L. Wiechers mando edificar en el Panteón Francés de la Piedad.

El acta fue levantada por comparecencia de Enrique Fuentes, empleado de la Funeraria Gayosso, que entonces estaba domiciliada en Avenida Hidalgo (ex-Hombres Ilustres) N°13; fueron testigos Teódulo Ensuástegui y Valentino Godínez, también empleados de la Agencia Gayosso. Firmaron el acta José Rojas, Enrique Fuentes, T. Ensuástegui y Valentino Godínez.

El apellido de la madre aparece como "Mannroh". Además, el acta expresamente consigna no sólo el origen alemán de Heinrich Ludwig, sino que era detentador de la nacionalidad alemana: "de Bremen, Alemania, de nacionalidad alemana". Es tal vez el único documento que ha llegado hasta nosotros que trata con tal precisión este punto.

Cortesía de Luis Núñez Gornés tenemos también, de esta misma defunción, la transcripción corta que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal, la cual consigna como datos del difunto: "Enrique Luis Wiechers", de 79 años, nacido en "Bremen, Alemania", casado con "Lucía Léycegui", de nacionalidad "alemana", hijo de "Juan Cristóbal Wiechers, finado" y de "Margarita Manrroh, finada"; fallecido el "22 de julio de 1923", a la 1:50 Hrs., en la "Casa Nº96 de la Calle del Naranjo"; causa de la muerte "acetonuria", certificada por el doctor "G. Mondragón". Se consigna que su cuerpo irá al Panteón Francés. De hecho, gracias a esta transcripción corta es que accedimos al número de acta y a la fecha de inscripción, que luego nos permitió encontrar el documento original. ⁶³

Si la causa de la muerte fue diabetes, ello aclara muchas cosas, y explica, por ejemplo, un viaje al extranjero por motivos de salud que emprendió H.L. Wiechers en 1907, que está consignado en los documentos del consulado danés. También podría esta ser la larga enfermedad que lo aquejaba y lo llevó a dimitir definitivamente al consulado en 1909. Y también justificaría el cierre de sus negocios, especialmente su casa bancaria. A todo esto, nos referiremos en detalle más adelante. También explicaría por qué no estuvo económicamente activo durante la Primera Guerra Mundial y por qué su nombre no apareció en las "Listas Negras" estadounidenses de la Primera Guerra Mundial.

Llegamos a él, como por esas fechas hicimos con varios otros documentos (ente ellos también el original de la defunción de Lucía Léycegui de Wiechers), partiendo de los datos de la documentación proporcionada por Luis Núñez Gornés, buscando en los microfilms de FamilySearch, libro por libro, que eran muchos en materia de defunciones de 1923, el número de acta que ya poseíamos. Teníamos un estupendo punto de apoyo. Obtener este documento fue un gran gusto personal, y debo decir, que al momento que lo transcribía e incorporaba al texto, sentí una gran tristeza personal, no sólo por el trabajo terminado, sino por haber llegado documentalmente al final de la vida del extraordinario Johann Heinrich Ludwig Wiechers [y Manneroh], comerciante, industrial, banquero, cónsul, hombre de familia, caballero (*Ritter*) de la Orden Imperial Austriaca de la Corona de Hierro de Tercera Clase, y caballero (*Ridder*) de la Real Orden Danesa del Dannebrog. Querido bisabuelo, al que nuca conocí, pero del cual tanto escuché, espero que te guste el resultado de esta investigación sobre tu vida y la de tu familia.

⁶³ <u>Nota</u>: El autor desea hacer constar a modo personal que el acta original de defunción de H.L. Wiechers fue uno de los últimos documentos encontrados y agregados a esta obra, en un último impulso *ex-professo* para completar algunos vacíos pendientes, a escasos días del cierre de primera edición que se hiciera pública. Ya teníamos la recién citada Acta Corta localizada por el esfuerzo personal de Luis Núñez Gornés, quien en varias ocasiones había acudido a recopilar documentos al Registro Civil del Distrito Federal, pero no habíamos encontrado el original.

El día 23 de julio de 1923 el periódico *El Mundo. Diario Vespertino de Política e Información*, publicó, en su página 2, una esquela relativa al fallecimiento de "Enrique L. Wiechers", la cual, a la fecha del descubrimiento (diciembre de 2016), si bien estaba ya ubicable en la Hemeroteca Nacional Digital de la UNAM, su visualización no estaba todavía disponible en línea. Había sólo dos formas de acceder a la publicación: bien concurrir personalmente a la Hemeroteca para obtener una copia, o bien esperar a que la Hemeroteca desbloqueara la noticia, en unos años a futuro. No obstante, gracias a la gentil gestión de nuestro primo Enrique Wiechers Graue, a la sazón Rector de la UNAM, conseguimos una copia de esquela, cuyo texto es el siguiente:

+

Ayer a la 1:50 falleció en el seno de Nuestra Madre, la Santa Iglesia Católica, Apostólica, Romana, el señor don

ENRIQUE L. WIECHERS

Su esposa, hijo (sic), hermano y demás parientes, lo participan a Ud. con el más profundo dolor y le ruegan eleve sus oraciones a Dios Nuestro Señor por el eterno descanso de su alma.

México, Julio 22 de 1923

El duelo se recibe hoy a las 10 en la casa número 96 de la 4ª calle del Naranjo y se despide en el Panteón Francés. Se suplica a las personas que no reciban esquela, se sirvan darse por avisadas.

Agencia Eusebio Gayosso Avenida Hidalgo 13

Como se aprecia, por un error de la publicación, seguramente atribuible a la Agencia Gayosso, se menciona sólo un "hijo" como doliente, cuando el texto debiera haber dicho "hijos", o "hijos e hijas", como después veremos en las esquelas de misas. La mención de un solo "hermano", como sabemos, es correcta, pues a la fecha sólo continuaba vivo Hermann Friedrich Lebrecht Wiechers [y Manneroh]. Se hace claro hincapié en que H.L. Wiechers había fallecido en el seno de la Iglesia Católica. La esquela tiene fecha "22" de julio de 1923, aunque para ser congruente con el texto debió haber dicho "23". Otro error atribuible a la Agencia Gayosso.

En un anexo al final de este capítulo adjuntamos copia de la esquela recibida, junto con la respectiva página completa del periódico, tal como las recibió de la Hemeroteca de la UNAM nuestro primo Enrique Graue Wiechers. El documento es invaluable. Y por el interés histórico que podrá llegar a tener a futuro, se acompaña también copia de la carta que el Instituto de Investigaciones Bibliográficas de la UNAM hizo llegar al rector Enrique Graue Wiechers.

No hemos podido localizar en la prensa de la época más notas sobre el fallecimiento de H.L. Wiechers. La mayor parte de los periódicos del año 1923 no se encuentran todavía digitalizados o no están disponibles en línea. Aparentemente, en el periódico *El Demócrata*, que tampoco está en línea, no habría nada. Además, cuando falleció H.L. Wiechers, la sociedad mexicana se encontraba conmocionada por el asesinato a sangre fría del conocido jefe revolucionario Pancho Villa, acontecido el 20 de julio de 1923.

Como bien sabemos, Heinrich Ludwig entregó su alma a Dios en el seno de la Santa Iglesia Católica. Sabemos –gracias a las esquelas conservadas por la familia Uriarte Wiechers de Puebla- que el día 30 de julio de 1923 se celebraron varias misas por el eterno descanso del alma de "Enrique L. Wiechers", en la Iglesia de la Sagrada Familia, en la Colonia Roma. Entre sus dolientes se mencionan a "su esposa, hijos, hijas,

hermano, sobrinos, y demás parientes". La mención de un solo "hermano" entendemos se refiere al hecho de que para esos momentos ya sólo sobrevivía uno de ellos: Hermann Friedrich Lebrecht, lo que constituye un dato muy interesante. El texto completo de la hermosa esquela que ha llegado hasta nosotros es el siguiente:

+

Todas las misas que se celebren el lunes 30 del corriente, en la Iglesia de la Sagrada Familia (Colonia Roma), serán aplicadas por el eterno descanso del Señor ENRIQUE L. WIECHERS, que falleció el día 22 del corriente. Rogad a Dios por él. Su esposa, hijos, hermano, sobrinos y demás parientes, suplican a Ud. se sirva asistir a dichos actos piadosos. México, Julio de 1923. Agencia Eugenio Gayosso. Avenida Hidalgo 13, México.

Su muerte fue sencilla y dulce como su vida y su memoria permanecerá en bendición. Salmos. – Dios lo ha querido, tengamos conformidad y pidamos por su eterno descanso. Fenelón. – Los que lo hemos amado en vida, no lo olvidaremos después de la muerte. San Ambrosio. – Vivió con la virtud de los cristianos; sufrió con la resignación de los mártires; murió con la tranquilidad de los justos y grato fue a los ojos de Dios.

Agradecemos a la familia Tenorio Uriarte, en especial, y a los Uriarte Wiechers de Puebla, en general, haber conservado esta esquela. Fotografía del original de la misma lo acompañamos en el anexo fotográfico al final de este capítulo.

Su lápida, en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón de la Piedad (y de la cual acompañamos varias fotografías, de diversos autores, en varios anexos al final de este capítulo), señala lo siguiente:

Enrique L. Wiechers

* En Bremen el 26 Oct. 1843

† En México el 22 Julio 1923

D.F.P.

Pocos meses después del fallecimiento de H.L. Wiechers sabemos que Roberto Wiechers y Léycegui y su señora Evangelina Sánchez de Wiechers viajaron a Nueva York, en el barco *Monterey*, desde Veracruz. Tenemos los datos de la llegada al puerto de Nueva York de "Roberto Wiechers" (*Farmer*, de 29 años) y de su esposa "Evangelina Wiechers" (de 24 años), el 26 de agosto de 1923. A ambos los ponen residiendo con "*Mother, Luisa L. Wiechers*" en "2ª. Capuchinas #50, Mex, D.F.". Con ellos viajaba una de las hermanas de Evangelina. No tenemos más datos de este viaje. Pero nos deja claro que Lucía Léycegui de Wiechers se había movido de vuelta a la casa de Capuchinas 50.

Todavía el 1º de febrero de 1924, estando ya muerto su padre H.L. Wiechers, casó Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui, en la Ciudad de México, con Matilde Escandón y Rubio (1902-1974). Tenemos el acta del matrimonio civil, que se efectuó a las 18:30 Hrs. de dicho día, ante el Juez del Estado Civil, Manuel Zentella, en la casa N°38 de la Avenida Pino Suárez, que era la residencia de los padres de la novia. El margen del acta dice así: "Wiechers y Leycegui (sic) Adolfo Ángel y Escandón y Rubio Matilde". Respecto al novio, "Adolfo Ángel Wiechers y Leycegui (sic)", se señaló que era originario de la Ciudad de México, de 21 años, soltero, agricultor, residente en la calle de Capuchinas N°50, "hijo legítimo del finado Enrique Luis Wiechers, de Bremen, Alemania, y de la señora su esposa Lucía Leycegui (sic), de Veracruz, viuda, de 59 años", de la cual, además se consigna: "vive con su hijo". La novia, "María Matilde Escandón y Rubio", declaró ser originaria de la Ciudad de México, célibe, de 21 años, con domicilio en el domicilio donde se verificaba el acto; hija legítima de José Gabriel Escandón, de México, casado, de 62

años, abogado, y de su esposa María Rubio, de 51 años, ambos con el mismo domicilio que su hija.

Fueron testigos Luis Ascué y Mancera, de México, soltero, de 27 años, ingeniero civil, con domicilio en Serapio Rendón 65; Guillermo de Teresa y Teresa, de México, casado, de 27 años, propietario, con domicilio en Durango 219; Alejandro Pliego, de Santiago Teanguistengo, Estado de México, casado, de 39 años, industrial, domiciliado en calle de Vallarta 17; Manuel "Incita" (suponemos "Ysita") y Rubio, de México, viudo, de 39 años, propietario, domiciliado en la calle de Santa Teresa 60. Firmaron el acta Manuel Zentella, "Matilde E. de Wiechers", "Adolfo A. Wiechers", Guillermo de Teresa, Luis Ascué, A. Pliego, Manuel "Incita" (suponemos "Ysita"). El acta incluye muchas faltas de ortografía del poco cultivado amanuense.

Esta acta tiene la particular importancia que señala como domicilio tanto del novio como de su madre la céntrica casa de Capuchinas 50, la ex-Cadena 4. Queda claro que una vez fallecido Heinrich Ludwig, la viuda se mudó a residir con su último hijo soltero a la tradicional, más accesible, y seguramente más compacta, casa del centro de la Ciudad de México. Además, Adolfo Ángel comparece como "mexicano", en circunstancias que de haberlo querido pudo haberlo hecho como "alemán"; desde luego que era poco práctico hacerlo.

Cortesía de Luis Núñez Gornés tenemos también, de este mismo matrimonio, la transcripción corta que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal, la cual señala que el matrimonio civil tuvo lugar el 1º de febrero de 1924. El novio era "Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui", de 21 años, de nacionalidad mexicana, nacido en el Distrito Federal, hijo de "Enrique Luis" Wiechers y de Lucía Léycegui. Esta transcripción corta no consigna ni el fallecimiento del padre ni la viudez de la madre, como sí lo hace el acta completa. Señala como domicilio del novio y de sus padres (aunque en realidad sólo lo era del novio y de su madre viuda) la casa de "Calle de Capuchinas 50". Por su parte, la novia era Matilde Escandón y Rubio, de 21 años, de nacionalidad mexicana, nacida en el Distrito Federal, hija de José Gabriel Escandón y de María Rubio, tanto la novia como sus padres domiciliados en la casa N°38 de la Avenida Pino Suárez. De hecho, gracias a esta transcripción corta es que accedimos al número de acta y a la fecha de inscripción, que luego nos permitió encontrar el documento original.

Desgraciadamente no tenemos copia del acta del matrimonio religioso, pues no está localizable en los sitios adecuados de Internet. Estamos, eso sí, procurando conseguir una copia. Según entendemos, y además se aprecia en una fotografía que se acompaña como anexo al final de este capítulo, el padrino del novio fue su hermano Enrique Wiechers y Léycegui. El hecho de que el padrino no fuera el hermano mayor, Luciano, pudiera eventualmente deberse a una circunstancia que relataremos a continuación.

El 30 de enero de 1924, justo el día antes al matrimonio de Adolfo Wiechers y Matilde Escandón, nació en la Ciudad de México "Humberto Luciano Wiechers y Luna". El acta civil de nacimiento, del 7 de febrero de 1924, nos informa lo siguiente: "El niño presentado es nieto por línea paterna del señor Enrique Ludovico Wiechers, ya finado, y de su viuda la señora Lucía Léycegui, de Veracruz, de 59 años, vive en la calle de Capuchinas N°50". Ya para entonces estaba de vuelta Lucía, viuda, residiendo en su vieja casa de Cadena 4. Señala el acta, además, que Luciano Wiechers y Léycegui, quien presentó al niño, era abogado y residía en la calle de Colima N°256.

Esta misma acta de nacimiento nos proporciona unos datos adicionales de mucho interés, básicamente en cuanto a los testigos: "Fueron testigos los señores Hermann

Wiechers, de Bremen, Alemania, de 72 años, viudo, propietario, vive en la calle de Las Flores N°226, y el ciudadano Manuel Pastor, de Veracruz, de 29 años, casado, comerciante, vive en la calle de Durango N°345". Primero, vemos el domicilio de Manuel Pastor y Margarita Wiechers, pero, mucho más importante, vemos la presencia en el acta de Hermann Friedrich Lebrecht Wiechers [y Manneroh], tío abuelo del niño inscrito.

Todavía aparece "Lucía Léycegui de Wiechers" como madrina de su nieto Humberto Luciano Wiechers y Luna, el 23 de marzo de 1924, en la Parroquia del Verbo Encarnado. El bautizo señala que el niño es hijo de Luciano Wiechers y de María de la Concepción Luna, nacido el 30 de enero de 1924 en Colima N°256. El padrino es su abuelo materno, Catarino Luna, representado por Manuel Pastor (el marido de Margarita). Además, confirmamos un dato de mucho interés: Luciano Wiechers y su esposa Concepción tenían evidentemente una excelente y muy cercana relación con su cuñado Manuel Pastor.

Después sabemos, gracias a la prensa de Guadalajara, que Luciano Wiechers y Léycegui, su esposa e hijo recién nacido, después de una corta temporada en Guadalajara, partieron en nuevo viaje a Europa:

<u>Para Europa</u>. El Sr. Lic. Don Luciano Wiechers y su digna esposa la Sra. Dña. Concepción Luna de Wiechers, con su pequeño hijito Luciano, han arribado a esta Capital [<u>Nota</u>: Guadalajara], en donde permanecerán por algunos días, regresando después a la Metrópoli [<u>Nota</u>: México] y de allí emprenderán su viaje a Europa, fijando su residencia en España. Deseamos que su permanencia en esta ciudad les sea grata [*El Informador*, 11 de abril de 1924].

<u>Para México</u>. Después de una breve permanencia en esta ciudad, partieron ayer en la tarde con destino a la Capital de la República, el Sr. Lic. D. Luciano Vichers (sic), su esposa la señora doña Concepción Luna de Vichers (sic) y su pequeña hija (sic) [*El Informador*, 22 de abril de 1924].

Como se ve, el viaje no empezó tan pronto. Sabemos que Luciano Wiechers y Léycegui, Concepción Luna de Wiechers y su pequeño hijo Luciano Wiechers y Luna, ingresaron por ferrocarril a Estados Unidos, por la aduana de Laredo, Texas, el 9 de mayo de 1924. De hecho, no viajaban solos, sino que los acompañaba también el matrimonio de Manuel Pastor y Margarita Wiechers y Léycegui. Tanto es así que las tarjetas de inmigración a Estados Unidos de las 5 personas, todas de dicho 9 de mayo de 1924, son absolutamente consecutivas. Consignan ellas que todos viajaban en tránsito a Nueva York, con destino final Alemania. Entonces, desde Laredo seguramente se dirigieron por ferrocarril a Nueva York, donde embarcaron para Europa, pero carecemos de las fechas exactas.

Lo anterior es lo que señalan las tarjetas de ingreso migratorio, pero los Manifiestos para el *U.S. Department of Labor* todavía dan unos datos más. Por ejemplo, que todos los viajeros señalan que la estadía máxima en tránsito en Estados Unidos (en viaje a "Alemania vía Nueva York") sería de 15 días. Que las cinco personas tenían a la fecha domicilio la Ciudad de México (dato especialmente relevante tratándose de Manuel y Margarita, que antes residían en Veracruz). Luciano Wiechers y Manuel Pastor certificaron llevar cada uno 500 dólares. Se consignan, además, con exacta precisión, los correspondientes lugares de nacimiento de los cinco, que ya conocemos.

Sobre lo anterior, hemos encontrado en el periódico *La Prensa*, de San Antonio, Texas, en su edición del miércoles 14 de mayo de 1924, la siguiente nota breve, que en realidad sólo hace mención a Luaciano Wiechers (no señala nada respecto a Manuel Pastor o las señoras e infante acompañantes):

<u>Correspondencia Especial</u>. Nuevo Laredo, mayo 13.- ... El mismo día [<u>Nota</u>: sábado 10] pasaron para Estados Unidos los señores ... Luciano Wieckers (sic), abogado, para Nueva York ...

La entrada de regreso del matrimonio Wiechers-Luna y su pequeño hijo Humberto Luciano a Estados Unidos, a través del puerto de Nueva York, tuvo lugar el 28 de noviembre de 1924, en el barco *Mauretania*, que había salido el día 22 de Cherburgo, Francia. Ignoramos cuándo habrán ingresado de regreso a tierras mexicanas, aunque debe haber sido a los pocos días después. No era efectivo que se iban a quedar residiendo en España. Como a continuación veremos, tampoco estuvo Luciano Wiechers y Léycegui en México para el fallecimiento de su madre. Y tampoco lo estuvo su hermana Margarita, que, si bien sobrevivió dos semanas a su madre, falleció en Barcelona el 6 de octubre de 1924, antes de regresar a México. Y tampoco lo estuvo Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui, que por las mismas fechas se encontraba también en Europa, de luna de miel.

El 5 de junio de 1924 encontramos, interesantemente, la inscripción de nacimiento civil de tres nietos de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui: Gabriela Wiechers y Leal y Alejandro Wiechers y Leal, hijos de Alejandro Wiechers y Beatriz Leal, y Lucía de Teresa y Wiechers, hija de Guillermo de Teresa y Josefina Wiechers. Dos de las inscripciones tenían una gran demora, ignoramos la razón de ello. Siendo la segunda vez que observamos esto, da para pensar que Alejandro Wiechers y Guillermo de Teresa se coordinaban para llevar, cada cierto tiempo, a sus hijos más recientes al Registro Civil. De hecho, en las tres actas los testigos son los mismos: Manuel Leal Garduño y Emilia González Rubio. Veamos:

- Gabriela Wiechers y Leal había nacido el 9 de enero de 1923. En otras palabras, nació Gabriela cuando aún vivía su abuelo Heinrich Ludwig, pero se la inscribió cuando éste ya había fallecido; aunque aún vivía su abuela Lucía. La señalada acta de nacimiento ubica al compareciente, Alejandro Wiechers, comerciante, residiendo en la 2ª calle de Tabasco Nº46, también lugar del nacimiento. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna del finado Enrique Ludovico Wiechers y de su viuda la señora Lucía Leicegui (sic), de Veracruz, de 59 años, vive en la calle de Capuchinas N°50".
- Alejandro Jesús Wiechers y Leal había nacido mucho más recientemente, el 25 de abril de 1924, en el mismo domicilio de la 2ª calle de Tabasco N°46, con mismos datos del padre. Señala también el acta: "El niño presentado es nieto por línea paterna del finado Enrique Ludovico Wiechers y de su viuda la señora Lucía Leicegui (sic), de Veracruz, de 59 años, vive en la calle de Capuchinas N°50".
- Lucía de Teresa y Wiechers había nacido todavía mucho antes, el 1º de agosto de 1922. También ella había nacido cuando su abuelo vivía, pero fue inscrita estando éste ya fallecido. El acta cita como domicilio de Guillermo de Teresa y su familia en el Nº219 de la calle de Durango. Señala también el acta: "La niña presentada es nieta por línea ... materna del también finado Enrique Ludovico Wiechers y de su viuda la señora Lucía Leicegui (sic), vive en la calle de Capuchinas Nº50".

Como se aprecia, al efectuarse todas estas inscripciones, continuaba viva, ya viuda, la abuela Wiechers, residiendo en Capuchinas 50 (ex Cadena 4).

Sabemos que el 12 de septiembre de 1924 embarcó, desde Hamburgo con destino (siguiendo diversas escalas) a Veracruz, en el barco *Toledo*, "Leonhard E." Zeevaert, de 38 años. Se lo señala de ocupación *Kaufmann* (comerciante) y ciudadano "prusiano", residente en México. El manifiesto del barco señala que su único acompañante era su hijo "Leonhard" Zeevaert, de 9 años. Esto significarías que sólo Leonhard Ernst y su hijo Leonardo estaban de viaje, y que Lucía Wiechers de Zeevaert y su pequeño hijo Adolfo habían permanecido en México.

"Lucía Léycegui vda. de Wiechers", como señalan sus esquelas, falleció en la Ciudad de México el 22 de septiembre de 1924. Su acta de defunción es del 23 de septiembre de 1924, expedida ante Manuel Oliveros Delgado, Juez 2º Auxiliar del Estado Civil. Tanto al margen como en el cuerpo del acta se señala que la difunta es "Lucía Leycegui" (sic), de la cual se consignan los siguientes datos: "la finada era de Veracruz, de Nacionalidad Alemana, de 59 años, viuda de Juan Enrique Luis Wiechers, hija de los finados Luciano Leycegui y Rafaela Núñez". Falleció a las 9 de la mañana de "angina de pecho, intensidad de dolor y síncope", en su residencia de "la casa N°50 de la calle de Capuchinas". El fallecimiento fue certificado por el doctor Regino González. Se dio boleta para ser sepultado en el Panteón Francés, pero no se señaló que se haría con el cuerpo, aunque sabemos que fue sepultado (no cremado). Se encuentra actualmente enterrada en la cripta que H.L. Wiechers mando edificar en el Panteón Francés de la Piedad.

El acta fue levantada por comparecencia de Manuel Estrada, empleado de la Funeraria Gayosso, que entonces estaba domiciliada en Avenida Hombres Ilustres [en realidad ya se llamaba Hidalgo] N°13; fueron testigos Roberto Díaz y Sabino Salinas, también empleados de la Agencia Gayosso.

Interesantemente, observamos que la defunción tuvo lugar en la casa de Capuchinas 50, esto es la residencia familiar en el centro de la Ciudad de México. Sabemos que tras enviudar regresó a la casa más céntrica. Pero aún más importante, el acta expresamente consigna que Lucía Léycegui, si bien nacida en Veracruz, era detentadora de la nacionalidad alemana: "de Veracruz, de nacionalidad alemana". Es el único documento que ha llegado hasta nosotros que trata con tal precisión este punto, y confirma los efectos que tuvo la gestión de naturalización de H.L. Wiechers ante las autoridades de Bremen/Alemania, que inclusive hicieron vinculante esta nacionalidad alemana para su esposa, ante las propias autoridades de México.

Como se aprecia, el apellido aparece en todas las instancias mencionado como "Leycegui" (sic). Es, además, relevante, que esta acta consigne -si bien en castellano-el nombre completo de nacimiento de "Johann Heinrich Ludwig", tal vez la única ocasión a lo largo de esta narración que esta fórmula aparece íntegra.

Cortesía de Luis Núñez Gornés tenemos también, de esta misma defunción, la transcripción corta que ahora expide el Registro Civil del Distrito Federal, la cual consigna como datos de la difunta: "Lucía Léycegui", de 59 años, nacida en "Veracruz", viuda de "Juan Enrique Luis" Wiechers, siendo ella misma de nacionalidad "alemana", hija de "Luciano Léycegui, finado" y de "Rafaela Núñez, finada"; fallecida el "22 de septiembre de 1924", a las 9:00 Hrs., en la "Casa N°50 de la Calle del Capuchinas"; causa de la muerte "angina de pecho intensidad del dolor y síncope", certificada por el doctor Regino González. Se consigna que su cuerpo irá al Panteón Francés. De hecho, gracias a esta transcripción corta es que accedimos al número de acta y a la fecha de inscripción, que luego nos permitió encontrar el documento original.

Las Honras Fúnebres se efectuaron en el Templo de San Bernardo a las 10:00 AM del 30 de septiembre, y después de esto hubo varias misas en el curso de dicha mañana por el eterno descanso de su alma. Está enterrada en la cripta familiar del Panteón Francés de la Piedad. El texto completo de la esquela que ha llegado hasta nosotros es el siguiente:

+

Las Honras Fúnebres que se celebrarán en el Templo de San Bernardo, a las 10 a.m. del día 30 del actual, y las misas de 11, 11½ y 12 en el mismo Templo, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la Señora LUCIA LEYCEGUI DE WIECHERS, que falleció el día 22 del actual. Rogad a Dios por ella. México, septiembre de 1924.

Yo soy la resurrección y la vida; quien cree en mí, aunque hubiera muerto, vivirá. Y todo aquel que vive y cree en mí, no morirá para siempre (S. Juan XI, v. 25-26) – Es mejor que adornar su tumba con flores, derramar sobre las almas de los que amamos, el bálsamo celestial de las limosnas, buenas obras y oraciones (S.G.). – Vosotros los que en vida la conocisteis y fuisteis sus amigos, no la olvidéis después de muerta en vuestras oraciones (S.A.). – Señor, conceded el eterno descanso a aquella por quien lloramos y cuya presencia nos hace mucha falta. Se fue de nuestro lado, pero, aunque no la vemos, nos sigue consolando y desde el cielo nos cuida y nos conforta.

ORACION. Os suplicamos, iOh Padre de Misericordia y Dios de todo consuelo! que escuchéis nuestras oraciones, por los méritos de Aquél que fue clavado en la Cruz por nuestra salvación, y que, sentado ahora a vuestra diestra, no cesa de interceder por nosotros. Conceded, oh Señor, al alma de vuestra sierva LUCÍA, un lugar en vuestro reino para que goce de la verdadera paz y del esplendor de vuestra gloria. Así Sea.

Agradecemos a la familia Tenorio Uriarte, en especial, y a los Uriarte Wiechers de Puebla, en general, haber conservado esta esquela. Fotografía del original de la misma lo acompañamos en el anexo fotográfico al final de este capítulo.

Su lápida, en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón de la Piedad (y de la cual acompañamos varias fotografías, de diversos autores, en varios anexos al final de este capítulo), señala lo siguiente:

Lucía Léycegui Vda. de Wiechers * En Veracruz Dic. 13 1864 † Sept 22 1924 D.E.P.

Es lo que hemos podido desentrañar a la fecha. Tenemos que seguir todavía investigando, pues queda mucho por descubrir sobre la vida de Heinrich Ludwig Wiechers [y Manneroh] y Lucía Léycegui y Núñez.

En el Capítulo XXIV de esta obra analizaremos lo que sabemos de las disposiciones testamentarias de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui, independientemente de que parte de ellas, temas particulares, sean también tratado en otros capítulos particulares.

Pero todavía nos toca referirnos en estas líneas al repentino fallecimiento de Margarita Wiechers y Léycegui, el 6 de octubre de 1924, en Barcelona, España, a donde la había conducido su marido. Las circunstancias de su muerte no son muy claras, y durante muchos años se han prestado a conjeturas.

Cortesía de la genealogista barcelonesa Mireia Nieto tenemos su acta española de defunción, fechada el 6 de octubre de 1924. Señala el acta que, dicho mismo día, a las

14:50 Hrs., falleció "Margarita Wiechers y Léycegui, de 27 años, natural de México, hija legítima de D. Enrique y de Da Lucía". Se señala que la difunta tenía como domicilio el Hotel Continental en la Rambla de Canaletas, sin profesión y de estado civil "casada con D. Manuel Pastor, natural de Vera Cruz (sic), de 39 años, con quien no tuvo sucesión". La causa de la defunción fue un "tumor hipofisanto". Además, se consignó que "su cadáver habrá de recibir sepultura en el Cementerio de México (Capital)". La copia oficial de acta le fue entregada por la señora Mireia Nieto al autor, personalmente, en Barcelona.

Como el cuerpo fue repatriado a México y sepultado en la cripta de la familia Wiechers en el Panteón Francés de la Piedad, hemos podido localizar la "Inserción" que con fecha 22 de noviembre de 1924 se efectuó sobre su fallecimiento en el Registro Civil de la Ciudad de México.

De acuerdo con esta inserción, efectuada por funcionarios de la funeraria Gayosso, incluyendo la transcripción de los documentos recibidos desde España, "Margarita Wiechers y Léycegui de Pastor" falleció en el domicilio que tenía en Barcelona, el Hotel Continental, en la Rambla de Canaletas, a las 2:52 AM del 6 de octubre de 1924, de 27 años, a consecuencia de un "tumor hipofisorio". Si el inmueble de ahora es el mismo de 1924, el Hotel Continental sigue existiendo y está ubicado en la Rambla de Canaletas N°138, Barcelona. Habiendo fallecido Margarita, su marido, Manuel Pastor, solicitó inmediatamente a las autoridades españolas el embalsamamiento del cadáver, a fin de trasladarlo a México, para ser sepultado. Es así como el día 7 de octubre de 1924 tuvo lugar el embalsamamiento, dirigido por el Dr. Antonio Riera, Subdelegado de Medicina del Distrito de la Audiencia de Barcelona, asistido por dos médicos y un farmacéutico. El proceso de embalsamamiento, tal como lo describe el documento original de Barcelona transcrito en México, fue el siguiente (al menos según lo hemos entendido nosotros):

La operación ha comenzado a las 8 horas 15 minutos y ha terminado a las 18, habiendo consistido en la inyección por la arteria carótida primitiva derecha, en dirección descendente de una solución alcohólica acuosa (a partes iguales) de una solución preservativa al 40 p.% el 20p. % inyectándose 10 litros; taponamiento de cavidades con algodón empapado de colodión, y vendaje del cadáver con vendol y silicato de potasa.

El 8 de octubre de 1924 se emitió el certificado definitivo en España autorizando el traslado del cadáver. No sabemos cuándo salió de Barcelona ni cómo ni cuándo llegó a México, pero el 22 de noviembre de 1924 se efectuó la inscripción de la inserción en el libro de defunciones del registro Civil de México y se autorizó el sepelio en el Panteón Francés.

Copias de las actas española y mexicana se acompañan en un anexo al final de este capítulo. También acompañamos fotografías, tomadas personalmente por el autor, de la fachada del Hotel Continental, que todavía existe en el N°138 de la Rambla de Canaletas, en Barcelona. Por lo que vemos, al menos ahora, y posiblemente también en 1924, sólo algunos pisos de dicho inmueble están ocupados por el Hotel Continental, que ya no tiene su esplendor original.

Tenemos, cortesía de Enrique y Germán Wiechers Aguirre, la invitación a las misas que se celebraron en la Ciudad de México el 6 de octubre de 1925, para el primer aniversario del fallecimiento de "Margarita Wiechers de Pastor". Fotografías de esta invitación se acompañan en un anexo al final de este capítulo. De cualquier forma, el texto de la parte medular dice así:

†

Todas las misas que se celebren el día 6 del presente de 7 a 12:30 en el Altar del Perdón de la Santa Iglesia Catedral, se aplicarán por el eterno descanso del alma de la señora MARGARITA WIECHERS DE PASTOR, en el primer aniversario de su muerte. Rogad a Dios por ella. Suplicámoste, Señor, que tengas misericordia del alma de vuestra sierva Margarita, que redimiste con tu preciosa sangre. México, octubre de 1925.

Agradecemos a la familia Tenorio Uriarte, en especial, y a los Uriarte Wiechers de Puebla, en general, haber conservado esta esquela. Fotografía del original de la misma lo acompañamos en el anexo fotográfico al final de este capítulo.

En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos fotografías de la lápida, localizada en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón de la Piedad, correspondientes a la tumba de Margarita Wiechers y Léycegui [de Pastor]. Solicitamos al lector remitirse a dicho anexo. De cualquier forma, el texto señala:

Margarita Wiechers de Pastor * En México 27 Abril 1897 † En Barcelona 6 Octubre 1924 D.E.P.

Como Margarita falleció después que sus dos padres, alcanzó a heredar de ambos. Y al fallecer ella, la parte de su herencia pasó a manos de su viudo, albacea y heredero único, Manuel Pastor. Así es como Manuel Pastor quedó en posesión de aproximadamente una octava parte de la considerable herencia dejada por Heinrich Ludwig Wiechers [y Manneroh] y Lucía Léycegui y Núñez. Sobre esto nos explayaremos en el Capítulo XXIV de esta obra. ⁶⁴

64 Nota: No tenemos mucha información de la vida posterior de Manuel Pastor, excepto las veces

que de repente aparece en esta obra como propietario de algún predio heredado de Margarita, que alguna vez fuera de H.L. Wiechers. Los antecedentes relativos al predio "La Victoria" de Durango nos dan a entender que existe una escritura pública de fecha 21 de septiembre de 1925 por medio de la cual Manuel Pastor adquirió por herencia los bienes de su finada esposa Margarita Wiechers de Pastor. Algunos antecedentes recopilados nos dan a entender que siguió manteniendo buenas relaciones con varios de su ex-cuñados, por ejemplo, con Luciano Wiechers, al cual, por lo que veremos, transfirió la parte de la Hacienda "El Cocuite" que hubiera correspondido a Margarita. Sabemos, eso sí, que volvió a contraer matrimonio. El 30 de junio de 1926 casó en la Ciudad de México con Clotilde Iriarte Erdoíza, entonces de 25 años. En la correspondiente acta de matrimonio se consigna: "El primero [Manuel Pastor Arzamendi] dijo ser de Veracruz, de 40 años, propietario, viudo de la señora Margarita Wiechers, que falleció en Barcelona, España, el día 6 de octubre de 1924, según copia certificada que he tenido a la vista, suscrita por el Ciudadano Juez del Registro Civil, Ernesto L. Sánchez Vera, y que se devuelve al interesado, dicha inserción está inscrita en el libro Nº614, a foja 144 vuelta con el número 192 del año de 1924, con domicilio en la avenida Durango N°345 ...". Ignoramos la razón, pero encontramos una segunda acta de matrimonio de estas dos mismas personas, Manuel Pastor Arzamendi y Clotilde Iriarte Erdoíza, en la Ciudad de México, el 7 de abril de 1947. Y lo más interesante es que esta vez ambos comparecen como "solteros", como si nunca hubieran estado casados, él, de 62 años, propietario, domiciliado en Orizaba 126, y ella de 45 años, dedicada al hogar, domiciliada en Alejandro Dumas 4. Muy extraño. O el matrimonio de 1926 fue invalidado, o se divorciaron para volver a casarse años después, a lo Richard Burton y Elizabeth Taylor. Un misterio por desentrañar. Falleció Manuel Pastor Arzamendi el 9 de noviembre de 1949, a los 65 años. Su acta de defunción, del día siquiente, nos lo señala domiciliado en Orizaba 126, de profesión "comerciante" y "casado con

Clotilde Iriarte". Fue sepultado en el Panteón Español. Más interesante aún, Clotilde Iriarte Erdoíza, de 49 años y "viuda", volvió a contraer matrimonio el 15 de marzo de 1950, con Demetrio Escaler,

originario de España.

De cualquier forma, H.L. Wiechers y Lucía Léycegui, a pesar de ya fallecidos, continúan todavía muchos años a futuro apareciendo, ambos ya como "finados", en las inscripciones de nacimiento de sus nietos. De estas actas de nacimiento hemos podido localizar las siguientes:

- "María Matilde Wiechers y Escandón", nacida el 4 de enero de 1925 e inscrita el día 13 del mismo mes. La señalada acta de nacimiento ubica al padre, Adolfo Ángel Wiechers, comerciante, residiendo en la Calle de Mesones N°121, pero el nacimiento tuvo lugar en la Avenida Pino Suárez N°38 (domicilio de los abuelos Escandón). Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de los finados Enrique Luis Wiechers y Lucía Léycegui de Wiechers".
- "Leonor Emilia Wiechers y Leal", nacida 25 de agosto de 1926 el 1° de octubre de 1928. La señalada acta de nacimiento ubica al padre, Alejandro Wiechers, propietario, residiendo en la 2ª Calle de Tabasco N°46, también lugar del nacimiento. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de los finados señor Enrique Wiechers y señora Lucía Léycegui".
- "María Luisa Wiechers y Escandón", nacida el 30 de diciembre de 1927 e inscrita el 19 de octubre de 1928. La señalada acta de nacimiento ubica al padre, Ángel Adolfo (sic) Wiechers, agricultor, residiendo en la Calle de Mesones Nº121, también lugar del nacimiento. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de los finados Enrique Ludovico Wiechers y Lucía Léycegui de Wiechers" [Nota: En realidad, el acta escribe en todos los pasos mal el apellido, como "Weichers" (sic), pero en estas líneas corregimos, para efectos prácticos, el error].
- "Leticia Wiechers y Luna", nacida el 26 de enero de 1928 e inscrita el 28 de febrero de 1929 (más de un año después). La señalada acta de nacimiento ubica al padre, Luciano Wiechers, abogado, residiendo en "la casa número 215 de la calle de la Reforma, en las Lomas de Chapultepec", también lugar del nacimiento. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de los finados Enrique Wiechers y Lucía Léycequi".
- "María de la Gloria Wiechers y Escandón", nacida el 7 de noviembre de 1929 e inscrita el día 12 del mismo mes. La señalada acta de nacimiento ubica al padre, Adolfo Ángel Wiechers, agricultor, residiendo en la Calle de Mesones N°121, también lugar del nacimiento. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de los finados señor Enrique Luis Wiechers y Lucía Léycegui de Wiechers".
- "Evangelina Wiechers y Sánchez", nacida el 27 de junio de 1923 pero inscrita el 8 de mayo de 1930. Como se aprecia, había nacido cuando sus abuelos paternos aún vivían, pero fue inscrita casi siete años después, con ellos ya muertos, circunstancia muy particular. El nacimiento tuvo lugar en la casa N°94 de la Calle del Cedro. La niña fue presentada para inscripción por ambos padres. El acta de nacimiento ubica ya al padre, Roberto Wiechers, agricultor, residiendo en Liverpool 67. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de los finados Heinrich Wiechers y Lucía Léycequi".

• "Gracia Wiechers y Luna" (la madre del autor), nacida el 10 de junio de 1930 e inscrita el día 20 del mismo mes. La señalada acta de nacimiento ubica al padre, Luciano Wiechers, abogado, residiendo en "la casa número 215 de la calle de Reforma, Lomas de Chapultepec", también lugar del nacimiento. Señala además el acta: "La niña presentada es nieta por línea paterna de los finados Enrique Ludovico Wiechers y Lucía Léycegui". Copias de esta acta de nacimiento se adjuntan en la Sección Introductoria al comienzo de esta obra.

Estas son todas las inscripciones de nietos de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui, posteriores a su fallecimiento, que hemos podido a la fecha localizar. Faltan muchas más, pero por alguna razón los registros respectivos no se encuentran disponibles o localizables ni en *Ancestry.com* ni en *FamilySearch*. Nos falta encontrar, por ejemplo, las inscripciones de Isabel de Teresa y Wiechers; José Adolfo, María Isabel y Xavier Ignacio Wiechers y Escandón; Diego y Rafael Wiechers y Luna; Francisco Wiechers y Leal; Erika Wiechers y Sánchez; o Roberto Wiechers Muñoz, entre otros. 65

10.9 Breve sumario de la descendencia y fallecimiento de los hijos sobrevivientes de H.L. Wiechers y Lucía Léycequi.

Presentamos a continuación un breve sumario de la descendencia y fallecimiento de los hijos sobrevivientes de H.L. Wiechers y Lucía Léycegui.

a) Luciano Wiechers y Léycegui:

De su matrimonio con Ana Rul y Olmedo nacieron tres hijos: Diego, Miguel, María Wiechers y Rul, de los cuales Diego murió a los pocos días de nacido; de Miguel descienden la familia Wiechers Parker y sus posteriores subramas.

Del matrimonio entre Luciano Wiechers y Concepción Luna nacieron cinco hijos: Luciano, Diego, Leticia, Gracia y Rafael Wiechers y Luna. De los hijos de Luciano en este segundo matrimonio, descenderían las familias Wiechers Pérez de Ovando, Baz Wiechers, Díaz Wiechers y Wiechers Pedersen, y sus posteriores ramas.

Todavía hemos localizado algún dato aislado de tipo eminentemente familiar de Luciano Wiechers y Léycegui, en actas de tipo civil de su familia política, que enunciamos a continuación:

 El 23 de julio de 1925 lo vemos como testigo en el matrimonio civil de su cuñado Fernando Luna y Romero con Elena Reyes, en Guadalajara. El acta lo consigna exclusivamente como "licenciado Luciano Wiechers", domiciliado en el Distrito Federal.

Fue Luciano Wiechers un destacadísimo abogado, economista y hombre de negocios, pero estas no son ya las líneas para contar su historia. En otro capítulo trataremos de hacerlo. Sólo señalaremos que fue uno de los fundadores del Banco de México y en varios períodos Presidente del Consejo de Administración de dicha entidad, uno de mayores expertos internacionales que alguna vez México ha tenido y fundador, como

⁶⁵ <u>Nota</u>: Tenemos identificadas, provisionalmente, las siguientes fechas de nacimiento, para revisar a futuro: José Adolfo Wiechers y Escandón, 11 de febrero de 1932; Rafael Wiechers Luna, 16 de septiembre de 1932; Francisco Wiechers Leal, 17 de diciembre de 1933; María Isabel Wiechers y Escandón, 8 de mayo de 1934; Xavier Wiechers y Escandón, 16 de agosto de 1936.

abogado de inversionistas extranjeros y hombre de negocios, de importantes empresas nacionales como Altos Hornos de México o Cerillos La Central. También fue, tras su fundación, en 1937, el primer Presidente del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext).

En el Capítulo XXVI de esta obra relatamos muchos e importantes pasajes de relevancia sobre la vida académica y profesional de Luciano Wiechers y Léycegui, por ejemplo, en el Banco de México, en el BANCOMEXT, o como representante de México ante Estados Unidos y la Comunidad Internacional con motivo de la Segunda Guerra Mundial, tales como el "Acuerdo Douglas-Wiechers" de 1941, las Conferencias de Chapultepec y San Francisco de 1945, etc.

Falleció Luciano Wiechers y Léycegui en Ciudad de México (en su residencia de Reforma 755, Lomas de Chapultepec) el 27 de febrero de 1960. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Luciano Wiechers Léycegui", de 76 años, nacido en Veracruz, Veracruz, domiciliado y fallecido en Reforma 755 [Lomas de Chapultepec], México, D.F., el 27 de febrero de 1960, de ocupación "Ninguna" y nacionalidad mexicana, "casado con Concepción Luna", hijo de "Germán (sic) Wiechers y Lucía Léycegui, finados". Como los que levantaron el acta eran empleados de la agencia funeraria Gayosso, se comprende el error en el nombre del H.L. Wiechers. Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

Falleció Concepción Luna de Wiechers el 21 de enero de 1961. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Concepción Luna viuda de Wiechers", de 64 años, nacida en "Apozol, Zacatecas", domiciliada y fallecida en "Paseo de la reforma 755" [Lomas de Chapultepec], México, D.F., el 21 de enero de 1961, de nacionalidad mexicana, "viuda de Luciano Wiechers", hija de "Catarino Luna y Concepción Romero, finados". Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos distintas fotografías de las lápidas, localizadas en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón Francés de la Piedad, correspondientes a las tumbas de Luciano Wiechers y Léycegui y sus dos esposas, Ana María Rul y Concepción Luna.

b) Enrique Wiechers y Léycegui:

De su matrimonio con Celia Benito y Cobo (1885-1976) nacieron: Celia, Lucrecia, José, Margarita y Enrique Wiechers Benito, de las cuales sólo Lucrecia y Enrique dejarían sucesión. De ellos descenderán las familias Llaguno Wiechers y Wiechers de la Lama, y sus posteriores ramas.

En el Capítulo XXVI de esta obra acompañamos fotografías de diversos diplomas obtenidos por "John Henry" (Juan Enrique) Wiechers y Léycegui en la Escuela de Ingeniería de la Universidad de Columbia. Fue Enrique Wiechers un destacadísimo ingeniero, que desgraciadamente murió muy joven, mucho antes de que hubiera llegado su tiempo.

Falleció Enrique Wiechers y Léycegui, muy joven, el 6 de febrero de 1931. Tenemos su acta de defunción, levantada por empleados de la funeraria Gayosso al día siguiente (el 7). Señala esta acta que "Juan Enrique Wiechers Léycegui" falleció el 6 de febrero de 1931, en la casa N°107 de la calle de Sor Juana Inés de la Cruz, de "amigdalitis septicemia". Se consigna que "el finado era de Veracruz, de 45 años, propietario,

ingeniero, casado con Celia Benito, hijo de los señores Enrique Laudowig (sic) Wiechers y Lucía Léycequi". Se dio boleta para el Panteón Francés.

Como dato relevante debemos señalar que la publicación Columbia Alumni News, N°22, aparentemente de 1931, publicada por el Alumni Council of Columbia University, nos informa, en su sección "Obituaries", del fallecimiento de su ex-alumno Enrique Wiechers y Léycegui, en los siguientes términos: "JOHN HENRY WIECHERS, '06E. John Henry Wiechers, '06E, died of heart trouble in Mexico City on Feb. 7, He was 45 year of age". Según sabemos, Enrique Wiechers y Léycegui falleció en realidad el 6 de febrero de 1931, pero la defunción quedó inscrita al día siguiente, el 7 de febrero.

No hemos podido localizar, desgraciadamente, la defunción de Celia Benito de Wiechers. Falleció ella en México el 11 de agosto de 1976.

En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos distintas fotografías de las lápidas, localizadas en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón Francés de la Piedad, correspondientes a las tumbas de Juan Enrique Wiechers y Léycegui y su esposa Celia Benito de Wiechers. Hacemos constar que la descendencia de Juan Enrique Wiechers y Léycegui es la que se ha encargado de mantener, en perfectas condiciones, la mencionada cripta familiar.

c) Lucía de las Nieves Wiechers y Léycequi:

De su matrimonio con Leonard Ernst (Leonardo Ernesto) Zeevaert Thelen nacieron: Leonardo y Adolfo Zeevaert Wiechers, los famosos constructores de la Torre Latinoamericana, tal vez la mayor muestra tangible de la creatividad de la Familia Wiechers de México. De ellos descenderían las familias Zeevaert Alcántara y Zeevaert Wolff, y sus posteriores ramas.

Un dato aislado, muy interesante, sobre la familia Zeevaert-Wiechers, lo encontramos en la publicación *Deutsch-Mexikanisches Adressbuch 1933*, editada por W. Oberschmidt, México, que, dentro de los "*Agricultores (Landwirte)*" de la Ciudad de México, y también en el listado general de alemanes ahí residentes, menciona: "*Zeevaert, Leonardo, - Av. Isabel la Católica 67, Tel. Erics.* [*Ericsson*] *276-61*". Suponemos que se refiere a él en tales términos por el negocio cafetalero.

Falleció Leonard Ernst Zeevaert Thelen el 5 de diciembre de 1949. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Leonardo Zeevaert Thelen", de 65 años, nacido en "Aachen, Alemania", domiciliado y fallecido en Isabel La Católica 67, México, D.F., el 5 de diciembre de 1975, de nacionalidad mexicana, de ocupación "agricultor", "casado con Lucía Wiechers", hijo de "Ernesto Zeevaert y Teresa Thelen, finados". Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

Falleció Lucía de las Nieves Wiechers y Léycegui [de Zeevaert] el 19 de noviembre de 1975. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Lucía Wiechers vda. de Zeevaert", de 86 años, nacida en el Distrito Federal, domiciliada en Isabel La Católica 67, fallecida en Ejército Nacional 613, México, D.F., el 19 de noviembre de 1975, de nacionalidad mexicana, "viuda de Leonardo Zeevaert", hija de "Enrique Wiechers, finado" y "Lucía Léycegui, finada". Copia del extracto del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos distintas fotografías de las lápidas, localizadas en la cripta de la "Familia Zeevaert" del Panteón Francés de San Joaquín (Legaria), correspondientes a las tumbas de Leonard Ernst Zeevaert Thelen y su esposa Lucía de las Nieves Wiechers y Léycequi.

Además, en el Capítulo XXVI de esta obra acompañamos alguna interesante información gráfica relativa a la construcción de la Torre Latinoamericana por Leonardo y Adolfo Zeevaert Wiechers.

d) Alejandro Wiechers y Léycegui:

De su matrimonio con Beatriz Leal y González-Rubio, nacieron: Lucía, Beatriz, Virginia, Gabriela, Alejandro, Leonor y Francisco Wiechers Leal. De ellos descenderían las familias Graue Wiechers, Ludlow Wiechers, Medina Wiechers y Wiechers Veloz, y sus posteriores ramas.

Alejandro Wiechers y Léycegui fue un reconocido empresario del giro farmacéutico, dueño de los Laboratorios Vibus S.A. Falleció en la Ciudad de México el 9 de noviembre de 1984. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Alejandro Pedro Wiechers Léycegui", de 92 años, nacido en "Veracruz, Veracruz" [en realidad nació en la Ciudad de México], domiciliado y fallecido en Plaza Popocatépetl N°42, Col. Hipódromo, México, D.F., el 9 de noviembre de 1984, de ocupación "Retirado" y nacionalidad mexicana, "casado con Beatriz Leal de Wiechers", hijo de "Enrique Luis Wiechers, finado" y de "Lucía Léycegui de Wiechers, finada". Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

Falleció Beatriz Leal de Wiechers el 28 de mayo de 1990. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Beatriz Enriqueta Leal González Rubio", de 92 años, nacida en México, D.F., domiciliada y fallecida en "Plaza Popocatépetl, [Col.] Hipódromo, [Del.] Cuauhtémoc, D.F.", el 28 de mayo de 1990, de nacionalidad mexicana, "viuda de Alejandro Wiechers Léycegui", hija de Manuel Leal Garduño y Emilia González Rubio. Inhumación en el Panteón Francés de la Piedad. Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos distintas fotografías de las lápidas, localizadas en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón Francés de la Piedad, correspondientes a las tumbas de Alejandro Pedro Wiechers y Léycegui y su esposa Beatriz Leal de Wiechers.

e) Roberto Wiechers y Léycegui:

De su matrimonio con Evangelina Sánchez García nacieron: Enrique Constantino, Eduardo, Evangelina y Erika Irma Wiechers Sánchez. Este primer matrimonio terminó en separación. Posteriormente, en Ignacio de la Llave, Veracruz, en unión con Lilia Muñoz Blanco, tuvo a Roberto Wiechers Muñoz. De estos hijos descenderían las familias Wiechers Aguirre, Uriarte Wiechers, Vallecillo Wiechers y Wiechers Hernández.

No es del caso señalar acá los detalles de la separación de Roberto Wiechers y Evangelina Sánchez, ni sus consecuencias, pero de acuerdo con los antecedentes familiares que manejan los propios nietos de Roberto y Evangelina, los hermanos de Evangelina Sánchez García hicieron mal uso de poderes otorgados por Roberto Wiechers, lo que prácticamente lo llevó a la quiebra. Perdió gran parte de sus propiedades heredadas, pero conservó su fracción de la Hacienda "El Cocuite".

Vivió Roberto gran parte de su vida en sus tierras –parte de la antigua hacienda de H.L. Wiechers- de Ignacio de la Llave, en Veracruz, donde rehízo su vida con una segunda familia. Falleció ahí el 11 de noviembre de 1963. Éstas no son ya las líneas para contar su historia.

Tenemos, cortesía de su nieto Germán Wiechers Aguirre, su acta de defunción emitida en Ignacio de la Llave (fotografías tanto del original que obra en los libros de defunciones como de la copia certificada actual que emite el Registro Civil de Ignacio de la Llave), levantada el 12 de noviembre de 1963. Señala esta acta que "Roberto Wichers (sic) Leycegui (sic)" falleció el 11 de noviembre de 1963, a las 21 horas, en su domicilio de calle Presidente Miguel Alemán N°35, Villa de Ignacio de la Llave, de "infarto agudo al miocardio 30 minutos". Se consigna que el finado era originario de México, D.F., casado (pero no se da el nombre de la cónyuge), comerciante, de 68 años, de nacionalidad mexicana, hijo de los finados "Germán (sic) L. Wichers (sic)" y "Lucía Leycegui (sic)". El cuerpo fue presentado por su hijo "Roberto Wichers (sic) Muñoz", de 23 años, empleado municipal, soltero y domiciliado en calle Presidente Miguel Alemán N°35. Sorprenden en el acta los errores en el apellido Wiechers en todas las personas involucradas (difunto y padre e hijo del mismo); y en el nombre de pila de H.L. Wiechers.

Ha llegado a nosotros, cortesía de sus nietos Enrique Wiechers Aguirre y Evangelina Uriarte Wiechers, una esquela de la misa que se celebró en la Parroquia de San Cristóbal, en Ignacio de la Llave, a un mes de su fallecimiento. El texto es el siguiente:



In Memoriam.

La misa que se celebrará el día 11 de diciembre de 1963, a las 10 horas, en la Parroquia de San Cristóbal, en sufragio del alma del Sr. ROBERTO T. WIECHERS LÉYCEGUI, en el primer mes de su fallecimiento. Sus familiares agradecen a Ud. su asistencia a tan solemne acto piadoso. Villa Ignacio de la Llave, Ver., diciembre de 1963. [Nota: Sigue una Oración, pero no la reproducimos en estas líneas].

Recordemos que San Cristóbal, o San Cristóbal de la Llave, era en realidad el nombre original del municipio de Ignacio de la Llave. De ahí el nombre de la Hacienda San Cristóbal Cuyucuenda o "El Cocuite". Solicitamos al lector remitirse al Capítulo XIX de Wiecherspedia, que trata en detalle sobre esta hacienda.

Una fotografía de la anterior esquela, incluyendo ahora sí la oración por el alma difunto, la acompañamos en el anexo correspondiente al final de este capítulo. Agradecemos a la familia Tenorio Uriarte en especial, y a los Uriarte Wiechers de Puebla, en general, haber conservado esta esquela.

Según entendemos, Evangelina Sánchez García falleció en la Ciudad de México el 29 de enero de 1976. No hemos podido localizar su acta de defunción. No obstante, para ese momento llevaba décadas separada -si bien no divorciada- de Roberto Wiechers.

Lilia Muñoz Blanco, la compañera de gran parte de su vida, falleció, también en Ignacio de la llave, el 8 de diciembre de 2002.

Roberto Wiechers y Léycegui se encuentra enterrado en el Panteón Municipal de la Villa de Ignacio de la Llave, Estado de Veracruz. En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos fotografías de las lápidas, localizadas en dicho cementerio, de Roberto Toribio Wiechers y Léycegui y Lilia Muñoz Blanco.

f) Josefina Wiechers y Léycegui:

De su matrimonio con Guillermo de Teresa y de Teresa nacieron: Josefina, Guillermo, Lucía e Isabel De Teresa y Wiechers. De ellos descenderían las familias Olmstead, Fernández de Teresa, Ruiz de Teresa, y Tovar y De Teresa, y sus posteriores ramas.

En relación a la familia Olmstead, en febrero de 2021 nos encontramos con una de las historias más fascinantes de la historia de la familia Wiechers de México. Gracias a las investigaciones genealógicas y de ADN de sus hijas Kathy y Kim apareció en nuestras vidas Peter Allen Olmstead, norteamericano (nacido el 28 de noviembre de 1945 y criado en Arlington, Virginia), hijo biológico de Guillermo (Willy) de Teresa y Wiechers. Esto abre toda una nueva subrama genealógica para la familia De Teresa y Wiechers en particular, y para los Wiechers en general. La aceptación e integración del nuevo primo y sus hijas a nuestra familia fue inmediata.

Falleció Josefina Wiechers y Léycegui, el 26 de enero de 1932, en la Ciudad de México, de apenas 31 años. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Josefina Wiechers de de Teresa", de 31 años, fallecida en calle de Niza N°6 (que era su domicilio), el 26 de enero de 1932, "casada con Guillermo de Teresa", e "hija de los finados Enrique Wiechers y de Lucía Léycegui". Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo. Se dio boleta para el Panteón Español. Los testigos fueron todos empleados de la funeraria Gayosso. Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

En un anexo al final de este mismo capítulo adjuntamos fotografías de la lápida, localizada en la cripta "Familia de H.L. Wiechers" del Panteón Francés de la Piedad, correspondientes a la tumba de Josefina Wiechers y Léycegui [de De Teresa].

Su marido, Guillermo de Teresa y de Teresa, permaneció viudo el resto de su vida, sin volver a contraer matrimonio. Falleció el 21 de diciembre de 1971. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Guillermo de Teresa y de Teresa", de 77 años, nacido en la Ciudad de México, domiciliado en Jalapa 78 y fallecido en el Sanatorio Español (Ejército Nacional 613), el 21 de diciembre de 1971, de nacionalidad mexicana, de ocupación "Propietario Rentista", "viudo de Josefina Wiechers", hijo de "Fernando de Teresa Miranda y Susana de Teresa, finados". Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

Cortesía de Adriana Ruiz de Teresa tenemos una esquela In Memoriam con las misas por Guillermo de Teresa y de Teresa, aunque desgraciadamente carecemos del nombre del periódico y la fecha exacta de la publicación (aunque debiera ser la fecha de la esquela, esto es el 26 de diciembre de 1971). De cualquier forma, el texto es el siguiente:



In Memoriam.

Las misas que se celebrarán del día 27 de diciembre al 4 de enero a las 20:00 horas, en la Capilla Privada de la casa N°75 de la calle de Jalapa, Col. Roma, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor GUILLERMO DE TERESA. Sus hijos: Guillermo de Teresa Wiechers, Josefina de Teresa Vda. de Fernández, Lucía de Teresa de Ruiz e Isabel de Teresa Vda. de Tovar y demás familiares agradecerán su asistencia. Y ante la imposibilidad de dar las gracias personalmente agradecen por este medio todas las atenciones recibidas. México, D.F., 26 de diciembre de 1971. Agencia Eusebio Gayosso.

g) Adolfo Wiechers y Léycegui:

De su matrimonio con Matilde Escandón y Rubio nacieron: María Matilde, María Luisa, Gloria, José Adolfo, Isabel y Xavier Wiechers y Escandón. De ellos descenderían las familias Solórzano Wiechers, d'Hyver de las Deses de Juillac y Wiechers, Wiechers Urquiza, Creel Wiechers y Wiechers Mijares, y sus posteriores ramas.

Todavía hemos localizado algunos datos aislados de tipo eminentemente familiar de Adolfo Wiechers y Léycegui, en actas de tipo civil de su familia política, que enunciamos a continuación:

- El 5 de septiembre de 1930 lo vemos como testigo en el matrimonio civil de su cuñado José Antonio Escandón y Rubio con Consuelo Gómez y Gavito. El acta consigna: "Adolfo Ángel Wiechers, de México, casado, de 28 años, propietario, vive en la calle de Mesones 121".
- El 4 de julio de 1931 lo vemos como testigo en el matrimonio civil de su cuñada María de la Luz Escandón y Rubio con Pedro Valenzuela Ramírez. El acta consigna: "Adolfo Wiechers, de México, casado, de 29 años, propietario, vive en la calle de Mesones 121".
- El 3 de octubre de 1938 lo vemos como testigo en el matrimonio civil de su cuñada María Teresa Escandón y Rubio con Carlos Cervantes Anaya. El acta consigna a "Adolfo Wiechers", de 36 años, casado, propietario, domiciliado en la calle de Mesones 121.

Falleció Adolfo Ángel en la Ciudad de México el 17 de febrero de 1983. Fue un importante impulsor de la Iglesia mexicana. Su acta de defunción consigna los siguientes datos de interés: "Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui", de 80 años, nacido en México, D.F., domiciliado y fallecido en Plaza de Río de Janeiro N°53-201, Col. Roma, México, D.F., el 17 de febrero de 1983, de ocupación "Retirado" y nacionalidad "mexicana" (no alemana), "casado con María Matilde Escandón y Rubio", hijo de "Enrique Wiechers y Manneroh, finado" y de "Lucía Léycegui y Núñez, finada". Copia del acta se acompaña en un anexo al final de este capítulo.

En el Capítulo XXVI de esta obra relatamos algunos interesantes pasajes de relevancia sobre la vida de Adolfo Ángel Wiechers y Léycegui, con relación a la localización y repatriación de los restos mortales de los antiguos arzobispos de la Ciudad de México.

No hemos podido localizar, desgraciadamente, la defunción de Matilde Escandón de Wiechers. Falleció ella en México el 17 de enero de 1974.

Adolfo Wiechers y Léycegui y su esposa Matilde Escandón de Wiechers se encuentran enterrados en el Panteón Jardín de la Ciudad de México.

Es la información que tenemos a la fecha.